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L’Assemblea ha approvato...
• Tema di Studio Nazionale 2024/2025: “Lionismo 

1.5: Intelligenza Artificiale tra opportunità e rischi”.
• Service Nazionale 2024/2025: “Autismo e inclusione 
- Nessuno escluso: conoscere per intervenire. Se mi 
ascolti con il cuore vedrai il mondo dal mio punto di 
vista”.
• La relazione sul Tema di Studio Nazionale 2023/2024 pre-
sentata dal DG delegato Michele A. Martella e la relazione sul 
Service Nazionale 2023/2024 presentata dal DG delegato Gio-
vanni Pagani.
• Le proposte di modifica all’appendice dell’articolo 
17 del Regolamento MD (Allegato C all’OdG).
• Le proposte di modifica ai Regolamenti del Campo 
Italia, del Campo Italia Invernale e del Campo Italia 
Disabili (Allegato D all’OdG).
• Il rinvio al Congresso Nazionale 2025 delle risultan-
ze della Commissione di Studio istituita dopo il Con-
gresso di Rimini per lo studio delle migliori modalità 
e di tutte le formalità necessarie per la costituzione 
di una Fondazione Nazionale collegata con la Lions 
Clubs International Foundation.
• La relazione organizzativa e finanziaria degli Scam-
bi Giovanili presentata dal Coordinatore MD Simone 
Roba. La quota per il 2024/2025 rimane invariata, pari 
a € 0,80 per socio.
> Per il Campo Italia...
• La relazione organizzativa e finanziaria 2022/2023 
presentata dal Direttore Gabriele Miccichè.
• La relazione organizzativa e finanziaria 2023/2024 e 
la relazione programmatica 2024-2025 presentate dal-
la Direttrice Loriana Fiordi.
> Per il Campo Italia Invernale...

IL CONGRESSO DI GENOVA IN 70 RIGHE

• La relazione organizzativa e la situazione contabile 
e finanziaria 2023/2024 presentate dal Direttore Lu-
ciana Mallima.
• La nomina quale Direttore per il biennio 2024-2026 del 
PDG Roberto Mastromattei in sostituzione del dimissio-
nario Luciano Mallima.
• La relazione organizzativa e finanziaria 2022-2023, 
la relazione programmatica e le situazioni contabili e 
finanziarie dell’edizione 2024 per il Campo Italia Disa-
bili presentate dal Direttore Salvo Ingrassia.
• La relazione sulla situazione contabile e finanziaria 
del Congresso Nazionale di Rimini 2023 presentata 
dall’IPDG Francesca Ramicone.
> Per la Rivista nazionale “Lion”...
• La relazione tecnica e finanziaria 2022/2023 e la situa-
zione economico finanziaria 2023/2024 presentate dal 
Direttore Sirio Marcianò.
• La relazione programmatica 2024/2025 dalla Direttrice 
Manuela Crepaz e la quota proposta, che rimane invariata, 
pari a € 5,70 € per socio.
• Il rendiconto consuntivo dell’anno sociale 2022/2023 
presentato dall’IPDG Franco Scarpino.
• La situazione economico-finanziaria del MD al 30 
aprile 2024 presentata dal DG Michele Giannone.
• La quota pro capite destinata alle spese ammini-
strative del Multidistretto per il 2024-2025, fissata in 
16,75 €. La quota annuale complessiva da corrispon-
dere al Multidistretto ammonterà pertanto a € 38,50 
a socio.
• Il Congresso Nazionale 2025 si svolgerà a Novara/
Torino, nel Distretto Ia1, dal 23 al 25 maggio.
• Il Congresso Nazionale 2026 si svolgerà a Milano 
nel Distretto Ib4, dal 22 al 24 maggio.
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Il presidente della BCC Roberto Scazzosi ha voluto sottolineare la 
collaborazione che la banca ha da tempo con i Lions, ed anche i valori 

comuni con l’associazione: solidarietà verso i più bisognosi, attenzione 
alle persone in difficoltà. Ciò ha portato le 126 banche del gruppo a 
devolvere 2.000.000  di euro nel 2023.
Fanno seguito le note di presentazione dei candidati.
Adelio Nobili sottolinea come l’aver accettato di buon grado di ricoprire 
tutti gli incarichi Lions che gli sono stati proposti nel tempo abbia por-
tato ad un arricchimento non solo lionistico e ad un ampliamento delle 
conoscenze umane nell’associazione. Accetta con lo stesso spirito la 
candidatura a 2° Vice Governatore impegnandosi fin d’ora a seguire il 
percorso di formazione.
Lorenzo Paolo Terlera, candidato a 1° Voce Governatore, esordisce 
dicendo che nel distretto ha conosciuto individui straordinari, animati dalla 
sua stessa passione nel servizio del prossimo. Si impegna a lavorare 
ancor più con i club e i soci e con i loro progetti. Ribadisce l’importanza 
della comunicazione soprattutto verso l’esterno che presenti l’autore-
volezza del lionismo nell’operare sul territorio. Importante è lavorare 
insieme, anche se necessario con un acceso dibattito purché alla fine 
si giunga ad una conclusione positiva e condivisa.
Anna Maria Peronese, candidata Governatore, sottolinea alcuni punti 
essenziali del suo programma. Attenzione ai soci, linfa vitale di LCI, da 
motivare sempre più al servizio. Rispetto di statuti e regolamenti ed 
adesione convinta agli scopi e al codice dell’etica. Sostenere la Mission 
1.5 per poter servire di più e meglio nel mondo. Ricordando che “siamo 
ciò che facciamo” impegno a fare più azioni per aiutare il prossimo. 

29° Congresso di Primavera

Colloqui aperti e collaborativi
Sabato 4 maggio ad Abbiategrasso si è tenuto il Congresso di primavera del Distretto, presso 
l’auditorium della BCC di Abbiategrasso, con la presidenza del Governatore Alberto Frigerio.

Lasciamo la nostra impronta insieme
Ogni giorno abbiamo la possibilità di lasciare il segno come Lions, quindi passa all’azione! Considera 
le seguenti priorità globali e il modo in cui tutti noi possiamo sostenerle per contribuire a ra�orzare i 
Lions e le comunità che serviamo.  

DAI FORMA AL NOSTRO FUTURO

CRESCERE PER POTER DARE DI PIÙ
Se le necessità di servire aumentano, dobbiamo crescere 
anche noi. Invitiamo nuovi soci e fondiamo nuovi club 
in modo da poter soddisfare la nostra MISSION 1.5, 
portando più Lions e più service alle nostre comunità, 
mentre lavoriamo per servire un miliardo di persone in 
tutto il mondo.

ESSERE PIÙ FORTI INSIEME
La nostra fondazione globale lavora per sostenere il 
nostro service in modo da portare un cambiamento 
duraturo nel mondo. Sosteniamo quindi la LCIF per 
essere pronti a servire insieme, quando e dove c’è 
bisogno. 

RAGGIUNGERE NUOVI LIVELLI
Sfruttiamo il nostro potenziale come leader per far 
crescere i nostri club e il nostro service e per crescere 
come Lions e leader. Cerca nuove opportunità all'interno 
del tuo club e della tua comunità per portare avanti il 
nostro service. 

METTERE IN MOTO L'IMMAGINAZIONE DELLA 
COMUNITÀ
Il nostro lavoro come Lions è straordinario. Marketing 
e pubbliche relazioni di qualità possono aiutarti a 
raccontare la tua storia, a catturare l'attenzione e a 
mettere in moto l'immaginazione della tua comunità. 
Promuovi, quindi,  il tuo service per ispirare altri a unirsi a 
noi come Lions. 
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Dopo l’ingresso delle bandiere e l’esecuzione degli inni da parte del 
“Corpo Musicale Città di Voghera”, nel rispetto del consueto rituale, 

espletato dal Cerimoniere Distrettuale Davide Marchi, il tocco di campana 
da parte del Governatore Moreno Poggioli ha segnato l’inizio dei lavori 
congressuali. Una volta verificata, da parte del Segretario Distrettuale 
Giorgio Bianchi, la validità dell’assemblea, con la presenza di 155 delegati 
su 174, in rappresentanza di 66 club, il Governatore ha poi esposto la 
sua relazione, affermando di aver cercato di svolgere il suo compito con 
dedizione, nel rispetto delle regole, perché un Governatore è il primo 
garante di Statuti e Regolamenti; di essere stato il più presente possibile 
nella vita dei club, cosa che ha richiesto grande impegno e coinvolgimento 
a livello umano, club con i quali si è intessuto un dialogo costruttivo per 
ricercare più ampie convergenze, impegnandosi in modo collaborativo 

29° Congresso di Primavera

Ascolto, dialogo e azione condivisa
Sabato 4 maggio, presso l’imponente Audi-
torium “Giovanni Azzaretti” di Fortunago 
(PV), si è tenuto il Congresso di Primavera 
del Distretto, che rappresenta il tradizionale 
incontro di fine anno lionistico: un momento 
associativo importante per verificare l’attività 
svolta e programmare quella futura, preludio 
al passaggio di testimone.
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casa con qualcosa in più. Io ringrazio Ivo Benedetti e Alessandra Brescianini per il 
grandissimo lavoro che hanno fatto. Cosa dire del nostro formatore di eccellenza, 
Alberto Soci, che oltre ad aver permesso di avere al nostro Distretto dei corsi 
Regional, dei corsi Avanzati, dei corsi Base, adesso ne ha organizzato uno a 
Roma e prego, dal 7 al 9 giugno, chi fosse interessato, di farsi sentire. Prendete 
contatto con la Segreteria. Non abbiamo tantissimi posti, ma ci farebbe molto 
piacere se un paio di nostri soci chiedessero di frequentarlo. È davvero l’ultimo 
corso più importante della nostra formazione lionistica.
Alberto ha messo a terra anche un programma nuovissimo che è il COT, cioè è 
la formazione a casa vostra. È il formatore che viene da voi anche in più club, in 
una Zona, a parlare di lionismo. È quello che dicevamo prima. Cioè se vogliamo 
continuare ad essere Lions dobbiamo sapere dove siamo. E guardate che non 
è una banalità, perché prima mi sono dimenticato di dirvi che comunque noi 
perdiamo e cambiamo ogni anno 100 soci. Mediamente il nostro Distretto ogni 
anno ha 100 uscite e 100 entrate. Ecco perché è necessario formare queste 
persone che entrano e formarle nella maniera corretta. Non potete pensare di 
formarle a livello di club, perché a livello di club trasmettete sicuramente le cose 
belle, ma anche le cose diversamente belle che all’interno di un club ci sono. Di 
conseguenza, se invece usate un formatore, usate un gruppo di formatori quanto 
meno la base della conoscenza della nostra associazione e che cos’è il lionismo 
e perché dobbiamo dedicare un po’ di tempo al nostro essere Lions.
Un grandissimo ringraziamento ad Alessandra Fin, che è la nostra GST distrettuale, 
che ci dà una mano e continua ad aiutarci con i service, continua ad aiutarci, se 
avete bisogno potete chiamare. Per quanto riguarda il discorso della rendiconta-
zione, vi prego entro giugno di farlo. Guardate che è importante, perché questa 
rendicontazione non è fine a se stessa, serve per fare il “Bilancio di Missione”. Quel 
bilancio di missione che avete avuto tutti, ma quest’anno vorremmo continuare 
a fare, e qui ringrazio Federico Cipolla che ci ha dato una mano, quel bellissimo 
fascicolo con tutti i service che il nostro Distretto ha fatto. Vorremmo continuare a 
farlo tutti gli anni, perché oltre ad averlo dato al nostro presidente internazionale 
e al Cardinale Comaschi, ce n’è uno presso la Sede a Roma. Per continuare a 
farlo abbiamo bisogno che voi ci rendicontate e ci comunichiate i dati.
Service Nazionale, situazione distrettuale e Upload. Il service nazionale. Tutto 
parte da un’idea di parecchi anni fa dal nostro socio ed amico Oreste Nulli: 
piantiamo gli alberi, una cosa bellissima. L’ha portata avanti per anni come sta 
facendo Pierantonio Bombardieri con il recupero alimentare al quale auguro lo 
stesso successo. Tre anni fa lo ha presentato come service nazionale e non è 
passato, ma è passato l’anno scorso. Oreste mi ha dato una mano, io sono stato 
nominato indegnamente responsabile nazionale del service. Abbiamo fatto una 
fusione ed è diventato “Piantiamo gli alberi e ricicliamo smartphone”. Per la messa 
a dimora e il rispetto degli alberi c’era tutto, il discorso per lo smaltimento degli 
smartphone abbiamo dovuto costruirlo da zero, dalla progettazione delle scatole 
a quello che doveva essere fatto, alla comunicazione di come fare a smaltire gli 
smartphone. Pensate che siamo riusciti ad ottenere il patrocinio del Ministero 
dell’Ambiente e sia io che Oreste abbiamo fatto una relazione, assieme a due 
docenti universitari, il prof. Trecroci e il prof. Fuscino, presso il Senato a Roma 
il 19 aprile scorso. Abbiamo parlato concretamente. Non siamo andati a dire 
piantiamo gli alberi perché è bello piantare alberi. No! Abbiamo portato documenti 
scientifici. Abbiamo dimostrato ciò che il nostro service nazionale avrebbe potuto 
fare e deve fare. E ci crediamo talmente tanto che continueremo. Oreste mi ha 
dato la sua parola, continueremo a livello nazionale anche l’anno prossimo, perché 
tutti gli altri sedici coordinatori dei 17 distretti continueranno ad essere presenti e a 
dare una mano per questo service.
Adesso Oreste sta facendo un passo in più, stiamo parlando con A2A per ingegne-
rizzare nel senso più ampio e vistoso lo smaltimento degli smartphone. Perciò, a 
breve, vi diremo come fare per lo smaltimento degli smartphone. Un grande ringra-
ziamento ad Oreste, ma un grande ringraziamento anche a tutti voi, perché credo 
che il novanta per cento dei club del nostro Distretto abbia piantato alberi e abbia 
portato dei bambini ad assistere alla loro messa a dimora. È un service d’ingaggio. 
Prima vi ho detto non a caso ho nominato quei service particolari che io vi ho detto: 
il Poster per la pace, Interconnettiamoci... ma con la testa, perché sono i service di 
contatto. Sono i service che ci fanno uscire. Sono service che ci presentano. Sono i 
service che ci permettono di farci conoscere. Altrimenti diventa sempre un lavorare fra 
di noi, bellissimo, o raccontarcelo fra di noi, stupendo, ma non andiamo da nessuna 
parte. Dobbiamo cercare di valorizzare quei service che ci permettono di essere 
presenti e il “recupero alimentare” è un service che ci permette di farci conoscere. 
Quando Pierantonio ci dice abbiamo dato in questi anni due milioni di pasti, sono 
due milioni di pasti. Abbiamo servito due milioni di persone. Questi sono i service 
che ci contraddistinguono. Questi sono i service che vorremmo portare avanti. Per 
quanto riguarda il service nazionale vedremo, se sarà possibile, di farlo diventare 
“service di interesse multidistrettuale”. Vedremo di darci da fare.
Situazione sito distrettuale. Qui prima di partire un ringraziamento incredibile ad 
Alessandro e a Romano. Noi ci eravamo presi un impegno. Avevamo a disposi-
zione 10.000 euro e dovevamo rifare il sito distrettuale. A dicembre avevamo detto 
entro la fine dell’anno lo facciamo e ha funzionato. Abbiamo il sito distrettuale che 
funziona. Non vi ha dato nessun problema. Credo lo usiate tutti, lo avete visto, 
dovete usarlo, dovete conoscerlo, dovete caricarlo. Tutti noi dobbiamo contribuire, 
perché da solo il sito non si carica, dobbiamo aiutarci fra di noi. Abbiamo perciò 
ottenuto, grazie agli amici, un sito distrettuale fatto molto bene. Si è dimostrato 
anche performante quando abbiamo ricevuto la nostra presidente internazionale. 
Non voglio parlare di questo evento, perché è un evento che continua, ma noi 
l’abbiamo vista, noi ci siamo voluti bene. Lei abbiamo voluto bene e lei ha voluto 
bene a noi e glielo abbiamo trasmesso. Era ciò che io volevo all’inizio. Lei quando 
se ne è andata, quando io l’ho portata a Malpensa, credetemi, non era la stessa 
persona che avevo ritirato a Bologna. Quando l’ho ritirata a Bologna era la nostra 
presidente internazionale, quando l’ho consegnata a Malpensa era l’amica pre-
sidente internazionale. Attenzione, qui chiedo ad Alberto se sbaglio, non credo 
che per un presidente internazionale sia normale visitare i distretti. Diciamo che 
è stato bellissimo, grazie a voi. Noi, grazie ad Alberto, che è riuscito a trasformare 
qualcosa di gogliardico, perché all’inizio era gogliardia pura, perché non sapevamo 
del discorso della formazione. Quando, in maniera sconsiderata, abbiamo invitato 

il presidente internazionale abbiamo detto: ma che cosa le facciamo vedere?. Ma 
poi abbiamo detto: qualcosa inventeremo. Alberto, dopo questa telefonata, mi è 
apparso preoccupato, poi però mi ha dato fiducia e credo che, alla fine, sia andato 
tutto bene. Adesso di Irma non ne parlano più ma parlano tutti, c’è un articolo, 
grazie a Sirio, sull’ultimo numero della nostra rivista, parlano di ciò che abbiamo 
fatto, di ciò che il nostro Distretto ha fatto, grazie ad una signora che ci ha donato 
il milione di euro, sicuramente, ma noi siamo stati capaci di gestirla questa cosa 
e di gestirla bene. Potevamo spaventarci. Quando qualcuno ti dice, guardi ho 
qui un milione di euro da darvi, però le regole sono queste. Avremmo potuto dire 
di no, ci siamo messi in moto e, grazie al presidente della nostra Fondazione, 
grazie a Federica, grazie al Board della lCIF, grazie a tutto il DG Team abbiamo 
portato a termine la questione.
Il sito internazionale. Lascerò poi la parola a Romano, che ha chiesto di interve-
nire. Ci stiamo lavorando. Anzi, ci stanno lavorando. Ci vorrà un po’ di tempo e 
pian piano ci arriveremo. Adesso abbiamo qualche vuoto, ma vedrete che al più 
presto la cosa si sistema. Certo chi ne sa più di me dice che avrebbero potuto 
fare meglio e farlo in un altro momento, ma la situazione è questa.
Situazione Upload. Grazie a Ezio Zanola e ad Adriano Filippini, abbiamo sistemato 
un paio di situazioni formali, abbiamo firmato la convenzione con la Fondazione 
Bruno Bnà, che doveva essere firmata. Abbiamo, grazie a Ivo, trovato la locazione 
corretta dell’OCD, sapete che avevamo una macchina, all’interno dell’Upload, una 
macchina pagata 50.000 euro, una attrezzatura sofisticatissima pagata 50.000 
euro completamente inutilizzata. Adesso è a Bergamo, in un centro oculistico e 
ha fatto parecchie centinaia di visite gratuite. Di conseguenza, anche in questo 
caso, abbiamo raggiunto un obiettivo splendido. Stiamo aiutando gli altri. Come 
sapete abbiamo dotato Upload della copertura finanziaria anche per i prossimi 
due anni. Quindi è gratuito. Io pensavo che Upload, vista la gratuità e le due nuove 
apparecchiature, la MOC e il defibrillatore, venisse usato un po’ di più, ma questo 
non è avvenuto. Il perché non lo so, ma dobbiamo valutare tutti assieme, soprattutto 
Ezio ed Adriano, per scoprire il motivo. C’è una provincia, che è Mantova, che lo 
usa in maniera eccezionale e sta ottenendo risultati meravigliosi. Bresci e Bergamo 
sono un po’ più fermi. Il nostro Upload è qui fuori casa. Di conseguenza Brescia 
e Bergamo dovrebbero essere le due province che ne chiedono maggiormente 
l’uso. È una attrezzatura che ci invida tutta Italia, è a disposizione gratuitamente, 
può fare la differenza in piazza, può essere importante come impatto, usiamola.
Fondazione Bruno Bnà. È stata sistemata. Grazie a Fulvio per il lavoro che ha 
fatto. Grazie ad Ivo per essere subentrato. Il Distretto e la Fondazione sono la 
medesima cosa. Di conseguenza noi Distretto dobbiamo aiutare la Fondazione. 
C’è un nuovo CdA. L’abbiamo iscritta al RUNT. Abbiamo una nuova organizza-
zione interna e dobbiamo sostenerla. Perciò grazie a Ivo, grazie al segretario, al 
tesoriere, grazie a tutto lo staff della nostra Fondazione.
Fondazione LCIF. Lascio la parola al PDG Federica Pasotti che vi spiegherà 
meglio. Diciamo che noi siamo il terzo Distretto a livello nazionale per raccolta 
fondi e abbiamo il supporto di una professionalità incredibile. Il nostro respon-
sabile distrettuale LCIF ce lo invidia il mondo e credo davvero che non ci sia 
una proposta fatta in America che torni non valutata e questo grazie alla nostra 
responsabile del Distretto.
Leo. Abbiamo instaurato un modo di operare grazie a Sergio incredibile. Dobbiamo 
solo, secondo me (rivolto a Sergio e ad Alessandro) scrivere. Esiste già, ma è troppo 
ferraginoso, secondo me, con i nostri Leo, dobbiamo sottoscrivere un protocollo 
distrettuale. Secondo me se noi scriviamo con i nostri Leo un protocollo d’intesa 
distrettuale su come collaborarci continueremo meglio con i nostri ragazzi, che 
sono veramente fortissimi.
Stiamo rispettando gli impegni? Secondo me sì! Tutto il Distretto per quanto 
riguarda gli impegni, non mi riferisco al Governatore e al DGTeam, ma a tutto il 
Distretto che sta rispettando quello che abbiamo detto e lo dimostrano i risultati 
che stiamo portando a casa. E questo è molto, molto importante e dobbiamo 
continuare così, perché non finisce nulla con il 30 giugno, non termina niente, 
cambia solo il Governatore. Dobbiamo continuare con i service, dobbiamo con-
tinuare con il nostro impegno.
Abbiamo raggiunto ciò che volevamo? Secondo me, sì! Abbiamo cambiato il nostro 
modo di confrontarci per cambiare il mondo? Direi di sì! Siamo a disposizione 
di un mondo bisognoso? Credo che il nostro Distretto lo sia davvero! Ci stiamo 
davvero impegnando per esserlo e noi ne siamo la prova qui questa mattina. 
Grazie mille a tutti!

Federica Pasotti - PDG / Segretario distrettuale
Buongiorno a tutti e ben trovati. Il numero dei delegati a cui il nostro Distretto 
aveva diritto al Congresso di Primavera  del 2023-2024 è 149. Pertanto il quorum 
costitutivo è di 75 delegati. Vi informo che si sono accreditati questa mattina 112 
delegati in rappresentanza di 47 club, pertanto il quorum di 75 delegati è stato 
ampiamente superato e quindi dichiaro valida l’apertura dell’assemblea. Buona 
continuazione dei lavori.

A seguire, il PDG Giuseppe Marcotriggiano ha ratificato le candidature di Alessan-
dro Colombo a Governatore (“Il motto del mio anno - ha detto il DGE - sarà una 
frase che io ho pescato nel Libro della Giungla di Rudyard Kipling che dice La 
forza del branco è nel lupo e la forza del lupo è nel branco. Questo per dire 
che la base del lionismo è il club, ed è importante, e all’interno del club ciascun 
socio è importante, ma è nella dimensione internazionale, è nel branco, che noi 
possiamo avere la visibilità e l’impatto sulle nostre Comunità che meritiamo”), di 
Daniela Rossi a 1° VDG, e di Christian Manfredi, presentato da Fulvio Venturi, 
a 2° Vice Governatore.
Il congresso è proseguito con le dettagliate relazioni dei Presidenti delle 10 Zone 
del Distretto, di Federica Pasotti sulla LCIF, di Pierantonio Bombardieri sul service 
presentato al congresso nazionale sul Recupero alimentare, del PDG Ivo Benedetti 
sulla fondazione distrettuale “Bruno Bnà”, di Romano Panzeri sul nuovo portale 
internazionale, di Massimo Ughini su Alert Team e con la proclamazione degli eletti.

La registrazione completa del Congresso è disponibile presso la Segreteria 
distrettuale e sul sito del Distretto.
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Dopo l’“apertura” del cerimoniere distrettuale 
Angelo D’Acunto e i saluti del Governatore 

Giovanni Pagani, dell’IPDG Sergio Pedersoli e 
dei VDG Alessandro Colombo e Daniela Rossi, 
c’è stata la relazione morale del Governatore 
Pagani, il quale, riferendosi ai tanti obiettivi 
raggiunti che dall’inizio dell’annata lionistica, ha 
detto che “Noi ci abbiamo creduto. Tutti noi ci 
abbiamo creduto. Tutto il distretto ci ha creduto. 
Così come credo che tutti assieme quest’anno 
abbiamo portato avanti un importante lavoro di 
gruppo. Oggi il mio compito sarà quello di illu-
strarvi ciò che abbiamo fatto e come lo abbiamo 
fatto e  quello di ringraziare chi mi ha dato una 
mano. E chi mi ha dato una mano sono tutti 
i 1.400 soci, perché ogni socio ha contribuito 
alla realizzazione del nostro sogno. Un sogno 
iniziato a giugno di un anno fa”.
“Abbiamo raggiunto ciò che volevamo? - ha 
concluso Giovanni Pagani -. Secondo me, sì! 
Abbiamo cambiato il nostro modo di confrontarci 
per cambiare il mondo? Direi di sì! Siamo a 
disposizione di un mondo bisognoso? Credo 
che il nostro Distretto lo sia davvero, perché tutti 
ci stiamo impegnando al massimo per essere 
positivi, garbati e determinati. Grazie a tutti!”.

Positivi, garbati e determinati
Sabato 4 maggio, a Brescia, presso l’Auditorium Monsignor Capretti dell’Istituto Artigianelli, 
si è svolto il 29° Congresso di Primavera del nostro Distretto. Erano presenti 112 delegati 
in rappresentanza di 47 club.

29° Congresso di Primavera
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sottolineato che l’incontrarsi per un dialogo con il Governatore era un 
modo diverso, proteso alla riscoperta dei valori associativi, motivando, 
rafforzando la certezza che non è il distintivo da portare che fa il Lion, 
ma bensì la voglia di servire con umiltà, nel rispetto dell’etica, dando il 
proprio contributo attraverso il sacrificio del bene più prezioso: il tempo. 
Insieme abbiamo condiviso esperienze ed emozioni di un percorso da 
me vissuto ma condiviso nell’interesse e nella partecipazione di tutti 
affinché ognuno possa sentirsi parte attiva e propositiva di un futuro 
comune che, come il mio guidoncino vuole rappresentare, deve avere 
‘’le radici ben radicate nella propria terra con lo sguardo rivolto al mondo’” 
e, aggiungo, all’orizzonte delle necessità per poter tutti insieme contri-
buire a ‘cambiare il mondo’ come ci indica il messaggio Presidenziale 
di Patti Hill. Credetemi affinché tutto funzioni, si sia sempre sul pezzo, 
non si dimentichi nessuno indietro, si possa far fronte a tutti gli adem-
pimenti, compreso il cambio portale in un momento critico come è quello 
attuale, si controllino quote, versamenti, bonifici, soci, service, richieste 
del singolo, del club, della zona, della circoscrizione, del multidistretto, 
della sede, scadenze, verbali, convocazioni, articoli, pubblicazioni, 
coordinamento, e qual si voglia altra richiesta ci possa cadere in capo, 
serve tanto, tanto ma tanto lavoro nel backstage: questo è il service più 
duro, più difficile perché ci obbliga a vedere la verità quella sincera, non 
più quella poetica, dove davvero il servire diventa duro e in questo caso, 
come si suol dire, i duri iniziano a giocare, quindi grazie! Potrei prose-
guire… ma che senso avrebbe chiedere a tutti sintesi, dall’Ordine del 
giorno del nostro consesso agli interventi, se io per primo non usassi la 
stessa dote...
Concludo in sintonia con l’inizio e quindi, quando quando quando 
quando è già tanto che vi mando questo messaggio… Sinceramente. 
Vostro Alberto”. 
10 - Votazioni: alle ore 10.30 iniziano le votazioni e il Cerimoniere ricorda 
a tutti i delegati che potranno votare fino alle ore 11.30.
11 - Parliamo di Noi...
a - Intervento IPDG Francesca Fiorella (legge Smuraglia ): l’IPDG illu-
stra il contenuto della Legge Smuraglia e l’impatto positivo che ha sulla 
popolazione carceraria, in quanto un’altissima percentuale di detenuti 
che vengono introdotti nel mondo del lavoro durante la loro detenzione 
ha una bassa percentuale di recidiva a commettere reati, conclude 
portando come esempio il “protocollo” adottato dalla Prefettura di Varese.
b - Intervento del 1°VDG Anna Maria Peronese (Leo-Lions): il 1° VDG 
Anna Maria Peronese, relaziona in merito ai rapporti Leo Lions e dell’ot-
timo lavoro svolto in collaborazione con il Presidente Distrettuale Leo 
e con tutti i Leo Advisor.
c - Intervento del 2° VDG Lorenzo Paolo Terlera (Comitati Distrettuali): il 
2° VDG Lorenzo Paolo Terlera, relaziona in merito alla scarsa operatività 
di tanti comitati e al fatto che tanti comitati non segnalano nei dovuti 
modi tutte le attività che svolgono nel Distretto.
d - Intervento GET Distrettuale Sergio Bignamini: Il Governatore legge 
un messaggio di Sergio Bignamini (assente), lo stesso relaziona in 
merito agli obiettivi posti all’inizio dell’annata lionistica e l’impegno di 
tutti i componenti della squadra GET.
e - Intervento GLT Distrettuale Carlo Sironi: il PCC Carlo Sironi illustra 
con soddisfazione quanto è stato fatto e il successo del corso RLLI 
svolto nel nostro Distretto e organizzato dal PDG Danilo Francesco 
Guerini Rocco. 
f - Intervento GMT Distrettuale Adelio Nobili: Adelio Nobili comunica 
come gli obiettivi posti all’inizio dell’annata siano stati raggiunti, con la 
fondazione di nuovi club e nuovi satelliti.
g - Intervento GST Distrettuale Francesco Gallo: Francesco Gallo 
relaziona sull’attività svolta dai club e sollecita tutti quei club che ancora 
non provvedono a caricare sul portale “LION” tutte le attività svolte e 
che sono tanti i service che non vengono segnalati.
h - Intervento Responsabile Distrettuale LCIF Gino Ballestra: il PDG Gino 
Ballestra, con orgoglio riferisce che i club hanno risposto positivamente 
all’appello di fare di più e dell’ottimo risultato ottenuto con il service a 
favore dell’Ucraina con la fornitura di stufe a legna. Conclude sull’ottimo 
risultato dei grant proposti dai club e che si sono conclusi positivamente.
i - Intervento A.L.C.: il PDG Salvo Trovato relaziona sull’attività di ALC e 
sul fatto che stanno aderendo altri distretti a ALC e che sono stati attivati 
anche importanti studi sulla criticità delle catene montuose alpine che 
negli ultimi anni stanno subendo una modifica climatica con un aumento 
di temperature preoccupante.
12 - Ratifica Statuti e Regolamenti: il Cerimoniere legge il messaggio 
del D.O. Roberto Vagaggini (assente), il quale relaziona sulle varie 
modifiche apportate allo Statuto e ai Regolamenti in vigore che ci hanno 
consentito di renderlo adeguato ai dettati internazionali.
14 - Intervento Responsabile Bilancio di Missione: il D.O. Marco Brog-

gini relaziona sul bilancio di missione e comunica che è stato messo a 
disposizione di tutti i soci del Distretto la relazione del Bilancio di Missione, 
sia in formato telematico che in formato brochure, comunicando quanto 
sia importante renderlo pubblico anche tra coloro che non sono Lions 
per fare in modo che tutti sappiano cosa facciamo.
15 - Intervento Addetto Stampa Distrettuale: il PDG Ercole Milani, 
segnala che malgrado i numerosi appelli siano ancora pochi i Club che 
gli comunicano le loro attività da pubblicare sulle riviste Lion e Vitaliions, 
pertanto invita tutti a inviargli foto e articoli di tutti i service che vengono 
svolti sul territorio. 
16 - Intervento Responsabile Marketing e Pubbliche Relazioni: anche 
il PDG Danilo Francesco Guerini Rocco, ricollegandosi a quanto detto 
dal PDG Ercole Milani, comunica che sono pochi i club che segnalano 
le loro attività di service sia future che passate e che per questo motivo 
la nostra pagina facebook viene “sfruttata” solo dai pochi club che pun-
tualmente inviano materiale da pubblicare, per questo motivo sprona 
tutti a pubblicizzare tutte le attività perché i social sono un ottimo stru-
mento telematico per far vedere a tutti coloro che ci seguono le nostre 
stupende attività di servizio.
17 - Intervento Responsabile Tema di Studio Nazionale 2023-2024: 
prende la parola il D.O. Paolo Cappelletti il quale relaziona sul tema 
di studio nazionale “salviamo le api e la biodiversità” e su quanto fatto 
sinora nel nostro Distretto. 
18 - Intervento Responsabile Service Nazionale 2023-2024: prende la 
parola il D.O. Angelo Mauri, il quale relaziona sul service nazionale “pian-
tiamo gli alberi e ricicliamo smartphone”, relaziona sulla piantumazione 
fatta in diversi comuni sia su terreni pubblici che privati, mentre segnala 
che vi sono delle criticità a riciclare gli smartphonr usati, in quanto vi è 
ancora il timore che possano essere estrapolati i dati contenuti nella 
memoria.
19 - Interventi RC e ZC. Tutti gli RC relazionano su quanto fatto nelle 
loro Circoscrizioni e nelle loro Zone e sulle attività di service ancora da 
svolgere.
20 - Interventi programmati dei Comitati Distrettuali: intervengono il 
Comitato “poster della pace”, il responsabile Angelo Mauri comunica 
che ai club che hanno partecipato al termine del congresso verrà con-
segnata una patch da attaccare al labaro. Interviene il Comitato “MK 
Onlus”, la responsabile Eleonora Bassani Cardani, ringrazia tutti i club 
che hanno aderito con dei contributi e che al termine del congresso 
verrà consegnata una patch da attaccare al labaro. Prende la parola il 
D.O. Bruno Zoccola responsabile Distrettuale del “servizio cani guida”, 
lo stesso ringrazia tutta la squadra che lo ha coadiuvato e ringrazia tutti 
i presenti per gli ottimi risultati ottenuti in questi anni, conclude riferendo 
che il suo mandato pluriennale terminerà in questo anno lionistico. 
Interviene il D.O. Pasquale Cammino del comitato “cecità e ipovedenza” 
che trattiene i presenti con la presentazione di un video che dimostra 
l’utilità del bastone B.E.L.. interviene il D.O. Francesco Agrati del comi-
tato “Toccati” relazionando quanto sinora fatto e sull’importanza degli 
screening utili a prevenire questa forma tumorale. Interviene il D.O. del 
comitato “acqua per la vita” Andrea Bellini, il quale riferisce che a breve 
vorrà portato a termine un service dedicato al PCC Gino Magrini Fioretti, 
per la costruzione di un pozzo in un villaggio africano. A concludere gli 
interventi dei comitati prendono la parola i D.O. Giuseppina Porrino e 
Sergio Pozzi del comitato “sight for kids - ambliopia”, i quali relazionano 
l’attività svolta nel corso di questa annata e l’attività che verrà svola nel 
mese di maggio, riferendo l’importanza di aumentare gli screening il 
quanto sta aumentando la popolazione infantile con problematiche alla 
vista, a causa dell’utilizzo di apparati telematici (smartphone e tablet).
21 - Interventi programmati dei Soci Lions: nessun socio ha chiesto di 
intervenire.
22 - Varie ed eventuali: nessun intervento.
23 - Proclamazione degli Eletti agli incarichi 2024-2025: il Governatore 
prende la parola e pubblicamente legge l’esito delle votazioni, vengono 
eletti: Anna Maria Peronese Governatore 2024/25. Lorenzo Paolo Terlera 
Primo Vice Governatore 2024/25. Adelio Nobili Secondo Vice Governa-
tore 2024/25. Inoltre vengono eletti i Revisori dei Conti: Giorgio Colombo 
- Massimo Donato - Luigi Caccia - Franco Sormani - Alessandro Scotti. 
24 - Conclusione e chiusura del Lavori a cura del Governatore Alberto 
Frigerio: alle ore 13, dopo aver salutato e ringraziato tutti i presenti e i 
soci che hanno seguito il Congresso in diretta dalla piattaforma You-
tube, alle ore 13.15 con il tocco di campana dichiara la chiusura del 
Congresso di Primavera.

Francesco Coppolino / Segretario Distrettuale

La registrazione completa del Congresso è disponibile presso la 
Segreteria distrettuale e sul sito del Distretto.
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Grande l’affluenza da parte dei soci, visti gli importanti argomenti 
indicati nell’Ordine del Giorno, la volontà di ascoltare le parole del 

Governatore Claudio Chiarenza e le votazioni per la nomina del governa-
tore entrante, Rossella Vitali, e dei suoi due vice: Gianangelo Tosi, come 
1° Vice Governatore, e Francesco Cangiano come 2° Vice Governatore.
Una mattinata intensa e ricca di contenuti, uno sprone, arrivato diretta-
mente dal nostro Governatore, che ricordando l’importanza di “Mission 
1.5”, ha invitato tutti i soci, nessuno escluso, ad affrontare il cambia-
mento necessario per raggiungere l’obiettivo indicato dal Presidente 
Internazionale Patti Hill.
Altrettanto intensa la presentazione, da parte del Governatore eletto 
Rossella Vitali, delle sue linee guida che proseguiranno, implementan-
dolo, il lavoro iniziato in questo anno lionistico e condiviso con tutto il 
DGTeam. Un ringraziamento ai soci per aver voluto camminare con lei 
e un incitamento rivolto a continuare, con la sua guida, il percorso verso 
quel cambiamento assolutamente necessario per essere al passo con 
i tempi. Un invito a tutti, a essere coraggiosi e disponibili nei confronti 
degli altri, a essere sempre presenti e attenti alle esigenze del territorio. 
Una richiesta di rafforzare i rapporti con le istituzioni, di lavorare mag-
giormente nei quartieri e di cogliere le possibilità migliori, ovunque ci 
venga offerta l’occasione di essere utili. 
Un nuovo anno che si apre all’insegna della continuità e con la volontà 
di concretizzare quanto iniziato nell’anno che si sta chiudendo.

Patrizia Vitali

Un appuntamento intenso e ricco di contenuti

29° Congresso di Primavera

Nella sede dell’Unione delle Camere di Commercio di Milano in corso Venezia, nel pieno centro 
della città, si è svolto l’11 maggio il 29° congresso di Primavera del Distretto.

Nella foto il Governatore Claudio Chiarenza e il Governatore Eletto 
Rossella Vitali. In alto, il tavolo della presidenza con l'IPDG Marco Accolla 
e gli Officer Distrettuali.

9

un leader. Prima di tutto chi si sente un servitore. / Chi ispira una visione comune. 
/  Chi responsabilizza e coordina. / Chi accetta le diversità. / Chi esercita il buon 
esempio. / Chi conosce le aspirazioni individuali. / Chi soddisfa le aspettative. / 
Chi dice sempre «noi». / Chi analizza le criticità e cerca le soluzioni. / Chi crea 
nuove opportunità. / Chi stimola il confronto. / Chi rispetta persone, statuti e rego-
lamenti. / Chi incoraggia l’impegno. / Chi è in grado di influenzare positivamente i 
comportamenti di un gruppo per realizzare specifici... obiettivi condivisi.
Il rapporto diretto con i Soci dei club, l’ascolto e l’apprezzamento delle varie per-
sonalità mi ha convinto che queste caratteristiche acquistano valore se si rimane 
comunque se stessi, giusti e autorevoli, e se si è sempre in grado di coniugare 
risultati e risoluzione dei problemi.
Un altro concetto, a me molto caro, che ho rafforzato in questo anno e che voglio 
sottolineare è quello di “leadership umile”, che si fonda sulla domanda che ogni 
officer, dovrebbe fare, ovvero: “Come posso aiutarti?”, domanda che sintetizza: 
unione, disponibilità, lavoro di squadra, fiducia nei collaboratori e che costituisce 
un perno insostituibile alla base della mia motivazione.
In conclusione, ritengo che il principale obiettivo sia consolidare la nostra identità 
di servizio e di solidarietà nei confronti del prossimo coerentemente agli scopi del 
lionismo perché, riprendendo parte di una celebre frase del nostro Fondatore, 
tutti noi vogliamo “andare lontano” (…) ed insieme sono convinto, ce la faremo!

Intervengono poi i candidati alla carica di 2° Vice Governatore Paolo Doldi e 
Mirella Marussich.
Paolo Doldi del LC Castelleone esprime come con grande passione e grande 
emozione si presenta al consesso qui riunito. Con Viso Visigalli, Governatore 
1996-97, nel 2005 abbiamo fondato il LC Castelleone e sono stato il socio fon-
datore più giovane e vorrrei festeggiare i trent’anni trascorsi; Viso ha insegnato 
come non ci si debba chiedere mai cosa possano fare i Lions per te ma sempre 
cosa puoi fare tu per i Lions. L’efficacia dei service è proporzionale alla prossimità 
dell’azione, dobbiamo pensare globale ed agire locale. Il mondo senza i Lions 
sarebbe sicuramente un mondo peggiore. Oggi nessuno vince e nessuno perde, 
la cosa importante sono il lionismo e i Lions.
Mirella Marussich del LC Cremona Duomo esprime la propria emozione, oggi 
è veramente forte, e condivide alcune riflessioni. Voi tutti, più o meno, per sommi 
capi, conoscete la mia storia umana e professionale e non posso nascondervi 
che la scuola e il mondo dell’istruzione siano state e sono una delle mie passioni 
più grandi. L’entusiasmo è alla base del progresso e del successo. Anche se 
la vita cerca spesso di gettare pennellate di grigio io ho imparato a colorarla, 
sforzandomi di tener vivo l’entusiasmo in tutte le mie attività. Io intendo provarci 
con tutte le mie capacità, le mie forze, e anche le mie debolezze, mettendo idee 
ed energie al servizio del Distretto, sperando di coinvolgervi tutti, ascoltandovi 
e sostenendovi. Pensate, cari amici, pensate ai service che avete contribuito a 
realizzare, al tempo che avete dedicato, agli entusiasmi, alla fatica, alla soddi-
sfazioni e ricordate il forte battito del cuore generoso dei Lions che pulsa al ritmo 
della solidarietà e dell’amore verso gli altri. Bene! Insieme, tutti noi con questi 
sentimenti, possiamo trasformare le tante sfide in altrettante opportunità per 
creare un mondo migliore per tutti.

Si dà quindi avvio alle operazioni di voto per le elezioni alle cariche 2024-2025. 
Terminate le votazione si procede nei lavori congressuali con la Nomina del Col-
legio dei Revisori dei Conti, che viene confermato all’unanimità nella medesima 
composizione dello scorso anno e, su parere espresso dal Governatore si nomina 
Claudio Tagliaferri quale Componente della Commissione multidistrettuale Affari 
legali, Statuti e Regolamenti per il triennio 2024-27.
Segue l’intervento di Primo Stevani che illustra la situazione finanziaria aggiornata. 
Il saldo del conto del distretto alla data di oggi ammonta a 26.214,79 €, il totale 
delle entrate ammonta a 210.279,78 €, la somma delle uscite è pari a 184.064,99 
€. In sintesi le previsioni di chiusura dell’annata lionistica, partendo dal saldo ad 
oggi, dedotti gli impegni evidenziati e prevedendo i costi futuri relativi a Congresso 
Nazionale da liquidare. Convention Internazionale, vari importi non preventivabili, 
per spese e rimborsi non comunicati e comunque non di entità significativa, ci 
consente di stimare un avanzo di gestione la cui destinazione sarà da decidere 
dal Gabinetto Distrettuale p.v.; nel 5° Gabinetto Distrettuale si è deliberato un 
versamento alla LCIF di 5.000 euro, ancora da versare. Per ogni dettaglio si rinvia 
alla relazione ed al prospetto agli atti presso la Segreteria,

Si prosegue quindi con gli interventi richiesti.
Roberto Rocchetti, nella sua qualità di DIT, illustra brevemente i passaggi 
fondamentali per accedere alla nuova piattaforma informatica PORTAL invitando 
tutti ad accedere e ad operare di conseguenza in base alle proprie attribuzioni. 
Nel passare la funzione a Bonfiglio Platè ringrazia tutti quanti hanno collaborato 
con lui in questi anni. 
Anna Grassi (GLT) riferisce sulle attività di formazione e sulle sue funzioni e 
importanza per lo sviluppo delle competenze e delle capacità nell’organizza-
zione. È necessaria continuità nell’azione con trasferimento delle conoscenze e 
competenze fra coloro che si succedono nelle cariche. L’ideazione di un nuovo 
programma di formazione, definito COT Club Officer Training, ha rafforzato 
l’associazione coinvolgendo oltre un centinaio di soci. Questo programma offre 
ai club la possibilità di arricchire la preparazione dei loro officer e di tutti i soci e 
di accrescerne la motivazione al servizio.
Giovanni Bellinzoni interviene per il GMT e GMA - Nell’estate dello scorso anno 
la nostra presidente Patti Hill ha trasmesso una nuova finalità, il piano strategico 
“Mission 1.5”: diffondiamo il desiderio di cambiamento nelle nostre comunità 
locali con determinazione ed in tutto il mondo con l’aiuto di tutti i club, seguendo 
la stessa strada per un obiettivo condiviso. Ognuno con la propria attività di 
service potrà dare un piccolo contributo determinante per il cambiamento totale 
forse epocale, portando un elemento, un mattone che potrà essere un contributo 
in incremento della iniziativa complessiva. La situazione generale è migliorata, i 
numeri parlano e presentano una nuova realtà, siamo cambiati, esistono nuovi 
interessi e progettualità. Nel prossimo futuro bisognerà conoscere meglio anche 
il GMA, i suoi risultati quale processo dedicato all’approfondimento dei nostri 

problemi di member nei club. Contrastiamo questo pericolo dimissionario, con 
uno sprint finale di immissione o anche di affiliazione dei nuclei familiari e non 
dimenticando la soddisfazione dei soci.
Angelo Gallinari (LCIF) sottolinea che questo anno è stato pieno di impegni, a 
volte anche gravosi, ma ricco di soddisfazioni per tutto il team distrettuale della 
LCIF. Infatti siamo riusciti a realizzare tutti gli obiettivi che ci eravamo prefissati 
ad inizio anno e nuovi progetti si sono concretizzati in corso d’opera. Rispetto 
allo scorso anno il nostro distretto ha incrementato il numero di club che hanno 
fatto una donazione alla nostra fondazione.
Si ricorda che il prossimo 1° giugno sarà il LCIF Europe Day e quindi si invita 
caldamente i club ad organizzare un evento in occasione di questa giornata con 
lo scopo sia di raccogliere fondi ma anche di far conoscere la nostra fondazione 
a più persone possibili mettendo in risalto quanto la Lions Clubs International 
Foundation supporta i club nel servire le comunità a livello locale e globale, 
donando speranza e possibilmente incidendo realmente sulla qualità della vita delle 
persone attraverso progetti di servizio umanitario e solidali. Venerdì 6 settembre 
si terrà la tradizionale gara di Kart in memoria di Aldo Pollini.
Gianni Fasani illustra quanto realizzato dal Centro Studi dalla sua costituzione 
nell’attività consultiva cui è preposto. Abbiamo realizzato una piccola pubblicazione 
per dare le basilari informazioni sul lionismo ai nuovi Soci, abbiamo realizzato 
un sondaggio sulle modalità delle attività di servizio. Si darà corso a un nuovo 
sondaggio per rilevare la percezione dei Soci sui Service realizzati.
Alessandra Donelli evidenzia come il Tema di Studio Nazionale quest’anno sia 
più “semplice” di quelli degli anni precedenti, ma di grande attualità sia d’impatto 
sociale che ambientale, e ha conquistato velocemente i Club di tutte le Circoscrizioni 
del Distretto. Vi sono stati incontri con una quindicina di Club, e per la prima volta 
un Tema di Studio viene declinato e sviluppato con attività di service! L’operosità 
del nostro Distretto si è fatta notare fin da inizio settembre “oltre confine”, con il 
coinvolgimento in altri Distretti d’Italia, in particolare il Tb. Il nostro impegno può 
e deve continuare, (il 20 maggio è la giornata mondiale delle api).
Margherita Muzzi, con Federica Ramaioli, presenta un breve video sull’attività 
degli scambi giovanili e riferisce circa i campi nazionali e distrettuali. Con i campi 
giovanili si promuovono i nostri valori nel mondo. È necessaria una condivisione 
stretta con il mondo Leo. Nell’organizzazione del Campo Laghi siamo pienamente 
coinvolti con alcune giornate dedicate nel nostro Distretto. Federica illustra l’iniziativa 
prevista a Pavia con le attività previste. L’avvicinamento ai giovani, molto numerosi, 
può essere un veicolo per avvicinare i giovani prima al mondo Leo e poi Lions.
Maria Di Benedetto illustra, con Luigi Rizzo, la realizzazione di un Service, a 
costo zero, che possa avere una finalità sociale , attraverso la promozione e l’im-
plementazione di un percorso atto a sensibilizzare la comunità nei confronti della 
disabilità. Si tratta di collaborare a una raccolta, costituendo degli appositi punti 
di raccolta, dei mattoncini lego con i quali realizzare delle rampe che consentono 
l’accesso in autonomia delle persone con disabilità, nei vari luoghi.
Francesco Pietrogrande e Giampietro Mariotti presentano una iniziativa fina-
lizzata a contribuire all’acquisto di un furgone attrezzato per il trasporto di persone 
disabili, per l’associazione di volontariato “La città dell’uomo” di Cremona. Si tratta 
di un percorso a tappe (in bicicletta) di circa 2.400 km a copertura dell’intera peni-
sola, che vedrà coinvolto Giampietro Mariotti e che si propone in collaborazione 
con i Club dei territori attraversati una significativa raccolta di fondi, da destinare 
anche in parte alla LCIF.
Patrizia Cottino, nel ricordare come il Lions abbia contribuito tantissimo alla sua 
crescita professionale, rappresenta come il suo entusiasmo non sia mai venuto 
meno, avendo avuto la possibilità di sviluppare e coordinare le iniziative in ambito 
scolastico. Il gruppo che si occupa della scuola ha lavorato con intensità ed ha 
offerto a tutti noi opportunità di apprendere ancora e di crescere.
Roberto Settimi riferisce sulla competizione elettorale per la Vicepresidenza 
internazionale che si giocherà a Melbourne e ricordo che l’elezione alla Conven-
tion richiede la “presenza fisica” dei votanti, non sono ammesse deleghe, anzi, 
in nessun organismo facente parte del Lions sono ammesse deleghe, vale solo 
la presenza fisica. Il Lions International ha le proprie regole, alcune scritte, altre 
etiche, ma certamente le regole scritte hanno più importanza, anzi ve ne sono 
alcune che prevalgono automaticamente su qualsiasi altra regola che un distretto 
può darsi. Ciò significa che, qualora nello Statuto di un distretto qualsiasi vi sia una 
norma che obblighi quest’ultimo a dare del denaro a un “organismo” che abbia 
al proprio interno regole di funzionamento in contrasto con il Lions International, 
ebbene, per il principio di prevalenza dello Statuto Internazionale, questa “norma” 
non avrebbe alcun valore.
Luana Stripparo esprime la sua soddisfazione per la presenza di due candidati 
alla carica di 2° Vicegovernatore; parliamo di crisi del lionismo e in una situazione 
geopolitica oggi complessa le nostre comunità hanno bisogno di aiuto. Dobbiamo 
anche domandarci cosa può fare il Lions per la nostra comunità, nello spirito di 
quanto affermato da Melvin Jones. La forza dei Club è il service e la forza dei 
service è l’amicizia.

Completati gli interventi il Segretario Distrettuale dà lettura dei risultati elettorali.
Verificato che i Delegati registrati sono risultati 155, questi sono gli esiti della 
consultazione elettorale. Per la carica di Governatore risulta eletto Davide Gatti, 
del LC Pavia Host, con 137 voti. Per la carica di 1° Vice Governatore risulta 
eletto Roberto Rocchetti del LC Casalbuttano con 151 voti. Per la carica di 2° 
Vice Governatore ottengono voti Paolo Doldi del LC Castelleone 57, Mirella 
Marussich del LC Cremona Duomo 94; è quindi 2° Vice Governatore per l’anno 
sociale 2024-2025 Mirella Marussich.
Dopo la proclamazione dei risultati, non essendo stati richiesti altri interventi, la 
riunione si conclude alle 13 con il saluto di Roberto Rocchetti, di Davide Gatti e 
del Governatore.

Giorgio Bianchi / Segretario del Distretto 108 Ib3

Copia degli Atti è pubblicata sul sito distrettuale, la registrazione audio e 
copia integrale degli interventi sono disponibili su richiesta.
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Editoriale

Quarant’anni... Non mi sembra vero!
Di Sirio Marcianò

Incredibile! Dirigo Vitalions ininterrottamente da 40 anni. Ho iniziato 
il 1° luglio del 1984 con l’allora Distretto Ib, che comprendeva tutta 

la Lombardia e la provincia di Piacenza, e chiudo il 30 giugno del 
2024 con i 4 Distretti Ib1, Ib2, Ib3 e Ib4. Il tempo è passato e non 
me ne sono reso conto. Forse perché mi è sempre piaciuto far 
sapere, far conoscere, diffondere qualcosa agli altri (dirigo mensili 
da quando avevo 24 anni), o forse perché mi fa piacere informare i 
Lions, perché credo che solo conoscendo bene la nostra associa-
zione si possa progettare il futuro con o senza un milione e mezzo 
di soci. O forse, ancora, perché ho sollecitato per molti mesi i lettori, 
coinvolgendone tantissimi, a puntare sui grandi progetti e sulla voglia 
di fare di tanti soci, sul loro entusiasmo, sulla loro motivazione e sulla 
loro condivisione. Purtroppo ci sono riuscito solo in parte perché nel 
nostro mondo ho trovato soci che si accontentano dell’“abbiamo 
fatto sempre così”, leader che non hanno saputo trascinare uomini 
e donne Lions verso una meta importante e club che non si rendono 
conto di far parte di un’associazione nazionale e mondiale che è in 
grado di raggiungere risultati impensabili per un gruppetto di 30 soci.
Quarant’anni nella vita di un uomo possono essere tanti o pochi, 
dipende dall’intensità con la quale si vivono. E d’intensità, nel mio 
caso, ce n’è stata in abbondanza, anche perché il livello delle 
collaborazioni redazionali non sempre si è distinto per operatività 
e per disponibilità.
Il 1984 e il 2024, quindi, rappresentano il lontano inizio e l’ultima 
parte di un percorso che mi ha fatto capire quanto sia bello essere 
Lions e che siamo tantissimi, ma tutti insieme non ci mettiamo mai. 
Così come mi ha fatto capire che il lionismo è un’organizzazione ben 
strutturata, ma complessa, e si basa su tante teste e sugli obiettivi da 
raggiungere ogni anno. Gli obiettivi possono essere grandi o piccoli 
(dipende da quelle tante teste) ed essere supportati o meno da pic-
coli - ahimè quasi sempre - o grandi numeri, come avviene, da oltre 
cent’anni, in Italia e nei 210 paesi del mondo dove ci sono i Lions.
Ecco perché le due riviste, questa e quella nazionale, si sforzano 
senza sosta di far capire a chi vuole capire come dovrebbe essere 
vissuta da tutti i soci la più importante (e grande) associazione di 
servizio del mondo e quanto sia indispensabile conoscere il lionismo 
anche attraverso le parole che appaiono sui nostri periodici.
Come scrive il Presidente Internazionale della prossima annata, il 
brasiliano Fabrìcio Oliveira, per “lasciare la nostra impronta insieme” 
bisogna “essere più forti insieme e raggiungere nuovi livelli”, che 

per me vuol dire puntare sempre più in alto, per lasciare davvero la 
nostra impronta, rendendo meno ripetitiva la nostra vita associativa 
e progettando quei service che sappiano superare gli ambiti terri-
toriali e diffondere nel modo migliore il lionismo che tutti affermano 
di conoscere bene, finché non ti accorgi che a conoscerlo bene 
sono in pochi.
Essere Lions è bello, lo dico sempre, ma sarebbe ancora più bello 
se le nostre riviste potessero arrivare ai soci con più fatti e meno 
parole. Fatti importanti che diano energia ed entusiasmo a tutti noi 
e facciano scalpore (e tanto bene) nella società malandata di oggi.

Vogliamo considerare sereni e spensierati i candidati unici? Forse 
sì, e forse no. Sicuri che il risultato li avrebbe premiati, non si sono 

affannati più di tanto. I meno fortunati, invece, hanno lottato, e non poco, 
per essere eletti e costretti a inventarsi una propria campagna elettorale. 
Alcuni hanno costruito alleanze con sottigliezze machiavelliche, altri si 
sono immersi in densi conciliaboli da sacristia, appartati, furtivi come 
i cospiratori. Molti hanno usato un metodo infallibile: hanno promesso 
incarichi e medagliette. E che dire di quei soci e quelle socie, destinatari 
di mielose telefonate da chi non si faceva sentire da tempo: “…sai, 
mi sono candidato perché ho chiare competenze, conto su di te…”! 
Simpaticoni quelli che si lanciavano in abbracci e baci con chiunque 
incontrassero, e “dammi il cinque, e, si,…penso di essere adatto a 
questa funzione…!. Ma tutti, proprio tutti li incontravi con stampato 
il sorriso a settantadue denti, come i coccodrilli. L’imperativo era la 
conquista del delegato!
Il giorno dell’elezione, vestiti come si conviene, perché anche l’abito 
serve a creare l’immagine, potevi sentirli intervenire nelle conversa-

zioni, a volte con una battuta che doveva apparire spiritosa. Poi arriva 
il momento della verità. Ognuno presenta se stesso, la chiamata al voto 
e finalmente la proclamazione, sudata e sofferta. “…ho vinto… è fatta… 
sono nell’Olimpo, finalmente!...”. 
Mica vero! Assisi sullo scranno più alto, sulla cima del monte degli Dei, 
trasfigurati in Giove e Giunone di casa nostra, il Governatore uscente e 
quello entrante osservano, distaccati e imperturbabili. Hanno in mano il 
potere, che se ne va da una porta, e il potere, che entra dall’altra. L’uno, 
impegnato a nascondere l’amarezza di dover lasciare il testimone all’altro, 
che attende, allupato e famelico dopo tanto soffrire, di poterlo afferrare 
saldamente. Tutto nella continuità, vaga formula usatissima, ma priva 
di sostanza e falsa come una moneta da tre euro.
Il secondo vice, appena eletto, rimane ai piedi del monte. La gerarchia 
del potere lo relega a un ruolo di margine. Niente discorsi, bassa visibi-
lità, niente responsabilità, perché “deve imparare”. Poi, spesso, capita 
che sia impossibile per tanti imparare ciò che credono di sapere già.

Simbad

I secondi VDG... il lungo e faticoso viaggio per arrivarci

127 Governatori
In questi quarant’anni ho conosciuto 127 governatori. Li ricordo 
tutti con affetto e li “rivedo”, con i loro pregi, tanti, e con i loro difettii, 
pochi. Ricordo anche quelli che ci hanno lasciato per sempre. Mi 
riferisco a Salvatore Forni, Giulio Palmigiano, Siro Brondoni, Euro 
Dordi, Giorgio Foschini, Sergio Girardi, Mario Stefani, Alberto Rigoni 
e Rinaldo Brambilla (tutti DG del grande distretto Ib unito), a Luciano 
Belli e Roberto Simone (DG dell’Ib1), a Luigi Villa, Bruno Bnà, 
Alessandro Carini Luzzago, Celia Sitta Freddi, Ferruccio Lorenzoni, 
Mario Montecchio e Paolo Miglioli (DG dell’Ib2), a Gabriele Centi, 
Giorgio Graviani, Arturo Mapelli, Rocco Tatangelo e Viso Visigalli 
(DG dell’Ib3) e a Benvenuto Brambilla, Anna Coccia Visco e Franco 
Carletti (DG dell’Ib4).
Nella redazione di “Vitalions”, in questi 8 lustri, sono passati Lions 
del calibro di Carlo Martinenghi, Pippo La Marca, Giancarlo Bonomi, 
Fulvio Pirovano, Giorgio d’Auria, anch’essi scomparsi, e tanti altri 
che di lionismo ne sapevano e ne sanno tuttora tanto.
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Alberto
Frigerio

Governatore
del Distretto 
108 Ib 1

Giovanni
Pagani

Governatore
del Distretto 
108 Ib 2

La nota dei DG

Scatta 
la cronometro

Il Distretto 
siete voi

segue a pagina 8

Tutti voi conoscete ormai la mia passione per il ciclismo... l’ho citato 
spesso nei miei scritti, ve l’ho raccontato durante le serate, ma 

soprattutto ho sempre declinato passione, impegno ed abnegazione 
alla fatica, virtù apicali anche per la nostra associazione. Dopo aver 
fatto il giro d’Italia, ovvero la visita ai Lions Club del distretto, mi preparo 
per il gran finale: la tappa a cronometro, evento che pone voi tutti come 
protagonisti pronti a sfilare applauditi dal milione di persone che avete 
superlativamente servito.
Morbegno e la splendida Valtellina ospiteranno nel fresco di un’estate 
appena iniziata il passaggio degli incarichi e non delle cariche. Noi non 
assumiamo cariche, anche se eletti, assumiamo solo incarichi che, più 
ampi sono, più ci obbligano ad essere i servitori di tutti, esponendoci 
in prima persona.
Altro momento topico della giornata sarà la sessione formativa che 
induce alla presa di responsabilità i Soci Lions, dai Presidenti e Segretari 
di club agli Officer di ogni ordine e grado che hanno accettato di servire 
per la nuova annata lionistica. Una situazione che il DGE gestirà con la 
maestria e il progetto di continuità condiviso.
Sono orgoglioso di poter dire che avervi stimolato, anche tramite il mio 
guidoncino, ad operare nelle vostre realtà mantenendo però lo sguardo 
rivolto all’internazionalità ci ha portato ad una miriade di service che hanno 
sostenuto le comunità e, grazie all’accordo con il Banco Farmaceutico, 
hanno alzato l’obiettivo alla Nazione per poi, con il dono delle stufe alla 
popolazione ucraina, anche grazie alla nostra Fondazione LCIF, arrivare 
all’internazionalità.
Ripeto, sono orgoglioso di aver incontrato donne ed uomini che sono 
davvero speciali perché sanno declinare la parola servizio in mille e 
più sfaccettature, trasformando quello che non piace in quello che fa 
la differenza positiva e accettando l’opinione degli altri, ovvero servire 
nella diversità.
Innovazione, cambiamento, evoluzione, trasformazione associativa, pro-
grammi di approccio alla membership globale, campagne di incremento 
e/o raccolta fondi mondiali vivono, crescono ed arrivano al successo 
solo se trovano il coraggio, la gioia e la voglia di servire dei Lions. Sice-
ramente, e mi rifaccio allo “stacchetto” con cui ho aperto la mia relazione 
finale al congresso di primavera, vi dico la verità, probabilmente non 
quella poetica della canzone di Annalisa, perché dietro alla maschera 
del DG c’è sempre un uomo o una donna, un essere umano che cerca 
di tracciare il solco mirando a costruire, ma quando si vedono cerimoniali 
improvvisati, gare per mettersi in evidenza, situazioni dove gli invitati 
sono relegati al ruolo di belle statuine, oppure si leggono mail dove si 
reclama di non aver mai spazio sufficiente per intervenire, scattano, 
come recita lo “stacchetto”, “le otto lune nere per non diventare la nona”.
Quello che conta realmente, e del quale dobbiamo tutti essere fieri, 
è l’aver accettato la sfida di cambiare il mondo. Non siamo riusciti a 
cambiare tutto, ma sicuramente solo grazie a voi, cari Soci, abbiamo 

segue a pagina 8

Cari officer distrettuali, care amiche ed amici Lions e Leo, forse 
non ce ne siamo ancora resi conto, ma siamo giunti al termine 

della nostra annata lionistica 2023-2024.
Che annata è stata per il nostro Distretto? Siamo riusciti a far perce-
pire ai nostri Soci il cambiamento in atto nella nostra Associazione? 
Abbiamo lavorato assieme raggiungendo gli obiettivi che ci eravamo 
prefissati un anno fa, quando, appena tornati da Boston, abbiamo 
iniziato a progettare la nostra annata? Abbiamo reso migliore il nostro 
Distretto? Siamo stati capaci di mettere in atto il motto dell’annata: 
positività, garbo, determinazione? Assolutamente sì! Rispondo in 
modo affermativo a tutte le domande.
È stata una bella, anzi bellissima annata, siamo partiti molto carichi 
e siamo arrivati, ora,  al cambio del testimone ancora più motivati…
Negli ultimi due mesi abbiamo costituito due nuovi Lions Club per un 
totale di 54 nuovi Soci. Un nuovo Leo Club, il Leo Club Vallecamonica, 
è stato omologato in primavera. Durante le visite alle Zone ed ai Club 
abbiamo sempre dialogato con i soci presenti, percependo la loro 
soddisfazione e la loro voglia di fare. Forse qualche socio è ancora un 
po’ titubante nell’accettare l’indispensabile cambiamento che è ormai 
in atto nella nostra Associazione, ma la stragrande maggioranza è 
reattiva e molto disponibile.
Durante l’annata abbiamo  lavorato assieme su parecchi progetti 
che ci hanno impegnati. Uno su tutti: la visita al nostro Distretto della 
nostra Presidente Internazionale Patti Hill e l’incredibile donazione 
alla LCIF di un milione di euro per un progetto fantastico in Uganda. 
Poi  l’appoggio che il nostro Distretto ha dato al Service Nazionale 
“Club ad impatto zero, piantiamo alberi e smaltiamo smartphone”, 
organizzando anche il convegno che si è tenuto il 19 aprile presso la 
sala Capitolare del Senato in Roma. 
Come dimenticare l’aiuto che tutti abbiamo dato al Service “Recupero 
alimentare” che abbiamo proposto come Service Nazionale.
Con l’impegno e l’aiuto di tutti voi, carissime amiche ed amici Lions del 
Distretto Ib2, abbiamo sicuramente migliorato i rapporti interpersonali 
sia all’interno del Distretto che verso l’intera nostra Associazione. 
Abbiamo contribuito a cambiare il mondo come ci era stato chiesto 
dalla nostra IP Patti Hill. 
Siamo stati, a tutti i livelli, garbati nel proporci all’interno dei Club, 
nell’organizzare i progetti delle Zone e nello spronare i lavori dei 
Dipartimenti, sempre positivi nello spiegare e nello svolgere i nostri 
incarichi ma, sempre, assolutamente determinati nel raggiungere ciò 
che ci eravamo preposti come obiettivo finale: cambiare il mondo a 
partire dai rapporti fra di noi. 
Certamente abbiamo iniziato un percorso che, condiviso con chi ci 
seguirà, aiuterà il nostro Distretto e la nostra Associazione a cambiare 
pelle e a diventare dinamica sempre di più e maggiormente coinvol-
gente per raggiungere un grande obiettivo: servire entro il 2027 un 
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Un anno che si conclude
con un bilancio positivo

segue a pagina 8

I club protagonisti 
di un anno di service

Si sta per concludere quest’intensa annata, perciò desidero fare 
un bilancio dell’attività svolta; infatti è in questi ultimi mesi che si 

raccolgono i frutti di quanto seminato.
Non voglio certo elencare tutte le attività che i club hanno realizzato 
fino ad oggi, sarebbe troppo lungo, ma vorrei citarne alcune. Service 
Nazionale: “Piantiamo alberi e ricicliamo smartphone”; Tema di Studio 
Nazionale: Salviamo le api e la biodiversità; Poster per la Pace; Service 
di rilevanza nazionale: “Interconnettiamoci…ma con la testa!” e Progetto 
Kairòs, le 5 aree globali, screening sanitari, raccolte alimentari, le Cam-
pagne Multidistrettuali: “Aiutiamo le nostre comunità” e “Costruttori di 
solidarietà” ed il sostegno alla nostra Fondazione che, come Distretto, 
abbiamo concretizzato, oltre che con le attività dei singoli club, organiz-
zando, il “Galà Musicale” di dicembre.
Ma come dimenticare il Lions Day, per me particolarmente importante, 
avendone avuto la delega multidistrettuale. Non ci sono parole per 
descrivere le manifestazioni nelle piazze in cui abbiamo raggiunto un 
notevolissimo numero di persone con azioni di servizio territoriali, che ci 
fanno sentire orgogliosi di poter essere utili alle nostre comunità. È stata 
un’occasione di incontro con chi non è Lions per dare testimonianza 
della nostra Associazione attraverso il racconto di una lunga storia di 
service e di interventi umanitari, scritta con il linguaggio universale 
della solidarietà e le numerose pubblicazioni messe a disposizione 
hanno rappresentato un simbolico biglietto da visita delle tante iniziative 
realizzate dai nostri club. Una giornata davvero speciale per il lionismo 
distrettuale, una significativa testimonianza di crescente presenza sul 
territorio in un’ottica di welfare di comunità, espressione di un lionismo 
legato ad un “protagonismo sociale”. A questo proposito voglio sotto-
lineare l’efficacia della comunicazione interna ed esterna, siamo stati 
sempre presenti sulla stampa locale, sulle riviste lionistiche, sui siti e 
sui social a dimostrazione che il suo ruolo è centrale per l’attività Lions.
Ora voglio ricordare le mie esperienze al Forum Europeo e alla Giornata 
Lions alle Nazioni Unite, che si sono rivelate una full immersion nel “vero 
lionismo”, esperienze costruttive che mi hanno consentito un confronto 
aperto con Lions provenienti dalle altre parti del mondo e che mi hanno 
fatto acquisire maggior consapevolezza della nostra Associazione.
In conclusione, avrei voluto avere più tempo a disposizione per ciascun 
club per sentire la voce degli insoddisfatti, di coloro che avrebbero 
potuto dare un contributo critico, ma costruttivo. Come Governatore mi 
sono impegnato molto e ho approfondito le mie conoscenze lionistiche 
e vorrei lasciare traccia della mia buona volontà e della mia onestà 
intellettuale. La mia squadra è costituita da persone meravigliose che 
stanno vicino a me e nei confronti delle quali ho avuto più di un’occasione 
per esprimere sentimenti di lealtà e per dire grazie dei suggerimenti e 
lo rinnovo ancora oggi. 
Il mio percorso di Governatore si chiuderà formalmente con la Conven-
tion di Melbourne dove Davide, sempre al mio fianco, riceverà i poteri 

Abbiamo iniziato a tessere collaborazioni con associazioni e con alcune 
di queste  prevediamo di finalizzare, nel breve, una partnership che 

ci permetterà di incrementare sensibilmente la nostra brand awareness 
verso l’esterno e conseguentemente la crescita associativa. Tutto questo, 
in un giro di “fare” e “servire”, ci ha aperto la strada verso un incremento 
delle nostre attività che si andranno a proiettare nei prossimi anni lionistici.
La realtà del nostro Distretto ha un alto potenziale: ci sono bisogni emer-
genti che possono essere individuati, un territorio di riferimento che nel 
suo complesso risulta ridotto se confrontato con quello di altri Distretti; si 
possono individuare una serie di bisogni emergenti dal territorio che per 
altro sono in forte crescita. Stiamo continuando a puntare ad individuare 
service che emergano dal territorio e la cui progettazione ed esecuzione 
possa essere fatta a più mani: questo approccio è un acceleratore di 
visibilità e il racconto dei service risulta essere decisamente più efficace. 
Quindi lo statement conclusivo è non più singoli service portati avanti 
da singoli Club, ma sempre di più service organizzati e programmati da 
più club e condivisi sul territorio.
Quest’anno ci siamo posti come obiettivo quello di migliorare la sensibilità 
di ciò che i Soci fanno sul territorio del Distretto, possibilmente dando 
indicazioni ai Club di razionalizzare e definire progetti di service pun-
tando ad un’integrazione nell’esecuzione non limitata ad un solo Club, 
ma condivisa non solo da più Club ma anche da più zone, ribaltando 
così la logica interna del Distretto. È necessario rivisitare i nostri service 
storici, riprendere quelli del Multidistretto, proporre ad altri Distretti service 
nuovi, auspicabilmente pluriennali, che ci portino a lavorare con altri 
e non guardare sempre e solo il nostro “orticello”. Solo così abbiamo 
possibilità di una crescita, importante e consistente.
Nel Distretto abbiamo un numero di Soci più o meno bilanciato tra città 
e hinterland ed il numero di soci per club è mediamente inferiore alle 25 
unità, in ambedue i raggruppamenti, città e hinterland, i Soci dei Club 
hanno un’età media alta: è quindi necessario, sempre di più, avviare 
un deciso remix generazionale.
La strategia sopra descritta si inquadra nel programma quadriennale della 
“mission 1.5”; nell’anno lionistico che si sta per concludere (2023/2024), 
si sono perseguiti due macro obiettivi: da una parte Retention dei Soci, 
perdere un numero esiguo di Soci e dall’altra Service non solo progettati 
e organizzati, ma che vengano correttamente comunicati all’interno e 
all’esterno affinché si crei informazione, comunicazione e interesse alla 
partecipazione. Tutto ciò porta ad avere un’azione pregnante e a largo 
spettro per quanto riguarda le associazioni, per esse l’azione non è fine 
a se stessa, ma essenzialmente a sostegno dell’attività di marketing.  
Nell’anno sono stati avviati importanti service quali: Fondazione Asilo 
Mariuccia, Gratosoglio, IRCCS Santa Maria Nascente, Centro Clinico 
Ne.MO, Progetto Mirasole dell’Istituto di Antropologia, sostegno al 
nostro ambulatorio medico; tutti questi sono modelli da seguire e da 
incrementare.
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cambiato molto. Grazie! Non si raggiungono grandi obiettivi da soli, si 
raggiungono solo con una squadra. Devo quindi ringraziare la mia squa-
dra: Francesco, Rolando, Patrizia, Folco, Giancarla, Riccardo, Vittorio, 
Santi. Questa frase “vedrai... lo proverai sulla tua pelle… davvero… è 
sempre cosi” è il mio grazie ad un amico che serve nel ruolo più difficile, 
quello di assumersi tutte le colpe per quello che non va e con la capacità 
di trasformare i problemi in opportunità.  
Concludo con un grazie immenso a tutti voi Soci Lions del Grande 
Distretto 108 Ib1 per il vostro sostegno, la vostra vicinanza e l’amicizia 
che avete voluto esprimermi durante tutta questa annata. 
Vi garantisco che per me resterà indimenticabile.

Alberto Frigerio
Governatore del Distretto 108Ib1

Scatta 
la cronometro

Ufficiale O.M.R.I. 
Onore e Merito della Repubblica Italiana
Ci sono Soci Lion che portano su di loro il peso di una intera struttura, 
fanno ogni giorno il Service associativo più difficile, ascoltare i nostri iscritti, 
contenendo i più esuberanti, coinvolgendo e motivando i più timidi, Soci 
che hanno la capacità di trasformare i problemi in opportunità; qualità che 
anche il multidistretto gli ha riconosciuto a Genova durante il Congresso 
Nazionale. Dire sempre la verità, non quella poetica, assumersi in prima 
persona le responsabilità, far rispettare Statuti e Regolamenti, tempi e 
modalità espone alle critiche, alle invidie; ma è segno di vera leader-
ship, qualità che i molti soci gli riconosce avendo la capacità di essere 
autorevole e non autoritario. Nel complimentarmi per il suo passaggio 
a Ufficiale O.M.R.I., riconoscimento di quanto valga l’impegno, voglio 
ringraziare l’amico Danilo certo che come ieri ed oggi anche domani 
insieme potremo fare molto per il nostro Distretto la nostra Associazione.

Alberto Frigerio 

miliardo di persone nel bisogno.
Grazie per il vostro indispensabile aiuto, il Distretto siete voi. Cambia 
il Governatore ma non cambiano gli ideali della nostra Associazione. 
In bocca al lupo a tutti. Un abbraccio forte e ancora grazie!
È stato un vero onore servire con tutti voi amici Leo e Lions!

Giovanni Pagani
Governatore del Distretto 108 Ib2

Il Distretto 
siete voi

ufficiali. Io sarò l’immediato past e, come avevo detto in altre occasioni 
e ripeto ancora oggi, ho fatto una promessa che devo mantenere: quella 
di continuare a lavorare nello spirito lionistico per il rafforzamento del 
nostro glorioso Distretto 108 Ib3.
Grazie per quello che avete fatto e che fate!

Moreno Poggioli
Governatore del Distretto  108 Ib3

I club protagonisti 
di un anno di service

I Lions incontrano i leader mondiali per discutere di pace nel mondo e 
tutela dell’ambiente.

A marzo i leader mondiali si sono riuniti con i Lions presso la sede delle 
Nazioni Unite a New York per discutere dell’importante lavoro svolto dai 
Lions e da altre organizzazioni non governative. Il tema di quest’anno è 
stato “Pace nel mondo e tutela dell’ambiente” e l’evento ha avuto in primo 
piano una tavola rotonda e la proclamazione dei vincitori del Concorso 
internazionale un Poster per la pace e Saggi brevi.
“Per generazioni, i Lions e le Nazioni Unite hanno condiviso molti 
obiettivi comuni e hanno lavorato insieme per promuovere la pace e 
la prosperità”, ha dichiarato Patti Hill, Presidente di Lions International. 
“Quando lavoriamo insieme per portare dei cambiamenti positivi, sia 

Giornata Lions alle Nazioni Unite 2024

nella nostra vita che in quella degli altri, possiamo creare un mondo 
migliore e più pacifico”.
La collaborazione dei Lions con l’ONU risale al 1945 quando i leader 
Lions sono stati invitati a contribuire alla stesura della sezione relativa 
alle organizzazioni non governative dello Statuto delle Nazioni Unite. 
Ogni anno, i Lions e le Nazioni Unite celebrano la loro collaborazione, 
chiamando a raccolta i leader dei governi, delle aziende e del settore no 
profit per esplorare le soluzioni alle pressanti esigenze globali.
Le Nazioni Unite fanno affidamento sul milione e quattrocentomila 
soci Lions per sostenere l’Agenda 2030 per lo sviluppo sostenibile. I 
17 Obiettivi di sviluppo sostenibile promuovono un progresso equo e 
inclusivo per tutta l’umanità in un pianeta sano.

Avviso ai lettori
La redazione ringrazia i lettori che scrivono lettere o articoli alla rivista, 
ma si scusa se è stata costretta a non pubblicare i testi troppo lunghi o 
quelli relativi alle conferenze nei club. Inoltre, sono stati cestinati i testi 
che riguardano le charter night, i gemellaggi, le ricorrenze, lo scambio 
delle cariche, le gite sociali e i ringraziamenti.

continua da pagina 6 continua da pagina 6

continua da pagina 7
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Presidente Internazionale 2024-2025 
FABRÍCIO OLIVEIRA

Lascia la tua  
impronta
In ogni Lion c'è un leader.

I leader sanno che, attraverso l'azione collettiva e l'impegno 
individuale possiamo ispirare e potenziare intere comunità, 
rendendole più forti che mai. E facendo ciò, lasciamo la nostra 
impronta. 

 Come leader, uniamo le persone attraverso i nostri club e la 
nostra missione di service. Promuoviamo la collaborazione 
per poter fare ciò che altri ritengono impossibile. Accogliamo 
l'innovazione per dare vita alla nostra audace visione di service. 
Diamo a persone altruiste la possibilità di servire con noi in modo 
che, come Lions, possano anche essere leader con noi. E con 
ogni nuovo socio che portiamo, lasciamo la nostra impronta nel 
futuro del service.

Insieme, aiutiamo le persone che hanno bisogno di noi.  
Amplifichiamo voci che altrimenti rimarrebbero inascoltate.  
Cambiamo la vita delle persone in modi che solo i Lions possono 
fare. E con ogni vita che cambiamo, con ogni comunità che 
serviamo, lasciamo un’impronta indelebile che non sarà mai 
dimenticata. 

Lascia la tua 
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Lasciamo la nostra impronta insieme
Ogni giorno abbiamo la possibilità di lasciare il segno come Lions, quindi passa all’azione! Considera 
le seguenti priorità globali e il modo in cui tutti noi possiamo sostenerle per contribuire a ra�orzare i 
Lions e le comunità che serviamo.  

DAI FORMA AL NOSTRO FUTURO

CRESCERE PER POTER DARE DI PIÙ
Se le necessità di servire aumentano, dobbiamo crescere 
anche noi. Invitiamo nuovi soci e fondiamo nuovi club 
in modo da poter soddisfare la nostra MISSION 1.5, 
portando più Lions e più service alle nostre comunità, 
mentre lavoriamo per servire un miliardo di persone in 
tutto il mondo.

ESSERE PIÙ FORTI INSIEME
La nostra fondazione globale lavora per sostenere il 
nostro service in modo da portare un cambiamento 
duraturo nel mondo. Sosteniamo quindi la LCIF per 
essere pronti a servire insieme, quando e dove c’è 
bisogno. 

RAGGIUNGERE NUOVI LIVELLI
Sfruttiamo il nostro potenziale come leader per far 
crescere i nostri club e il nostro service e per crescere 
come Lions e leader. Cerca nuove opportunità all'interno 
del tuo club e della tua comunità per portare avanti il 
nostro service. 

METTERE IN MOTO L'IMMAGINAZIONE DELLA 
COMUNITÀ
Il nostro lavoro come Lions è straordinario. Marketing 
e pubbliche relazioni di qualità possono aiutarti a 
raccontare la tua storia, a catturare l'attenzione e a 
mettere in moto l'immaginazione della tua comunità. 
Promuovi, quindi,  il tuo service per ispirare altri a unirsi a 
noi come Lions. 

IT 12/23
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Il presidente della BCC Roberto Scazzosi ha voluto sottolineare la 
collaborazione che la banca ha da tempo con i Lions, ed anche i valori 

comuni con l’associazione: solidarietà verso i più bisognosi, attenzione 
alle persone in difficoltà. Ciò ha portato le 126 banche del gruppo a 
devolvere 2.000.000  di euro nel 2023.
Fanno seguito le note di presentazione dei candidati.
Adelio Nobili sottolinea come l’aver accettato di buon grado di ricoprire 
tutti gli incarichi Lions che gli sono stati proposti nel tempo abbia por-
tato ad un arricchimento non solo lionistico e ad un ampliamento delle 
conoscenze umane nell’associazione. Accetta con lo stesso spirito la 
candidatura a 2° Vice Governatore impegnandosi fin d’ora a seguire il 
percorso di formazione.
Lorenzo Paolo Terlera, candidato a 1° Voce Governatore, esordisce 
dicendo che nel distretto ha conosciuto individui straordinari, animati dalla 
sua stessa passione nel servizio del prossimo. Si impegna a lavorare 
ancor più con i club e i soci e con i loro progetti. Ribadisce l’importanza 
della comunicazione soprattutto verso l’esterno che presenti l’autore-
volezza del lionismo nell’operare sul territorio. Importante è lavorare 
insieme, anche se necessario con un acceso dibattito purché alla fine 
si giunga ad una conclusione positiva e condivisa.
Anna Maria Peronese, candidata Governatore, sottolinea alcuni punti 
essenziali del suo programma. Attenzione ai soci, linfa vitale di LCI, da 
motivare sempre più al servizio. Rispetto di statuti e regolamenti ed 
adesione convinta agli scopi e al codice dell’etica. Sostenere la Mission 
1.5 per poter servire di più e meglio nel mondo. Ricordando che “siamo 
ciò che facciamo” impegno a fare più azioni per aiutare il prossimo. 

29° Congresso di Primavera

Colloqui aperti e collaborativi
Sabato 4 maggio ad Abbiategrasso si è tenuto il Congresso di primavera del Distretto, presso 
l’auditorium della BCC di Abbiategrasso, con la presidenza del Governatore Alberto Frigerio.

Lasciamo la nostra impronta insieme
Ogni giorno abbiamo la possibilità di lasciare il segno come Lions, quindi passa all’azione! Considera 
le seguenti priorità globali e il modo in cui tutti noi possiamo sostenerle per contribuire a ra�orzare i 
Lions e le comunità che serviamo.  

DAI FORMA AL NOSTRO FUTURO

CRESCERE PER POTER DARE DI PIÙ
Se le necessità di servire aumentano, dobbiamo crescere 
anche noi. Invitiamo nuovi soci e fondiamo nuovi club 
in modo da poter soddisfare la nostra MISSION 1.5, 
portando più Lions e più service alle nostre comunità, 
mentre lavoriamo per servire un miliardo di persone in 
tutto il mondo.

ESSERE PIÙ FORTI INSIEME
La nostra fondazione globale lavora per sostenere il 
nostro service in modo da portare un cambiamento 
duraturo nel mondo. Sosteniamo quindi la LCIF per 
essere pronti a servire insieme, quando e dove c’è 
bisogno. 

RAGGIUNGERE NUOVI LIVELLI
Sfruttiamo il nostro potenziale come leader per far 
crescere i nostri club e il nostro service e per crescere 
come Lions e leader. Cerca nuove opportunità all'interno 
del tuo club e della tua comunità per portare avanti il 
nostro service. 

METTERE IN MOTO L'IMMAGINAZIONE DELLA 
COMUNITÀ
Il nostro lavoro come Lions è straordinario. Marketing 
e pubbliche relazioni di qualità possono aiutarti a 
raccontare la tua storia, a catturare l'attenzione e a 
mettere in moto l'immaginazione della tua comunità. 
Promuovi, quindi,  il tuo service per ispirare altri a unirsi a 
noi come Lions. 
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Ib 1/Distretto

Usare i comitati distrettuali come risorse per i 
club. Comunicazione aperta e attuale, usando 
anche i nuovi mezzi tecnologici. Formazione 
con approccio proattivo sia per i nuovi sia per 
i vecchi soci. I Leo sono una componente 
essenziale del lionismo e a loro va dedicata 
molta attenzione. Infine ricordare sempre la 
LCIF non solo per offrire contributi ma anche 
per richiedere sostegno ai nostri progetti.
Il Governatore Alberto Frigerio nel suo inter-
vento finale, preceduto e concluso da un accom-
pagnamento musicale, ringrazia tutti coloro che 
hanno collaborato con lui e tutti i soci incontrati 
nei club, soci con cui ha potuto intavolare un 
colloquio aperto e collaborativo. Ha sempre 
cercato di prendere le sue decisioni, anche le 
più complicate, guidato dall’etica associativa 
con lo scopo di lasciare al suo successore un 
distretto pulito. Ricorda l’accordo con il Banco 
Farmaceutico che ha permesso di raccogliere 
in poco tempo ben 600.000 confezioni di 
medicinali da distribuire ai bisognosi. Conclude 
ricordando che il tempo che ognuno di noi dona 
lavorando nel distretto e nei club ha un valore 
perché speso per aiutare il prossimo.
Particolarmente toccante la consegna del 
Lions d’Oro alla memoria al padre dell’amba-
sciatore Luca Attanasio ucciso in Congo il 21 
febbraio 2021 durante una missione umanitaria. 
Il padre, ricordando il sacrifico del figlio e del 
carabiniere Vittorio Iacovacci, ha espresso 
il rammarico della famiglia per l’impossibilità 
di punire i responsabili della mancata prote-
zione del convoglio su cui viaggiavano Luca 
e Vittorio. (E.M.)

Nelle foto il palco con, da sinistra, F. Coppilino, 
A.M. Peronese, C. Sironi, A. Frigerio, F. Fiorella, 
L. Terlera, R. Baroni; il DG Team con L. Terlera, 
A.M. Peronese, A. Frigerio, A. Nobili; la consegna 
del Lions d’Oro con A. Frigerio, il padre di Luca 
Attanasio, O. Piva.

Un musicale Congresso di Primavera
Numerosissimi gli argomenti e i temi trattati che hanno avuto nella relazione morale del Governatore 
uno dei momenti più significativi. Il DG Frigerio ha voluto sorprendere con un siparietto musicale 
molto apprezzato dai soci, segno di un possibile cambiamento verso un futuro dove le emozioni 
positive e lo stare bene con gli altri devono essere alla base del “costruire e non distruggere, 
lavorando sempre con senso di responsabilità e buon senso, sapendosi però anche divertire”.
Altro punto molto importante è stato quello della votazione delle cariche di vertice per l’anno 
lionistico 2024-2025. Oltre all’elezione alla carica di Governatore, anche l’elezione alla carica di 
1° Vice Governatore di Lorenzo Terlera (LC Lissone) e di 2° Vice Governatore Adelio Nobili (LC 
Cesano Maderno Borromeo). (Jessica Urbani)

In data 22 aprile 2024 alle ore 20.30 ha inizio 
il 6° Gabinetto Distrettuale in modalità tele-

matica, il Gabinetto guidato dal DMC Patrizia 
Angela Guerini Rocco si apre con saluto del 
Governatore Alberto Frigerio che illustra il 
secondo punto dell’ordine del giorno (Relazione 
del Comitato Lions d’Oro), passando la parola 
al D.O. Orietta Piva, la quale dopo aver letto 
il verbale del Comitato Lions d’Oro, riferisce 
di aver ricevuto solo tre candidature (una alla 
memoria e due in vita), comunicando che tutte 
e tre sono state presentate correttamente, 
conclude il suo intervento leggendo un breve 
curriculum dei candidati. Successivamente 
prende la parola il CS Francesco Coppolino, il 
quale comunica che sono presenti 18 compo-
nenti del Gabinetto Distrettuale aventi diritto al 
voto su 23, e invita i componenti del Gabinetto 
con diritto al voto a votare, in modalità segreta 
il candidato in vita al Lions d’oro.
I Candidati al Lions d’Oro in vita, Lucia Caspani 
e Giacomo Faggi hanno ottenuto i seguenti voti:
Lucia Caspani: Favorevoli 2 - Contrari 10 - Aste-
nuti  6. Giacomo Faggi: Favorevoli 14 - Contrari 
3 - Astenuti  1;

Al termine della votazione il CS Francesco 
Coppolino, prende la parola specificando che 
un componente del Gabinetto ha abbandonato 
la riunione, pertanto sono presenti solo 17 com-
ponenti al Gabinetto aventi diritto al voto su 23.
Il Candidato al Lions d’Oro alla memoria Luca 
Attanasio ha ottenuto i seguenti voti:
Favorevoli 16 - Contrari 0 - Astenuti  1.  Pertanto 
il Lions d’Oro in vita verrà conferito al Lion 
Giacomo Faggi. Il Lions d’Oro alla memoria a 
Luca Attanasio.
Il Cerimoniere Patrizia Angela Guerini Rocco, 
passa la parola al PDG Gino Ballestra coordi-
natore Distrettuale LCIF, per la presentazione 
dei Grant del LC Cantù Mariano, del MD Leo, 
del LC Legnano Host e LC Siena Host, il 
quale specifica che si tratta di service che sarà 
amministrato dal LC  Siena Host per effetto 
dell’impegno stipulato con il LC Legnano Host 
ad organizzare e partecipare l’uno al service 
dell’altro ad anni alterni; chiusura del Grant 
“Ospedale Ghana” del LC Tradate Seprio e 
chiusura Grant Rifugiati Ucraina con S. Vin-
cenzo del LC Castellanza Malpensa.
Il Segretario invita i componenti del Gabinetto 

con diritto al voto a votare le proposte e gli stessi,  
chiamati a votare si esprimono rispettivamente 
per ogni Grant:
Grant del Cantù Mariano: 0 Contrari, 0 astenuti, 
17 favorevoli; quindi il punto in votazione viene 
approvato all’unanimità.
Grant del MD Leo: 0 Contrari, 2 astenuti, 15 
favorevoli; quindi il punto in votazione viene 
approvato con la maggioranza dei voti.
Grant del Legnano Host e Siena Host: 0 Con-
trari, 0 astenuti, 17 favorevoli; quindi il punto 
in votazione viene approvato all’unanimità.
Chiusura del Grant “Ospedale Ghana” del 
Tradate Seprio: 0 Contrari, 0 astenuti, 17 
favorevoli; quindi il punto in votazione viene 
approvato all’unanimità.
Chiusura del Grant Rifugiati Ucraina con S. 
Vincenzo del Castellanza Malpensa: 1 Con-
trari, 0 astenuti, 16 favorevoli; quindi il punto in 
votazione viene approvato con la maggioranza 
dei voti.
Il Governatore Lion Alberto Frigerio, ringrazia 
tutti i presenti e dopo i saluti formali chiude il 
6° Gabinetto Distrettuale alle ore 21.45. (C.S. 
Francesco Coppolino)

6° Gabinetto Distrettuale in modalità telematica
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Salviamo le api e la biodiversità: Tema di Studio Nazionale 2023-24. 
I progetti del Distretto.

Chi non è particolarmente informato sulle problematiche dell’ambiente 
si sarà chiesto per quale ragione le api sono così importanti nella 

tutela dell’ecosistema ed in particolare della biodiversità vegetale e 
perché ci si preoccupa così tanto della loro diminuzione.
Le api aspirando il nettare dai fiori vengono a contatto con il polline 
(il gamete maschile) che trasportano da un fiore ad un altro fiore, in 
questo modo il gamete di una pianta potrà fecondare il pistillo (apparato 
femminile) del fiore di un’altra pianta favorendo così la combinazione 
tra geni di piante diverse.
L’intervento delle api è quindi molto importante perché favorisce quella 
ricombinazione genetica che porterà ad avere frutti succulenti i cui semi 
daranno piante robuste (che non si avrebbero con una fecondazione 

tra fiori della stessa pianta). Si 
garantisce così il mantenimento 
delle varie specie di piante e della 
“biodiversità vegetale”.
Ecco la ragione dell’importanza 
del Tema di Studio Nazionale 
“Salviamo le Api e la Biodiversità”.
Per informare i Club del Distretto 
108 Ib1 sull’importanza del Tema 
di Studio Nazionale è stato realiz-
zato un filmato, di cui è qui ripor-
tato il QR Code, per far conoscere 
l’esistenza di questo importante 
problema ai presidenti ed ai soci 
dei club del distretto e incentivarli 

a realizzare i service pensati per salvaguardare l’esistenza delle api.
Il Tema di Studio è stato sviluppato proponendo i seguenti due progetti:
Formare le future generazione al rispetto dell’ambiente (nella valenza 
di Citizen Science) e alla conoscenza del mondo delle api, anche sotto 
l’aspetto di collaborazione tra individui, con un progetto di “Apididattica”.
Con l’Associazione Apicoltori di Como e Lecco è stato messo a punto 
un format di “Apididattica” per far conoscere ai ragazzi in modo giocoso 
ed interattivo il mondo delle api e la loro importanza. Gli incontri tenuti da 
apicoltori preparati hanno avuto grande successo da parte dei ragazzi, 
degli insegnanti ed anche dei genitori. Gli incontri tenuti in 51 classi 
hanno coinvolto 1.020 ragazzi, un inizio incoraggiante che speriamo 
possa essere migliorato con il coinvolgimento di un numero maggiore 
di Club nel prossimo anno lionistico.
Creare ambienti amici delle api “Oasi Apiarie” dove la presenza 

di fiori melliferi potrà riequilibrare quella carenza di nutrimento per le 
api dovuta a vari fattori tra cui: cementificazione, uso di agrofarmaci, 
monocolture ecc.  Per creare “oasi apiarie” occorre coinvolgere comuni, 
privati e tutti coloro che devono creare aiuole o riqualificare giardini e 
parchi. Questo progetto è in itinere, stiamo collaborando ad una riqua-
lificazione del parco di una villa settecentesca che potrebbe essere 
replicabile (progetto pilota) e che dovrebbe essere attuato nei prossimi 
mesi con il posizionamento di arnie e la creazione  di un ”percorso del 
miele” didattico/educativo.
È doveroso, ed i Lions sono in prima linea anche con il Tema di Studio 
Nazionale, salvaguardare l’ambiente per le future generazioni e le api 
sono una sentinella della salute dell’ambiente, già Plinio il Vecchio 
diceva “Ubi Api Ibi Salus”.

Paolo Cappelletti

Perché le api sono importanti?

“Vivi il tuo paese” è il principio ispiratore dell’azione di MK Onlus in 
Burkina Faso. Significa aiutiamo i popoli dell’Africa affinché possano 

rimanere nelle loro terre.
I Lions Club del distretto 108 Ib1 sono impegnati da più di 7 anni a 
sostenere importanti progetti sanitari, agricoli e umanitari inviando fondi 
finalizzati all’acquisto di apparecchiature mediche, agricole e scolastiche.
Al Congresso di Primavera del Distretto il Governatore Alberto Frige-
rio ha consegnato gli attestati di riconoscimento al futuro Presidente 
del Lions Club Legnano Host Sandro Cannalire per aver permesso 
l’acquisto di un ecografo portatile per ecografie fetali per l’ospedale di 
Sabou. Al Presidente del Lions Club Legnano Rescaldina Sempione 
Carlo Massironi per aver inviato fondi per l’orto didattico di Lounga e 
al Presidente del Lions Club Olgiate Comasco Lorenzo Mezzedimi per 
aver inviato fondi per l’orfanotrofio di Guiloungou. Una grande targa 
con il nome del Lions Club Legnano Host benefattore dell’ospedale 
di Sabou è stata posta all’interno dell’ospedale da Marinella Pettener 
durante il suo ultimo viaggio in Burkina Faso. (Eleonora Bassani / Officer 
e Consigliere Nazionale MK Onlus)

MK Onlus e i club del Distretto
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Nella cornice suggestiva del ristorante “La 
Cucina di Altamura” a Busto Arsizio, si è 
tenuta una serata indimenticabile per il LC 
Gerenzano Basso Varesotto: la Charter 
Night. L’evento, datato 11 aprile 2024, ha 
visto la partecipazione di illustri ospiti, 
tra cui spiccavano il Governatore Alberto 
Frigerio, e il sindaco di Gerenzano Stefania 
Castagnoli.

Erano altresì presenti altre importanti autorità 
lionistiche quali l’IPDG Francesca Fiorella, 

il PDG Salvo Trovato nonché quale presidente 
del LC Legnano Rescaldina Sempione il PDG 
Carlo Massironi, il PDG Danilo Francesco 
Guerini Rocco estensore e Lions Guida del 
nuovo Club. La serata è stata magistralmente 
guidata dal cerimoniere distrettuale Patrizia 
Guerini Rocco, il cui carisma ha reso l’atmosfera 
ancora più vibrante e coinvolgente.
Sin dall’inizio, l’entusiasmo dei partecipanti 
ha permeato l’aria, creando un clima di festa 
e di condivisione. I nuovi soci del club, con il 
loro spirito altruista e la volontà di mettersi al 
servizio della comunità, hanno contribuito a 
rendere la serata davvero speciale. La loro 
presenza è stata accolta con calore e con la 
consapevolezza che insieme potranno realiz-
zare grandi cose sul territorio di Gerenzano e 
oltre. Durante la serata sono stati delineati i 
prossimi impegni del Club, tra cui la visita del 
Governatore presso il Parco degli Aironi. Questa 
visita è particolarmente significativa poiché in 
concomitanza sarà inaugurata la targa Lions, 

È nato il club Gerenzano Basso Varesotto

segnando l’inizio di una collaborazione proficua 
e duratura tra il club e il parco, che diventerà la 
sede principale operativa del LC Gerenzano 
Basso Varesotto.
Il presidente Andrea Fermata ha espresso la 
sua gratitudine a tutti i soci e ai presenti per il 
sostegno e l’entusiasmo dimostrato. Ha inoltre 
delineato i prossimi importanti appuntamenti 
che il club affronterà con impegno e determi-
nazione. Tra questi, spiccano il Congresso di 
Primavera e il Congresso Nazionale di Genova 
dei Lions, entrambi in programma per il mese 
di maggio. Questi eventi rappresentano delle 

opportunità uniche per il club di confrontarsi 
con altre realtà e di condividere le proprie 
esperienze e le proprie idee.
In conclusione, la Charter Night del Lions Club 
Gerenzano Basso Varesotto è stata non solo un 
momento di festa e di celebrazione, ma anche 
un’occasione per riflettere sui valori fondanti del 
Lions International: il servizio alla comunità, la 
solidarietà e l’impegno per un mondo migliore. 
L’energia e la determinazione dei partecipanti 
lasciano intravedere un futuro luminoso e ricco 
di successi per il club e per la comunità che 
esso serve con dedizione e passione. (P.G.R.)

Il 5 aprile il LC Gallarate Insubria ha orga-
nizzato, presso il ristorante le Querce di 
Casorate Sempione la “Cena di Primavera” 
per una raccolta di fondi, con lo scopo di 
fornire al reparto di Audiologia di Leopoli, un 
macchinario per ridare l’udito ai bimbi ucraini.

La cena ha visto il coinvolgimento di Fonda-
zione Mediolanum che raddoppierà la somma 

raccolta durante la serata. Il macchinario, “Eclipse” 
è stato richiesto da Fedir Yurochko, primario di 
Audiologia pediatrica di Leopoli, alla fine del 2023 
per riprendere gli interventi di impianto cocleare, 

Un macchinario per ridare l’udito ai bimbi ucraini
interrotti dalle restrizioni legate alle attività belliche. 
L’appello dall’Ucraina, accolto dalla professoressa 
Cristofari, primario del reparto di Audiovestibolo-
gia di Varese, nonché nostro socio onorario, ha 
coinvolto il nostro Club, il Ponte del Sorriso, la 
Fondazione AGUAV ed altre associazioni in una 
campagna di solidarietà, per raggiungere la cifra 
utile all’acquisto del macchinario.
Durante la serata Alessandra Galli e Maria 
Filippa Attardo, collaboratrici della professo-
ressa Cristofari, hanno spiegato come l’Eclipse 
consenta di valutare il funzionamento globale 
e di localizzare lesioni lungo vie nervose, nelle 
fasi pre e post impianto. Il nostro socio Luca 
Cucchiara, ha poi fornito maggiori informazioni 
in merito alla parte operativa, che lo ha visto 
impegnato a far giungere anticipatamente il 
macchinario a destinazione, grazie anche al 
supporto dei produttori, così da consentire al 
dottor Yurochko di riprendere le sue attività. La 
serata si è conclusa con una lotteria e la rac-
colta di oltre mille euro, cui andranno ad unirsi 
i fondi già stanziati dal club, per arrivare, grazie 
al supporto di Mediolanum, ad una cifra che 
supererà i 5.000 euro, utile a chiudere l’ultimo 
tassello per il finanziamento del macchinario.

Luciana Chiaravalli
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I Lions prestano la loro attività al servizio 
della comunità in tutti i giorni dell’anno, ma 
quasi mai hanno il tempo e la possibilità di 
rendere noto quanto realizzato ed il Lions 
Day, svoltosi domenica 14 aprile, è stata una 
buona occasione per far conoscere sempre 
di più questa organizzazione mondiale di 
servizio umanitario.

Al primo posto dell’essere Lions c’è la piena 
consapevolezza di prendere coscienza dei 

bisogni della gente, delle nostre comunità e 
dell’intera umanità ed usare la propria intelligenza, 
le amicizie ed il proprio lavoro per soddisfarli.
La mattina, già attorno alle ore otto, i soci dei due 
Club Lions parabiaghesi erano in fermento perché, 
sulla scorta del successo dello scorso anno, si è 
pensato di organizzare il secondo Vespa Tour 
Lions con partenza da piazza Maggiolini, tappa 
per il pranzo al Castello di Somma Lombardo e 
rientro con sosta presso la tenuta “La Cantalupa” 
a Cerro Maggiore per una piccola merenda ed un 
grande arrivederci al prossimo anno.
Al gazebo collocato in piazza c’era la fila per le 
iscrizioni al Tour e per il ritiro della patch prima 
della partenza, accompagnata dalla benedizione 
di don Maurilio Frigerio ed aperta da un simbolico 
nastro blu e giallo tagliato congiuntamente dal 
presidente del LC Parabiago Host Giorgio Silvestri 
e dal Cerimoniere Distrettuale Patrizia Guerini 
Rocco per il LC Parabiago Giuseppe Maggiolini.
I molti soci Lions presenti in piazza anche dopo 
la partenza del Tour Vespe hanno avuto modo di 
dimostrare alla popolazione parabiaghese la unità 

L'associazione ha festeggiato la sua giornata 
mondiale della visibilità in piazza Santa Maria 
con lo screening dell’udito e diverse iniziative: 
“Un momento informativo con tanta voglia di 
farsi conoscere”.

La solidarietà e l’impegno sociale hanno 
nuovamente trovato spazio a Busto Arsizio, 

in piazza Santa Maria, dove la Croce Rossa e il 
Lions Club si sono uniti per la seconda volta con-
secutiva in occasione del Lions Day. Quest’anno, 
come sempre, l’evento è stato caratterizzato da 
un’intensa attività volta non solo a promuovere le 
rispettive organizzazioni, ma soprattutto a offrire 
supporto e servizi alla comunità.
“Con la Croce Rossa c’è questa condivisione di 
intenti che si è rinnovata anche quest’anno”, ha 
spiegato ZC della zona A della 3ª Circoscrizione 
Andrea Arnaudo.
Alla base di queste giornate c’è “la voglia di farsi 
conoscere”, ma è stato unito il piacere di stare in 
piazza per aiutare gli altri. Infatti, insieme alla Croce 
Rossa, hanno offerto lo screening dell’udito e i 
ragazzi del Leo Club hanno fatto la raccolta degli 
occhiali e degli smartphone usati oltre che ricavare 
fondi tramite la vendita di miele e vino in piazza.
Non sono poi mancate le consolidate attività della 
CRI di Busto con l’animazione per i più piccoli 
a cui hanno strappato il sorriso con i palloncini.
Con la collaborazione della Polizia locale, è stata 
realizzata la simulazione di un incidente con 
la dimostrazione di un intervento di sicurezza 
stradale.

Una lunga storia di solidarietà e “fare del bene”

di intenti dei due Club della città di Parabiago. 
Ed ecco quindi che mentre il Parabiago Host invita 
alla serata per il fondo di prossimità il Parabiago 
Giuseppe Maggiolini vorrebbe coinvolgere tutti con 
la serata Paella Party per dare inizio alla cordata a 
favore della sistemazione della Chiesa di Villastanza.

Un doveroso ringraziamento va rivolto agli sponsor 
Amaltea - MotorCaccia e Azienda Agricola La Can-
talupa che si sono prestati per la buona riuscita della 
manifestazione; mentre i Soci Lions hanno molto 
apprezzato la presenza ed il sostegno del Presi-
dente di Circoscrizione Pasquale Grasso. (P.G.R.) 

l club di Busto Arsizio in piazza con la Croce Rossa
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“Costruire città a prova di diabete, città per 
camminare e per rimanere in salute” questo 
è il tema della conferenza di presentazione 
del progetto “Cities changing Diabetes”, 
ambizioso programma dell’Health City 
Institute Lombardia coordinato dal prof. 
Michele Carruba che si è tenuto il 6 aprile 
nella storica Villa Gianetti di Saronno 
davanti a un numeroso e attento pubblico.

La conferenza ha visto attori e protagonisti il 
LC Saronno Insubria ETS con l’intervento 

della vice presidente Milena Colzani, OD per 
la prevenzione e salute, e l’associazione Lions 
per il Diabete, insieme alle autorità regionali 
rappresentate da Emanuele Monti, Presidente 
Commissione Sostenibilità Sociale, Casa e 
Famiglia Regione Lombardia; Giuseppe Licata, 
Componente Commissione Sanità Regione 
Lombardia; alle autorità cittadine con il sindaco 
Augusto Airoldi, l’assessore alla pubblica 
istruzione, politiche giovanili e sport Gabriele 
Musarò e il consigliere Mauro Rotondi. Infine 
le associazioni)con Tamara Grilli, presidente 
dell’Associazione Saronnese Diabetici ed i 
rappresentanti della sanità pubblica (ASST 
Valle Olona) e privata (Meditel).
L’analisi delle ragioni, alla base della crescita 
esponenziale di malattie croniche come diabete 
e obesità da parte degli specialisti e il confronto 
con gli amministratori cittadini, ha portato alla 
conclusione che corretti stili di vita (alimen-
tazione e sport) costituiscono lo strumento 
più efficace nella prevenzione e che la salute 

Presieduto dai presidenti Anna R. Iannì, 
del LC Monza Parco e Gianluca Bollaci del 
Leo Club Monza, il 17 aprile, si è tenuto il 
meeting in cui la cecità ha incontrato tec-
nologia e musica e a fare da collante sono 
state le “vibrazioni”. In sala sono presenti 
i soci dei club, il 2° VDG Lorenzo Terlera, 
altre personalità lionistiche, la presidente 
dell’U.I.C.I., sezione di Monza, Silvana Oliva 
e il consigliere Nicola Stilla.
 

La serata è stata densa di argomenti e di 
emozioni; iniziata con brani suonati (pia-

noforte e chitarra) e cantati dai musicisti Paolo 
Ambrosi e Angel Luìs Galzerano, è continuata 
con la presentazione, da parte della presidente 
Anna Iannì, del sonar di cui sono dotati alcuni 
animali. Da questa abilità naturali la scienza, 
nello specifico la bionica, ha elaborato strumenti 
elettrici che le simulano. L’applicazione della 
bionica la ritroviamo nel B.E.L. (Bastone Elet-
tronico Lions).  Così come negli animali, il sonar 
del BEL, invia i segnali e ne riceve il rimbalzo 
fornendo distanza tra il bastone e l’oggetto.
È stata raccontata la storia della scrittrice Elen 
Keller, che diventata cieca, si è rivolta ai Lions 
nel 1925 dicendo: “mi appello a voi Lion, voi che 
vedete e sentite, voi che siete forti, coraggiosi 
e cortesi: vorrete diventare cavalieri della luce 
dei non vedenti in questa crociata contro le 
tenebre”…ed appunto dal 1925 i Lion servono 
e supportano i non vedenti e gli ipovedenti. 
Molte persone con problemi di vista, grazie 

Città a prova di diabete

I Lions cavalieri della luce  

della collettività deve essere considerata un 
investimento e una risorsa, non solo un costo.
L’adesione del Comune di Saronno al progetto 
è stata celebrata domenica 7 aprile con una 
“Camminata della salute” nel percorso misto 
urbano/parco del Lura di circa 5 km che ha 
visto la partecipazione di circa 80 persone 
tra walkers del gruppo Camminare Insieme 

di Saronno e dei nordic walkers del Team 
Triangolo Lariano Scuola Italiana di Nordic 
Walking.
L’Assessore Musarò, durante la camminata ha 
indicato: “Saronno: laboratorio di promozione 
della salute” e noi Lions ci saremo: perché dove 
c’è un bisogno lì c’è un Lions.

Carlo Montemerlo

alla nostra generosità, hanno migliorato la 
qualità della vita. 
Fedeli agli scopi lionistici, i soci del Monza Parco 
e dei Leo, hanno donato a tre ragazzi ciechi 3 
BEL che, entusiasti, ringraziano e prontamente, 
impugnando il BEL, tornano ad occupare i rispet-
tivi posti con il “vibrante” bastone tecnologico.
Successivamente la presidente dell’U.I.C.I., 
sezione di Monza, Silvana Oliva, ipovedente, è 
stata insignita del riconoscimento Melvin Jones 
per l’entusiasmo che manifesta ed il coraggio 

per affrontare le difficoltà della vita. 
Gli interventi del SVDG Lorenzo TERLERA, 
dei presidenti dei due club concludono il mee-
ting rispettivamente affermando: attraverso la 
“Vocazione e la voglia di fare”, si può intervenire 
in età prescolare e precoce per aiutare chi 
necessita di cure; la disponibilità e la voglia 
di fare è indirizzata verso chi ha bisogno; i 
Lions sono come il radar: con la nostra etica 
e operosità mandiamo segnali nel sociale e, 
percependo l’eco delle necessità, rispondiamo.
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Doppio prestigioso riconoscimento per 
l’associazione che riunisce 160 imprenditori 
mecenati per scelta: una targa di ringrazia-
mento per il tempestivo gesto di generosità 
e di solidarietà profuso nei confronti della 
popolazione dell’Emilia Romagna e la più 
alta benemerenza lionistica “Melvin Jones 
Fellow” per i meriti riconosciuti ad “Amici 
di Como” a favore delle cause umanitarie.

Il Lions International ha voluto ringraziare le 
160 aziende associate ad “Amici di Como”, per 

il tempestivo gesto di generosità e di solidarietà 
profuso nei confronti della popolazione delle 
province di Bologna, Cesena, Forlì e Ravenna, 
rimaste senza acqua potabile a causa delle 
catastrofiche alluvioni nei mesi di maggio e di 
giugno dello scorso anno.
“Amici di Como” ha donato prontamente 62 
bancali per un totale di 37.200 bottiglie da 
1,5 litri di acqua naturale S. Bernardo. A tale 
significativo e apprezzato contributo si è ulte-
riormente aggiunta la donazione di 4 bancali 
di giocattoli Chicco e Bennet, confezionati dai 
ragazzi del Centro di Lavoro Guidato di Como 
de La Nostra Famiglia, trasportati da Bianchi 
Group, destinati a 14 scuole dell’infanzia di 
diversi paesi, i cui locali sono stati distrutti o 
gravemente danneggiati. Un grazie particolare 
va anche ai volontari Lions dell’Emilia Romagna 
che hanno assicurato la distribuzione capillare 
delle bottiglie d’acqua naturale e dei giocattoli.
!Amici di Como”, dalla sua fondazione, avve-
nuta nel 2001, ha investito 10 milioni di euro 
per la realizzazione di grandi opere come “Life 
Electric”, il monumento realizzato su progetto 
dell’archistar Daniel Libeskind donato alla 
città di Como in onore ad Alessandro Volta, 
e in grandi eventi come “Città dei Balocchi”, 
il “Magic Light Festival”, il “Lake Como Light”. 
L’associazione ha anche realizzato numerosi 
progetti di solidarietà nei confronti delle persone 
e delle comunità, come “Un dono a Natale” con 
la distribuzione di oltre 5.000 pacchi alimentari 
alle famiglie e ai centri di solidarietà del territorio, 
la donazione di una barella di biocontenimento 

I Lions premiano due volte “Amici di Como”

per il trasporto di pazienti colpiti da malattie 
altamente contagiose, il “Progetto Arianna” 
che, grazie alla terapia assistita con animali, 
dà sollievo ai piccoli pazienti ricoverati e ai loro 
famigliari, in collaborazione con ABIO Como 
e realizzato su proposta di LC Como Plinio il 
Giovane e, il charity event “Una goccia di lago 
per il Darfur” con la partecipazione in esclusiva 
di George Clooney.

Rosaria Casali

Il progetto Martina 
e Kairòs nelle scuole di Como

Il LC Como Plinio il Giovane continua a cre-
dere fortemente nell’importanza del “Progetto 

Martina”, con l’organizzazione di corsi di for-
mazione specificatamente creati per parlare 
ai giovani di tumori. Negli scorsi mesi ne sono 
stati tenuti ben tre: il 9 ed il 18 aprile presso 
l’Istituto Professionale Gaetano Pessina e il 
9 maggio presso il liceo dell’istituto Matilde 
di Canossa di Como. Gli incontri sono stati 
introdotti da Mariangela Bertotto e sono stati 
tenuti dalla biologa Roberta Conti per quanto 
riguarda l’epidemiologia dei tumori, fattori di 
rischio e i corretti stili di vita per prevenirli e 
dai medici Gianluigi Spata e Filippo Favuzza 
per illustrare nel dettaglio come prevenire ed 
eventualmente identificare precocemente i 
tumori della mammella, della cervice uterina, del 
testicolo ed il melanoma. È importante parlare 
ai giovani di tumori perché la lotta contro queste 
malattie deve iniziare da giovani e richiede la 
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Doppio prestigioso riconoscimento per 
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consapevolezza che deriva dalla solo dalla 
conoscenza e quindi la scuola rappresenta il 
luogo più idoneo trasmettere questa cultura. 
Gli studenti arrivano già preparati grazie al 
lavoro svolto prima degli incontri dai docenti di 
scienze e si dimostrano sempre molto attenti 
e partecipativi.
Nei mesi scorsi il Lions Club Como Plinio il 
Giovane ha anche portato il progetto Kairòs 
“Alla scoperta dell’alveare” nella scuola primaria 
Severino Gobbi di Como. Questo service, attra-
verso la conoscenza dello straordinario mondo 
delle api, ha davvero affascinato i bambini inse-
gnando loro l’importanza della collaborazione, 
del rispetto e della fiducia reciproci.
• Vieni a prendere un tè?... per il Servizio 
Cani Guida Lions - L’11 aprile, presso la Nostra 
Famiglia di Como, il LC Como Plinio il Giovane 
ha organizzato, su ideazione della infaticabile 
e creativa socia Mariangela Bertotto, Officer 
distrettuale Cani guida, un simpatico tè bene-
fico di raccolta fondi per contribuire al Service 
Nazionale Cani Guida di Limbiate. L’iniziativa, a 
cui hanno partecipato una quarantina di amiche 
delle socie Lions del Club, è stata resa ancora 
più stimolante dal fatto che tra tè, torte, pasticcini 
e chiacchiere in amicizia era anche possibile 
ammirare e vincere tanti bellissimi bijoux messi 
generosamente a disposizione dalle socie. La 

Corsi di formazione per i detenuti del Beccaria

partecipazione è andata oltre le aspettative e ha 
ancora una volta dimostrato quanto le persone 
siano desiderose di sostenere il Servizio Cani 

Guida dei Lions, consapevoli del prezioso aiuto 
che questi angeli a quattro zampe rappresen-
tano per i non vedenti. (Roberta Conti)

Si stanno sviluppando con rapidità i rapporti 
fra il LC Saronno Host Solidalia e l’Istituto 
Cesare Beccaria di Milano. Come sempre l’im-
pegno dei Lions si indirizza al recupero delle 
fragilità minorili al fine di rendere disponibile 
a tutti una seconda possibilità per un vero 
e fattivo reinserimento nella società civile.

La presidente del Comitato Service dei Lions, 
Debora Grassenis, ha veramente impiegato 

tutte le sue capacità e inventiva per rendere 
possibile lo start-up del corso di formazione 
indirizzato ai detenuti del Beccaria, intitolato: 
“Riparazione e Sostituzione Pneumatici”. 
“Naturalmente - ha sottolineato il presidente 
Silvio De Ponti - abbiamo creato le condizioni 
affinché il corso potesse essere realizzato 
donando i macchinari necessari al training”.
La formazione è stata impostata quasi fosse 
un “training on the job” affinché i partecipanti al 

termine siano pronti per entrare negli ambienti 
di lavoro del settore automotive già con gli skill 
necessari per operare nell’immediato.
Il corso, che si svilupperà su diversi moduli, 
vedrà una parte teorica in aula, principalmente 
dedicata alla sicurezza, ed una parte pratica 
nel laboratorio meccanico.
Già a metà di questo anno si potranno vedere 
i primi risultati che, in questo momento, si 
prospettano eccellenti, in particolar modo per 
l’impegno profuso da allievi e docenti.

Alfredo Mariotti

Bernardo Franchi e il manager confindustriale 
Alfredo Mariotti, i quali hanno raccontato ai gio-
vani lo sviluppo delle loro attività e le motivazioni 
che li hanno spinti a raggiungere i risultati che 
oggi vengono loro riconosciuti.
La finalità di questi incontri - ha affermato il 
presidente Lions Deponti - è far comprendere 
ai giovani come l’impegno, le intuizioni, la voglia 
di migliorarsi in ogni fase della propria esistenza 
possono permettere alle persone di realizzare 
i proprio desideri di vita. Naturalmente - hanno 
sottolineato entrambi i relatori - un poco di 
fortuna non guasta mai, ma è necessaria una 
grande forza di volontà, aver chiara la missione 
che ci si propone e non cedere nei momenti 
negativi che sempre arrivano. Descrittivo e 
dettagliato l’intervento di Mariotti, accattivante 
quello di Franchi.
Il club proporrà analoghi incontri in altre scuole 
superiori dell’area saronnese.

La formazione nelle scuole

Nell’ambito delle attività a favore dei giovani 
il LC Saronno Host Solidalia ha organizzato 
un incontro tra gli allievi degli ultimi due anni 
del Liceo Legnani, l’imprenditore finanziario 
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Sabato 4 maggio 2024, presso la sala Don Besana della Banca di Credito 
Cooperativo di Busto Garolfo e Buguggiate, si è svolto il Congresso di 
Primavera con il seguente ordine del giorno...

Apre i lavori congressuali il Cerimoniere Distrettuale Patrizia Guerini 
Rocco, dando il benvenuto a tutti i presenti, facendo un piccolo sunto 
del luogo e della struttura che ci ospita.
1 - Saluto del Governatore Alberto Frigerio e delle autorità lionistiche, 
civili, militari e religiose presenti: l’Assemblea guidata dal DMC Patrizia 
Angela Guerini Rocco, si apre con il saluto del Governatore Alberto 
Frigerio che ringrazia il Presidente della BCC di Busto Garolfo e Bugug-
giate Roberto Scazzosi per la disponibilità della Banca a ospitarci nella 
loro struttura. il Presidente Scazzosi ricambia i ringraziamenti per tutto 
quello che fanno i Lions a livello locale e mondiale. Le autorità presenti 
porgono il loro saluto e si complimentano per il laborioso servizio che i 
Lions quotidianamente prestano in tutto in territorio sia nazionale che 
internazionale. Tra le autorità presenti anche il Senatore Mario Manto-
vani, il quale ha apprezzato le nostre attività e ci sprona a fare di più in 
ambito sociale e sul territorio.
13 - Conferimento Lions d’Oro: per motivi organizzativi viene anticipato 
il punto 13. Prende la parola il D.O. Orietta Piva che legge le motivazioni 
per le assegnazioni del Lions d’Oro alla memoria a Luca Attanasio e il 
Lions d’Oro a Giacomo Faggi.
2 - Comunicazioni del Segretario Distrettuale Francesco Coppolino, il 
quale prende la parola per le comunicazioni di servizio.
3 - Nomina scrutatori e Nomina Comitato Elezioni: sono presenti 83 
Club su 96 e su 218 delegati registrati sono presenti 145 delegati, sono 
presenti 14 PDG su 24 PDG aventi diritto. 
4 - Comunicazioni del Tesoriere Distrettuale Rolando Baroni: relaziona 
sulle quote versate dai club e sul numero dei club che ancora non hanno 
adempiuto nel versare le quote dovute. 
5 - Intervento del Presidente Distrettuale Leo: Il Governatore legge un 
messaggio del Presidente Distrettuale Leo Francesco Popolo, assente 
in quanto impegnato nel Congresso nazionale. 
6 - Relazione del Presidente del Comitato Candidature: Il Presidente della 
Commissione Lion Franco Rossi, relaziona sulle candidature ricevute, 
per la carica di Governatore anno 2024-2025 candidatura dell’attuale 
1° VDG Anna Maria Peronese, per la carica di 1° VDG l’attuale 2° VDG 
Lorenzo Terlera e per la carica di 2° VDG Adelio Nobili. Le candidature 
sono state presentate correttamente come previsto dallo Statuto e 
regolamento in vigore.
7 - Presentazione Candidature e Discorsi Elettorali di supporto, Candidati 
a SVDG FVDG, DG: i candidati, si presentano alla platea e illustrano le 
loro linee guida per l’annata lionistica 2024-2025.
8 - Presentazione Linee programmatiche del Candidato a Governatore 
2024-2025: il Candidato a Governatore 2024 - 2025 riprende il discorso 
di cui al punto 7) approfondendolo.
9 - Relazione morale del Governatore Alberto Frigerio: viene riportato 
integralmente il discorso del Governatore Alberto Frigerio: “Grazie! 
Grazie, grazie, grazie, grazie, sinceramente grazie!
Come avrete sentito ho voluto riprendere il tormentone di Annalisa a 
San Remo (Sinceramente) di quest’anno, cambiando le parole nella 
speranza che oggi possa restarvi impressa la relazione morale di un 
laghè, di un uomo che arriva dal Lago, dalla punta estrema del Distretto, 
da Luino, del Lions Club Luino e semplicemente un socio Lion. Mi 
sveglio solo ora, ed è passato un anno intero, ho avuto da tutti Voi 
tantissimo e mi chiedo se davvero me lo merito. La volete la verità, ma 
quale verità: quella sincera o quella poetica? Ho optato per la prima, 
quella sincera, ed eccomi a dirvi non tutto il tanto ed il bene fatto, perché 
già lo conoscete ed è il fiore all’occhiello di ognuno di voi. A lodare lo 
sfavillante logo dei due leoni?, non serve lo avete fatto brillare con i 
vostri service. A sventolare i risultati raggiunti pavoneggiandomi con titoli 
e mansioni? Non è da me. Sono qui per raccontarvi, mirando a costru-
ire e non a distruggere, quello che nonostante lo sforzo di pochi ed il 
disinteresse di molti non è stato fatto, quello che non ha raggiunto 
quell’eccellenza che tutti Voi e la nostra grande Associazione meritano. 
Ho ascoltato quando serviva ascoltare, ho preso decisioni quando 
andavano prese, guidato sempre e solo dall’Etica associativa, nell’inte-
resse del bene comune del nostro distretto, con senso di responsabilità 

e buon senso, quest’ultima una capacità 
che non guasta mai. Quindi, mi prendo 
volentieri in prima persona, su di me medesimo 
ogni problema, ogni malcontento, ogni difficoltà, 
tutto quello che non vi è piaciuto, tutto quello che 
non avete gradito, dimostrando che si può fare un passo 
indietro per il bene di Lions International anche da DG in carica. 
Anna Maria abbiamo fatto di tutto per poterti lasciare un distretto pulito, 
senza polvere nascosta sotto il tappeto, chiedendo ai soci di dimettersi, 
purtroppo ancora troppi lo fanno, quest’anno e non il prossimo; abbiamo 
sistemato i Lions Club in difficoltà usando i satelliti, facendo fronte 
comune per continuare nonostante tutto nel progetto mission 1.5. Ad 
oggi siamo per fortuna ancora in attivo solo grazie a chi sa trasformare 
i problemi in opportunità. A questo proposito consentitemi di salutare il 
presidente del nuovo satellite Numismatica del Lions Club Parabiago 
Giuseppe Maggiolini: il Lion Pietro Luigi Garavelli che, con la moglie, il 
Socio Micaela Marello, è qui con noi. Lorenzo grazie ai tuoi report sui 
comitati precisi ed esaustivi che ci permetteranno di tracciare la via 
verso il domani; personalmente li trovo tutti di grande importanza e di 
pari dignità ed è per questo, per dare ai loro responsabili la possibilità 
di intervenire, di avere la dovuta visibilità/popolarità, mutuando Andy 
Worhol, avranno i loro 3 minuti di disposizione. Mi permetto di consigliare 
loro di non sprecarli in lamentele sul poco tempo concesso, sulla figura 
(inquietante) che il Cerimoniere distrettuale rappresenta; grazie Patrizia 
per il tuo perfetto e indispensabile contributo e, lo dico poeticamente: 
non ti curar di lor, ma guarda e passa. Sorrido nel sentire alcuni comitati 
che auspicano una sessione di lavori anche pomeridiana: vorrei ricordare 
la solitudine di un pomeriggio a Como di alcuni anni fa’; abbiamo inse-
rito le votazioni durante la mattinata, con urne libere e senza interruzione 
dei lavori: era davvero brutto vedere ammassamenti senza logica e poi, 
ancora più difficile, risultava riuscire a far riprendere i lavori congressuali. 
Abbiamo sottoscritto un rapporto di collaborazione con il Banco Farma-
ceutico grazie al DO Giancarla e mi sto impegnando per portarlo a livello 
nazionale, conto come sempre sul vostro sostegno, certo che sapremo 
superare le 600.000 confezioni raccolte quest’anno. Sempre fondamen-
tale la LCIF ovvero la nostra fondazione, avremmo potuto fare di più e 
meglio, mi permetto di sottoporvi la proposta affinché entro fine anno 
tutti i club assegnino al Presidente una MJF con relativo versamento e 
ciò potesse poi divenire anno per anno istituzionale. Inoltre se con un 
banale incremento di quota nel club di soli 10 euro a socio si potrebbe 
trasformare un intero distretto in sostenitore della LCIF: forza Gino ora 
a te la capacità di trasformare un sogno in realtà. Vorrei ancora ricordarvi 
come in tutte le serate che ho condiviso con voi l’esigenza non solo di 
fare raccolta, ma soprattutto quella di fare progetti per usare i fondi che 
la nostra fondazione con diversi grant mette a disposizione dei Club. 
Le capacità progettuali e realizzative non vi mancano e allora utilizzate 
parte del vostro tempo per realizzate progetti che siano concretamente 
realizzabili e abbiano grande impatto sul territorio per essere gratificati 
da questi grant. Anche nell’ambito della formazione avremmo potuto 
fare di più; abbiamo cercato nuove strade nella certezza di dar corso 
ad un circolo virtuoso che possa proseguire nel domani. La dizione 
“formazione di prossimità” mi ha seguito da alcuni anni ad oggi e attra-
verso il lavoro dei PDG, con Carlo alla loro guida, è stata motore di 
sviluppo e cambiamento. Innumerevoli le serate dedicate al “parliamo 
di noi” che nella riunione distrettuale di Natale hanno visto la massima 
espressione con i Soci attori con i loro interventi, le loro domande e la 
loro ferrea volontà di apprendere. Abbiamo anche sentito portare come 
esempio, dal nostro Presidente del Consiglio Claudio Sabattini, il nostro 
modo di essere innovativi nella tradizione e nei valori associativi con la 
coniugazione al reale del progetto GMA ovvero approccio alla member-
ship globale. Per la prima volta abbiamo Noi, distretto 108 Ib1 organiz-
zato un corso RLLI, con ben 10 nostri soci che hanno partecipato, 
unitamente agli altri provenienti dai distretti Ib2 - Ib3 - Ib4. Un corso di 
ottimo livello, ben riuscito e con una serata a sorpresa che ha fatto felici 
tutti e che tutti ricorderanno. Non siamo stati da meno nei corsi ELLI ed 
ALLI tenutisi negli altri due distretti, e ad entrambi siamo stati in Over-
booking di nostri partecipanti e questo è stato di grande, grande soddi-
sfazione. Mi ha davvero fatto felice sentire la verità, e questa volta la 
dico senza nascondermi, di Soci che durante le visite al club hanno 
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sottolineato che l’incontrarsi per un dialogo con il Governatore era un 
modo diverso, proteso alla riscoperta dei valori associativi, motivando, 
rafforzando la certezza che non è il distintivo da portare che fa il Lion, 
ma bensì la voglia di servire con umiltà, nel rispetto dell’etica, dando il 
proprio contributo attraverso il sacrificio del bene più prezioso: il tempo. 
Insieme abbiamo condiviso esperienze ed emozioni di un percorso da 
me vissuto ma condiviso nell’interesse e nella partecipazione di tutti 
affinché ognuno possa sentirsi parte attiva e propositiva di un futuro 
comune che, come il mio guidoncino vuole rappresentare, deve avere 
‘’le radici ben radicate nella propria terra con lo sguardo rivolto al mondo’” 
e, aggiungo, all’orizzonte delle necessità per poter tutti insieme contri-
buire a ‘cambiare il mondo’ come ci indica il messaggio Presidenziale 
di Patti Hill. Credetemi affinché tutto funzioni, si sia sempre sul pezzo, 
non si dimentichi nessuno indietro, si possa far fronte a tutti gli adem-
pimenti, compreso il cambio portale in un momento critico come è quello 
attuale, si controllino quote, versamenti, bonifici, soci, service, richieste 
del singolo, del club, della zona, della circoscrizione, del multidistretto, 
della sede, scadenze, verbali, convocazioni, articoli, pubblicazioni, 
coordinamento, e qual si voglia altra richiesta ci possa cadere in capo, 
serve tanto, tanto ma tanto lavoro nel backstage: questo è il service più 
duro, più difficile perché ci obbliga a vedere la verità quella sincera, non 
più quella poetica, dove davvero il servire diventa duro e in questo caso, 
come si suol dire, i duri iniziano a giocare, quindi grazie! Potrei prose-
guire… ma che senso avrebbe chiedere a tutti sintesi, dall’Ordine del 
giorno del nostro consesso agli interventi, se io per primo non usassi la 
stessa dote...
Concludo in sintonia con l’inizio e quindi, quando quando quando 
quando è già tanto che vi mando questo messaggio… Sinceramente. 
Vostro Alberto”. 
10 - Votazioni: alle ore 10.30 iniziano le votazioni e il Cerimoniere ricorda 
a tutti i delegati che potranno votare fino alle ore 11.30.
11 - Parliamo di Noi...
a - Intervento IPDG Francesca Fiorella (legge Smuraglia ): l’IPDG illu-
stra il contenuto della Legge Smuraglia e l’impatto positivo che ha sulla 
popolazione carceraria, in quanto un’altissima percentuale di detenuti 
che vengono introdotti nel mondo del lavoro durante la loro detenzione 
ha una bassa percentuale di recidiva a commettere reati, conclude 
portando come esempio il “protocollo” adottato dalla Prefettura di Varese.
b - Intervento del 1°VDG Anna Maria Peronese (Leo-Lions): il 1° VDG 
Anna Maria Peronese, relaziona in merito ai rapporti Leo Lions e dell’ot-
timo lavoro svolto in collaborazione con il Presidente Distrettuale Leo 
e con tutti i Leo Advisor.
c - Intervento del 2° VDG Lorenzo Paolo Terlera (Comitati Distrettuali): il 
2° VDG Lorenzo Paolo Terlera, relaziona in merito alla scarsa operatività 
di tanti comitati e al fatto che tanti comitati non segnalano nei dovuti 
modi tutte le attività che svolgono nel Distretto.
d - Intervento GET Distrettuale Sergio Bignamini: Il Governatore legge 
un messaggio di Sergio Bignamini (assente), lo stesso relaziona in 
merito agli obiettivi posti all’inizio dell’annata lionistica e l’impegno di 
tutti i componenti della squadra GET.
e - Intervento GLT Distrettuale Carlo Sironi: il PCC Carlo Sironi illustra 
con soddisfazione quanto è stato fatto e il successo del corso RLLI 
svolto nel nostro Distretto e organizzato dal PDG Danilo Francesco 
Guerini Rocco. 
f - Intervento GMT Distrettuale Adelio Nobili: Adelio Nobili comunica 
come gli obiettivi posti all’inizio dell’annata siano stati raggiunti, con la 
fondazione di nuovi club e nuovi satelliti.
g - Intervento GST Distrettuale Francesco Gallo: Francesco Gallo 
relaziona sull’attività svolta dai club e sollecita tutti quei club che ancora 
non provvedono a caricare sul portale “LION” tutte le attività svolte e 
che sono tanti i service che non vengono segnalati.
h - Intervento Responsabile Distrettuale LCIF Gino Ballestra: il PDG Gino 
Ballestra, con orgoglio riferisce che i club hanno risposto positivamente 
all’appello di fare di più e dell’ottimo risultato ottenuto con il service a 
favore dell’Ucraina con la fornitura di stufe a legna. Conclude sull’ottimo 
risultato dei grant proposti dai club e che si sono conclusi positivamente.
i - Intervento A.L.C.: il PDG Salvo Trovato relaziona sull’attività di ALC e 
sul fatto che stanno aderendo altri distretti a ALC e che sono stati attivati 
anche importanti studi sulla criticità delle catene montuose alpine che 
negli ultimi anni stanno subendo una modifica climatica con un aumento 
di temperature preoccupante.
12 - Ratifica Statuti e Regolamenti: il Cerimoniere legge il messaggio 
del D.O. Roberto Vagaggini (assente), il quale relaziona sulle varie 
modifiche apportate allo Statuto e ai Regolamenti in vigore che ci hanno 
consentito di renderlo adeguato ai dettati internazionali.
14 - Intervento Responsabile Bilancio di Missione: il D.O. Marco Brog-

gini relaziona sul bilancio di missione e comunica che è stato messo a 
disposizione di tutti i soci del Distretto la relazione del Bilancio di Missione, 
sia in formato telematico che in formato brochure, comunicando quanto 
sia importante renderlo pubblico anche tra coloro che non sono Lions 
per fare in modo che tutti sappiano cosa facciamo.
15 - Intervento Addetto Stampa Distrettuale: il PDG Ercole Milani, 
segnala che malgrado i numerosi appelli siano ancora pochi i Club che 
gli comunicano le loro attività da pubblicare sulle riviste Lion e Vitaliions, 
pertanto invita tutti a inviargli foto e articoli di tutti i service che vengono 
svolti sul territorio. 
16 - Intervento Responsabile Marketing e Pubbliche Relazioni: anche 
il PDG Danilo Francesco Guerini Rocco, ricollegandosi a quanto detto 
dal PDG Ercole Milani, comunica che sono pochi i club che segnalano 
le loro attività di service sia future che passate e che per questo motivo 
la nostra pagina facebook viene “sfruttata” solo dai pochi club che pun-
tualmente inviano materiale da pubblicare, per questo motivo sprona 
tutti a pubblicizzare tutte le attività perché i social sono un ottimo stru-
mento telematico per far vedere a tutti coloro che ci seguono le nostre 
stupende attività di servizio.
17 - Intervento Responsabile Tema di Studio Nazionale 2023-2024: 
prende la parola il D.O. Paolo Cappelletti il quale relaziona sul tema 
di studio nazionale “salviamo le api e la biodiversità” e su quanto fatto 
sinora nel nostro Distretto. 
18 - Intervento Responsabile Service Nazionale 2023-2024: prende la 
parola il D.O. Angelo Mauri, il quale relaziona sul service nazionale “pian-
tiamo gli alberi e ricicliamo smartphone”, relaziona sulla piantumazione 
fatta in diversi comuni sia su terreni pubblici che privati, mentre segnala 
che vi sono delle criticità a riciclare gli smartphonr usati, in quanto vi è 
ancora il timore che possano essere estrapolati i dati contenuti nella 
memoria.
19 - Interventi RC e ZC. Tutti gli RC relazionano su quanto fatto nelle 
loro Circoscrizioni e nelle loro Zone e sulle attività di service ancora da 
svolgere.
20 - Interventi programmati dei Comitati Distrettuali: intervengono il 
Comitato “poster della pace”, il responsabile Angelo Mauri comunica 
che ai club che hanno partecipato al termine del congresso verrà con-
segnata una patch da attaccare al labaro. Interviene il Comitato “MK 
Onlus”, la responsabile Eleonora Bassani Cardani, ringrazia tutti i club 
che hanno aderito con dei contributi e che al termine del congresso 
verrà consegnata una patch da attaccare al labaro. Prende la parola il 
D.O. Bruno Zoccola responsabile Distrettuale del “servizio cani guida”, 
lo stesso ringrazia tutta la squadra che lo ha coadiuvato e ringrazia tutti 
i presenti per gli ottimi risultati ottenuti in questi anni, conclude riferendo 
che il suo mandato pluriennale terminerà in questo anno lionistico. 
Interviene il D.O. Pasquale Cammino del comitato “cecità e ipovedenza” 
che trattiene i presenti con la presentazione di un video che dimostra 
l’utilità del bastone B.E.L.. interviene il D.O. Francesco Agrati del comi-
tato “Toccati” relazionando quanto sinora fatto e sull’importanza degli 
screening utili a prevenire questa forma tumorale. Interviene il D.O. del 
comitato “acqua per la vita” Andrea Bellini, il quale riferisce che a breve 
vorrà portato a termine un service dedicato al PCC Gino Magrini Fioretti, 
per la costruzione di un pozzo in un villaggio africano. A concludere gli 
interventi dei comitati prendono la parola i D.O. Giuseppina Porrino e 
Sergio Pozzi del comitato “sight for kids - ambliopia”, i quali relazionano 
l’attività svolta nel corso di questa annata e l’attività che verrà svola nel 
mese di maggio, riferendo l’importanza di aumentare gli screening il 
quanto sta aumentando la popolazione infantile con problematiche alla 
vista, a causa dell’utilizzo di apparati telematici (smartphone e tablet).
21 - Interventi programmati dei Soci Lions: nessun socio ha chiesto di 
intervenire.
22 - Varie ed eventuali: nessun intervento.
23 - Proclamazione degli Eletti agli incarichi 2024-2025: il Governatore 
prende la parola e pubblicamente legge l’esito delle votazioni, vengono 
eletti: Anna Maria Peronese Governatore 2024/25. Lorenzo Paolo Terlera 
Primo Vice Governatore 2024/25. Adelio Nobili Secondo Vice Governa-
tore 2024/25. Inoltre vengono eletti i Revisori dei Conti: Giorgio Colombo 
- Massimo Donato - Luigi Caccia - Franco Sormani - Alessandro Scotti. 
24 - Conclusione e chiusura del Lavori a cura del Governatore Alberto 
Frigerio: alle ore 13, dopo aver salutato e ringraziato tutti i presenti e i 
soci che hanno seguito il Congresso in diretta dalla piattaforma You-
tube, alle ore 13.15 con il tocco di campana dichiara la chiusura del 
Congresso di Primavera.

Francesco Coppolino / Segretario Distrettuale

La registrazione completa del Congresso è disponibile presso la 
Segreteria distrettuale e sul sito del Distretto.

20
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Ib2VitalionsVitalionsVitalionsVitalions

Dopo l’“apertura” del cerimoniere distrettuale 
Angelo D’Acunto e i saluti del Governatore 

Giovanni Pagani, dell’IPDG Sergio Pedersoli e 
dei VDG Alessandro Colombo e Daniela Rossi, 
c’è stata la relazione morale del Governatore 
Pagani, il quale, riferendosi ai tanti obiettivi 
raggiunti dall’inizio dell’annata lionistica, ha 
detto che “Noi ci abbiamo creduto. Tutti noi ci 
abbiamo creduto. Tutto il distretto ci ha creduto. 
Così come credo che tutti assieme quest’anno 
abbiamo portato avanti un importante lavoro di 
gruppo. Oggi il mio compito sarà quello di illu-
strarvi ciò che abbiamo fatto e come lo abbiamo 
fatto e  quello di ringraziare chi mi ha dato una 
mano. E chi mi ha dato una mano sono tutti 
i 1.400 soci, perché ogni socio ha contribuito 
alla realizzazione del nostro sogno. Un sogno 
iniziato a giugno di un anno fa”.
“Abbiamo raggiunto ciò che volevamo? - ha 
concluso Giovanni Pagani -. Secondo me, sì! 
Abbiamo cambiato il nostro modo di confrontarci 
per cambiare il mondo? Direi di sì! Siamo a 
disposizione di un mondo bisognoso? Credo 
che il nostro Distretto lo sia davvero, perché tutti 
ci stiamo impegnando al massimo per essere 
positivi, garbati e determinati. Grazie a tutti!”.

Positivi, garbati e determinati
Sabato 4 maggio, a Brescia, presso l’Auditorium Monsignor Capretti dell’Istituto Arti-
gianelli, si è svolto il 29° Congresso di Primavera del nostro Distretto. Erano presenti 
112 delegati in rappresentanza di 47 club.

29° Congresso di Primavera
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nel servizio” che hanno collaborato con la 
nostra associazione. Le Zone del Distretto 
hanno inteso premiare Rosalba Forlani per 
l’associazione “Quercia di Mamre”; Elena 
Travaini, ballerina professionista, modella e 
life coach non vedente, per i progetti “Blindly 
Dancing”  e “Dona un colore a un bambino”, 
che ha supportato una ventina di strutture 
ospedaliere di oncologia pediatrica; Anto-
nio Savoldi per il suo impegno nei progetti 
su sicurezza stradale e disabilità; Stefano 
Karadjof, direttore della Fondazione Brescia 
Musei dal 2019, docente presso l’Università 
di Padova e presso la sede di Brescia della 
Cattolica; Roberto Merli, autore del libro 
“Condividere le strade della vita” e coordi-
natore dell’Associazione Italiana Familiari 
e Vittime della Strada. Le altre Zone hanno 
optato per la consegna delle Melvin Jones 
in altra occasione, sul proprio territorio di 
competenza.
Dopo la consegna delle MJF, c’è stata la 
toccante testimonianza dell’atleta paralimpico 
Roberto Lachin, non vedente, anima del 
progetto “Judo al buio” e titolare con Elena 
Travaini del podcast “Motto”, che ha parlato con 
grande affetto di Atena, il suo secondo cane 
guida, entrambi dono dei Lions, addestrati al 
Centro di Limbiate, che gli hanno cambiato la 
vita quando è rimasto privo della vista a causa 
della retinite pigmentosa.

In occasione del consueto appuntamento annuale con il Lions 
Day, anche i Lions di Bergamo il 6 maggio hanno promosso la 
Giornata con eventi a favore della nostra comunità, cogliendo 
questa occasione speciale per dar pregio al proprio operato portato 
avanti servendo e donando, con entusiasmo, tempo e risorse.

La giornata è iniziata con un convegno rivolto agli studenti delle scuole 
superiori della Provincia di Bergamo dal titolo “Il bullismo non insegna, 

segna!” che ha avuto luogo all’Auditorium Vescovile Sant’Alessandro di 
Bergamo con la partecipazione di 450 studenti delle classi prime e seconde 
degli istituti superiori di Bergamo e provincia che hanno accolto l’invito a 
condividere le loro esperienze in una mattinata di confronto con medici, 
psichiatri, avvocati, magistrati e rappresentanti delle istituzioni, per provare 
a ragionare sulle cause e sugli effetti del bullismo e del cyberbullismo.
Un’occasione rara per ascoltare tante storie direttamente dalla voce 
dei protagonisti, spesso impreparati ad affrontare temi così sensibili, 
soprattutto in pubblico. È stato altresì un momento per riflettere su un 
fenomeno, spesso sottaciuto, che riguarda in realtà tanti ragazzi, fin 

Il Lions Day... a Bergamo
dall’età delle scuole elementari.
Contemporaneamente, sul Sentierone, sin dal primo mattino, i Lions 
hanno presentato le attività di servizio che supportano i bisogni delle 
comunità e che coinvolgono diverse aree (giovani, vista, fame, ambiente, 
opere umanitarie, diabete, assistenza in caso di disastri, cancro infan-
tile). Un centinaio di persone hanno aderito alla campagna di screening 
gratuiti per il diabete e per la prevenzione dell’osteoporosi.
I rappresentanti dei 14 Lions Club che hanno aderito all’iniziativa hanno 
illustrato al pubblico i nostri service per i non vedenti (dal servizio cani 
guida dei Lions alla raccolta degli occhiali usati, dal Libro Parlato Lions, 
all’ambliopia) e i service “Seleggo”, “Un Poster per la Pace”, “Piantiamo 
alberi, ricicliamo smartphone” e il recupero alimentare.
A conclusione della giornata, che ha coinvolto molti Lions, la sottoscritta 
ha evidenziato l’interesse da parte della comunità di sottoporsi ai test 
gratuiti presentandosi agli stand anche senza prenotazione e sottolineato 
il parere positivo da parte dei docenti, i quali hanno ricevuto feedback 
concreti e risposte immediate sul bullismo direttamente dai relatori del 
convegno. (Tullia Vecchi / Referente Lions Day Bergamo)

A seguire, il PDG Giuseppe Marcotriggiano 
ha ratificato le candidature di Alessandro 
Colombo a Governatore (“Il motto del mio 
anno - ha detto il DGE - sarà una frase che io 
ho pescato nel Libro della Giungla di Rudyard 
Kipling che dice La forza del branco è nel lupo 
e la forza del lupo è nel branco. Questo per 
dire che la base del lionismo è il club, ed è 
importante, e all’interno del club ciascun socio 
è importante, ma è nella dimensione interna-
zionale, è nel branco, che noi possiamo avere 
la visibilità e l’impatto sulle nostre Comunità 
che meritiamo”), di Daniela Rossi a 1° VDG, 
e di Christian Manfredi, presentato da Fulvio 
Venturi, a 2° Vice Governatore.
Il congresso è proseguito con le dettagliate 
relazioni dei Presidenti delle nostre Zone, di 
Federica Pasotti sulla LCIF, di Pierantonio 
Bombardieri sul service presentato al con-
gresso nazionale sul Recupero alimentare, del 
PDG Ivo Benedetti sulla fondazione distrettuale 
“Bruno Bnà”, di Romano Panzeri sul nuovo 
portale internazionale, di Massimo Ughini su 
Alert Team e con la proclamazione degli eletti.

Sirio Marcianò

Assegnate Melvin Jones 
di prestigio
Al 29° Congresso di Primavera sono state 
conferite alcune Melvin Jones a “partner 

Nelle foto il tavolo della Presidenza; gli eletti 
DG Alessandro Colombo, 1° VDG Daniela Rossi 
e 2° VDG Christian Manfredi con il DG Giovanni 
Pagani e la MJF Elena Travaini; il Governatore 
consegna la MJF ad Antonio Savoldi.

Ib 2/Distretto



23

Quest’anno il Lions Day si è tenuto sabato 13 aprile in piazzetta 
Benedetti Michelangeli (San Barnaba) e, come sempre, il Lions Day 

ha illustrato ai bresciani i nostri service. Abbiamo allestito 5 gazebo nei 
quali - un po’ come abbiamo fatto di recente a Villa Fenaroli in occasione 
della visita del Presidente Internazionale Patti Hill - nei quali abbiamo 
esposto le nostre attività. 
Per creare più attenzione all’evento, nella mattinata c’è stata una 
conferenza nell’auditorium San Barnaba, rivolta agli studenti 
del quarto anno delle superiori, che ha illustrato quali sono per i 
giovani i pericoli del diabete, e come è importante riservare del tempo 

... a Brescia

per l’attività fisica. Relatori: Angela Girelli, direttore SC Medicina 
Generale Diabetologia ASST Spedali Civili Brescia, Commissione 
Diabete per la Rete Endocrino Diabetologica della Lombardia; 
Claudio Orizio, ordinario di Metodi e Didattiche delle Attività 
Motorie, Università di Brescia e direttore Centro Ricerca I.D. 
su Funzione Neuromuscolare e Attività Motoria; Rossella Tosini, 
responsabile del Gruppo Area Nutrizione, Fondazione Teresa 
Camplani, Brescia.
A seguire, c’è stata la “Camminata di gruppo” con salita al Castello 
e ritorno.

... sul Garda
Il 19 aprile, anche la Circoscrizione Garda è scesa in campo per il Lions 

Day con due appuntamenti. Alle 18, nella Sala dei Provveditori di Salò, 
c’è stato il convegno sul tema: “Quale futuro per la diagnosi e la cura 
delle malattie che oscurano la mente e la vita? Quali prospettive per il 
‘dopo di noi’?”. Al termine, trasferimento all’Hotel Dunant di Castiglione 
delle Stiviere per una conviviale su il PNRR e la lentezza della giustizia 
con relatori di grande prestigio: Claudio Castelli, presidente emerito 
della Corte d’Appello di Brescia, e Massimo De Luca, presidente del 
Tribunale di Mantova.

... a Mantova
Sabato 20 aprile, nel cuore di Mantova, nello spazio antistante la 

Rotonda matildica di S. Lorenzo in piazza delle Erbe, il LC Mantova 
Host e il Conservatorio Campiani hanno offerto alla cittadinanza un 
concerto jazz. Nei pressi, un gazebo con materiale informativo relativo 
a tutte le attività di servizio del lionismo. 
A Dosolo, il LC Viadana Oglio Po ha inaugurato l’intitolazione di un 
parco a Melvin Jones, nella zona scuole elementari/parcheggio Edo 
Martelli dove sono stati messi a dimora alcuni alberi, nell’ambito del 
Service Nazionale Lions “Club a impatto zero”.

Ib 2/Distretto
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Sono pass ati 36 anni da quando il Lions International ha istituito 
questo concorso internazionale con l’obiettivo di coinvolgere tramite 

gli insegnanti il maggior numero possibile di ragazzi per ottenere un 
numero elevato di opere, offrendo l’occasione di realizzare immagini 
su un tema di elevato valore civico e morale. Ma il poster - che si fa 
comprendere grazie alle immagini, superando le diversità di lingua e di 
cultura - è anche uno strumento ideale per l’educazione all’immagine 
nella scuola e per un buon rapporto con i giovani in una scuola multie-
tnica qual è l’attuale.
Il 13, 14 e 17 marzo si sono svolte le cerimonie di premiazione della 36ª 
edizione del concorso relative alle Circoscrizioni 2 (Sebino e Francia-
corta), 3 (Brescia), 4 (Garda) e 5 (Mantova), nel corso delle quali sono 
stati premiati gli alunni di 65 istituti.
Tutte e tre le cerimonie di premiazione sono state un vero successo. 
Quello che, però, non è risultato evidente è stato lo straordinario lavoro 

dei referenti che hanno contribuito alla realizzazione dell’importante 
Service e che è necessario ringraziare pubblicamente. Ci riferiamo a 
Lidia Joanna Franceschetti del LC Sebino, a Maria Luisa Motta del LC 
Brescia Capitolium, a Renato Goffi del LC Colli Morenici e a Barbara 
Artioli del LC Satellite Rinascimento Mantova Host.

Un poster per la pace... da 36 anni

Un poster per la pace... a Bergamo
A Bergamo il 18 aprile presso l’ex Ateneo in Città Alta. Sono stati premiati 
dal Vice Sindaco e dai presidenti dei Lions Club padrini (Bergamo Host, 
Bergamo Colleoni e Ponte San Pietro Isola), il 1º, il 2º e il 3º di ogni 
istituto partecipante, oltre ai primi 3 di Circoscrizione. Infine sul podio 
la prima classificata del Distretto dell’Istituto Sacra Famiglia di Seriate. 
Una bellissima mattinata insieme a tanti studenti che hanno espresso, 
attraverso i disegni il loro sogno di pace.

Ib 2/Distretto
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Un poster per la pace... 
nel mondo
Fin dal 1988 i Lions Club del mondo sponso-
rizzano nelle scuole di 210 Paesi il concorso 
internazionale “Un Poster per la
Pace”. Il tema dell'edizione 2017-2018 è “Il 
futuro della pace”. Al concorso possono par-
tecipare ragazzi di 11, 12 o 1anni, ai quali il 
Lions International chiede di esprimere la loro 
visione della pace in modo creativo e visivo. 
È stato stimato
che più di 5 milioni di bambini provenienti da 
oltre 120 nazioni abbiano partecipato al con-
corso del Lions International e abbiano riflettuto 
sull'importanza della pace esprimendo un loro 
parere a questo riguardo. Il vincitore del primo 
premio si aggiudicherà 5.000 dollari e il costo 
del viaggio per partecipare alla cerimonia di 
premiazione. I 23 ragazzi segnalati riceveranno 
500 dollari e un certificato di partecipazione.
La pace è la promessa per il futuro, ed è con 
legittimo orgoglio che noi Lions abbiamo accolto 
l’ambito riconoscimento di “Messaggeri di 
Pace” che l’ONU ci ha attribuito.

Nelle foto di questa pagina, nell'ordine, la premiazione del Poster per la Pace nella Circoscrizione Bergamo, 
l'Assessore Valter Muchetti, il Vescovo Pierantonio Tremolada e il nostro Governatore Giovanni Pagani, 
i vincitori del Poster nella Circoscrizione Sebino e Franciacorta e Brescia, i vincitori della Circoscrizione 
Mantova e, a destra, il vincitore del Poster a livello internazionale 2023-2024: Fanjin Si di 11 anni (Cina). 
A pagina 24, da sinistra a destra in alto: Alessia Vezzoli (vincitore nella Circoscrizione Bergamo e nel Distretto), 
Stefano Bersatti (vincitore della Circoscrizione Franciacorta e Sebino). Sotto, da sinistra a destra, Kaur 
Akashdeep (vincitore Circoscrizione Brescia), Carlo Stefano Bersatti (vincitore della Circoscrizione Garda) 
e Nicole Maretti (vincitrice della Circoscrizione Mantova).

Ib 2/Distretto
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12 marzo 2024: Intermeeting promosso 
dal LC Bergamo Colleoni con la partecipa-
zione di 10 Club: Bergamo Host, Treviglio 
Host, Valle Brembana, Val Seriana, Città di 
Clusone e Val Seriana Superiore, Ponte S. 
Pietro - Isola, Bergamo Sant’Alessandro, 
Città di Dalmine, Rovato “Il Moretto”.

Ospite d’Onore e relatore Teresa Mazzotta, 
Direttrice della Casa Circondariale di Ber-

gamo dal 6 giugno 2018, ora Direttrice dell’Uf-
ficio Interdistrettuale per l’Esecuzione Penale 

Il reinserimento dei detenuti e                   ... 
Esterna Lombardia, con sede a Milano, che 
ha illustrato l’“Articolo 27 della Costituzione ed 
Esecuzione penale: il percorso di reinserimento 
è realmente possibile quando vi è sinergia tra 
Carcere, Territorio e Uffici di Esecuzione Penale 
Esterna” per favorire il reinserimento dei detenuti.
La serata è stata l’occasione per ricordare 
da parte della relatrice Mazzotta il progetto 
“Seleggo” sostenuto dai Lions all’interno del 
Carcere, in collaborazione con la Casa Circon-
dariale, dando vita ad un’importante sinergia.
Sono intervenuti il Presidente della Camera 

Penale di Bergamo Enrico Pelillo, che ha 
evidenziato il sovraffollamento delle carceri 
e il Direttore Generale dell’ASST Papa Gio-
vanni XXIII di Bergamo Francesco Locati, 
che ha rimarcato il fondamentale ruolo 
dell’Ospedale all’interno del carcere in colla-
borazione con le Associazioni del Territorio. 
Presente alla serata Amelia Casnici Marcianò, 
Coordinatore del Distretto Ib2 del progetto 
“Seleggo” che ha finanziato, unitamente al 
Club Rovato “Il Moretto”, il service all’interno 
del carcere.

Grazie a un service del LC Sirmione sono 
stati messi a dimora alberi nei giardini degli 
asili sirmionesi. Centinaia i bambini coin-
volti. Un progetto che ha mobilitato altrove 
numerose scuole dell’infanzia e ammini-
strazioni comunali per la piantumazione 
di alberi, con l’impegno dei piccoli scolari.

Anche il Lions Club della cittadina termale, 
presieduto da Bruna Ghizzi Ramazzotti, 

riprendendo un service scattato da alcuni 
anni in tutto il pianeta lionistico, ha coinvolto i 
bambini e le maestre delle scuole Durighello 
di Colombare, Giovanni XXIII di Lugana 
e Sant’Orsola di Rovizza con l’obiettivo di 
piantare nei rispettivi giardini decine di 
salici, piante da frutto, prunus, ciliegi 
giapponesi, ed altre.
Soltanto al S. Orsola sono stati mobilitati 160 
scolaretti, distribuiti tra il “Nido”, la sezione 
Primavera e quella dei più grandicelli. Anche a 
Lugana, oltre ai bimbi, sono stati visti all’opera 
gli Alpini che a Sirmione sono sempre attivi in 
decine di iniziative durante l’anno.
Successo, infine, nell’asilo Durighello nel 
quartiere Colombare. “Riteniamo che questo 
coinvolgimento - ha osservato Bruna Ghizzi - sia 

una valida premessa per rendere le generazioni 
future più consapevoli dell’importanza di una 
vita in armonia con l’ambiente”.
Per queste ragioni il Lions ritiene che “questo 
service sia il messaggio di rispetto dell’ambiente 
che sicuramente porterà nel tempo a numeri 
di piantumazioni straordinari”.

Centinaia di bambini degli asili per l’ambiente

Sempre il club sirmionese ha organizzato nei 
giorni scorsi un convegno con il professore 
Carlo Alberto Romano (fra l’altro socio Lions) 
sul tema dei disagi giovanili. L’illustre ospite ha 
sottolineato come fra i ragazzi colpiti da maggiori 
problematiche il disagio aumenti se i genitori 
non sono in grado di ascoltarli.

Nella certezza che il service di rilevanza multidistrettuale “Seleggo: 
i Lions italiani per la dislessia” avesse una valenza certa per i 

ragazzi affetti da DSA e che potesse anche rappresentare un momento 
di inclusione sociale per gli “ospiti” delle carceri presenti nel nostro 
Distretto, abbiamo chiesto ed ottenuto dalle rispettive Direzioni la 
collaborazione dei detenuti per la digitalizzazione dei libri di testo per 
le scuole, previa formazione effettuata dagli esperti Lions. In cambio 
del loro aiuto gli abbiamo offerto l’opportunità di frequentare “corsi di 
formazione” per il conseguimento della patente europea per l’uso del 
computer detta anche ICDL, un attestato, riconosciuto dal Ministero 
della Pubblica Istruzione e valido in tutti i concorsi pubblici, che certifica 
una competenza informatica di base, che si identifica con la capacità 
di operare al PC con le comuni applicazioni e con la conoscenza 
essenziale della tecnologia dell’informazione a livello di utente generico.
Il service avviato nel nostro Distretto nel novembre del 2019 presso 
la Casa di Reclusione “Verziano” a Brescia, ma sospeso a causa del 
Covid, è stato ripreso lo scorso 13 ottobre presso la Casa Circondariale 
di Bergamo "Don Fausto Resmini" con la firma della “Dichiarazione 

...7 libri digitalizzati a Bergamo
d’intenti” fra il Centro provinciale per l’istruzione degli adulti - CPIA 1 
Bergamo - e il nostro Distretto. Attualmente, grazie alla collaborazione 
del prof. Paolo Arizzi che opera volontariamente presso la Casa 
Circondariale, sono stati digitalizzati 7 libri e, a settembre/ottobre, 
riprenderà la digitalizzazione per Seleggo.
Il 20 aprile scorso le stesse detenute hanno superato il primo esame 
ICDL e il 9 giugno anche il secondo esame e ci sono buone proba-
bilità che completino i corsi nel 2024 / 2025.
Presso la Casa di Reclusione di Verziano a Brescia, con la disponi-
bilità dei volontari Lions per la digitalizzazione dei libri di testo e la  
collaborazione del Gruppo Foppa, al più presto saranno organizzati i 
corsi  ICDL per 12 detenuti. Lo stesso service è in fase di attuazione 
anche presso la Casa Circondariale di Mantova.
Seleggo/ICDL rappresenta per le persone in stato di detenzione l’oppor-
tunità di fornire un servizio ai ragazzi dislessici e, nello stesso tempo, dà 
a chi è stato in carcere e ha scontato la pena, la possibilità di acquisire 
una nuova visione della vita ed avere un futuro in campo lavorativo. 

Amelia Casnici

Ib 2/Distretto
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Sabato 8 giugno, presso il Grand Hotel di 
Gardone Riviera, il LC Valtrompia ha asse-
gnato il prestigioso e annuale “Riconosci-
mento alla Carriera” a Giovanni Cancarini, 
già primario di Nefrologia presso l’Ospedale 
Civile di Brescia e docente di Nefrologia 
presso l’Università di Medicina di Brescia.

Presenti all’incontro di questa 21ª edizione 
il Governatore Giovanni Pagani, il Pre-

sidente della Provincia di Brescia Emanuele 
Moraschini, il Past Governatore  Amelia Casnici 
Marcianò, il Colonnello Luca Giuseppe Vitaliti, 
Comandante del Sesto Stormo, l’Assessore del 
Comune di Brescia Valter Muchetti, il Sindaco 
del Comune di Lodrino Bruno Bettinsoli e il 
dottor Ovidio Brignoli, che ha illustrato il profilo 

del prof. Giovanni Cancarini.
Dopo l’"apertura” da parte di Roberto Beneve-
nia, come sempre attento regista della serata, e 
dopo il saluto del presidente del club Leonardo 
Peli, Ovidio Brignoli ha presentato l’uomo e lo 
scienziato Cancarini raccontandoci sia la sua 
vita privata, con numerosi aneddoti, che quella 
professionale: una vita molto intensa di un uomo 
e di un Lions che ha fatto molto per gli altri e 
con grande impegno. Un riconoscimento alla 
carriera, quindi, ad un bresciano che ha operato 
nella nostra provincia e che si è distinto per 
l’“eccellenze delle opere e la solerzia del lavoro”.
Nel suo intervento, il premiato ha evidenziato 
che il Lions è la sua seconda famiglia e che 
nella sua vita non ha mai lavorato, perché “il 
lavoro che ti piace non stanca” e che ha sempre 

apprezzato la famiglia, l’impegno, l’operosità, 
la solidarietà, tutte peculiarità che fanno parte 
della nostra associazione.
Significativi gli interventi delle autorità civili che 
si sono succedute al microfono. Tutti hanno 
apprezzato la nostra associazione per quanto 
ha fatto e continua a fare sia sul territorio che 
a livello nazionale e mondiale.
Il Governatore Giovanni Pagani ha sottolineato 
che il LC Valtrompia è uno dei migliori club del 
Distretto, sempre pronto ad aiutare chi è nel 
bisogno e a collaborare con gli altri per raggiun-
gere buoni risultati, realizzando grandi service.
Nella seconda parte dell’incontro, i presenti 
sono stati piacevolmente intrattenuti dal recital 
della cantante Greta Silvestri.

Sirio Marcianò

“Una comunità di terraferma. Permanenze 
e segni del dominio di Venezia nel territorio 
della Valle Trompia”. Frutto di un progetto 
congiunto tra il LC Valtrompia e la Comu-
nità Montana di Valle Trompia, il volume 
nasce nel 2021 con l’obiettivo di celebrare 
i 1600 anni dalla fondazione di Venezia. Una 
ricerca accurata ha portato alla creazione 
di un’opera divulgativa che esplora aspetti 
inediti del dominio veneziano in Valle 
Trompia (1426/1797), evidenziando il ricco 
patrimonio culturale ancora presente nella 
provincia risalente a quel periodo.

Curato dal ricercatore Giovanni Boccingher 
e arricchito da contributi di Mauro Abati, 

Ennio Ferraglio, Massimo Galeri, Francesca 
Lucchini, Carlo Rizzini e Silvia Serugeri, il libro 
si addentra nel territorio e nella storia valtrum-
plina durante il periodo della dominazione della 
Serenissima tra il XV e il XVIII secolo.
Attraverso questa collaborazione, il LC Val-
trompia si conferma un punto di riferimento 
nella promozione dell’educazione, della cultura 
e dell’identità locale, dimostrando che anche 
nell’era moderna, i valori di altruismo e servizio 
possono essere tramandati attraverso progetti 

significativi come questo.
La pubblicazione, arricchita dalla presenza del 
segno grafico distintivo per le produzioni edito-
riali indipendenti di Bergamo Brescia Capitale 
Italiana della Cultura 2023, rappresenta un 
importante contributo alla conoscenza e alla 
valorizzazione del territorio valtrumplino.
Un omaggio speciale, la ricerca e il volume 
sono dedicati a Carlo Sabatti (1947-2021) e 
Vincenzo Rizzinelli (1950-2010), due figure 
che hanno lasciato un’impronta significativa nel 
panorama culturale locale con il loro impegno 
instancabile e generoso.

Il Lions Club è la mia seconda famiglia...

Un’opera inedita del dominio veneziano in Valle Trompia
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Sì è tenuto presso il Castello di San 
Lorenzo de Picenardi il confronto culinario 
denominato Lions Cooking Competition 
organizzato dai distretti Ib2, Ib3 e Tb per 
richiamare l’attenzione su una cucina 
sostenibile e senza sprechi e raccogliere 
fondi da destinare al service “La sartoria: 
start up di speranza e sviluppo”.

Alla gara hanno partecipato gli studenti 
dell’Istituto IAL Viadana e dell’Istituto Arti 

e Mestieri F. Bertazzoni di Suzzara in brigate 
miste che si sono cimentate nella creazione 
dei quattro piatti di portata: antipasto, primo, 
secondo e dolce. I commensali hanno apprez-
zato l’organizzazione dell’evento curata da 
Marina Malacarne, Paolo Ruberti e Christian 
Manfredi e hanno votato il piatto ritenuto 
migliore, sottolineando l’alto livello raggiunto 
dai ragazzi e la qualità di ogni pietanza.
L’iniziativa promossa dai Lions è giunta al 
suo quarto anno. Nella prima edizione è stato 
creato il piatto Lions per esprimere con il cibo 
i valori dell’associazione. Il secondo anno, 
insieme alla Conferenza Episcopale Italiana, 
Confagricoltura e Slow Food è stato centrato 
sul valore del cibo a km 0. Il terzo anno si è 
svolto in collaborazione con le associazioni di 
produttori di riso del Mantovano e della Lomel-

Con grande onore, il LC Palazzolo sull’Oglio ha partecipato al 
pranzo inaugurale del "Progetto Mirasole”, tenutosi sabato 23 
marzo presso la Comunità Shalom. Il club, sponsorizzando l’e-
vento, ha mostrato il proprio impegno per l’inclusione sociale e 
l’assistenza alle persone vulnerabili, valori fondamentali incarnati 
con passione dal progetto Mirasole.

“Arti, Mestieri e Innovazione Digitale” sono i principi su cui si basa il 
nuovo progetto di solidarietà della Comunità Shalom, un progetto 

nato più di 14 anni fa e che oggi vede la sua realizzazione nella riqua-
lificazione dell’edificio della Ex Scuola Mirasole in Palazzolo sull’Oglio. 
Una “Nuova Casa” dove i ragazzi ospiti della Comunità e anche giovani 
e famiglie esterne potranno imparare lavori e attività da impiegare nel 
mondo del lavoro.
L’evento alla Comunità Shalom è stato caratterizzato da commoventi 
testimonianze che hanno enfatizzato il valore del suo impegno sociale. 
Fondata nel 1986 da suor Rosalina Ravasio a Palazzolo sull’Oglio, la 
comunità, sotto la guida di suor Rosalina e con il supporto di professio-
nisti e volontari, si occupa della riabilitazione e reinserimento sociale di 
tossicodipendenti con patologie associate.
L’unicità dell’esperienza della Comunità Shalom è la focalizzazione sul 
recupero della persona nella sua interezza: fisicità, personalità, auto-
coscienza, affezione, senso di responsabilità; la persona così rifiorita 
ritorna a vivere.
Promuovendo valori come altruismo, dedizione, integrità e responsa-
bilità, offre percorsi formativi mirati al benessere spirituale, morale e 
sociale. Suor Rosalina ha condiviso storie di riabilitazione personale 
e le opportunità offerte dal progetto Mirasole, evidenziando l’impatto 
positivo sul recupero individuale.
Durante la giornata, gli ospiti hanno avuto il privilegio di visitare la 
Comunità Shalom, esplorando gli spazi dove i giovani svolgono le loro 
attività quotidiane. Il pranzo collettivo nella sala centrale è stato un 

momento di convivialità e solidarietà, animato da balli e canti che hanno 
reso l’atmosfera ancora più festosa, regalando sorrisi a tutti i presenti.
Tra gli ospiti illustri, si desidera ringraziare calorosamente gli ospiti d’onore, 
tra cui Eugenio Massetti, presidente di Confartigianato, e il Governatore 
Giovanni Pagani, per il loro sostegno indispensabile.
Un ringraziamento speciale va al Presidente di Zona Sebino Franciacorta 
Stefano Raccagni e alla presidente del club Monja Pierucci, per il loro 
eccezionale contributo all’organizzazione di un evento così significativo, 
confermando l’impegno del club verso la solidarietà e il futuro delle 
nuove generazioni.

Michelle Marzoli

Lions Cooking Competition

lina per superare i confini e unire le esperienze.
Il tema della quarta edizione ha riguardato il 
cibo di ieri, oggi e domani, coniugando la tra-
dizione e il futuro della cucina in funzione dei 
cambiamenti culturali e climatici. Agli studenti e 
alle scuole sono andati i meritati riconoscimenti. 
La manifestazione è stata preceduta da una 

I Lions e il progetto della nuova “Scuola Ex Mirasole” 

riflessione sul valore del cibo curata da Don 
Bruno Bignami, direttore dell’Ufficio del Lavoro 
e Problemi Sociali della CEI. Le esperienze di 
questi anni saranno editate e consegnate al 
Ministro per le Disabilità per significare il valore 
del cibo quale fattore di inclusività e crescita 
professionale per le persone con disabilità.
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Martedì 18 giugno negli spazi di Terrazza 
1841 e Izé restaurant dell’Hotel Araba Fenice 
a Iseo, per una cena evento con protagonisti 
7 chef Teritoria di cui cinque stellati e un 
maestro gelatiere campione del mondo. 
Parte del ricavato finanzierà il service 
nazionale “Club a impatto zero: piantiamo 
alberi e ricicliamo smartphone”. Partner 
dell’iniziativa i LC Gussago Franciacorta 
e Sebino.

Grandi firme della ristorazione, filosofia zero 
sprechi e sostegno solidale. Questi gli 

ingredienti dell’edizione 2024 di Izé Gourmet. 
Tema della serata “Zero Waste - I piatti di 
cucina d’autore degli chef di Teritoria a scarto 
zero”, un appuntamento dedicato non solo alla 
celebrazione della grande cucina, ma un vero e 
proprio manifesto di sostenibilità con l’obiettivo 
di sostenere il service nazionale.
I 7 rinomati chef che hanno dato vita a questa 
esperienza sono: Roberto Di Pinto (Sine by Di 
Pinto, Milano), Massimo Spigaroli (Antica Corte 
Pallavicina, Polesine Parmense, Parma - una 
stella Michelin), Valerio Tafuri (Ristorante Lino, 
Pavia - una stella Michelin), Davide Marzullo 
(Trattoria Contemporanea, Lomazzo, Como 
- una stella Michelin), Accursio Craparo (Accur-
sio Ristorante, Modica, Ragusa - una stella 

Michelin), Giancarlo Polito (La Locanda del 
Capitano, Montone, Perugia), Carlo Spina (Izé 
Restaurant, Pilzone d’Iseo, Brescia - una stella 
Michelin nella sua precedente esperienza al 
Veritas di Napoli). A loro si unirà Sergio Colalucci 
(Gelateria Colalucci, Nettuno, Roma), maestro 
gelatiere campione del mondo. Una serata fine 
dining aperta agli amanti della buona cucina 
e della natura.
L’iniziativa vuole contribuire alla piantumazione 

Un incontro di memoria, passione e impe-
gno culturale... Venerdì 10 maggio, il LC 
Viadana Oglio Po, ha dato vita a un evento 
di straordinaria rilevanza culturale e sociale 
presso La Locanda del Ginnasio. Il titolo 
scelto per la serata, “Come foglie in ostag-
gio del vento”, ha evocato un’atmosfera 
di riflessione profonda e coinvolgimento 
emotivo, riunendo appassionati di storia, 
cultura e letteratura.

Il fulcro dell’incontro è stata la presentazione del 
romanzo omonimo della talentuosa scrittrice 

viadanese Ada Gardini. Il libro, ispirato alla vita e 
alle esperienze del nonno materno dell’autrice, 
ha rappresentato un vero e proprio viaggio nel 
passato, offrendo uno sguardo intimo e toccante 
sulle vicende personali durante la Seconda 
Guerra Mondiale e gli anni successivi.
“Come foglie in ostaggio del vento” non è solo 
un romanzo storico, ma un viaggio emotivo 
attraverso i ricordi di due innamorati che si 
intrecciano con gli eventi bellici del tempo. Ciò 
che rende questo lavoro così potente è l’ap-
proccio veritiero di Ada Gardini, che ha dedicato 
anni di ricerca minuziosa per documentare ogni 
singolo dettaglio.
La passione di Ada per la scrittura risale a lungo 
tempo fa, anche se il suo percorso accademico 
l’ha portata a laurearsi in economia. Tuttavia, 
il richiamo della sua vena umanistica è stato 
troppo forte per essere ignorato, e così ha ini-

ziato il suo cammino nel mondo della letteratura. 
Il romanzo storico sulle esperienze del nonno 
è stato solo l’inizio di una brillante carriera let-
teraria che include anche due romanzi fantasy. 
Anzi, è proprio uno dei due di questo genere a 
dare il là, ma una ricerca che le fa trovare un 
documento storico che confuta un racconto del 
nonno le fa interrompere la stesura del primo 
progetto e dedicarsi anima e corpo a “Come 
foglie in ostaggio del vento” che prende così 
forma e diventa il primo dei suoi libri edito, col 
patrocinio dell’Anming di Mantova, nelle cui 
pagine la Gardini riapre la finestra del bal-
cone dei nonni che per lei era stato negli anni 
dell’infanzia, nelle giornate estive conclusa la 

scuola, la rampa di decollo per un viaggio in 
posti estranei, in avventure emozionanti sulla 
narrazione del nonno.
Nel suo romanzo d’esordio Ada Gardini rac-
conta le vicende del nonno materno Domenico 
Modugno, molfettano giunto a Mantova nel 
dopoguerra, testimone della battaglia di Bardia 
nel 1941 e poi prigioniero degli inglesi. Dopo 
aver attraversato mezzo mondo nei campi 
di prigionia inglesi (Egitto, India, Australia) 
Modugno torna in Italia solo nel 1947. Trova un 
paese dilaniato, in cui anche lui dovrà ricostruire 
un’esistenza. I dettagliati racconti alla piccola 
nipote diventano, dopo molti anni, un diario di 
guerra e di emozioni ben documentato.
Successivamente nel 2023 Ada pubblicherà 
i suoi due libri Fantasy: Elena Cassiopea 
Sommerson e le sentinelle del Käos & Elena 
Cassiopea Sommerson e il paradosso dei 
gemelli. Ora, la scrittrice sta nuovamente 
lavorando ad un progetto storico, un omaggio 
all’Istria, la storia dell’esodo ed al binario 104.
La presidentessa Bruna Bongiovanni ha 
sottolineato l’importanza della lettura, della 
cultura e della valorizzazione dei talenti locali. 
Troppo spesso, ha osservato, ci si concentra 
su fonti esterne trascurando il ricco patrimonio 
all’interno delle nostre comunità.
In conclusione, il meeting dei LC Viadana Oglio 
Po è stato molto più di una semplice occasione 
di incontro. È stato un tributo alla memoria, alla 
passione e all’impegno culturale.

Izé Gourmet, alta cucina a spreco zero

di alberi nei comuni di Gussago, Marone e Sul-
zano, promuovendo l’educazione ambientale 
con il coinvolgimento degli alunni delle scuole 
primarie dei tre Comuni.
Ad arricchire ulteriormente l’esperienza c’è 
stato l’accompagnamento musicale del Trio 
Retrò e l’intrattenimento itinerante durante il 
corso della serata con spettacolo finale Circus 
Show, che hanno creato un’atmosfera elegante 
e coinvolgente.

Come foglie in ostaggio del vento
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Alberi nel Parco Bonatti a Desenzano del Garda
Sabato 25 maggio alle ore 11 c’è stata la consegna ufficiale di 6 alberi 
donati dal LC Desenzano Host Alta Velocità, presieduto da Giuseppe 
Lanfranchi alla città di Desenzano del Garda, che coinvolge sia l’Am-
ministrazione Comunale che gli istituti scolastici. Gli alberi andranno 
ad arricchire il “Parco Bonatti”, recente polmone verde della città, e la 
piantumazione è stata effettuata dagli allievi delle scuole elementari di 
Desenzano.
Èprevisto, inoltre, la messa a dimora alcuni alberi di ciliegio che, oltre a 
rendere più ricco il parco, rappresenteranno una salvaguardia per le api 
e favoriranno la protezione dal cambiamento climatico. (Loredana Tellini)

Un “Giardino Lions” a Bergamo
L’ASST Papa Giovanni XXIII di Bergamo ha inaugurato in via Alessan-
dro Nini da Fano a Bergamo, lo spazio esterno del Polo di Formazione 
Universitaria, sede dei corsi per la laurea triennale dell’Università Milano 
Bicocca e per il corso di laurea magistrale a Ciclo Unico in Medicina 
and Surgery. Il LC Bergamo Colleoni, nell’ambito del Service Nazionale 
2023-24 “Piantiamo alberi e ricicliamo smartphone”, ha messo a dimora 
15 alberi di notevoli dimensioni in un’area apposita. Per l’occasione il 
Direttore Generale dell’ASST Papa Giovanni XXIII di Bergamo, Francesco 
Locati, scoprirà, unitamente alla presidente del LC Bergamo Colleoni, 
Giulia Serafini, la targa dedicata al “Giardino Lions” . (Tullia Vecchi)

I Lions e la Casa d’Accoglienza
La presidente del LC Bergamo Colleoni, Giulia Serafini, accompagnata 
da alcune socie e soci, ha incontrato la Direttrice della Casa Accoglienza 
“Il Mantello” di Torre Boldone, suor Alessia, che ha delineato le molteplici 
caratteristiche di accoglienza della struttura aperta 365 giorni all’anno e 
che ha l’obiettivo di aiutare le persone che sono in situazione di grave 
marginalità. Ciò per consentire loro una pausa della vita di strada ed 
offrire l’opportunità di costruire un progetto lavorativo, sociale ed abita-
tivo, per chi lo desidera e non ha le risorse. Con l’occasione sono stati 
donati capi di abbigliamento per le donne ospiti della struttura e per i 
negozi dell’usato che le stesse gestiscono e Dalmine e Torre Boldone. 
Un gesto di solidarietà che il LC Bergamo Colleoni desidera mantenere 
e rafforzare a sostegno di questa importante realtà.

Parco Melvin Jones 
Nei pressi dell’Istituto Scolastico di Dosolo è stato inaugurato il Parco 
Melvin Jones, frutto della collaborazione fra amministrazione comunale 
e LC Viadana Oglio Po. Messi a dimora 66 alberi donati dai Lions, tra i 
quali anche specie mellifere e da frutto, collocati non soltanto nel parco 
ma anche nel giardino della scuola primaria e attorno al parcheggio Edo 
Martelli. Il presidente Bruna Bongiovanni e il sindaco Pietro Bortolotti hanno 
sottolineato l’importanza che le giovani piante siano prese in cura dai più 
giovani, rappresentati ufficialmente dall’intera delegazione del Consiglio 
Comunale dei Ragazzi. Sono intervenuti don Angelo Ruffini e il 2° VDG 
Alessandro Colombo. Nel parco sono state collocate due panchine 
donate dal club e dallo studio legale Bongiovanni - Scazza Zaffanella e 
una struttura hotel per insetti impollinatori fatta realizzare dal comune.

Disegnare la bellezza
Grande adesione al concorso degli studenti degli istituti superiori. Un 
progetto, dedicato al Past President Pierpaolo Rossi, per stimolare 
l’attenzione dei giovani per le bellezze della propria città, invitandoli a 
descriverne i monumenti. Quasi 100 i partecipanti che hanno presentato 
un “Diario di viaggio” con disegni a mano libera dei monumenti corredati 
da commenti che ne illustravano le caratteristiche.
Il LC Bergamo Colleoni ha voluto sottolineare l’attenzione per le gio-
vani generazioni, l’amore per il patrimonio artistico e la memoria attiva.
Sono stati premiati i primi tre classificati per un importo complessivo 
di euro 2.100 e inoltre sono state assegnate una menzione di merito 
e una menzione d’onore al prof. Pietro Magri del Liceo G. Galilei 
per la sua convinta adesione al concorso impegnando ben quattro 
classi. (Tullia Vecchi)
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Sight for Kid... nelle scuole dell’infanzia di Rovato
Le principali cause di ambliopia sono i difetti rifrattivi che possono 
diventare irreversibili se non trattati nei primissimi anni di vita. La 
diagnosi deve avvenire quando il sistema visivo è ancora plastico e 
suscettibile di modifiche e miglioramenti. Ed è per questo motivo che il 
Lions International ha lanciato in tutto il mondo il progetto Sight for Kids, 
una campagna di informazione e prevenzione dell’ambliopia organizzata 
e gestita dai Lions italiani che promuove gratuitamente nelle scuole 
primarie lo screening visivo. 
Un test che non è idoneo per la diagnosi di strabismo o di ambliopia 
e non sostituisce una visita medico-oculistica e ortottica, necessaria 
per un controllo completo del sistema visivo del bambino, ma 
viene effettuato per identificare eventuali fattori di rischio che 
potrebbero evolvere in disturbi visivi importanti e si pone, come 
obiettivo, quello di sensibilizzare e informare genitori e insegnanti 
sulle problematiche da deficit dell’acutezza visiva (ambliopia) nei 
bambini in età pediatrica.
Ed in quest’ottica il LC Rovato il Moretto, anche in questa annata 
lionistica ha portato avanti il service “lotta all’ambliomia nei bambini” 
offrendo uno screening gratuito della vista ai bambini del 3° anno delle 
scuole dell’infanzia il 27 febbraio presso la scuola statale S. Caterina 
di Rovato, il 5 marzo presso Rovato Centro, il 16 aprile presso l’istituto 
Maddalena di Canossa a Rovato, il 14 maggio presso Don Sciotta di 
Lodetto e G. Garibaldi di Rovato. I bambini visitati sono stati 153 e a 6 
sono stati riscontrati parametri anomali dalle ortottiste Elisa Strano ed 
Elena Bono, collaborate delle socie del Club Gianna Grieco, Antonietta 
Tonetti, Andreina Buizza e Maria Ester Beccaria.

Sight for Kids... a Chiari e a Pozzolengo
Il 20 maggio il LC Chiari Le Quadre ha “continuato” la campagna “Sight 
for kids” visitando altri 43 bambini presso le scuole materne di San 
Giovanni e del Santellone a Chiari. Oltre alla disponibilità della nostra 
socia Giulia Festa (oculista) abbiamo avuto la collaborazione di Ilary 
Mena (ortottista). L’obiettivo del club Il progetto è quello di individuare 
il rischio di ambliopia, chiamata comunemente “occhio pigro”, in tempo 
per prendere i provvedimenti di prevenzione o di riabilitazione.

Screening della vista e i progetti Martina e Kairos
Bruna Bongiovanni, presidente del LC Viadana Oglio Po, esprime grande 
soddisfazione per il successo dell’iniziativa organizzata nell’ambito della 
settimana mondiale per la prevenzione del glaucoma. Lo screening 
svoltosi in piazza Garibaldi a Dosolo sul mezzo Upload ha interessato 
107 persone alla presenza anche degli amministratori comunali. Dove-
rosi ringraziamenti al medico oculista che ha prestato la sua opera, alla 
Zona Lions 51, all’Unione Italiana Ciechi e Ipovedenti di Mantova e al 
socio Fabio Binaschi.
Sabato 23 marzo si è svolto presso la sala video dell’Istituto S.G. 
Bosco di Viadana il “Progetto Martina: la lotta ai tumori inizia a scuola” 
e indirizzato particolarmente agli alunni di terza e quarta superiore e ai 
loro insegnanti. Relatori i dottori Claudio Pagliari e Valerio Vighi, soci 
del club, e la prof. Mariangela Ardiani che ha informato sulle corrette 
abitudini alimentari.
Il progetto Kairòs si rivolge alle scuole di ogni ordine e grado e punta 
a migliorare nei giovani la percezione, la conoscenza, i punti di forza e 
debolezza che ogni persona anche con disabilità o condizione diversa 
dallo standard di normalità possiede. È un gioco, ma anche un per-
corso culturale che vuole contribuire a realizzare una società per tutti. 

Il presidente e la referente del Service Kairòs Marina Malacarne hanno 
consegnato due kit contenenti il materiale ludico didattico alle Coordina-
trici delle Scuole dell’Infanzia di Dosolo e di Villastrada, rispettivamente 
Maria Cavallari e Sara Bernazzali.
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Padeleo tournament
Ben riuscito il Torneo di Padel a sedici squadre organizzato a 
Viadana dal Leo Club Viadana Oglio Po, Leo Club Mantova 
Host, Mantova Ducale, con partecipanti provenienti dalle 
province di Mantova, Brescia e Parma. Hanno collaborato allo 
svolgimento della gara i soci Leo Cecilia Bignotti del Ducale, il 
presidente distrettuale Carlo Belpietro, i vice Alessandro Bertolini 
e Guido Belpietro, il viadanese Edoardo Manfredi. Il ricavato di 
oltre 1.000 euro è stato devoluto alla Lega italiana Fibrosi Cistica, 
sezione Lombardia. Un sentito ringraziamento va agli sponsor 
Lio-Get, Loda e Gruppo Mauro Saviola, alle Piscine di Viadana e 
allo Swimming Caffè per il contributo e il supporto all’evento, alla 
Croce Verde di Viadana per l’assistenza al torneo. Elisa Dall’Aglio, 
medico socia Lions, era presente sull’ambulatorio mobile Upload 
per lo screening gratuito del diabete cui si sono sottoposte 35 
persone, quasi tutte giovani.

I ragazzi di Borgo Raccolto presenti alla sfilata 
di moda inclusiva della Bottega Eva al cantiere 
nautico Bisoli. Il sorriso ampio, la falcata sicura. 
Sono modelle per un giorno, ma a questa pas-
serella ci sono ormai quasi abituate. Il trucco, il 
parrucco, gli scatti dei fotografi, gli applausi del 
pubblico: a sfilare, nel cantiere nautico Bisoli 
di Sirmione, è stata l’inclusività. “Per essere 
unici, bisogna essere diversi” è il motto con 
cui Adelina Antonelli, titolare del negozio di 
abbigliamento la Bottega di Eva di Rivoltella, 
da anni porta aventi il suo progetto per una 
moda senza barriere. Questa è la terza sfilata 
che coinvolge come modelle anche ragazze 
affette dalla sindrome di Down dell’Anffas di 
Desenzano e dell’associazione Borgo Raccolto 
di Gavardo. Nell’ultima sfilata erano in tutto 
ventitré, e hanno presentato, in tre cambi di 
abito, la collezione primavera-estate 2024 della 
Bottega di Eva.
L’intento di Adelina è sempre il medesimo: far 
comprendere che anche chi ha problemi fisici o 
cognitivi può comunque amare la moda, e allo 
stesso regalare una giornata indimenticabile ai 
ragazzi disabili e alle loro famiglie.

Incontro confronto tra donne Lions e i rispettivi 
percorsi di lavoro professionale, imprenditoriale 
e dirigenziale: Bruna Bongiovanni del Viadana 
Oglio Po, Nadia Bragalini del Piacenza Gotico 
e Laura Rubagotti del Cremona Europea. La 
convinzione che per incidere nel sistema socio 
economico e contrastare il gap di genere la 
realizzazione a livello personale, familiare e 
lavorativo non può bastare. L’azione determi-
nante quindi degli Stati Generali delle Donne, 
associazione fondata da Isa Maggi nel 2014 
presso il Parlamento Europeo, che con inizia-
tive come la “Carta dei Diritti delle Donne” e “Le 
Città delle Donne” opera per fare sistema ed 
affrontare i problemi delle donne in una nuova 
visione di economia globale. Con il progetto 
“Adotta una Lavoratrice” agisce per il reinse-
rimento presso imprenditori illuminati di donne 
che hanno dovuto superare situazioni difficili.
La Lions Maria Grazia Regalli ha parlato dell’e-
sperienza New Voices e ha donato itessuti dei 
colori Lions a Christian Manfredi, da portare alle 
lavoratrici della sartoria di Kalehe nella Repub-
blica Democratica del Congo. La delegazione 
mista Lions e New Tabor, composta anche 
dal PDG dell’Ib2 Sergio Pedersoli e da Dario 
Cavallari, ha già consegnato il tutto e le donne 
della sartoria si sono subito messe all’opera.

Modelle e stiliste con la sindrome di Down: la moda è senza barriere

Donne all’opera... in due distretti
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L'assemblea dei delegati al 29° Congresso di Primavera si è svolta sabato 4 
maggio, presso l'Auditorium Capretti dell’Istituto Artigianelli a Brescia.

Ordine del giorno
1. Relazione del Governatore Distrettuale.  2. Comunicazioni del Segretario 
Distrettuale Federica Pasotti. 3. Nomina degli scrutatori per le operazioni di voto. 
4. Presentazione data e sede del Congresso d’ Autunno 2024-2025. Votazione 
palese. 5. Conformità candidature DG, 1°VDG, 2°VDG, dichiarata dal Presidente 
della Commissione Elettorale PDG Giuseppe Marcotriggiano. 6. Presentazione 
del/i candidato/i alla carica di 2° Vice Governatore per l’anno 2024/2025. 7. Pre-
sentazione del candidato alla carica di 1° Vice Governatore per l’anno 2024/2025. 
8. Presentazione del candidato alla carica di Governatore per l’anno 2024/2025.
9. Presentazione del candidato alla Commissione MD “Relazioni Internazionali”.
10.Elezione Collegio dei Revisori dei Conti per l’ anno 2024/2025. Votazione palese. 
11. Relazione dei Presidenti di Zona. 12. Relazione del Coordinatore LCIF PDG 
Federica Pasotti. 13. Relazione del Presidente della Fondazione del Distretto 
108 Ib2 “Bruno Bnà”, PDG Ivo Benedetti. 14. Consegna MJF delle Zone ai 
collaboratori esterni. 15. Breve aggiornamento su UTE - Loredana Tellini. Alert 
Team Onlus - Massimo Ughini. 16. Ampio dialogo degli Officer e dei Delegati, 
richiesto a mezzo modulo “Richiesta di intervento”. 17. Proclamazione degli eletti. 
18. Conclusioni del Governatore Distrettuale e chiusura dei lavori entro le ore 13.30.

Dopo l’apertura del Cerimoniere Angelo D’Acunto e i saluti del DG Giovanni Pagani, 
del 1° VDG Alessandro Colombo, del 2° VDG Daniela Rossi e dell’IPDG Sergio 
Pedersoli, la parola è passata al Governatore per la sua relazione.

Governatore Giovanni Pagani
Sullo schermo vedrete un brevissimo video che introduce la mia relazione di oggi. 
Praticamente vedrete la relazione su ciò che noi abbiamo fatto durante l’annata 
assieme e che ci eravamo preposti con il congresso del 14 ottobre e quello che 
abbiamo realizzato. (Segue la proiezione del video)
Noi ci abbiamo creduto. Tutti noi ci abbiamo creduto. Tutto il distretto ci ha creduto. 
E credo che, tutti assieme, quest’anno abbiamo portato avanti l’idea del lavoro di 
gruppo, del lavoro di squadra. Oggi il mio compito sarà, oltre quello di illustrarvi ciò 
che abbiamo fatto e come lo abbiamo fatto, quello di ringraziare chi mi ha dato una 
mano. E chi mi ha dato una mano sono 1.400 soci, perché ognuno, occupando 
il suo posto, ha contribuito sicuramente alla realizzazione del nostro sogno. Un 
sogno iniziato assieme a giugno. Innanzitutto permettetemi di ringraziare il DG 
Team e il mio staff: Sergio, Alessandro, Daniela, Federica, Luciano Aldo, i ZC, i 
responsabili dei Dipartimenti e Romano. Romano poi meriterà un ringraziamento 
particolare quando parleremo del nuovo sito. Con tutti loro abbiamo condiviso, 
all’inizio dell’annata, un modo di lavorare. Un modo di organizzare il Distretto. 
Un modo di condividere ciò che noi volevamo realizzare. Io mi auguro di essere 
riusciti a trasmetterlo, soprattutto a trasmetterlo nelle zone. Voi sapete che io 
tenevo molto, tengo molto al lavoro delle zone, perché secondo me la zona è 
il nuovo nucleo operativo lionistico. Il club è sicuramente il “fondamento” della 
nostra associazione, ma probabilmente ci comincia a diventare stretto. La zona, 
abbiamo scoperto, che ci migliora, ci aiuta. Perciò diciamo che all’inizio, ad ottobre, 
avevamo svelato il nostro motto: “Positività, garbo, determinazione”. Vediamo se 
abbiamo raggiunto quelli che erano i nostri obiettivi.
Ecco qualche numero e qualche informazione. Abbiamo costituito, grazie a Enza 
e al club Vallecamonica, un club da 25 soci, che funziona, che sta andando. 
Sono 25 soci nuovi. Abbiamo realizzato, grazie allo ZC Stefano Reccagni, ad 
Alessandra Brescianini, ai Club Montorfano Franciacorta, Palazzolo sull’Oglio, 
Orzinuovi Rocca San Giorgio un nuovo Lions Club, nuovo in tutti i sensi, grazia 
anche al lavoro del GET. Abbiamo realizzato e stiamo aspettando la consegna 
della charter che consegneremo il 15 giugno durante l’ultimo gabinetto distrettuale. 
Il nuovo club si chiama Brescia Teamlife. Sono 27 persone che lavorano. Sono 
27 persone che verranno a dimostrare cosa si può fare per gli altri. È una cosa 
completamente nuova. Abbiamo in corso di formazione, grazie a Ivo e a Max, un 
nuovo club. Un satellite che probabilmente non riuscirà a nascere quest’anno. Lo 
faremo nascere. Contribuiremo, contribuiranno, perché qualcuno a giugno va in 
pensione, nella zona di Lonato. Abbiamo in essere la nascita di un nuovo club 
nella zona del basso Garda, grazia a Bruna. Praticamente abbiamo mantenuto il 
numero dei soci, perché siamo partiti a 1.405 soci, oggi siamo 1.400. Tenete conto 
che abbiamo avuto purtroppo 17 decessi nel nostro Distretto. Ma se tenete conto 
dei 27 nuovi soci che entreranno e qualche altra entrata che ci sarà entro la fine 
dell’anno, sicuramente manterremo quelli che erano i miei obiettivi comunicati a 
Oak Brook e cioè di chiudere a non più di meno 8. Io ho comunicato che avrei 
cercato di chiudere a livello assoluto a meno 8 e con un club nuovo. Probabilmente 
chiuderemo con un club nuovo e a più 15, più 20. Di conseguenza, grazie a tutti 
voi. Grazie per l’aiuto che ci state dando.
Poi il discorso sulla positività. Tutti gli officer del Distretto sono positivi, garbati e 
determinati. Credo davvero che abbiamo cercato di esserlo e abbiamo cercato di 
dare e di far capire che anche all’interno del nostro club che con il garbo, la positività 
e la determinazione possiamo cambiare il mondo. Il Presidente Internazionale 
ci ha chiesto di cambiare il mondo. Secondo noi cambiare il mondo vuol dire 
cominciare a cambiare il mondo all’interno dei nostri club. Cominciare a vivere la 
vita del club come deve essere vissuta. Io continuo a dire che ho fatto un’annata 
splendida, grazie a voi, che ricorderò per tutta la vita. Ma ho un desiderio: ritornare 
a divertirmi nel club. Io nel mio club mi diverto. Ci vado volentieri perché tutte le 
volte passo una bella serata. E così deve essere, perché se per un socio andare 
al club diventa un problema, io dico che forse quel socio ha sbagliato associa-

zione. Noi non vogliamo costringere nessuno. 
Essere Lions significa divertirsi. Essere Lions 
vuol dire dare una mano. Essere Lions vuol 
dire dedicare un po’ del nostro tempo. Se non 
hai il tempo da dedicare alla nostra associazione, 
probabilmente non dovevi entrare... Qualcuno mi dice 
che ultimamente scrivo articoli un po’ particolari. Io credo in 
quello che scrivo. Quando siamo entrati abbiamo detto che avremmo dedicato un 
po’ di tempo alla nostra associazione. Ognuno di noi, qui presente questa mattina, 
non aveva qualcosa di meglio da fare se non partecipare a questo congresso? 
Assolutamente sì. E si sarebbe anche divertito di più. Se siamo insieme qui è 
perché dedichiamo un po’ del nostro tempo all’associazione. Comunque il garbo e 
la positività vanno bene, ma a volte bisogna avere anche un po’ di determinazione. 
E la determinazione serve se vogliamo raggiungere i nostri obiettivi.
Tutto quello che abbiamo realizzato, continuerò a dirlo, è grande grazie all’aiuto 
dei nostri soci. Io, se vi ricordate, la prima volta che ci siamo parlati tre anni fa, 
vi avevo detto che ero innamorato del mio club. Io adesso sono innamorato del 
mio Distretto. Perché il nostro Distretto, e poi voi vedrete, è un Distretto eccezio-
nale. Noi siamo tra i primi distretti italiani, pur essendo il nostro tra i più piccoli. 
Noi stiamo dando al Multidistretto Italia e alla nostra associazione un apporto 
incredibile di persone con capacità progettuali, di service realizzati, di proposte di 
service. Abbiamo gestito il sevice nazionale in maniera incredibile. Siamo andati 
a fare una relazione al Senato, poi ve ne parlerò. Noi siamo davvero un Distretto 
eccezionale, dobbiamo rendercene conto.
Questa è la parte che mi piace di più: le Zone. Siamo partiti. Non è un esperimento 
quello che ho fatto, ma prima di farlo, lo abbiamo deciso assieme come DGTeam. 
Una scelta di lavorare per Zona, togliendo la figura del Presidente di Circoscrizione. 
Attenzione... non sono state eliminate le Circoscrizioni, ma è stata accantonata 
la figura del Presidente di Circoscrizione. Tant’è che ci sono delle Circoscrizioni 
che hanno lavorato benissimo assieme, le due Zone hanno lavorato benissimo 
assieme, perché era necessario lavorare assieme. Ci sono invece delle Zone che 
hanno lavorato in maniera uniforme da sole. Va benissimo anche così. All’inizio 
avevo detto che non avevo scelto a caso i 10 Presidenti di Zona, ma li avevo scelti 
per la loro personalità e in funzione della responsabilità che andavo a chiedergli. 
Direi che quasi tutte le Zone hanno risposto in maniera eccezionale. Anzi direi 
tutte, perché qualche Zona, rimanendo leggermente “orfana”, si è attivata e ha 
risolto il problema e ha dimostrato di sapersi gestire da sola. Ogni Presidente di 
Zona ha saputo portare la propria personalità e ha saputo fare in modo che la 
Zona funzionasse molto bene. Ha saputo uniformare il passo della Zona, perché, 
come sapete, in ogni Zona ci sono club che vanno a cento all’ora e altri che vanno 
a venti all’ora. E allora non dobbiamo dimenticare il club che va a venti all’ora, 
ma dobbiamo cercare di andare tutti ad ottanta all’ora e fare service importanti.
I service importanti sono stati fatti. Sono stati fatti in tutte le Zone. Noi abbiamo 
incontrato le Zone all’inizio dell’anno e adesso, come avevamo programmato, 
incontreremo due Zone, prego i responsabili di fissarci un incontro il più veloce-
mente possibile, le incontreremo per fare in Zona un riassunto operativo di quello 
che è stato fatto e fatto bene. Vedremo se val la pena, e qui deciderà Alessandro, 
continuare in questo modo anche l’anno prossimo, perché anche questa è una 
cosa che continuo a dirvi: a giugno non cambia nulla! Cambia solo il Governatore. 
Ma gli impegni, i propositi, i service e ciò che dobbiamo fare continua. È solo il 
Governatore che cambia. Non cambia nient’altro, la nostra associazione rimane. 
Ecco perché io continua a dire che dobbiamo passare il testimone in corsa, in 
velocità. Mi piace quello che diceva sempre Ivo: negli ultimi metri devi dare tutto. 
Ecco noi dobbiamo dare tutto quello che possiamo negli ultimi metri, per passare 
a chi ci succederà un Distretto sempre migliore e sempre più operativo. Questo 
è il compito che noi tutti faremo ad ogni livello del nostro servizio.
I Dipartimenti. Chi ha permesso di realizzare ciò che ci eravamo detti e ciò che ci 
eravamo prefissati? Sono stati i Dipartimenti. Ricordiamoci sempre che va bene 
il discorso di Zona. La Zona unisce le persone, la Zona crea gruppo, ma ciò 
che ci unisce veramente e che ci contraddistinguono sono i nostri Dipartimenti. 
I Dipartimenti sono i nostri service e noi abbiamo fatto bene. I responsabili e i 
coordinatori dei service sono stati molto, molto attenti e i responsabili dei service 
hanno fatto davvero bene. Non ho il tempo questa mattina per ringraziare tutti, 
ma davvero qualcuno, in maniera particolare, perché ha fatto oltre quello che 
avrebbe dovuto fare. Mi riferisco al “Poster per la Pace” con Luisa Boglioni, Inter-
connettiamoci con Franca Merighi, al diabete con Leonardo Barbera, agli occhiali 
usati con Adriano Filippini, al Service Nazionale con Oreste Nulli e soprattutto al 
Recupero Alimentare con Pierantonio Bombardieri e col Bergamo Host. Atten-
zione che questo merita un qualcosa di particolare. Sapete che al Congresso 
di Genova verrà presentato come Service Nazionale. Qui c’è bisogno dell’aiuto 
di tutti noi. Dobbiamo cercare tutti di dare una mano a questo nostro service. 
Diciamo comunque che i Dipartimenti hanno lavorato in sintonia con le Zone e 
hanno consegnato alle Zone ciò che serviva per poter lavorare. Ciò che serviva 
per essere presenti nella società e poter aiutare chi aveva veramente bisogno.
Situazione programma GMA. Anche questo, vi ricordate, ne avevamo parlato 
all’inizio. Avevamo detto c’è questo programma GMA che è un programma 
che permette al GST, GMT e GLT di avere un programma con degli obiettivi. Ci 
avevano consigliato anche, e noi lo abbiamo immesso, il GET, Global Extension 
Team. Li abbiamo messi alla prova e, come vi ho detto, i risultati sono superiori 
alle intese. Il GMT e il GET hanno iniziato a lavorare insieme, hanno cominciato a 
fare gruppo, a fare squadra e i risultati si sono visti. Sono un contatto verso i nuovi 
club e un contatto diverso verso i club. Grazie all’intervento di questi officer. Chi 
ha chiesto l’intervento di questi officer è stato davvero soddisfatto ed è tornata a 
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casa con qualcosa in più. Io ringrazio Ivo Benedetti e Alessandra Brescianini per il 
grandissimo lavoro che hanno fatto. Cosa dire del nostro formatore di eccellenza, 
Alberto Soci, che oltre ad aver permesso di avere al nostro Distretto dei corsi 
Regional, dei corsi Avanzati, dei corsi Base, adesso ne ha organizzato uno a 
Roma e prego, dal 7 al 9 giugno, chi fosse interessato, di farsi sentire. Prendete 
contatto con la Segreteria. Non abbiamo tantissimi posti, ma ci farebbe molto 
piacere se un paio di nostri soci chiedessero di frequentarlo. È davvero l’ultimo 
corso più importante della nostra formazione lionistica.
Alberto ha messo a terra anche un programma nuovissimo che è il COT, cioè è 
la formazione a casa vostra. È il formatore che viene da voi anche in più club, in 
una Zona, a parlare di lionismo. È quello che dicevamo prima. Cioè se vogliamo 
continuare ad essere Lions dobbiamo sapere dove siamo. E guardate che non 
è una banalità, perché prima mi sono dimenticato di dirvi che comunque noi 
perdiamo e cambiamo ogni anno 100 soci. Mediamente il nostro Distretto ogni 
anno ha 100 uscite e 100 entrate. Ecco perché è necessario formare queste 
persone che entrano e formarle nella maniera corretta. Non potete pensare di 
formarle a livello di club, perché a livello di club trasmettete sicuramente le cose 
belle, ma anche le cose diversamente belle che all’interno di un club ci sono. Di 
conseguenza, se invece usate un formatore, usate un gruppo di formatori quanto 
meno la base della conoscenza della nostra associazione e che cos’è il lionismo 
e perché dobbiamo dedicare un po’ di tempo al nostro essere Lions.
Un grandissimo ringraziamento ad Alessandra Fin, che è la nostra GST distrettuale, 
che ci dà una mano e continua ad aiutarci con i service, continua ad aiutarci, se 
avete bisogno potete chiamare. Per quanto riguarda il discorso della rendiconta-
zione, vi prego entro giugno di farlo. Guardate che è importante, perché questa 
rendicontazione non è fine a se stessa, serve per fare il “Bilancio di Missione”. Quel 
bilancio di missione che avete avuto tutti, ma quest’anno vorremmo continuare 
a fare, e qui ringrazio Federico Cipolla che ci ha dato una mano, quel bellissimo 
fascicolo con tutti i service che il nostro Distretto ha fatto. Vorremmo continuare a 
farlo tutti gli anni, perché oltre ad averlo dato al nostro presidente internazionale 
e al Cardinale Comaschi, ce n’è uno presso la Sede a Roma. Per continuare a 
farlo abbiamo bisogno che voi ci rendicontate e ci comunichiate i dati.
Service Nazionale, situazione distrettuale e Upload. Il service nazionale. Tutto 
parte da un’idea di parecchi anni fa dal nostro socio ed amico Oreste Nulli: 
piantiamo gli alberi, una cosa bellissima. L’ha portata avanti per anni come sta 
facendo Pierantonio Bombardieri con il recupero alimentare al quale auguro lo 
stesso successo. Tre anni fa lo ha presentato come service nazionale e non è 
passato, ma è passato l’anno scorso. Oreste mi ha dato una mano, io sono stato 
nominato indegnamente responsabile nazionale del service. Abbiamo fatto una 
fusione ed è diventato “Piantiamo gli alberi e ricicliamo smartphone”. Per la messa 
a dimora e il rispetto degli alberi c’era tutto, il discorso per lo smaltimento degli 
smartphone abbiamo dovuto costruirlo da zero, dalla progettazione delle scatole 
a quello che doveva essere fatto, alla comunicazione di come fare a smaltire gli 
smartphone. Pensate che siamo riusciti ad ottenere il patrocinio del Ministero 
dell’Ambiente e sia io che Oreste abbiamo fatto una relazione, assieme a due 
docenti universitari, il prof. Trecroci e il prof. Fuscino, presso il Senato a Roma 
il 19 aprile scorso. Abbiamo parlato concretamente. Non siamo andati a dire 
piantiamo gli alberi perché è bello piantare alberi. No! Abbiamo portato documenti 
scientifici. Abbiamo dimostrato ciò che il nostro service nazionale avrebbe potuto 
fare e deve fare. E ci crediamo talmente tanto che continueremo. Oreste mi ha 
dato la sua parola, continueremo a livello nazionale anche l’anno prossimo, perché 
tutti gli altri sedici coordinatori dei 17 distretti continueranno ad essere presenti e a 
dare una mano per questo service.
Adesso Oreste sta facendo un passo in più, stiamo parlando con A2A per ingegne-
rizzare nel senso più ampio e vistoso lo smaltimento degli smartphone. Perciò, a 
breve, vi diremo come fare per lo smaltimento degli smartphone. Un grande ringra-
ziamento ad Oreste, ma un grande ringraziamento anche a tutti voi, perché credo 
che il novanta per cento dei club del nostro Distretto abbia piantato alberi e abbia 
portato dei bambini ad assistere alla loro messa a dimora. È un service d’ingaggio. 
Prima vi ho detto non a caso ho nominato quei service particolari che io vi ho detto: 
il Poster per la pace, Interconnettiamoci... ma con la testa, perché sono i service di 
contatto. Sono i service che ci fanno uscire. Sono service che ci presentano. Sono i 
service che ci permettono di farci conoscere. Altrimenti diventa sempre un lavorare fra 
di noi, bellissimo, o raccontarcelo fra di noi, stupendo, ma non andiamo da nessuna 
parte. Dobbiamo cercare di valorizzare quei service che ci permettono di essere 
presenti e il “recupero alimentare” è un service che ci permette di farci conoscere. 
Quando Pierantonio ci dice abbiamo dato in questi anni due milioni di pasti, sono 
due milioni di pasti. Abbiamo servito due milioni di persone. Questi sono i service 
che ci contraddistinguono. Questi sono i service che vorremmo portare avanti. Per 
quanto riguarda il service nazionale vedremo, se sarà possibile, di farlo diventare 
“service di interesse multidistrettuale”. Vedremo di darci da fare.
Situazione sito distrettuale. Qui prima di partire un ringraziamento incredibile ad 
Alessandro e a Romano. Noi ci eravamo presi un impegno. Avevamo a disposi-
zione 10.000 euro e dovevamo rifare il sito distrettuale. A dicembre avevamo detto 
entro la fine dell’anno lo facciamo e ha funzionato. Abbiamo il sito distrettuale che 
funziona. Non vi ha dato nessun problema. Credo lo usiate tutti, lo avete visto, 
dovete usarlo, dovete conoscerlo, dovete caricarlo. Tutti noi dobbiamo contribuire, 
perché da solo il sito non si carica, dobbiamo aiutarci fra di noi. Abbiamo perciò 
ottenuto, grazie agli amici, un sito distrettuale fatto molto bene. Si è dimostrato 
anche performante quando abbiamo ricevuto la nostra presidente internazionale. 
Non voglio parlare di questo evento, perché è un evento che continua, ma noi 
l’abbiamo vista, noi ci siamo voluti bene. Lei abbiamo voluto bene e lei ha voluto 
bene a noi e glielo abbiamo trasmesso. Era ciò che io volevo all’inizio. Lei quando 
se ne è andata, quando io l’ho portata a Malpensa, credetemi, non era la stessa 
persona che avevo ritirato a Bologna. Quando l’ho ritirata a Bologna era la nostra 
presidente internazionale, quando l’ho consegnata a Malpensa era l’amica pre-
sidente internazionale. Attenzione, qui chiedo ad Alberto se sbaglio, non credo 
che per un presidente internazionale sia normale visitare i distretti. Diciamo che 
è stato bellissimo, grazie a voi. Noi, grazie ad Alberto, che è riuscito a trasformare 
qualcosa di gogliardico, perché all’inizio era gogliardia pura, perché non sapevamo 
del discorso della formazione. Quando, in maniera sconsiderata, abbiamo invitato 

il presidente internazionale abbiamo detto: ma che cosa le facciamo vedere?. Ma 
poi abbiamo detto: qualcosa inventeremo. Alberto, dopo questa telefonata, mi è 
apparso preoccupato, poi però mi ha dato fiducia e credo che, alla fine, sia andato 
tutto bene. Adesso di Irma non ne parlano più ma parlano tutti, c’è un articolo, 
grazie a Sirio, sull’ultimo numero della nostra rivista, parlano di ciò che abbiamo 
fatto, di ciò che il nostro Distretto ha fatto, grazie ad una signora che ci ha donato 
il milione di euro, sicuramente, ma noi siamo stati capaci di gestirla questa cosa 
e di gestirla bene. Potevamo spaventarci. Quando qualcuno ti dice, guardi ho 
qui un milione di euro da darvi, però le regole sono queste. Avremmo potuto dire 
di no, ci siamo messi in moto e, grazie al presidente della nostra Fondazione, 
grazie a Federica, grazie al Board della lCIF, grazie a tutto il DG Team abbiamo 
portato a termine la questione.
Il sito internazionale. Lascerò poi la parola a Romano, che ha chiesto di interve-
nire. Ci stiamo lavorando. Anzi, ci stanno lavorando. Ci vorrà un po’ di tempo e 
pian piano ci arriveremo. Adesso abbiamo qualche vuoto, ma vedrete che al più 
presto la cosa si sistema. Certo chi ne sa più di me dice che avrebbero potuto 
fare meglio e farlo in un altro momento, ma la situazione è questa.
Situazione Upload. Grazie a Ezio Zanola e ad Adriano Filippini, abbiamo sistemato 
un paio di situazioni formali, abbiamo firmato la convenzione con la Fondazione 
Bruno Bnà, che doveva essere firmata. Abbiamo, grazie a Ivo, trovato la locazione 
corretta dell’OCD, sapete che avevamo una macchina, all’interno dell’Upload, una 
macchina pagata 50.000 euro, una attrezzatura sofisticatissima pagata 50.000 
euro completamente inutilizzata. Adesso è a Bergamo, in un centro oculistico e 
ha fatto parecchie centinaia di visite gratuite. Di conseguenza, anche in questo 
caso, abbiamo raggiunto un obiettivo splendido. Stiamo aiutando gli altri. Come 
sapete abbiamo dotato Upload della copertura finanziaria anche per i prossimi 
due anni. Quindi è gratuito. Io pensavo che Upload, vista la gratuità e le due nuove 
apparecchiature, la MOC e il defibrillatore, venisse usato un po’ di più, ma questo 
non è avvenuto. Il perché non lo so, ma dobbiamo valutare tutti assieme, soprattutto 
Ezio ed Adriano, per scoprire il motivo. C’è una provincia, che è Mantova, che lo 
usa in maniera eccezionale e sta ottenendo risultati meravigliosi. Bresci e Bergamo 
sono un po’ più fermi. Il nostro Upload è qui fuori casa. Di conseguenza Brescia 
e Bergamo dovrebbero essere le due province che ne chiedono maggiormente 
l’uso. È una attrezzatura che ci invida tutta Italia, è a disposizione gratuitamente, 
può fare la differenza in piazza, può essere importante come impatto, usiamola.
Fondazione Bruno Bnà. È stata sistemata. Grazie a Fulvio per il lavoro che ha 
fatto. Grazie ad Ivo per essere subentrato. Il Distretto e la Fondazione sono la 
medesima cosa. Di conseguenza noi Distretto dobbiamo aiutare la Fondazione. 
C’è un nuovo CdA. L’abbiamo iscritta al RUNT. Abbiamo una nuova organizza-
zione interna e dobbiamo sostenerla. Perciò grazie a Ivo, grazie al segretario, al 
tesoriere, grazie a tutto lo staff della nostra Fondazione.
Fondazione LCIF. Lascio la parola al PDG Federica Pasotti che vi spiegherà 
meglio. Diciamo che noi siamo il terzo Distretto a livello nazionale per raccolta 
fondi e abbiamo il supporto di una professionalità incredibile. Il nostro respon-
sabile distrettuale LCIF ce lo invidia il mondo e credo davvero che non ci sia 
una proposta fatta in America che torni non valutata e questo grazie alla nostra 
responsabile del Distretto.
Leo. Abbiamo instaurato un modo di operare grazie a Sergio incredibile. Dobbiamo 
solo, secondo me (rivolto a Sergio e ad Alessandro) scrivere. Esiste già, ma è troppo 
ferraginoso, secondo me, con i nostri Leo, dobbiamo sottoscrivere un protocollo 
distrettuale. Secondo me se noi scriviamo con i nostri Leo un protocollo d’intesa 
distrettuale su come collaborarci continueremo meglio con i nostri ragazzi, che 
sono veramente fortissimi.
Stiamo rispettando gli impegni? Secondo me sì! Tutto il Distretto per quanto 
riguarda gli impegni, non mi riferisco al Governatore e al DGTeam, ma a tutto il 
Distretto che sta rispettando quello che abbiamo detto e lo dimostrano i risultati 
che stiamo portando a casa. E questo è molto, molto importante e dobbiamo 
continuare così, perché non finisce nulla con il 30 giugno, non termina niente, 
cambia solo il Governatore. Dobbiamo continuare con i service, dobbiamo con-
tinuare con il nostro impegno.
Abbiamo raggiunto ciò che volevamo? Secondo me, sì! Abbiamo cambiato il nostro 
modo di confrontarci per cambiare il mondo? Direi di sì! Siamo a disposizione 
di un mondo bisognoso? Credo che il nostro Distretto lo sia davvero! Ci stiamo 
davvero impegnando per esserlo e noi ne siamo la prova qui questa mattina. 
Grazie mille a tutti!

Federica Pasotti - PDG / Segretario distrettuale
Buongiorno a tutti e ben trovati. Il numero dei delegati a cui il nostro Distretto 
aveva diritto al Congresso di Primavera  del 2023-2024 è 149. Pertanto il quorum 
costitutivo è di 75 delegati. Vi informo che si sono accreditati questa mattina 112 
delegati in rappresentanza di 47 club, pertanto il quorum di 75 delegati è stato 
ampiamente superato e quindi dichiaro valida l’apertura dell’assemblea. Buona 
continuazione dei lavori.

A seguire, il PDG Giuseppe Marcotriggiano ha ratificato le candidature di Alessan-
dro Colombo a Governatore (“Il motto del mio anno - ha detto il DGE - sarà una 
frase che io ho pescato nel Libro della Giungla di Rudyard Kipling che dice La 
forza del branco è nel lupo e la forza del lupo è nel branco. Questo per dire 
che la base del lionismo è il club, ed è importante, e all’interno del club ciascun 
socio è importante, ma è nella dimensione internazionale, è nel branco, che noi 
possiamo avere la visibilità e l’impatto sulle nostre Comunità che meritiamo”), di 
Daniela Rossi a 1° VDG, e di Christian Manfredi, presentato da Fulvio Venturi, 
a 2° Vice Governatore.
Il congresso è proseguito con le dettagliate relazioni dei Presidenti delle 10 Zone 
del Distretto, di Federica Pasotti sulla LCIF, di Pierantonio Bombardieri sul service 
presentato al congresso nazionale sul Recupero alimentare, del PDG Ivo Benedetti 
sulla fondazione distrettuale “Bruno Bnà”, di Romano Panzeri sul nuovo portale 
internazionale, di Massimo Ughini su Alert Team e con la proclamazione degli eletti.

La registrazione completa del Congresso è disponibile presso la Segreteria 
distrettuale e sul sito del Distretto.
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Dopo l’ingresso delle bandiere e l’esecuzione degli inni da parte del 
“Corpo Musicale Città di Voghera”, nel rispetto del consueto rituale, 

espletato dal Cerimoniere Distrettuale Davide Marchi, il tocco di campana 
da parte del Governatore Moreno Poggioli ha segnato l’inizio dei lavori 
congressuali. Una volta verificata, da parte del Segretario Distrettuale 
Giorgio Bianchi, la validità dell’assemblea, con la presenza di 155 delegati 
su 174, in rappresentanza di 66 club, il Governatore ha poi esposto la 
sua relazione, affermando di aver cercato di svolgere il suo compito con 
dedizione, nel rispetto delle regole, perché un Governatore è il primo 
garante di Statuti e Regolamenti; di essere stato il più presente possibile 
nella vita dei club, cosa che ha richiesto grande impegno e coinvolgimento 
a livello umano, club con i quali si è intessuto un dialogo costruttivo per 
ricercare più ampie convergenze, impegnandosi in modo collaborativo 

29° Congresso di Primavera

Ascolto, dialogo e azione condivisa
Sabato 4 maggio, presso l’imponente Audi-
torium “Giovanni Azzaretti” di Fortunago 
(PV), si è tenuto il Congresso di Primavera 
del Distretto, che rappresenta il tradizionale 
incontro di fine anno lionistico: un momento 
associativo importante per verificare l’attività 
svolta e programmare quella futura, preludio 
al passaggio di testimone.
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e motivazionale; infatti il Governatore deve 
sentirsi sempre un motivatore e, solo attraverso 
l’“Ascolto” ed un confronto aperto ed interattivo, 
si possono raggiungere obiettivi condivisi.
Considerando la sua precedente esperienza 
come GMT Distrettuale, ha ribadito la sua 
convinzione che la ricerca di nuovi soci non 
deve mai favorire una conoscenza frettolosa 
del nostro essere Lions e occorre far leva sulle 
persone dotate di volontà, per aiutare e colmare 
i vuoti di nuovi ingressi e si è detto orgoglioso 
di come il Distretto abbia fatto fronte a questa 
situazione riuscendo a creare un nuovo Lions 
club ed un Leo club a Crema ed un club Satellite 
a Lodi, portando la situazione soci in positivo.
Prendendo in esame le attività svolte dai club, 
il DG ha affermato che hanno avuto importanti 
riscontri e ci qualificano di fronte all’opinione 
pubblica, come è stato toccato con mano con 
il Lions Day che, quest’anno, ha avuto l’onore 
di coordinare a livello multidistrettuale.
In questa relazione si è voluta richiamare l’imma-
gine di un lionismo più uniforme nella sostanza, 
anche se multiforme nelle espressioni, perché 
le scelte e gli indirizzi programmatici possono 
trovare diverse soluzioni valide, se si tengono 
presenti le esigenze delle comunità ed il ruolo 
dei Lions nella società. Oggi, poiché si devono 
scegliere altri percorsi possibili, quali quelli ine-

renti al volontariato, si sono cercati ampi spazi di 
collaborazione con altre forze vitali del Paese, 
quali le Istituzioni e le Pubbliche Amministrazioni, 
tramite incontri per presentare chi siamo e cosa 
facciamo, momenti di prezioso approfondimento 
e confronto sul tema dello sviluppo territoriale, 
svolti nell’ambito di un sistema di valori condivisi 
e di una leale collaborazione al fine di valorizzare 
potenzialità creative e produttive. 
Nel suo intervento l’IPDG Massimo Conti ha 
voluto sottolineare come, quest’anno, per lui, sia 
la conclusione di un intenso e gratificante qua-
driennio, caratterizzato da consolidati rapporti 
di amicizia e ha augurato ai futuri Governatori 
altrettante soddisfazioni.
Programmatico l’intervento di Davide Gatti, candi-
dato alla carica di Governatore, che ha presentato 
le sue dettagliate linee guida, mettendo l’accento 
su tre punti fondamentali, di cui c’è sempre più 
esigenza: Ascolto, Bisogno e Cambiamento, 
ripromettendosi di promuovere e sviluppare pro-
getti volti a valorizzare appieno le caratteristiche 
individuali ed un lionismo sempre più inclusivo, 
basato su Service, Persona e Relazioni. 
Roberto Rocchetti, candidato alla carica di 1° 
VDG, ha voluto definire, molto concretamente, 
la mission del 1° VDG, ovvero quella di garantire 
che i soci abbiano le conoscenze, le motivazioni 
e le risorse necessarie per soddisfare le esi-

genze, in continua evoluzione, delle comunità, 
requisito essenziale, è quello di essere, lui per 
primo, leader umile ed esempio credibile ispirato 
ai valori etici del lionismo. 
A seguire la presentazione dei candidati alla 
carica di 2° VDG, Paolo Doldi e Mirella Marus-
sich, che hanno espresso, con fermezza ed 
entusiasmo, le motivazioni che li hanno spinti 
a presentare la loro candidatura. 
Terminate le operazioni di voto, si è proceduto 
alla riconferma del Collegio dei Revisori dei 
Conti, alla nomina di Claudio Tagliaferri, quale 
Componente della Commissione Multidistret-
tuale Affari Legali, Statuti e Regolamenti per il 
triennio 2024-2027, poi è seguita la relazione 
del Tesoriere Distrettuale Primo Stevani. 
Atto finale del Congresso è stata la comuni-
cazione, da parte del Segretario Distrettuale 
Giorgio Bianchi, dei risultati delle votazioni con 
conseguente proclamazione del Governatore 
per l’anno sociale 2024/2025 Davide Gatti, 
del 1°VDG Roberto Rocchetti e del 2°VDG 
Mirella Marussich.

Evelina Fabiani

Tutti gli interventi sono riportati nel verbale pub-
blicato in questo numero e sul sito distrettuale.
Nele foto di Alessandra Donelli il DG Team e l'IPDG 
Massimo Camillo Conte.

Si chiama “Mulazzano - La Fenice” il club 
Satellite del LC Lodi Quadrifoglio, la cui 

nascita è stata ufficializzata lunedì 8 aprile con 
il giuramento dei sette soci alla presenza del 
Governatore Moreno Poggioli, del Segretario 
Distrettuale Giorgio Bianchi e del Coordinatore 
GMT Giovanni Bellinzoni. 
La presidente del Lodi Quadrifoglio, Mariuc-
cia Meroni, ha sottolineato di aver da subito 
percepito l’entusiasmo dei giovani soci, pronti 
a dedicare tempo e professionalità alla nuova 
realtà di cui sono entrati a far parte.
Nel definire il motto We Serve “una dichiarazione 
d’amore senza personalismi” il presidente del 
satellite, Michael Gola, ha ringraziato per l’acco-
glienza ricevuta dal club padrino, dicendosi certo 

di poter confidare su una comune operatività, 
che sarà in primis caratterizzata dall’attenzione 
al territorio e alle molte problematiche presenti, 
a cominciare da quelle legate all’ambiente.

Tanta la soddisfazione espressa dalle socie del 
Lodi Quadrifoglio, che hanno subito “adottato” 
i nuovi soci, nella prospettiva di comuni oppor-
tunità e sfide inedite. (M.L.)

È nato il Satellite del Lodi Quadrifoglio
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Lo scorso 7 aprile, a Lodi, i ragazzi che hanno già vissuto l’esperienza degli Scambi Giovanili 
hanno incontrato i giovani che partiranno a breve e così, nel contesto informale di un sem-

plice aperitivo, tra esperienze condivise, ricordi e racconti, le immagini proiettate, quelle recenti, 
invernali, e quelle delle scorse estati, hanno reso concreto e illustrato il nostro scopo di “creare 
e stimolare uno spirito di comprensione fra i Popoli del mondo”. 
I ragazzi partiranno per le mete più disparate, dall’Australia, agli Stati Uniti, a diversi Paesi europei, 
dove troveranno, pronti ad accoglierli, famiglie Lions e Leo. Sarà per loro l’occasione di conoscere 
e comprendere il senso dello spirito di servizio, di condivisione e di amicizia. 
“Ospitare” nell’ambito del service Scambi Giovanili offre opportunità preziose, difficili da raccontare, 
uniche da vivere. Quando si terrà l’ultimo incontro con i ragazzi in partenza, verrà ricordato loro 
che, nei Paesi in cui andranno, saranno i nostri ambasciatori, ambasciatori di pace e di valori e 
sicuramente torneranno diversi. Come Lions dobbiamo investire su queste risorse, oggi più che 
mai; se davvero vogliamo operare per la pace, non possiamo che pensare ai giovani.
Ci ricordiamo ancora di quella ragazza che, tornata dal suo primo “scambio”, ha raccontato “io 
ho capito chi sono Lions, sono quelli che aiutano le persone a realizzare i loro sogni!”. (Federica 
Ramaioli, Margherita Muzzi, Francesca Martelli Galati)

Io so chi sono i Lions

Proseguendo nel percorso sperimentato nel 
2023 e tenendo conto dei positivi risultati in 

termini di partecipazione e di valutazione delle 
scuole coinvolte, l’Assessorato alle Pari Oppor-
tunità del Comune di Pavia, in collaborazione 
con il Centro di Ricerca Interdipartimentale 
MERGED (Migrazione e Riconoscimento 
Genere Diversità) dell’Università di Pavia, con i 
collegi universitari femminili Castiglioni Brugna-
telli, Santa Caterina da Siena e Nuovo e con 
il LC Pavia Host, ha presentato la 2ª edizione 
del progetto “Città di Pavia. B.A.F. 2024 - Look 

Ciclo di conferenze su Diritti, Parità, Rispetto
Back, Look Around, Look to the Future”, un 
ciclo di conferenze rivolto a studenti degli istituti 
superiori e aperto alla cittadinanza, sul tema 
dei diritti, della parità e del rispetto.
La cronaca recente evidenzia il sussistere di 
fenomeni di discriminazione, prevaricazione 
e violenza nel mondo giovanile che è partico-
larmente esposto a modelli in cui la violenza 
entra in modo subdolo, veicolata dai nuovi 
canali di comunicazione. Questo progetto ha 
come finalità la promozione della cultura del 
rispetto, il contrasto a stereotipi e pregiudizi, 

e il sostegno di scelte consapevoli improntate 
alla cittadinanza attiva.
L’edizione 2024 ha previsto tre conferenze, 
presso il Cinema-Teatro Politeama, che hanno 
trattato: la prima “Comunicazione, linguaggio e 
stereotipi” ha messo in luce il linguaggio impiegato 
dai mass media nella narrazione della violenza; 
la seconda ha affrontato l’aumento preoccupante 
di episodi di violenza tra minori e la terza ha 
esaminato l’aumento e l’incidenza dei casi di 
disagio giovanile, mettendo in evidenza fattori di 
protezione che possono prevenire esiti patologici.

I LC Lodi Host, Lodi Torrione, Lodi Quadri-
foglio, Lodi Europea, Lungo Adda Lodi-

giano, Colli di San Colombano al Lambro, 
Ager Laudensis, Lungo Po Lodigiano, 
Castelgerundo e San Rocco al Porto e 
Basso Lodigiano sono da sempre impegnati in 
iniziative per la tutela dell’ambiente, nell’ambito 
di un ampio progetto di collaborazione con le 
istituzioni scolastiche e le amministrazioni locali. 
In considerazione del positivo riscontro ottenuto 
negli anni precedenti, anche nello scorso anno 
scolastico è stato riproposto un concorso aperto 
a tutti gli studenti delle Scuole Primarie e Secon-
darie di 1° Grado sul tema “Possiamo contrastare 
i cambiamenti climatici? Io e la biodiversità” e 
delle Scuole Secondarie di 2° Grado sul tema 
“L’energia pulita salva la vita - Io l’ambiente lo 
salvo così”, con il patrocinio della Provincia e 
del Comune di Lodi, media partner “Il Cittadino”. 
L’argomento proposto intendeva focalizzare 
l’attenzione sulla riduzione dell’impatto ambien-
tale e quindi sulla dimostrazione di come è 
possibile favorire la biodiversità o come agire 
per contrastare ciò che potrebbe minacciarla, 
considerando come il favorire l’energia pulita sia 
una strada percorribile e fondamentale. Anche 
quest’anno il successo è stato grande: 34 le 

scuole partecipanti con 93 elaborati selezionati, 
numeri che hanno reso complicata la scelta 
dei vincitori, tanto che i giurati hanno deciso di 
assegnare anche 10 menzioni speciali. 
La novità di quest’edizione è stata rappresentata 
dalla partecipazione di 29 delle 34 scuole ad 
una nuova proposta per sensibilizzare le giovani 
generazioni ai temi del diritto al cibo e alla lotta 
allo spreco alimentare, in collaborazione con 
la Casa della Comunità e l’Emporio Solidale di 
Lodi, consistente nell’adesione al progetto “Aiu-

Concorso per la salvaguardia dell’ambiente 
un successo garantito

taci ad Aiutare!” con l’invito, rivolto agli alunni, di 
donare un prodotto a lunga conservazione che 
contribuisca a ridurre l’emergenza del momento.
Domenica 26 maggio si è svolta la premiazione, 
alla presenza delle istituzioni cittadine, con 
l’esposizione in pubblico di tutti i 93 elaborati.
La sala piena, l’entusiasmo dei ragazzi, gli 
applausi scroscianti, i complimenti ai lavori 
premiati: tutto ha reso la giornata ricca di grande 
soddisfazione ed emozione! 

Silvana Anzellotti
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Il LC Crema Gerundo, con il presidente 
Alberto Lepre e tutti i soci, nel 2023/24 ha 
guardato lontano, travalicando i confini 
del nostro territorio e addirittura del nostro 
Paese, per portare un aiuto concreto a 
7.000 km di distanza. Su richiesta di una 
dottoressa cubana e del suo ospedale a 
Cardenas, sono state donate 5 valigie con-
tenenti camici, garze sterili, siringhe ed altro 
materiale medico da utilizzare soprattutto 
in ambito diabetologico 

La richiesta pressante deriva dal fatto che, 
purtroppo, nell’isola di Cuba, la situazione 

politica molto complessa mette in estrema 
difficoltà soprattutto il mondo della sanità 
e gli ospedali si trovano sprovvisti del più 
elementare e consueto materiale sanitario. A 
questa richiesta il club ha voluto rispondere 
prontamente e il presidente è andato a portare 
personalmente il nostro aiuto. Spendersi per 
gli altri è la missione dei Lions, che va per-
seguita con determinazione, comprensione, 
collaborazione, non solo per chi ci sta vicino, 
ma anche per chi, molto lontano, ha bisogno 
di noi, creando una rete che dia respiro più 

Aiuti all’ospedale di Cardenas
dalla socia Paola Merico, per aiutare la ricerca 
in relazione ad alcune malattie oncologiche. Il 
22 maggio un nutrito gruppo di soci e amici, 
insieme al presidente Alberto Lepre, si sono 
recati presso il ristorante PizzAut di Monza, 
la struttura creata con grande lungimiranza e 
profondo senso umanitario da Nico Acampora. 
Presso la pizzeria, inaugurata un anno fa dal 
Presidente della Repubblica Sergio Matta-
rella, oggi lavorano 41 ragazzi con problemi 
di autismo, di cui un buon numero impiegati a 
tempo pieno e indeterminato. Questi giovani 
sono decisamente “perfetti”: oltre che bravi 
e attenti responsabili della gestione tavoli e 
del servizio, intrattengono con simpatia tutti 
gli ospiti. Durante la serata, un volontario ha 
spiegato com’è nato il progetto ed Edoardo, uno 
dei ragazzi dello staff, ha raccontato la sua gioia 
per questo posto di lavoro che gli permette di 
coltivare le sue passioni, di sentirsi utile e parte 
di una bellissima realtà. In sintesi PizzAut è 
un innovativo modello di inclusione sociale in 
linea con lo spirito che contraddistingue anche 
il mondo Lions: donare un aiuto sempre attento 
a chi ne ha più bisogno senza alcun limite o 
preclusione alcuna.

Sabato 20 aprile scorso il presidente del 
LC Codogno Casalpusterlengo, Giuseppe 

Stringhini, insieme al segretario, hanno avuto, 
presso le Suore Cabriniane di Codogno, un 
proficuo incontro con la Madre Generale, suora 
Barbara, statunitense, con suora Berhane, 
etiope, che segue le missioni in diverse 
nazioni africane, fra cui l’Etiopia, e con Enrica 
Valentini, la nuova specialista in mobilitazione 
delle risorse dell’Istituto Cabriniano. Erano 
presenti anche altre sorelle, tra cui la Decana 
dell’Etiopia, suor Maria Regina, che ha seguito 
la realizzazione del pozzo, finanziato dal club, 
a Wallacha; questa è stata l’occasione per 
consegnare la targa Lions da apporvi sopra.
Enrica, suor Berhane e suor Barbara hanno 
illustrato, con una serie di toccanti immagini, 

Dal pozzo in Etiopia al futuro della solidarietà

come lavorano in Etiopia a livello di assistenza 
socio/sanitaria, alimentare ed educativa a favore 
soprattutto di tantissime mamme e bambini, che 

mancano di tutto. La loro azione è veramente 
importante e meritoria, perciò il club, magari unen-
dosi ad altri, cercherà, ancora una volta, di dare 
il proprio contributo con un nuovo service, visto 
anche che le suore Cabriniane stanno per aprire 
una nuova missione nella zona. (Daniele Mancini)
• Fragili follie - Questo è stato il tema dell’inter-
vento del socio Luigi Negri, durante l’incontro 
dell’11 aprile scorso, organizzato dal LC Codo-
gno Casalpusterlengo. Laureato in architettura, 
antiquario specializzato in porcellana europea 
del XVIII e XIX secolo, già curatore dell’esposi-
zione antologica per celebrare i trecento anni 
della manifattura di Meissen, Luigi ha guidato 
i presenti in un percorso storico, passando da 
Augusto il Forte di Sassonia, sino ad arrivare 
alle prime opere in porcellana bianca del 1710.

Serata di grande musica, quella svoltasi il 21 
marzo, per i soci del LC Lodi Torrione, che 

ha festeggiato il primo giorno di Primavera in 
compagnia del “Duo Cordis”. I Maestri Massimo 
Cantoro, alla chitarra, e Carlo Bisignano, al vio-
lino, hanno deliziato i presenti con brani classici 
e contemporanei che hanno reso omaggio ai 
grandi della musica.
L’inizio ha visto protagonista Niccolò Paganini, 
conosciuto soprattutto come violinista ma, in realtà, 
anche grande e brillantissimo compositore di opere 
per chitarra. La seconda parte è stata dedicata alle 
musiche dei film: da “La strada” ad “Amarcord”, 
da “Nuovo Cinema Paradiso” a “Moon River”. Il 
Maestro Bisignano, di origini palermitane, ha inoltre 
voluto ricordare che il 21 marzo è anche il giorno 
del ricordo delle vittime della mafia.

• Incontro sul pittore codognese Giorgio 
Belloni - L’argomento della serata, presentata 
dal presidente Renzo Tansini, coadiuvato per 
l’occasione dal past presidente Fabio Parisio 
(perito d’arte), ha riguardato il pittore codognese 
Giorgio Belloni (1861-1944), personaggio di 
primissimo piano del naturalismo lombardo 
tra Ottocento e Novecento, oggetto di una 
recente opera di rivalutazione intrapresa dalla 
città di Codogno.
• Le imprese italiane del quarto capitalismo 
- il 4 aprile il LC Lodi Torrione ha proposto 
l’incontro con il prof. Mario Minoja, professore 
di Economia Aziendale presso l’Università di 
Udine e presso l’Università Bocconi di Milano. 
Il tema della serata è stato “Le imprese italiane 
del quarto capitalismo”.

ampio a ciò che facciamo, uscendo addirittura 
dai confini del nostro quotidiano.
• Biciclettata solidale e PizzAut - Domenica 
19 maggio alcuni soci del club hanno parteci-
pato alla biciclettata solidale “La ricerca è nell’a-
ria” in favore dello IEO/Monzino, organizzata 

Concerto di primavera “Duo Cordis”
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Era solo uno spazio di prato verde, ma sabato 13 aprile, in piazza Miglia-
vacca a Cremona, il LC Torrazzo, alla presenza delle autorità comunali, 
ha inaugurato la piantumazione di 18 piante (14 peri, 3 ippocastani ed un 
tiglio) alcune già in fioritura, che sono state acquistate grazie ai fondi rac-
colti con varie iniziative. Il presidente Francesco Pietrogrande ha affermato 
che il club si è particolarmente impegnato in questo service per contribuire 
concretamente ad aiutare l’ambiente, le api e la biodiversità. Infatti, sebbene 
le città siano generalmente considerate meno ricche di biodiversità rispetto 

Salviamo le api e la biodiversità
Nel 2017 le Nazioni Unite scelsero la data del 20 maggio, data di nascita di Anton Janša, autore del primo 
manuale di apicoltura moderna, per istituire la “Giornata Mondiale delle Api”, volta a sensibilizzare l’opinione 
pubblica sull’importanza degli insetti impollinatori, sul loro contributo allo sviluppo sostenibile e sulle minacce 
che ultimamente affrontano a causa dell’uso indiscriminato di pesticidi, della crescente urbanizzazione e 
della deforestazione, dei cambiamenti climatici e dell’aumento di malattie e parassiti che decimano intere 
colonie. Per rispondere a questa emergenza, concretizzata nel mondo Lions dal Tema di Studio Nazionale 
2023-24 “Salviamo le api e la biodiversità”, a Bobbio, il 3 maggio scorso, si è tenuto un incontro, con la 
presenza del presidente del LC Bobbio Gian Luca Libretti, del PDG Massimo Alberti, della Referente 
Distrettuale Alessandra Donelli, che ha sottolineato “Le api sono un po’ come noi Lions: sono nate per 
servire, operano come una comunità e contribuiscono a migliorare la qualità della vita delle persone” e ha 
donato a tutti i presenti l’opuscolo elaborato dal Distretto, che illustra le diverse proposte di attività di servizio 
ed i suggerimenti che si possono mettere in atto per aiutare le api e supportare la biodiversità.
Gli apicoltori Riccardo Redoglia e Giuseppe Fontanabona, invece, ci hanno trasportato nell’affascinante 
mondo dell’alveare, raccontando i mille segreti e le mille curiosità della sua struttura e ribadendo la necessità 
di salvaguardarne la sopravvivenza per non finire, in futuro, come alcune zone della Cina dove si è costretti 
a fare l’impollinazione manuale dei fiori!
• I Lions e gli atleti paralimpici - Da vent’anni gli studenti di Bobbio, una volta all’anno, escono dalle aule 
per partecipare ad una lezione diversa dalle altre, ma altrettanto formativa: l’incontro con gli atleti paralimpici, 
fortemente voluto dal Lions club locale e dal Comitato Italiano Paralimpico, presieduti rispettivamente da 
Gian Luca Libretti e da Marta Consonni. Quest’anno, l’appuntamento del 23 marzo all’Auditorium “Daverio”, 
organizzato dalla socia Renata Draghi, li ha fatti incontrare con due “supereroi”: Giordano Zavattoni, che 
vola sui campi da tennis con la sua carrozzina, ed Elisa Demicheli, che affronta a muso duro gli avversari 
con le mosse del Wing Chun, una tra le arti marziali che l’hanno aiutata a crescere. (Maria Grazia Cella)

Verde pubblico e difesa dell’ambiente
Sta proseguendo il sostegno del club alla manutenzione di un’aiuola, realizzata durante 
lo scorso anno sociale, sita in un rondò della città, quale contributo al verde pubblico, in 
considerazione della funzione non solo estetica, ma anche ambientale. Accanto a questa 
iniziativa è stato possibile realizzare l’incremento del numero di piante fiorite e di arbusti 
che attirano le api, collocando nuove piantine in uno spazio verde antistante il locale 
Liceo “Omodeo”. Le nuove essenze sono state donate all’Istituto Scolastico a seguito di 
un momento che, in data 5 maggio, ha visto il LC Mortara Silvabella, unitamente al LC 
Mortara Mede Host e all’Università della Terza Età, presente alla manifestazione “Infiorata” 
in ambito della Festa Patronale. È stato infatti allestito in città un punto fiorito, una piccola 
costruzione con piante dai fiori gialli e blu, guidoncini, roll up tematici, libri, nonché locandine 
dei principali eventi realizzati.
Anche la collaborazione con l’Istituto Professionale “Pollini”, che ha anche un indirizzo 
Agrario, si è dimostrata preziosa per dar corso alla realizzazione di interventi ispirati al Tema 
di Studio Nazionale “Salviamo le api e la biodiversità”. Infatti, grazie alla partecipazione di 
un docente di questa scuola, il LC Mortara Silvabella ha potuto organizzare una serie di 
incontri, tra il 17 aprile ed il 30 maggio, rivolti a studenti del biennio del liceo e ad alunni delle 
classi 2e della Scuola Primaria. Il prof. Carmelo Floramo, esperto apicultore, ha parlato, 
con modalità diverse secondo le età, dell’importanza delle api e degli insetti impollinatori, 
con l’illustrazione di un favo didattico, che il club ha donato all’istituto. Un fil rouge unisce 
le iniziative che, in modalità diverse e proseguendo un percorso, hanno inteso contribuire 
a promuovere l’interesse per il tema ambientale.

Benvenute api, col nuovo parco urbano
alle aree rurali, le aree urbane possono effettivamente svolgere un ruolo 
chiave nel preservare le comunità di insetti impollinatori. L’habitat delle api 
che, in campagna, si restringe paurosamente, si allarga all’ambiente urbano, 
rendendo le città… a misura d’ape!
Durante quest’anno lionistico Service e Tema di Studio Nazionale vanno 
“a braccetto” e Cremona si è arricchita di un polmone verde, di uno spazio 
sociale per adulti e bambini e di un rifugio vitale per le nostre amiche 
impollinatrici! (Alessandra Donelli)
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Progetto Kairós
Il LC Voghera La Collegiata ed il Leo club Voghera, il 26 marzo, hanno 
dato il via al progetto “Kairós - Alla ricerca di Abilian”, coinvolgendo le classi 
Azzurra, Gialla e Rosa della Scuola dell’Infanzia “A. Palli”. Le maestre Anna 
Perocchio, Antonella Filippello, Giovanna Marinaro e Susanna Paltineri hanno 
saputo sviluppare, con passione ed originalità, questo progetto di “integra-
zione al contrario” in cui ognuno è accolto ed amato oltre le diversità, ed 
ecco i bambini che, con le maschere dei vari personaggi, hanno interpretato 
la storia, imparando il valore dell’unicità di ogni essere umano e ricevendo il 
plauso della Coordinatrice Distrettuale Kairós Marina Ferrari.
Il 6 maggio scorso, invece, gli alunni della Sezione Azzurra della stessa 
scuola e della classe 1ª della Scuola Primaria “E. De Amicis” sono andati 
alla scoperta del mondo delle api, che tanto hanno da insegnare a livello 
di organizzazione sociale e hanno avuto modo di riflettere sulle abitudini di 
convivenza di questi insetti e su come creare un clima di accoglienza e rispetto 
reciproci. L’argomento, legato anche al Tema di Studio Nazionale “Salviamo 
le api e la biodiversità”, è stato introdotto dall’apicoltrice Chiara Frassone, che 
ha spiegato la vita nell’alveare e i diversi ruoli delle api. Prendendo spunto 
dalle capacità di cooperazione di questi piccoli insetti le insegnanti Anna 
Perocchio e Maria Rosaria Ciardulli hanno saputo stimolare nei bambini, con 
grande creatività, la consapevolezza dell’importanza della collaborazione, 
dell’accettazione, della fiducia e della responsabilità. (Evelina Fabiani)

INTERconNETtiamoci… ma con la testa
È un service Lions di rilevanza nazionale che è stato accolto dal LC Vescovato, 
presieduto da Carlo Giorgetti, su proposta della Coordinatrice distrettuale 
dello stesso service e del Comitato di Cittadinanza Umanitaria Attiva Adriana 
Cortinovis Sangiovanni e dall’Officer preposto Franco Mazzini. I tre incontri, 
tenutisi il 15 aprile scorso, si sono svolti nel Plesso di Grontardo con 3 classi 
partecipanti, nella sede dell’Istituto in via Corridoni a Vescovato con 8 classi 
delle scuole di Vescovato, Ca’ De’ Mari e Pescarolo e nel Plesso di Ostiano 
con 4 classi, grazie al formatore Ing. Mattia Chiesa, Presidente del L.C. 
Lomellina Riva del Po, che è Responsabile della Facility di Bioinformatica 
ed Intelligenza Artificiale. Gli alunni hanno potuto ascoltare quest’esperto 
d’eccezione grazie alla disponibilità della docente Serena Mortari, che ha 
mostrato, da subito, molto interesse e sensibilità alla tematica della sicurezza 
nell’uso della rete da parte di bambini e ragazzi.
È stata una giornata importante perché ha visto la partecipazione di 230 
ragazzi. Alunni ed insegnanti hanno avuto modo di ascoltare, imparare ed 
affrontare uno dei problemi che caratterizzano la nostra quotidianità: i rischi 
che corrono i giovani attraverso la navigazione in rete. Non si è trattato solo di 
identificare i pericoli, ma anche e, soprattutto, conoscere le strategie per evitarli.
Il relatore ha spiegato che è necessario conoscere bene le regole dei 
programmi per PC, mantenere aggiornate le difese dei mezzi informatici, 
usare solo software provenienti da fonti sicure e curare la privacy nei social 

Screening visivo
Il LC Casalmaggiore, presieduto da Salvatore Pirino, ha effettuato il 9 e 10 
maggio lo screening visivo ai bambini dell’ultimo anno delle Scuole dell’Infan-
zia: la Scuola San Giuseppe, l’I.C. Diotti e l’I.C. Marconi, istituti che, da tempo, 
collaborano con il club per quest’iniziativa. Il socio Renato Busi, optometrista, 
coadiuvato dalla socia Carla Visioli, ha effettuato l’esame della vista ai bambini 
per verificare se fossero affetti da ambliopia, una patologia chiamata anche 
“occhio pigro”, un termine con cui viene definito un occhio apparentemente 
normale ma che, in realtà, “non funziona correttamente”. Se non viene iden-
tificata e corretta entro i sei anni di età può causare seri disturbi all’occhio 
colpito. Durante il controllo a 16 bambini sono stati riscontrati valori eccedenti 
i limiti stabiliti, per cui si renderà necessaria un’ulteriore visita oculistica.

Un Poster per la Pace... a Voghera
Sabato 25 maggio, presso la Scuola Secondaria di 1° Grado “G. Plana” di 
Voghera, si è tenuta la cerimonia di premiazione del Concorso Internazionale 
“Un Poster per la Pace”, patrocinata dal LC Voghera Host.
I ragazzi partecipanti sono stati straordinariamente bravi sia nel disegnare sia 
nell’esporre al numerosissimo pubblico presente il significato delle loro opere.
Facendo riferimento al tema di quest’anno “Osate Sognare” il presidente 
Valeria Libardi, ringraziando i numerosissimi partecipanti, ha esortato i giovani 
presenti a continuare a sognare con la consapevolezza che i sogni hanno 
il potere di superare gli ostacoli e sfidare la realtà. Quest’anno la vincitrice 
è stata Susanna Barbieri della classe 3ª G, che si è qualificata anche al 
quarto posto a livello distrettuale.

network. Con un approccio improntato ad una simpatica interazione con gli 
studenti e gli adulti, facendo uso di slide di impatto immediato, ha invitato 
a selezionare bene i contatti con i quali scambiare informazioni, a riflettere 
bene prima di postare foto e video, ad usare password criptate da non 
condividere, a comportarsi come è auspicabile, rispettando gli altri; inoltre 
è importante segnalare abusi e, se necessario, chiedere aiuto.
Le riflessioni e gli approfondimenti in classe, che quest’incontro ha potuto 
sollecitare, sicuramente contribuiranno in modo significativo alla maturazione 
delle competenze personali e sociali dei ragazzi.
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… Donna dell’Oltrepó
Come ogni anno, in occasione dell’8 marzo, festa della donna, si rinnova 
l’impegno del LC Stradella Broni Montalino per dar seguito ad un’iniziativa 
ideata da Maddalena Carini, socia del club, prematuramente scomparsa, 
che fu a capo dell’importante azienda di famiglia situata in Oltrepò.
In quanto imprenditrice ben conosceva l’impegno, la determinazione e la 
volontà necessarie per affrontare le sfide che il mondo del lavoro mette in 
campo ogni giorno e per questo decise di istituire questo premio per celebrare 
l’importanza della donna nel lavoro e nella società. 
Il club continua a tener viva l’idea di Maddalena e, con orgoglio e soddisfa-
zione, quest’anno, nel rispetto delle norme che regolano l’assegnazione 
del riconoscimento, giunto all’8ª edizione, ha individuato Ilaria Lodigiani a 
cui il premio è stato consegnato dalla presidente Rosanna Rovati, con la 
seguente motivazione: “Il suo forte impegno, la sua ferrea volontà uniti al 
suo straordinario scrigno di competenze raggiungono un raro traguardo”. 
Ilaria Lodigiani, dall’aprile 2023, ha assunto il ruolo di Chief Marketing Officer 
(CMO) del Gruppo Barilla. Laureata in economia all’Università di Pavia, nel 
2021 è entrata in Barilla come Vice Presidente Global Marketing, ruolo che 
le ha permesso di guidare la crescita globale del marchio Barilla, evolvendo 
la personalità del brand, la sua visual identity e gestendo l’agenda per l’in-
novazione a livello globale, ispirandosi sempre alle parole di Pietro Barilla: 
“Tutto è fatto per il futuro, andate avanti con coraggio”. (Gloria Gariboldi)

… Pavese dell’anno
Il Premio “Pavese dell’Anno” (2ª edizione) è stato istituito dal LC Ticinum 
Via Francigena con la finalità di dar valore alle persone che, in vari modi 
e settori, hanno mostrato amore per Pavia, tra queste la professoressa 
Renata Crotti, poliedrica figura della realtà culturale pavese, che continua 
ad esser protagonista del mondo universitario, del volontariato, del sociale 
e in molti altri ambiti.
Da sempre “innamorata” della Storia Medioevale e, con la sua Pavia sempre 
nel cuore, la Renata Crotti, da anni, è impegnata a trasmettere, soprattutto, ai 
giovani, il valore della conoscenza del passato in funzione del futuro, perché 
la “Storia è vita” e, solo conoscendola bene possiamo, tutti insieme, scriverla 
meglio, come ha sottolineato nella lectio magistralis, tratteggiando luci ed 
ombre, innovazioni ed invenzioni attuate nel Medioevo, che ha suscitato 
grande interesse e strappato molti applausi. Il presidente del club, Marcello 
Vernizzi, le ha consegnato il premio nello splendido Arnaboldi Palace di Pavia, 
alla presenza del sindaco Fabrizio Fracassi, del PDG Franco Marchesani e 
di numerosi ospiti. In tema l’intrattenimento musicale “Tempus est iocundum”, 
con brani di musica medioevale, eseguiti dal socio maestro Ugo Nastrucci 
(liuto medioevale) in coppia con il maestro Simone Erre (flauto di corno). 
Chiusura dell’evento in puro stile lionistico con la premiazione degli studenti 
della Scuola Media “Severino Boezio” di Pavia, che hanno partecipato al 
concorso “Un Poster per la Pace” 2023-2024. (Anna Maria Grandi)

… San Bovo d’Oro
Lo scorso 4 aprile, presso il Circolo “Il Ritrovo” di Voghera, alla presenza di 
numerose autorità lionistiche, civili e religiose, il LC Voghera Host ha vissuto 
uno dei momenti più significativi dell’annata lionistica in corso: la consegna 
del Premio “San Bovo d’Oro”. Il premio, istituito dal club nel 2007, è una 
pubblica benemerenza e consiste in una medaglia, disegnata dal socio 
Claudio Cignatta, attribuita a quei cittadini che, con opere concrete in vari 
ambiti e con iniziative di carattere sociale, assistenziale e filantropico, con atti 
di coraggio e di abnegazione civica, abbiano dato lustro alla città di Voghera.
Nelle scorse edizioni questo riconoscimento è stato assegnato a personalità 
vogheresi di spicco e per l’annata lionistica, il club, all’unanimità, ha deciso 
di conferirlo a suor Donata Montagnoli per il suo straordinario lavoro in Italia 
e in Albania e il costante impegno nella scuola intesa come luogo di acco-
glienza, di educazione e di istruzione di tutti i giovani che vivono il delicato 
e, nel contempo ricchissimo, tempo della loro crescita.In avvio di serata, la 
presidente Valeria Libardi ha tracciato brevemente il profilo della premiata.
Suor Donata, dopo aver insegnato per diversi anni presso l’Istituto “Sacra 
Famiglia” di Voghera, nel 1992, su richiesta del Vaticano, insieme ad altre 
consorelle, si è trasferita a Durazzo e subito si è resa disponibile nella realtà 
locale, impegnandosi a dare una risposta concreta alle necessità della città, 
con la costruzione di un plesso scolastico per l’età dell’obbligo, che oggi 
conta 706 alunni e 54 insegnanti. Nel 2021 la Santa Sede le ha assegnato 
la “Croce pro Ecclesia et Pontifice”, distintivo d’onore conferito a quei laici o 
ecclesiastici, che si distinguono per il loro servizio verso la Chiesa.

… Sicurezza è Libertà
Nel corso della serata organizzata il 21 maggio a Cremona, il LC Cremona 
Europea ha rinnovato il suo “grazie” agli uomini e alle donne in divisa. Un 
tradizionale appuntamento promosso, fin dalla sua prima edizione, da Carmine 
Scotti, Ambassador de “La città delle donne” per Cremona.
“Un riconoscimento alla determinazione, alla capacità e alla professionalità 
delle Forze dell’Ordine locali che si sono particolarmente distinte nello svol-
gimento del loro lavoro quotidiano”, ha dichiarato il presidente Emanuele 
Fazzi. “Un lavoro che garantisce di vivere in sicurezza e libertà, prerogative 
necessarie per la convivenza in uno Stato di diritto, ma che non sono così 
scontate in molti Paesi del mondo”. “Tanti, troppi - per Carmine Scotti - “i 
fronti da combattere: dalla lotta al terrorismo internazionale all’evoluzione 
della criminalità organizzata, ai modelli di affiliazione transnazionale”. Da 
ultimo il ringraziamento alle Forze dell’Ordine “che con il presidio del territorio, 
l’attività silente di intelligence e di monitoraggio preventivo, nonché di risposta 
operativa, ci permettono di vivere con maggiore tranquillità e sicurezza”.
Professionalità, passione, abnegazione, prontezza, coraggio, senso di 
responsabilità e del dovere, umanità e sensibilità: queste sono alcune delle 
caratteristiche di questi “eroi della quotidianità”: Luca Bandera, Assistente 
Scelto Polizia Locale; Shara Bondi, Ispettore della Polizia di Stato; Sabatino 
De Acutis, Luogotenente della Guardia di Finanza; Jurin Frigeri, Assistente 
Scelto Polizia Locale; Ettore Galelli, Capo Squadra Esperto Vigili del Fuoco; 
Francesco Lisi, Brigadiere Capo della Stazione Carabinieri di Casalbuttano 
ed Uniti e Mario Scorca, Agente di Polizia Penitenziaria.
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Lions Day...

1ª Circoscrizione

Visibilità, in questa parola è racchiuso il significato del Lions Day! Infatti il 13 e il 14 aprile anche le piazze del nostro Distretto si sono 
colorate del giallo dei nostri giubbini, si sono riempite di service significativi, di attività interessanti, che sono servite a valorizzare la 
generosità di noi Lions nell’aiuto alle comunità locali e l’entusiasmo ha espresso la voglia di spiegare chi siamo e quello che facciamo, 
dimostrando l’importanza delle nostre azioni ed una “solidarietà senza confini”. Innumerevoli le iniziative proposte di impegno sociale, 
umanitario e culturale: eventi benefici, incontri, convegni, passeggiate ecologiche e tanto altro. Sempre particolarmente apprezzati i 
controlli di prevenzione sanitaria e l’attenzione che, in varie forme, è stata offerta al mondo della scuola.

13-14 aprile a Lodi. Sabato 13 aprile i club 
della 1ª Circoscrizione hanno organizzato un 
convegno dal titolo “Il clima, la biodiversità e 
noi” con la partecipazione della climatologa 
Serena Giacomin. Domenica 14 aprile hanno 
accomunato le loro forze in un unico grande 
evento che si è svolto nella piazza principale 
della città: piazza della Vittoria, proponendo 
screening della glicemia, del colesterolo, audio-
metria e spirometria e raccolta occhiali usati.

2ª Circoscrizione
Zona A / 13 aprile a Pavia. Campus Medico 
in Piazza della Vittoria con visite dI: oculistica, 
diabetologia, cardiologia, senologia, dermatolo-
gia e dimostrazione dell’utilizzo del defibrillatore 
e delle manovre di disostruzione pediatrica.
Zona B / 13 aprile a Voghera. Tutti i Lions 

club della Zona hanno proposto screening di 
valutazione della vista ed esame audiometrico. 
Voghera Host. Torneo di Golf “3° Memorial Ste-
fano Sacchi” a favore del Reparto di Chirurgia 
Pediatrica del Policlinico San Matteo di Pavia. 
14 aprile, Rivanazzano Terme. Tutti i club della 
Zona hanno proposto screening di valutazione 
della vista. 
19 aprile, Voghera la Collegiata. Premiazione 
“Un Poster per la Pace” presso Istituto Com-

LODI

PAVIA VOGHERA LA COLLEGIATA

VOGHERA ZONA B

prensivo “Sandro Pertini”. 
21 aprile, Voghera Collegiata. Sfilata di moda 
a favore della LCIF per l’Oncologia Pediatrica.
Zona C / 14 aprile, Stradella. Tutti i Lions club 
della Zona hanno organizzato una camminata 
benefica a favore della piantumazione di 
essenze arboree nell’ambito del Tema di Studio 
Nazionale “Salviamo le api e la biodiversità”. 

RIVAZZANO

VOGHERA HOST

STRADELLA

3ª Circoscrizione
Zona A / 13 aprile a Crema. Tutti i club della 
Zona hanno organizzato in piazza Duomo una 
dimostrazione dei Cani Guida del Centro di 
Limbiate. Crema Gerundo. Premiazione del 
concorso “Un Poster per la Pace” in piazza 
Duomo. Soncino: Premiazione del Concorso 
“Un Poster per la Pace” presso la Scuola Secon-
daria di I Grado “Giovanni XXIII” di Soncino.
Zona B / 13-14 aprile a Cremona. Il 13 Aprile 
tutti i club della Zona hanno organizzato una 

CREMA

CREMONA
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Zona B / 13 aprile, Vigevano Host insieme al 
Legnano Il Carroccio: Torneo di golf durante 
il quale sono stati raccolti oltre € 5000 a favore 
del Servizio Cani Guida di Limbiate.
14 aprile, Vigevano Sforzesco. Distribuzione 
di materiale informativo sul Lions International.
Zona C / 24 marzo, Mortara Silvabella. Festa 
del Pane ed esposizione dei disegni del con-
corso “Un Poster per la Pace” nelle vetrine del 

mostra dei disegni del Concorso “Un Poster 
per la Pace” nel Museo Archeologico “San 
Lorenzo”, dove si è svolta anche la Premia-
zione. Il 14 aprile hanno proposto screening 
della glicemia e presentazione del Cane Allerta 
Diabete da parte di Federico Coccia, veterinario 
di fama nazionale.
13 aprile, Torrazzo. Inaugurazione del Parco 
Urbano a Cremona.
Zona C / 12 aprile, Casalmaggiore. Dona-
zione di una colonnina multifunzione per la 
manutenzione delle biciclette al Comune di 
Casalmaggiore.
14 aprile, Pizzighettone Città Murata e Sore-
sina. Convegno “Invecchiare senza diventare 
vecchi” - Prevenzione delle cadute, che ha 
avuto come relatori due fisioterapisti.
20 aprile, Casalmaggiore. Premiazione del 
Concorso “Un Poster per la Pace” presso 
l’Istituto Comprensivo “Diotti”.
21 aprile, Casalbuttano. Screening gratuiti 
della glicemia e di valutazione della vista e 
raccolta occhiali usati.

CASALMAGGIORE

CASALBUTTANO

SONCINO

PIZZIGHETTONE

4ª Circoscrizione
13-14 aprile a Piacenza. Sabato 13 aprile i club 
della 4ª Circoscrizione hanno organizzato un 
convegno dal titolo “SportHability: un’emozione 
da vivere” in collaborazione con AUSL Piacenza 
e CIP Piacenza. Domenica 14 aprile hanno 
accomunato le loro forze in un unico grande 
evento che si è svolto nella piazza Cavalli, 
proponendo screening della glicemia, della 
pressione arteriosa e della saturazione ematica, 
test spirometrici e audiometrici realizzati insieme 
agli screening oftalmologici. Dimostrazione dell’u-
tilizzo di un defibrillatore. Il centro della piazza ha 
invece ospitato le iniziative delle diverse realtà 
sportive del territorio coordinate dalla sezione 
piacentina del CIP, il Comitato Paralimpico 
Italiano, nell’ambito del progetto Sport Hability. 
Bambini e ragazzi hanno potuto partecipare a 
dimostrazioni di judo, hand bike, di tennis da 
tavolo, di baskin, scherma storica e scherma per 
ipovedenti, oltre a sessioni di calcetto.
Sotto i portici di Palazzo Gotico una piccola 

mostra ha illustrato gli eventi e i principali 
service offerti dai club piacentini nel corso 
degli anni con l’esposizione della scultura “La 
Madonna Sistina in 3D”, con lo scopo di offrire 
un’esperienza tattile del dipinto anche a chi è 
ipovedente.
15 aprile, New Voices del Distretto. Convegno 
“La violenza NON è conflitto” a Piacenza.

PIACENZA

5ª Circoscrizione

centro di Mortara.
13 aprile, Cilavegna Sant’Anna. Messa a 
dimora di alberi nel giardino della R.S.A. “Casa 
Serena”. Mostra e Premiazione dei disegni del 
concorso “Un Poster per la Pace”. Disegno e 
pensieri per i nonni. Lettura pensieri dei nonni.
13-14 aprile, Robbio. Raccolta occhiali usati e 
smartphone, screening glicemia e mostra dei 
disegni del concorso “Un Poster per la Pace”.
14 aprile, Mortara Mede Host. Manifestazione 
di auto d’epoca a favore della LCIF.

VIGEVANO HOST

VIGEVANO SFORZESCO

CILAVEGNA SANT'ANNA

ROBBIO

MORTARA MEDE HOST
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… ad indirizzo musicale
Il 2 maggio scorso, presso il Teatro San Domenico di Crema, in occasione 
della ricorrenza dei 10 anni dell’Istituto Comprensivo Nelson Mandela ad 
indirizzo musicale, il LC Crema Duomo Oltre le Mura, dato il suo scopo di 
orientare i propri service verso cultura, musica ed arte, ha consegnato due 
borse di studio e l’iscrizione all’Associazione musicale “Il Trillo” per gli studenti 
che si sono distinti e che intendono continuare gli studi musicali: una di € 
200 a Sandu Diego Marinel, 3°F clarinetto, ed una del valore di € 300 a Lay 
Wenjiun, 3°B percussioni. Inoltre anche l‘Associazione musicale “Il Trillo” ha 
donato un’ulteriore borsa di studio (€ 300) a Barbieri Emiliano 3°G flauto per 
l’iscrizione ad un anno di corso per strumenti a fiato. La serata è stata aperta 
con un concerto degli studenti, che hanno creato un’armonia coinvolgente, 
per poi passare alla consegna delle borse di studio, avvenuta alla presenza 
degli Assessori all’Istruzione Emanuela Nichetti e alla Cultura Giorgio Cardile 
del Comune di Crema, da parte del presidente del club Riccardo Murabito.

… in memoria di Barbara Bini
A Bonemerse, nella Scuola Primaria intitolata ai Sette fratelli Cervi, il 14 
maggio scorso si è tenuta la sempre emozionante consegna della Borsa di 
Studio in memoria di Barbara Bini.
Il premio, istituito dal LC Cremona Duomo e giunto alla 7ª edizione, è stato 
assegnato alla bravissima Sofia Rastelli. L’alunna si è distinta per l’eccellenza 
nel profitto, al termine del percorso, con giudizio avanzato in tutte le discipline 
in entrambi i quadrimestri.
Con questa premiazione il club porta avanti la sua “mission” di riconoscere, 
fino dall’età più giovane, l’impegno scolastico come mezzo fondamentale 
per costruire un futuro di conoscenza e libertà e ricordare, al contempo, la 
figura di Barbara Bini, prematuramente scomparsa nel 2017.
La cerimonia è avvenuta alla presenza degli alunni, degli insegnanti, della 
Dirigente Scolastica Barbara Azzali, delle famiglie Zucchetti-Bini e di una 
rappresentanza delle socie del LC Cremona Duomo, assieme alla presidente 
Guiduccia Spotti.

… ad uno studente della scuola casearia
Il 1° maggio scorso il LC Pandino il Castello, presieduto da Giuseppe 
Somma, ha onorato il consueto service che, ogni anno, si concretizza nella 
consegna di una borsa di studio ad uno studente della Scuola Casearia di 
Pandino. Erano presenti il sindaco Piergiacomo Bonaventi, il vice sindaco 
Ricardo Bosa, la direttrice dell’Istituto Stanga Carla Bertazzoli ed il presidente 
dell’Asso Casearia di Pandino Daniele Bassi. Il premio, dedicato ad una 
delle socie fondatrici del club, Maria Ghetti Stellardi, è stato consegnato a 
Matteo Coti Zelati, che si è particolarmente distinto per profitto ed impegno 
e ha dimostrato costanza e buona volontà nel suo iter scolastico ed ora, che 
è iscritto all’università, sicuramente soddisferà queste qualità con analogo 
spirito di dedizione agli studi e di realizzazione di sé come cittadino e come 
uomo del suo tempo. La cerimonia, molto suggestiva, ha visto la presenza 
dei familiari di Maria Ghetti e di parecchi soci, che hanno voluto ricordarla 
con un service importante. (Adriana Cortinovis Sangiovanni)

… Stefano Magri
In un Teatro Gonzaga di Ostiano affollato si è svolta, sabato 25 maggio, 
la cerimonia di consegna delle Borse di Studio “Stefano Magri” istituite dal 
LC Vescovato per onorare la memoria del maestro Stefano Magri, socio 
fondatore del club e per anni segretario. Premiati gli studenti degli Istituti 
Comprensivi di Vescovato e Sospiro, alla presenza dei sindaci di Ostiano 
Canzio Posio e di Vescovato Gianantonio Conti, dei Dirigenti Scolastici Paola 
Bellini e Claudio Buzzi Di Marco e degli insegnanti. Nel suo intervento di 
saluto il Vice Presidente Franco Mazzini, ha ricordato che le borse di studio 
e il service “Interconnettiamoci” fanno parte delle iniziative del club a favore 
degli studenti delle scuole primarie e, nel complimentarsi con gli alunni, 
ha elogiato la missione preziosa degli insegnanti, basata sulla fiducia e 
sull’ascolto dei ragazzi, per indirizzarli lungo le strade della conoscenza. Ha 
posto, inoltre, l'attenzione sull'estratto del codice dell'etica lionistica riportato 
sull'attestato consegnato a ogni premiato, che parla di ideali nobili quali 
l'amicizia, la lealtà, la sincerità e solidarietà.

… Piero Rebecchi
Il LC Rivalta Valli Trebbia e Luretta, nell’aprile scorso, ha avuto il piacere 
di ospitare Marta Bisaschi, vincitrice del Premio di Studio in memoria del 
commendator Piero Rebecchi, già socio del LC Bobbio.
La borsa di studio biennale, istituita presso la Facoltà di Scienze Agrarie 
dell’Università Cattolica del Sacro Cuore di Piacenza, premia un laureato 
in Scienze e Tecnologie Alimentari. Tale premio di laurea rappresenta un 
service che il club attua con cadenza biennale da più di venti anni.
La dottoressa Bisaschi ha illustrato la sua tesi di laurea dal titolo “Quanti-
ficazione e classificazione filogenetica di batteri aerobi produttori di spore 
prima e dopo l’esecuzione di trattamenti igienici durante la mungitura”, il 
cui scopo è stato quello di identificare metodi efficienti per ridurre la carica 
di spore aerobiche negli allevamenti produttori di latte fresco di montagna.
Un lavoro impegnativo quello della relatrice a dimostrazione che il progresso 
tecnologico e la ricerca scientifica rappresentano un ruolo chiave nel lo sviluppo 
delle produzioni agro-alimentari e nella loro sostenibilità. (Lorenza Rebecchi)

Borse di studio...



45

Ib3/Service

… ad indirizzo musicale
Il 2 maggio scorso, presso il Teatro San Domenico di Crema, in occasione 
della ricorrenza dei 10 anni dell’Istituto Comprensivo Nelson Mandela ad 
indirizzo musicale, il LC Crema Duomo Oltre le Mura, dato il suo scopo di 
orientare i propri service verso cultura, musica ed arte, ha consegnato due 
borse di studio e l’iscrizione all’Associazione musicale “Il Trillo” per gli studenti 
che si sono distinti e che intendono continuare gli studi musicali: una di € 
200 a Sandu Diego Marinel, 3°F clarinetto, ed una del valore di € 300 a Lay 
Wenjiun, 3°B percussioni. Inoltre anche l‘Associazione musicale “Il Trillo” ha 
donato un’ulteriore borsa di studio (€ 300) a Barbieri Emiliano 3°G flauto per 
l’iscrizione ad un anno di corso per strumenti a fiato. La serata è stata aperta 
con un concerto degli studenti, che hanno creato un’armonia coinvolgente, 
per poi passare alla consegna delle borse di studio, avvenuta alla presenza 
degli Assessori all’Istruzione Emanuela Nichetti e alla Cultura Giorgio Cardile 
del Comune di Crema, da parte del presidente del club Riccardo Murabito.

… in memoria di Barbara Bini
A Bonemerse, nella Scuola Primaria intitolata ai Sette fratelli Cervi, il 14 
maggio scorso si è tenuta la sempre emozionante consegna della Borsa di 
Studio in memoria di Barbara Bini.
Il premio, istituito dal LC Cremona Duomo e giunto alla 7ª edizione, è stato 
assegnato alla bravissima Sofia Rastelli. L’alunna si è distinta per l’eccellenza 
nel profitto, al termine del percorso, con giudizio avanzato in tutte le discipline 
in entrambi i quadrimestri.
Con questa premiazione il club porta avanti la sua “mission” di riconoscere, 
fino dall’età più giovane, l’impegno scolastico come mezzo fondamentale 
per costruire un futuro di conoscenza e libertà e ricordare, al contempo, la 
figura di Barbara Bini, prematuramente scomparsa nel 2017.
La cerimonia è avvenuta alla presenza degli alunni, degli insegnanti, della 
Dirigente Scolastica Barbara Azzali, delle famiglie Zucchetti-Bini e di una 
rappresentanza delle socie del LC Cremona Duomo, assieme alla presidente 
Guiduccia Spotti.

… ad uno studente della scuola casearia
Il 1° maggio scorso il LC Pandino il Castello, presieduto da Giuseppe 
Somma, ha onorato il consueto service che, ogni anno, si concretizza nella 
consegna di una borsa di studio ad uno studente della Scuola Casearia di 
Pandino. Erano presenti il sindaco Piergiacomo Bonaventi, il vice sindaco 
Ricardo Bosa, la direttrice dell’Istituto Stanga Carla Bertazzoli ed il presidente 
dell’Asso Casearia di Pandino Daniele Bassi. Il premio, dedicato ad una 
delle socie fondatrici del club, Maria Ghetti Stellardi, è stato consegnato a 
Matteo Coti Zelati, che si è particolarmente distinto per profitto ed impegno 
e ha dimostrato costanza e buona volontà nel suo iter scolastico ed ora, che 
è iscritto all’università, sicuramente soddisferà queste qualità con analogo 
spirito di dedizione agli studi e di realizzazione di sé come cittadino e come 
uomo del suo tempo. La cerimonia, molto suggestiva, ha visto la presenza 
dei familiari di Maria Ghetti e di parecchi soci, che hanno voluto ricordarla 
con un service importante. (Adriana Cortinovis Sangiovanni)

… Stefano Magri
In un Teatro Gonzaga di Ostiano affollato si è svolta, sabato 25 maggio, 
la cerimonia di consegna delle Borse di Studio “Stefano Magri” istituite dal 
LC Vescovato per onorare la memoria del maestro Stefano Magri, socio 
fondatore del club e per anni segretario. Premiati gli studenti degli Istituti 
Comprensivi di Vescovato e Sospiro, alla presenza dei sindaci di Ostiano 
Canzio Posio e di Vescovato Gianantonio Conti, dei Dirigenti Scolastici Paola 
Bellini e Claudio Buzzi Di Marco e degli insegnanti. Nel suo intervento di 
saluto il Vice Presidente Franco Mazzini, ha ricordato che le borse di studio 
e il service “Interconnettiamoci” fanno parte delle iniziative del club a favore 
degli studenti delle scuole primarie e, nel complimentarsi con gli alunni, 
ha elogiato la missione preziosa degli insegnanti, basata sulla fiducia e 
sull’ascolto dei ragazzi, per indirizzarli lungo le strade della conoscenza. Ha 
posto, inoltre, l'attenzione sull'estratto del codice dell'etica lionistica riportato 
sull'attestato consegnato a ogni premiato, che parla di ideali nobili quali 
l'amicizia, la lealtà, la sincerità e solidarietà.

… Piero Rebecchi
Il LC Rivalta Valli Trebbia e Luretta, nell’aprile scorso, ha avuto il piacere 
di ospitare Marta Bisaschi, vincitrice del Premio di Studio in memoria del 
commendator Piero Rebecchi, già socio del LC Bobbio.
La borsa di studio biennale, istituita presso la Facoltà di Scienze Agrarie 
dell’Università Cattolica del Sacro Cuore di Piacenza, premia un laureato 
in Scienze e Tecnologie Alimentari. Tale premio di laurea rappresenta un 
service che il club attua con cadenza biennale da più di venti anni.
La dottoressa Bisaschi ha illustrato la sua tesi di laurea dal titolo “Quanti-
ficazione e classificazione filogenetica di batteri aerobi produttori di spore 
prima e dopo l’esecuzione di trattamenti igienici durante la mungitura”, il 
cui scopo è stato quello di identificare metodi efficienti per ridurre la carica 
di spore aerobiche negli allevamenti produttori di latte fresco di montagna.
Un lavoro impegnativo quello della relatrice a dimostrazione che il progresso 
tecnologico e la ricerca scientifica rappresentano un ruolo chiave nel lo sviluppo 
delle produzioni agro-alimentari e nella loro sostenibilità. (Lorenza Rebecchi)
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Sciando… We Serve
Il LC Stradella Broni Host ed il Leo club Stradella Broni, anche quest’anno, 
hanno partecipato ai 40° Campionati Italiani Lions Sci Open che si sono svolti a 
Cavalese, in val di Fiemme, dal 29 febbraio al 3 marzo. È ormai consuetudine 
per i 2 club oltrepadani prendere parte a questo evento sportivo che, ogni 
anno, si svolge in una rinomata località sciistica. È una bella occasione per 
conoscere Lions provenienti da tutta Italia, stringere amicizie, condividere il 
piacere di sciare e di sfidarci nella competizione al fine di realizzare insieme 
un service nel vero spirito lionistico. Quest’anno quanto ricavato servirà 
a contribuire al rimboscamento di alcune aree che, nel 2018, sono state 
martoriate dalla tempesta Vaia. È un service che ci ha visto molto coinvolti 
perché rientra in un delle aree tematiche del Lions International: l’ambiente, 
tema che sta molto a cuore alla nostra Presidente Internazionale Patti Hill. 
Il comitato organizzatore, per dare un ulteriore significato all’importanza del 
tema ambientale, ha voluto donare ai premiati, non la classica coppa, ma 
un  bellissimo riconoscimento a forma di violino, realizzato con il legno degli 
alberi che sono stati abbattuti dalla tempesta Vaia, legno che solitamente 
viene impiegato per costruire strumenti musicali. Infatti Stradivari stesso 
andava a prendere il materiale per realizzare i suoi violini in questi luoghi. 
Un particolare merito va riconosciuto ai due soci Leo Clara e Riccardo che 
sono saliti sul podio nelle loro categorie.

Estemporanea di pittura “Memorial Dino Cella”
Come da tradizione, anche quest’anno il 1° maggio, si è svolta la 33ª edi-
zione dell’estemporanea di pittura “Memorial Dino Cella”, manifestazione 
promossa e organizzata dal LC Bobbio con il patrocinio dell’Assessorato 
alla Cultura del Comune di Bobbio e di varie associazioni e attività locali, 
con l’intento di far conoscere e promuovere le bellezze della città anche 
attraverso la pittura. 
Anche quest’anno i quadri sono stati all’altezza delle aspettative e hanno 
avuto l’apprezzamento sia della Giuria Tecnica, presieduta da Corinna Rossi, 
già docente del Liceo Artistico “Bruno Cassinari” di Piacenza, che della Giuria 
Giovani, presieduta dal socio Lion Diego Rocca. Nel pomeriggio le opere 
sono state esposte sotto i portici dell’Abbazia di San Colombano, dove si 
sono svolte le premiazioni alla presenza del presidente del club Gianluca 
Libretti, del PDG Massimo Alberti, di numerosi soci del club e del Sindaco 
Lion Roberto Pasquali. 
1° Classificato - Premio Lions Club Bobbio: Walter Marchese; 2° Classificata 
- Premio Famiglia Cella: Daniela Boscolo; 3° Classificato - “In Memoria di Patri-
zia Florio”: Mario Camoletto. Inoltre sono stati assegnati dei Premi Speciali. 
Al Memorial hanno partecipato anche le cinque classi della Scuola Primaria 
“M. Paramidani” di Bobbio, con opere originali che non hanno mancato di 
riscuotere larghi consensi. (Maria Grazia Cella)

Festa della donna e solidarietà
La “Giornata della Donna” è stata festeggiata dal LC Mortara Silvabella in 
allegria con un incontro conviviale, che ha visto le signore presenti servite 
da camerieri speciali, tutti uomini soci ed amici che, esibendo apposito 
grembiule, hanno assolto con gioiosa disponibilità il ruolo di servizio ai tavoli 
e di intrattenimento.
La serata, svoltasi presso l’Agriturismo Manzini, è stata l’occasione per asso-
ciare ai festeggiamenti una raccolta fondi; grazie anche alla collaborazione 
fattiva dell’Università della Terza Età di Mortara. Il club ha potuto dare un 
buon contributo al CAV di Mortara, a sostegno di borse con generi di prima 
necessità per persone in difficoltà, con particolare riferimento a mamme e 
donne in situazioni di disagio ed anche ad anziani.
Il club ha inteso evidenziare il carattere di festa, senza però trascurare 
riflessioni e senza perdere di vista l’essere al servizio di chi ha bisogno. La 
festa è diventata tutt’uno con la solidarietà.

Cena benefica per gli “Amici del sorriso”
Il 19 aprile scorso, il LC Garlasco La Torre, presieduto da Daniella Piron, 
nell’ambito della Campagna “Costruttori di solidarietà”, ha organizzato, in 
collaborazione con la Pro Loco di Garlasco, una cena con musica, che ha 
riscosso un grande successo da parte dei numerosi partecipanti, permettendo 
così di destinare il notevole ricavato all’Associazione “Amici del Sorriso”, che 
opera nel reparto di Oncoematologia Pediatrica del Policlinico San Matteo di 
Pavia. Sono i volontari della MerenDona del Sorriso e gli Amici del 4° piano, 
due gruppi che hanno deciso di unire le forze, diventare un'unica famiglia e 
costituire l'ODV "Amici del Sorriso".
Quest’associazione ha come mission quella di sostenere i piccoli pazienti 
e le loro famiglie sia con supporto economico e psicologico, sostegno 
scolastico, finanziamento della ricerca sia anche con attività ricreative. I 
numerosi partecipanti hanno confermato il successo e l’apprezzamento per 
questo evento benefico.
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Concert di primavera a favore della LCIF 
Venerdì 12 aprile il LC Lodi Europea, presieduto da Laura De Mattè, ha avuto 
il piacere di ospitare, negli storici locali del Circolo di Lettura, un evento benefico 
a favore della nosta Fondazione Internazionale (LCIF) organizzato con la 
scuola d'arte, spettacolo e cultura “Il Ramo”, diretta da Sabrina Pedrazzini. 
Il “Concert di Primavera” ha proposto un potpourri musicale divertente dagli 
anni ‘10 fino agli anni ’40, interpretato dal comico e cantante Gigi Franchini, 
accompagnato dal pianista Paolo Marconi. Il repertorio comprendeva anche 
un viaggio nella storia dell’operetta: da “La vedova allegra” a “Cin Ci Là”.   
Con Franchini si è esibita anche la soubrette Matilde Pellegri che, alla fine dello 
spettacolo, ha concesso un bis con Memory, tratta dal celebre musical Cats. 
• Il ruolo del welfare nella città - Il 16 aprile il LC Lodi Europea ha ospitato 
l’Assessore al Welfare, Politiche familiari, di conciliazione e coesione sociale 
del Comune di Lodi, Simonetta Pozzoli. Dopo la presentazione della pre-
sidente Laura De Matté Premoli, l’assessore ha introdotto il tema partendo 
dal pilastro europeo dei diritti sociali, che pone gli obiettivi per il benessere 
dei popoli e presenta venti principi fondamentali. È poi passata a descrivere 
la funzione dell’Ufficio di Piano, l’organo che coordina i servizi sociali locali, 
una sorta di cabina di regia per la distribuzione delle risorse provenienti dallo 
Stato e dalla Regione con una pianificazione triennale. (...) (Paola Negrini)

Il Parco delle Donne, orgoglio per l’intera città
Il 12 marzo è stato inaugurato un Parco dedicato alle Donne a Cremona, città 
che aderisce alla Rete “Le Città delle Donne”, grazie ad un nuovo progetto 
realizzato vicino al fiume Po, nel Parco delle Colonie Padane, da sempre 
ritrovo di intere generazioni. Uno spazio pubblico bello e sicuro, pensato per 
offrire alle visitatrici e ai visitatori di ogni età un “posto” per accogliere il gioco 
dei bambini, la buona lettura, le passeggiate ed il ritrovo delle famiglie; un luogo 
ideato per tessere legami e per promuovere l’inclusione e la parità di genere,
Il Parco è stato fortemente voluto dal LC Cremona Europea e, in particolare 
da Carmine Scotti, Ambassador de “La Città delle Donne” per Cremona. L’ini-
ziativa è stata promossa e resa possibile da Laura Maria Secchi, consigliere 
del club e Direttore dell’Associazione Costruttori ANCE Cremona, che ha 
operato in stretta sinergia con il Comune e gli Stati Generali delle Donne Hub.
Presenti all’inaugurazione il presidente del club Emanuele Fazzi e i consi-
glieri Maria Teresa Mazzolari e Antonio D’Avanzo, una rappresentanza del 
Comune di Cremona e i ragazzi dell’ANFFAS Cremona, accompagnati da 
Giorgio Rampi, che hanno mostrato, con orgoglio, la cassetta porta libri da 
loro realizzata.  Sulla panchina rossa, posizionata in quest’occasione, è stata 
applicata una targa con incisa la frase: “Il mio posto è vuoto ma IO SONO 
QUI …. Fermati, siediti”.

Il LC Rivalta Valli Trebbia e Luretta, l’8 marzo 
scorso, Giornata Internazionale della Donna, ha 
offerto ed inaugurato la prima Panchina Rossa 
a Rivergaro. Installata in uno spazio del centro 
storico in fase di recente ristrutturazione, la Pan-
china, simbolo della lotta contro la violenza di 
genere, rappresenta la conclusione di un service 
realizzato in collaborazione con l’Amministrazione 
Comunale con la quale da anni il club ha attivo 
un Protocollo d’Intesa.
Su una doga della Panchina Rossa campeggia 
una bella targa su cui sono incisi alcuni versi 
del poeta libanese Kalim Gibran che recitano: 
“…l’amore, quello vero, è l’accettazione di ciò 
che è, che è stato, sarà e non sarà…”. Versi 
profondi e significativi che i Lions hanno scelto 
e che racchiudono il senso autentico dell’amore, 
che non può mai essere prevaricazione, né 
ricatto, né violenza, né possesso, né prigionia, 
ma rispetto, comprensione, condivisione. Tali 

Il 10 maggio il LC Casalmaggiore ha 
donato sei piante all’I.C. Marconi in 
continuità con il progetto annuale e Ser-
vice Nazionale “Club a impatto zero”. 
Presenti l’ingegner Paolo Vezzoni, vice 
presidente dell’Associazione, Roberto 
Asinari, past presidente, e la dirigente 
scolastica e socia del club Nicoletta Mori 
che così ha commentato: “Ringraziamo 
il Lions club Casalmaggiore che ogni 
anno compie iniziative a favore delle 
scuole in vari ambiti. Questo dono è 
importante perché le piante andranno 
ad arricchire l’area verde e faremo in 
modo che i nostri studenti possano 
prendersene cura”.  

Una panchina rossa per riflettere… e servire con gusto
valori, che appaiono ovvi in una relazione affettiva 
sana, non sembrano essere così scontati alla 
luce dei tanti, troppi, femminicidi che continuano 
a consumarsi in Italia.
Alla presenza delle autorità civili e religiose e di 
tanti soci Lions, la cerimonia di inaugurazione ha 

visto la partecipazione di una rappresentanza delle 
alunne e degli alunni della Scuola Secondaria di 
1° grado che, accompagnati dalla Dirigente dell’I-
stituto Comprensivo di Rivergaro Giorgia Antaldi e 
dalla vicaria Elisabetta Fanzola, hanno condiviso 
con i presenti letture e riflessioni personali sul tema.
“Vogliamo che chiunque si siederà qui sia chiamato 
a riflettere sulle vittime di violenza, grazie a questa 
Panchina che vogliamo sia una testimonianza 
attiva per i giovani e per le future generazioni” 
ha detto il presidente del club Francesco Meles 
di fronte ad un pubblico numeroso, che ha dimo-
strato di apprezzare questa significativa azione 
di servizio. (Lorenza Rebecchi)
• Servire con gusto - I soci del Club hanno parte-
cipato con un proprio stand all’8ª Edizione del “Grill 
Contest” che ha avuto luogo a Rivergaro dal 24 
al 28 aprile scorsi. L’idea è nata come occasione 
per raccogliere fondi da destinare al Servizio Cani 
Guida dei Lions di Limbiate. (Lorenza Rebecchi)

Sei piante all’Istituto Comprensivo Marconi
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Voghera Host: “Around visual poetry”, relatore Giosuè Allegrini ed 
incontro con il Rettore dell’Università di Pavia Prof. Francesco Svelto.

Voghera Castello Visconteo: Progetto per la Tanzania “Dona una 
speranza” e incontro con Ferruccio De Bortoli sul tema “Capitale sociale 
e cittadinanza attiva (foto a pagina 48 in alto a destra).

Casalbuttano: “Gli adolescenti ci salveranno”, relatore Don Marco D’A-
gostino e “Violenza e divari di genere”, relatore Rosita Viola, Assessore 
alle Politiche Sociali di Cremona.

Vescovato: Incontro su Claudio Monteverdi, relatore dottor Andrea 
Cigni. Intelligenza Artificiale, relatore ing. Andrea Mattioli ed incontro 
su “Il torrone cremonese”, relatore Massimo Rivoltini.

Intermeeting 6 Lions club ed un Leo club: Incontro con l’Atleta 
paralimpico Andrea Devincenzi. “Accettare se stessi è la condizione 
imprescindibile per cambiare e crescere”, queste sono le parole pro-
nunciate dall’atleta Paralimpico Andrea Devicenzi, che è stato relatore 
in una serata intermeeting dei LC Crema Serenissima, Crema Duomo 
oltre le Mura,  Crema Gerundo, Pandino Gera d’Adda Viscontea, 
Castelleone, Soncino e il Leo Club Tarantasio giovedì 11 aprile. 
Un incontro dove la forza di chi ha subito una menomazione diventa 

A causa dell’elevato numero di articoli giunti in quest’ultimo periodo, la redazione di Vitalions ha deciso di ridurre a 
semplice notizia tutte le conferenze con relatore che si sono susseguite in questi ultimi mesi nel nostro Distretto.

Incontri

“proiezione” per sostenere obiettivi di inclusione (foto in alto a destra).

Cremona Europea: Comunità San Francesco di Marzalengo, testimo-
nianza di Suor Virginia e Suor Chiara  .

Cremona Duomo: Serata dedicata ad Amilcare Ponchielli, relatore lo 
storico Angelo Cernuschi.

Pavia Le Torri e Certosa di Pavia: Incontro con i giornalisti Stefano 
Zurlo e Fausto Biloslavo (foto a pagina 48 in alto a sinistra).

Stradella Broni Montalino: “Progetto legalità” nella Scuola Primaria e 
Secondaria di Broni e Stradella (foto in alto a sinistra).

Cremona Host: Presentazione restauro crocifisso della Sagrestia di 
S. Maria Maddalena.

Pandino Il Castello: “Salute e volontariato”, relatore dottor Paolo Basso 
Ricci con contributo alla Croce Bianca di Rivolta D’Adda (foto a pagina 
48 in basso a destra).

Soncino, Crema Serenissima e Castelleone: “Un italiano nella Legione 
Straniera”, relatore Danilo Pagliaro.
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Bettola Valnure: in collaborazione con il Comitato Valorizzazione 
delle Eccellenze Agroalimentari del territorio del Distretto, ha 
promosso, presso l’Azienda Agricola “La Tosa” di Vigolzone, un 
convegno dal titolo “Cambiamento climatico ed innovazioni tecno-
logiche nella viticoltura”. Nel corso della mattinata i relatori hanno 
spiegato come l’esperienza e le nuove tecnologie possono aiutare 
a produrre vini di qualità, contrastando l’effetto delle variazioni del 
clima, senza compromettere l’ambiente. Particolarmente interes-
sante l’intervento del prof. Matteo Gatti dell’Università Cattolica 
di Piacenza, che ha trattato i cambiamenti climatici, la gestione e 

l’innovazione tecnologica del vigneto moderno (foto a pagina 47 
in basso a sinistra).

Piacenza Host: “Luci ed ombre sull’Intelligenza Artificiale”, relatore ing. 
Mattia Chiesa. “Solidarietà ed arte”: contributo a Mario Idda, Direttore 
Caritas Piacenza. Relazione “L’arte riflette e fa riflettere” con Silvia 
Galletti e Germano Pontevichi (foto in basso a destra). 

Mortara Silvabella: incontro con il dottor Giampaolo Teti, uno dei vincitori 
Concorso Lifebility 2023 (foto a pagina 47 in basso a destra).
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4 maggio 2024 presso il Teatro Accademia di Fortunago (Pavia). Presiede il 
Congresso il Governatore Moreno Poggioli e gli interventi sono coordinati dal 
Cerimoniere Distrettuale Davide Marchi. Apre la riunione il Cerimoniere, con il 
saluto del Governatore ai Convenuti e, dopo l’ingresso delle bandiere, accom-
pagnate dall’esecuzione degli Inni da parte del Corpo Musicale Città di Voghera, 
il Cerimoniere dà lettura del Codice dell’Etica.
Verificata la validità dell’Assemblea, con la presenza di 155 delegati su 174, in 
rappresentanza di 66 Club, si procede, non avendo potuto intervenire Domenico 
Messina, con l’intervento del Governatore Moreno Poggioli che presenta un primo 
bilancio dell’attività svolta: gli obiettivi sono stati quasi completamente raggiunti 
e ci sono ancora circa 2 mesi di intenso lavoro, mesi in cui si raccolgono i frutti 
di quanto seminato nel corso dell’anno.
Durante tutto l’anno ho cercato di svolgere il mio compito con dedizione, di rispet-
tare le regole, perché un Governatore è il primo garante di Statuti e Regolamenti 
e a lui è demandato di vigilare perché siano sempre osservati, a volte, ho dovuto 
assumere decisioni difficili.
Ho cercato di essere il più presente possibile nella vita dei club, spronandoli al 
servizio, avendo il privilegio e il piacere di incontrarli, ciò ha richiesto un impegno 
fisico e soprattutto emotivo, che mi ha umanamente coinvolto, club con i quali si è 
intessuto un dialogo costruttivo per ricercare più ampie convergenze, impegnan-
domi in modo collaborativo e motivazionale. Infatti il Governatore deve sentirsi 
sempre un motivatore. Ho lavorato con la partecipazione di tutti voi, cercando, 
attraverso l’ASCOLTO, di capire il punto di vista degli altri, perché attraverso un 
confronto aperto e interattivo si può arrivare sempre a comprendersi.
L’aiuto alle comunità e non solo ci dimostra anche che dobbiamo credere nella 
nostra Fondazione e per questo dobbiamo sostenerla, sostegno che abbiamo 
concretizzato, oltre che con le attività dei singoli club, organizzando, come Distretto, 
il Gala Musicale di dicembre.
Tra i tanti ricordi c’è anche la vicinanza al mondo Leo. Ho avuto modo di rela-
zionarmi con loro, perché la differenza di età non impedisce il confronto e la 
collaborazione a patto, però, che le diverse generazioni siano unite nello spirito 
di servizio e nel codice etico che ci appartiene. Con questo non voglio rinnegare 
i problemi che sono emersi, nel corso degli incontri: la difficoltà di trovare giovani 
da coinvolgere, la sfida della formazione, i bassi numeri nel passaggio da Leo 
a Lions, ma abbiamo cercato di trovare il modo di affrontarli, e sono soddisfatto 
che sia stato fondato un nuovo Leo club a Crema/Lodi…
Ho voluto richiamare l’immagine di un lionismo più uniforme nella sostanza, anche 
se multiforme nelle espressioni, perché le scelte e gli indirizzi programmatici 
possono trovare diverse soluzioni valide, se si tengono presenti le esigenze delle 
nostre comunità ed il nostro ruolo nella società. Un lionismo più dinamico, come 
ci viene da più parti richiesto, perché modellato sulle singole realtà sociali nel loro 
divenire. Il lionismo di oggi può andare ancora più avanti per migliorare ancor di più 
la nostra immagine così faticosamente costruita nel tempo con l’impegno di tanti.
Oggi, poiché si devono scegliere altri percorsi possibili, quali quelli inerenti al 
volontariato, si sono cercati ampi spazi di collaborazione con altre forze vitali del 
Paese quali le Istituzioni e le Pubbliche Amministrazioni.
Il mio percorso di Governatore si chiuderà formalmente con la Convention di 
Melbourne dove Davide, sempre al mio fianco, riceverà i poteri ufficiali; io sarò 
l’immediato past e, come avevo detto in altre occasioni e ripeto ancora oggi, ho 
fatto una promessa che devo mantenere: quella di continuare a lavorare nello 
spirito lionistico per il rafforzamento del nostro glorioso Distretto 108 Ib3. Grazie 
per quello che avete fatto e che fate!

Intervento dell’IPDG Massimo Camillo Conti - L’immediato PDG, dopo i saluti 
ai convenuti, sottolinea come quest’anno rappresenta l’epilogo di un quadrien-
nio intenso e anche faticoso; i contatti con i Club sono stati la gratificazione più 
importante e augura ai futuri Governatori di poter avere analoghe gratificazioni; 
è bello fare lionismo in amicizia, con il sorriso. Un particolare ringraziamento a 
tutti per l’affetto dimostrato.

Si procede quindi alla nomina degli scrutatori nelle persone di Giovanna Zanazzi, 
Remo Cavalieri, Paola Baldi e Natalina Spadaro. La parola quindi al Presidente 
della Commissione Elettorale Salvino Dattilo che dà lettura del verbale redatto il 
4 marzo 2024, a seguito del ricevimento delle candidature alle cariche di Gover-
natore, Vice Governatore e 2° Vice Governatore, che risultano tutte conformi ai 
requisiti richiesti. Salvino Dattilo ripete una raccomandazione già presentata lo 
scorso anno sull’opportunità di valutare l’adozione di un protocollo formale per 
la presentazione delle candidature; c’è oggi molta prassi consolidata negli anni 
che a volte consente qualche piccola sbavatura.

Intervento del Primo Vice Governatore Davide Gatti - A nessuno manca di 
sicuro la consapevolezza che stiamo vivendo un periodo molto difficile, pieno di 
di difficoltà in una società moderna a volta retrograda in cui tutto corre alla velocità 
della luce con evidente e sostanziale mancanza di persone che trovino il tempo 
da dedicare ad altri. La rapida evoluzione della società, tuttavia offre ampio spazio 
alla presenza e all’attenzione dei Lions, e così deve essere. Due fondamentali 
linee guida: responsabilità e coraggio.
Un grande gioco di squadra con tutti voi. Credo nella leadership collaborativa non 
per idealismo, ma perché le attività oggi sono molto complesse, per trovare le 
giuste soluzioni occorre una squadra unita e ben motivata. E lo faremo nell’unico 
modo che io conosca, lasciando cioè che a parlare sia in primo luogo il lavoro - 
costante e di qualità - di ogni giorno. È necessario poi rimettere il lato umano al 
centro: se non ci capiamo e non comunichiamo, i progetti e il lavorare insieme 
non vanno in porto.

C’è sempre più esigenza di “Ascolto”, di “Bisogno” 
ed infine di “Cambiamento”. Per trovare soluzioni 
innovative nella gestione di un distretto ci vuole 
una squadra, e nessuno di noi, io per primo, è tanto 
in gamba quanto noi tutti messi insieme.
• Priorità globali Lions: in riferimento alle otto aree di intervento 
prioritario identificate a livello internazionale dal Lions International. Fame, Dia-
bete, Giovani, Ambiente, Cancro infantile, Opere Umanitarie, Vista, Assistenza 
in caso di Disastri.
• Bisogni specifici del Distretto: rispetto ad una analisi approfondita delle necessità 
e delle specificità del Distretto stesso.
Ma andiamo al dunque e vediamo il dettaglio...
• Aumento del numero dei soci - Una esigenza prioritaria.
• Membership - Significa “difendere l’appartenenza” alla nostra associazione. 
Per mantenere una base di soci solida e fidelizzata, è fondamentale mettere in 
atto diverse strategie che favoriscano un senso di appartenenza, offrano valore 
e incentivino il coinvolgimento.
• Formazione dei soci: la crescita e l’efficacia del service Lions dipendono dalla 
formazione continua dei soci verso gli incarichi di club e di distretto e in un mondo 
in costante cambiamento, la leadership è più importante che mai.
• Realizzazione di service: il cuore pulsante dell’attività Lions è rappresentato 
dai service in favore della comunità. Il motto “We Serve” non è solo un semplice 
slogan, ma rappresenta l’essenza stessa dell’essere Lion. Attraverso il service, 
i Lions mettono in pratica il loro impegno per migliorare la vita delle comunità in 
cui operano e del mondo intero.
• Sostegno alla Fondazione LCIF: la Fondazione Lions Clubs International è l’ente 
benefico del Lions International. Con la missione è dare modo ai Lions club, ai 
volontari e ai partner di migliorare la salute e il benessere, rafforzare le comunità, 
supportare le persone bisognose tramite servizi umanitari e contributi di impatto 
globale, e incoraggiare la pace e la comprensione internazionale è sempre al 
fianco dei club che operano sul territorio.
• Comunicazione e promozione: due facce della stessa medaglia - La valorizza-
zione dell’operato del Lions richiede una comunicazione efficace. Comunicazione 
e promozione sono due concetti strettamente correlati, spesso utilizzati in modo 
intercambiabile, ma che in realtà presentano sfumature distinte.
• Collaborazione con le istituzioni - Un binomio vincente. La sinergia con le isti-
tuzioni ed associazioni locali e territoriali rappresenta un tassello fondamentale 
per la costruzione di service efficienti e capaci di rispondere adeguatamente alle 
esigenze della collettività.
• Valorizzazione dei giovani: il coinvolgimento dei giovani nel Lions rappresenta 
il futuro dell’Associazione ed i LEO fanno parte integrante di questo processo 
ed è imprescindibile verso di loro massima attenzione e sostegno. Il futuro dei 
Lions Club dipende dalla sua capacità di attrarre e coinvolgere i giovani. I giovani 
portano nuove idee, energie e prospettive all’organizzazione, contribuendo a 
rafforzare la sua mission e adattarsi alle sfide del mondo in continua evoluzione. 
È  necessario però predisporre le giuste condizioni per la loro partecipazione, 
creando un ambiente accogliente e inclusivo ed offrendo loro opportunità di crescita 
e sviluppo, dando a loro responsabilità e fiducia. Inoltre, è necessario aiutarli nel 
promuoversi, ad esempio, nelle scuole e nelle università.
Tuttavia, credo che la nostra prima attenzione debba essere dedicata ai Soci. 
Tre i pillar principali: “service”, “Persona” e “relazioni”
Service: Orientamento ai Risultati. Agire il ruolo in modo proattivo e pragmatico 
nella gestione delle proprie responsabilità e attività mantenendo gli impegni 
verso i propri interlocutori sia all’interno che all’esterno dei club. Promuovere 
il miglioramento continuo, mirando all’eccellenza, ponendosi obiettivi sfidanti e 
misurando i risultati.
Visione d’insieme. Adottare una vista ampia del contesto, in grado di coglierne 
gli elementi distintivi e significativi.
Comprendere l’evoluzione futura degli scenari in cui si opera, anticipando i feno-
meni e i loro impatti all’interno di una visione a lungo termine.
Agilità ed Innovazione. Promuovere e gestire la trasformazione continua ricer-
cando e proponendo soluzioni innovative, in grado di semplificare e velocizzare 
le attività di service. Integrare i diversi punti di vista attraverso un approccio di 
curiosità ed esplorazione verso il nuovo.
Persona: Autosviluppo. Essere protagonisti della propria crescita e del proprio 
sviluppo in una logica evolutiva. Cogliere le sfide, mettendosi in gioco e cercando 
occasioni di apprendimento, per promuovere l’ampliamento e il miglioramento 
continuo delle proprie competenze. Wellbeing. Prendersi cura del proprio benes-
sere e di quello degli altri, prestando attenzione alla qualità della vita. Promuovere 
comportamenti orientati a generare e rafforzare un ambiente che favorisca l’e-
quilibrio e l’armonia della persona. Coaching. Incoraggiare e accompagnare lo 
sviluppo relazionale e lionistico delle persone del team, valorizzando le capacità 
e i punti di forza. Generare e sostenere la cultura del feedback del miglioramento 
e dello sviluppo continuo.
Relazioni: Collaborazione. Integrare il proprio contributo con quello degli altri, 
anche attraverso la condivisione delle proprie capacità e competenze. Promuovere 
il lavoro in Team. Inclusività. Riconoscere, rispettare e valorizzare la leadership, 
le unicità e la dignità di ciascuno. Promuovere l’equità, la trasparenza e favorire il 
coinvolgimento di ciascuna persona in un clima di fiducia reciproca.

Intervento del Secondo Vice Governatore Roberto Rocchetti - Sarò, “a fianco” 
del nuovo Governatore, ma sempre un passo indietro nel rispetto dei ruoli, e lo 
aiuterò con passione ed entusiasmo a raggiungere gli obiettivi prefissati.
Ora desidero riprendere, ancora una volta, in esame le doti che caratterizzano 
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un leader. Prima di tutto chi si sente un servitore. / Chi ispira una visione comune. 
/  Chi responsabilizza e coordina. / Chi accetta le diversità. / Chi esercita il buon 
esempio. / Chi conosce le aspirazioni individuali. / Chi soddisfa le aspettative. / 
Chi dice sempre «noi». / Chi analizza le criticità e cerca le soluzioni. / Chi crea 
nuove opportunità. / Chi stimola il confronto. / Chi rispetta persone, statuti e rego-
lamenti. / Chi incoraggia l’impegno. / Chi è in grado di influenzare positivamente i 
comportamenti di un gruppo per realizzare specifici... obiettivi condivisi.
Il rapporto diretto con i Soci dei club, l’ascolto e l’apprezzamento delle varie per-
sonalità mi ha convinto che queste caratteristiche acquistano valore se si rimane 
comunque se stessi, giusti e autorevoli, e se si è sempre in grado di coniugare 
risultati e risoluzione dei problemi.
Un altro concetto, a me molto caro, che ho rafforzato in questo anno e che voglio 
sottolineare è quello di “leadership umile”, che si fonda sulla domanda che ogni 
officer, dovrebbe fare, ovvero: “Come posso aiutarti?”, domanda che sintetizza: 
unione, disponibilità, lavoro di squadra, fiducia nei collaboratori e che costituisce 
un perno insostituibile alla base della mia motivazione.
In conclusione, ritengo che il principale obiettivo sia consolidare la nostra identità 
di servizio e di solidarietà nei confronti del prossimo coerentemente agli scopi del 
lionismo perché, riprendendo parte di una celebre frase del nostro Fondatore, 
tutti noi vogliamo “andare lontano” (…) ed insieme sono convinto, ce la faremo!

Intervengono poi i candidati alla carica di 2° Vice Governatore Paolo Doldi e 
Mirella Marussich.
Paolo Doldi del LC Castelleone esprime come con grande passione e grande 
emozione si presenta al consesso qui riunito. Con Viso Visigalli, Governatore 
1996-97, nel 2005 abbiamo fondato il LC Castelleone e sono stato il socio fon-
datore più giovane e vorrrei festeggiare i trent’anni trascorsi; Viso ha insegnato 
come non ci si debba chiedere mai cosa possano fare i Lions per te ma sempre 
cosa puoi fare tu per i Lions. L’efficacia dei service è proporzionale alla prossimità 
dell’azione, dobbiamo pensare globale ed agire locale. Il mondo senza i Lions 
sarebbe sicuramente un mondo peggiore. Oggi nessuno vince e nessuno perde, 
la cosa importante sono il lionismo e i Lions.
Mirella Marussich del LC Cremona Duomo esprime la propria emozione, oggi 
è veramente forte, e condivide alcune riflessioni. Voi tutti, più o meno, per sommi 
capi, conoscete la mia storia umana e professionale e non posso nascondervi 
che la scuola e il mondo dell’istruzione siano state e sono una delle mie passioni 
più grandi. L’entusiasmo è alla base del progresso e del successo. Anche se 
la vita cerca spesso di gettare pennellate di grigio io ho imparato a colorarla, 
sforzandomi di tener vivo l’entusiasmo in tutte le mie attività. Io intendo provarci 
con tutte le mie capacità, le mie forze, e anche le mie debolezze, mettendo idee 
ed energie al servizio del Distretto, sperando di coinvolgervi tutti, ascoltandovi 
e sostenendovi. Pensate, cari amici, pensate ai service che avete contribuito a 
realizzare, al tempo che avete dedicato, agli entusiasmi, alla fatica, alla soddi-
sfazioni e ricordate il forte battito del cuore generoso dei Lions che pulsa al ritmo 
della solidarietà e dell’amore verso gli altri. Bene! Insieme, tutti noi con questi 
sentimenti, possiamo trasformare le tante sfide in altrettante opportunità per 
creare un mondo migliore per tutti.

Si dà quindi avvio alle operazioni di voto per le elezioni alle cariche 2024-2025. 
Terminate le votazione si procede nei lavori congressuali con la Nomina del Col-
legio dei Revisori dei Conti, che viene confermato all’unanimità nella medesima 
composizione dello scorso anno e, su parere espresso dal Governatore si nomina 
Claudio Tagliaferri quale Componente della Commissione multidistrettuale Affari 
legali, Statuti e Regolamenti per il triennio 2024-27.
Segue l’intervento di Primo Stevani che illustra la situazione finanziaria aggiornata. 
Il saldo del conto del distretto alla data di oggi ammonta a 26.214,79 €, il totale 
delle entrate ammonta a 210.279,78 €, la somma delle uscite è pari a 184.064,99 
€. In sintesi le previsioni di chiusura dell’annata lionistica, partendo dal saldo ad 
oggi, dedotti gli impegni evidenziati e prevedendo i costi futuri relativi a Congresso 
Nazionale da liquidare. Convention Internazionale, vari importi non preventivabili, 
per spese e rimborsi non comunicati e comunque non di entità significativa, ci 
consente di stimare un avanzo di gestione la cui destinazione sarà da decidere 
dal Gabinetto Distrettuale p.v.; nel 5° Gabinetto Distrettuale si è deliberato un 
versamento alla LCIF di 5.000 euro, ancora da versare. Per ogni dettaglio si rinvia 
alla relazione ed al prospetto agli atti presso la Segreteria,

Si prosegue quindi con gli interventi richiesti.
Roberto Rocchetti, nella sua qualità di DIT, illustra brevemente i passaggi 
fondamentali per accedere alla nuova piattaforma informatica PORTAL invitando 
tutti ad accedere e ad operare di conseguenza in base alle proprie attribuzioni. 
Nel passare la funzione a Bonfiglio Platè ringrazia tutti quanti hanno collaborato 
con lui in questi anni. 
Anna Grassi (GLT) riferisce sulle attività di formazione e sulle sue funzioni e 
importanza per lo sviluppo delle competenze e delle capacità nell’organizza-
zione. È necessaria continuità nell’azione con trasferimento delle conoscenze e 
competenze fra coloro che si succedono nelle cariche. L’ideazione di un nuovo 
programma di formazione, definito COT Club Officer Training, ha rafforzato 
l’associazione coinvolgendo oltre un centinaio di soci. Questo programma offre 
ai club la possibilità di arricchire la preparazione dei loro officer e di tutti i soci e 
di accrescerne la motivazione al servizio.
Giovanni Bellinzoni interviene per il GMT e GMA - Nell’estate dello scorso anno 
la nostra presidente Patti Hill ha trasmesso una nuova finalità, il piano strategico 
“Mission 1.5”: diffondiamo il desiderio di cambiamento nelle nostre comunità 
locali con determinazione ed in tutto il mondo con l’aiuto di tutti i club, seguendo 
la stessa strada per un obiettivo condiviso. Ognuno con la propria attività di 
service potrà dare un piccolo contributo determinante per il cambiamento totale 
forse epocale, portando un elemento, un mattone che potrà essere un contributo 
in incremento della iniziativa complessiva. La situazione generale è migliorata, i 
numeri parlano e presentano una nuova realtà, siamo cambiati, esistono nuovi 
interessi e progettualità. Nel prossimo futuro bisognerà conoscere meglio anche 
il GMA, i suoi risultati quale processo dedicato all’approfondimento dei nostri 

problemi di member nei club. Contrastiamo questo pericolo dimissionario, con 
uno sprint finale di immissione o anche di affiliazione dei nuclei familiari e non 
dimenticando la soddisfazione dei soci.
Angelo Gallinari (LCIF) sottolinea che questo anno è stato pieno di impegni, a 
volte anche gravosi, ma ricco di soddisfazioni per tutto il team distrettuale della 
LCIF. Infatti siamo riusciti a realizzare tutti gli obiettivi che ci eravamo prefissati 
ad inizio anno e nuovi progetti si sono concretizzati in corso d’opera. Rispetto 
allo scorso anno il nostro distretto ha incrementato il numero di club che hanno 
fatto una donazione alla nostra fondazione.
Si ricorda che il prossimo 1° giugno sarà il LCIF Europe Day e quindi si invita 
caldamente i club ad organizzare un evento in occasione di questa giornata con 
lo scopo sia di raccogliere fondi ma anche di far conoscere la nostra fondazione 
a più persone possibili mettendo in risalto quanto la Lions Clubs International 
Foundation supporta i club nel servire le comunità a livello locale e globale, 
donando speranza e possibilmente incidendo realmente sulla qualità della vita delle 
persone attraverso progetti di servizio umanitario e solidali. Venerdì 6 settembre 
si terrà la tradizionale gara di Kart in memoria di Aldo Pollini.
Gianni Fasani illustra quanto realizzato dal Centro Studi dalla sua costituzione 
nell’attività consultiva cui è preposto. Abbiamo realizzato una piccola pubblicazione 
per dare le basilari informazioni sul lionismo ai nuovi Soci, abbiamo realizzato 
un sondaggio sulle modalità delle attività di servizio. Si darà corso a un nuovo 
sondaggio per rilevare la percezione dei Soci sui Service realizzati.
Alessandra Donelli evidenzia come il Tema di Studio Nazionale quest’anno sia 
più “semplice” di quelli degli anni precedenti, ma di grande attualità sia d’impatto 
sociale che ambientale, e ha conquistato velocemente i Club di tutte le Circoscrizioni 
del Distretto. Vi sono stati incontri con una quindicina di Club, e per la prima volta 
un Tema di Studio viene declinato e sviluppato con attività di service! L’operosità 
del nostro Distretto si è fatta notare fin da inizio settembre “oltre confine”, con il 
coinvolgimento in altri Distretti d’Italia, in particolare il Tb. Il nostro impegno può 
e deve continuare, (il 20 maggio è la giornata mondiale delle api).
Margherita Muzzi, con Federica Ramaioli, presenta un breve video sull’attività 
degli scambi giovanili e riferisce circa i campi nazionali e distrettuali. Con i campi 
giovanili si promuovono i nostri valori nel mondo. È necessaria una condivisione 
stretta con il mondo Leo. Nell’organizzazione del Campo Laghi siamo pienamente 
coinvolti con alcune giornate dedicate nel nostro Distretto. Federica illustra l’iniziativa 
prevista a Pavia con le attività previste. L’avvicinamento ai giovani, molto numerosi, 
può essere un veicolo per avvicinare i giovani prima al mondo Leo e poi Lions.
Maria Di Benedetto illustra, con Luigi Rizzo, la realizzazione di un Service, a 
costo zero, che possa avere una finalità sociale , attraverso la promozione e l’im-
plementazione di un percorso atto a sensibilizzare la comunità nei confronti della 
disabilità. Si tratta di collaborare a una raccolta, costituendo degli appositi punti 
di raccolta, dei mattoncini lego con i quali realizzare delle rampe che consentono 
l’accesso in autonomia delle persone con disabilità, nei vari luoghi.
Francesco Pietrogrande e Giampietro Mariotti presentano una iniziativa fina-
lizzata a contribuire all’acquisto di un furgone attrezzato per il trasporto di persone 
disabili, per l’associazione di volontariato “La città dell’uomo” di Cremona. Si tratta 
di un percorso a tappe (in bicicletta) di circa 2.400 km a copertura dell’intera peni-
sola, che vedrà coinvolto Giampietro Mariotti e che si propone in collaborazione 
con i Club dei territori attraversati una significativa raccolta di fondi, da destinare 
anche in parte alla LCIF.
Patrizia Cottino, nel ricordare come il Lions abbia contribuito tantissimo alla sua 
crescita professionale, rappresenta come il suo entusiasmo non sia mai venuto 
meno, avendo avuto la possibilità di sviluppare e coordinare le iniziative in ambito 
scolastico. Il gruppo che si occupa della scuola ha lavorato con intensità ed ha 
offerto a tutti noi opportunità di apprendere ancora e di crescere.
Roberto Settimi riferisce sulla competizione elettorale per la Vicepresidenza 
internazionale che si giocherà a Melbourne e ricordo che l’elezione alla Conven-
tion richiede la “presenza fisica” dei votanti, non sono ammesse deleghe, anzi, 
in nessun organismo facente parte del Lions sono ammesse deleghe, vale solo 
la presenza fisica. Il Lions International ha le proprie regole, alcune scritte, altre 
etiche, ma certamente le regole scritte hanno più importanza, anzi ve ne sono 
alcune che prevalgono automaticamente su qualsiasi altra regola che un distretto 
può darsi. Ciò significa che, qualora nello Statuto di un distretto qualsiasi vi sia una 
norma che obblighi quest’ultimo a dare del denaro a un “organismo” che abbia 
al proprio interno regole di funzionamento in contrasto con il Lions International, 
ebbene, per il principio di prevalenza dello Statuto Internazionale, questa “norma” 
non avrebbe alcun valore.
Luana Stripparo esprime la sua soddisfazione per la presenza di due candidati 
alla carica di 2° Vicegovernatore; parliamo di crisi del lionismo e in una situazione 
geopolitica oggi complessa le nostre comunità hanno bisogno di aiuto. Dobbiamo 
anche domandarci cosa può fare il Lions per la nostra comunità, nello spirito di 
quanto affermato da Melvin Jones. La forza dei Club è il service e la forza dei 
service è l’amicizia.

Completati gli interventi il Segretario Distrettuale dà lettura dei risultati elettorali.
Verificato che i Delegati registrati sono risultati 155, questi sono gli esiti della 
consultazione elettorale. Per la carica di Governatore risulta eletto Davide Gatti, 
del LC Pavia Host, con 137 voti. Per la carica di 1° Vice Governatore risulta 
eletto Roberto Rocchetti del LC Casalbuttano con 151 voti. Per la carica di 2° 
Vice Governatore ottengono voti Paolo Doldi del LC Castelleone 57, Mirella 
Marussich del LC Cremona Duomo 94; è quindi 2° Vice Governatore per l’anno 
sociale 2024-2025 Mirella Marussich.
Dopo la proclamazione dei risultati, non essendo stati richiesti altri interventi, la 
riunione si conclude alle 13 con il saluto di Roberto Rocchetti, di Davide Gatti e 
del Governatore.

Giorgio Bianchi / Segretario del Distretto 108 Ib3

Copia degli Atti è pubblicata sul sito distrettuale, la registrazione audio e 
copia integrale degli interventi sono disponibili su richiesta.
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Grande l’affluenza da parte dei soci, visti gli importanti argomenti 
indicati nell’Ordine del Giorno, la volontà di ascoltare le parole del 

Governatore Claudio Chiarenza e le votazioni per la nomina del governa-
tore entrante, Rossella Vitali, e dei suoi due vice: Gianangelo Tosi, come 
1° Vice Governatore, e Francesco Cangiano come 2° Vice Governatore.
Una mattinata intensa e ricca di contenuti, uno sprone, arrivato diretta-
mente dal nostro Governatore, che ricordando l’importanza di “Mission 
1.5”, ha invitato tutti i soci, nessuno escluso, ad affrontare il cambia-
mento necessario per raggiungere l’obiettivo indicato dal Presidente 
Internazionale Patti Hill.
Altrettanto intensa la presentazione, da parte del Governatore eletto 
Rossella Vitali, delle sue linee guida che proseguiranno, implementan-
dolo, il lavoro iniziato in questo anno lionistico e condiviso con tutto il 
DGTeam. Un ringraziamento ai soci per aver voluto camminare con lei 
e un incitamento rivolto a continuare, con la sua guida, il percorso verso 
quel cambiamento assolutamente necessario per essere al passo con 
i tempi. Un invito a tutti, a essere coraggiosi e disponibili nei confronti 
degli altri, a essere sempre presenti e attenti alle esigenze del territorio. 
Una richiesta di rafforzare i rapporti con le istituzioni, di lavorare mag-
giormente nei quartieri e di cogliere le possibilità migliori, ovunque ci 
venga offerta l’occasione di essere utili. 
Un nuovo anno che si apre all’insegna della continuità e con la volontà 
di concretizzare quanto iniziato nell’anno che si sta chiudendo.

Patrizia Vitali

Un appuntamento intenso e ricco di contenuti

29° Congresso di Primavera

Nella sede dell’Unione delle Camere di Commercio di Milano in corso Venezia, nel pieno centro 
della città, si è svolto l’11 maggio il 29° congresso di Primavera del Distretto.

Nella foto il Governatore Claudio Chiarenza e il Governatore Eletto 
Rossella Vitali. In alto, il tavolo della presidenza con l'IPDG Marco Accolla 
e gli Officer Distrettuali.
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un leader. Prima di tutto chi si sente un servitore. / Chi ispira una visione comune. 
/  Chi responsabilizza e coordina. / Chi accetta le diversità. / Chi esercita il buon 
esempio. / Chi conosce le aspirazioni individuali. / Chi soddisfa le aspettative. / 
Chi dice sempre «noi». / Chi analizza le criticità e cerca le soluzioni. / Chi crea 
nuove opportunità. / Chi stimola il confronto. / Chi rispetta persone, statuti e rego-
lamenti. / Chi incoraggia l’impegno. / Chi è in grado di influenzare positivamente i 
comportamenti di un gruppo per realizzare specifici... obiettivi condivisi.
Il rapporto diretto con i Soci dei club, l’ascolto e l’apprezzamento delle varie per-
sonalità mi ha convinto che queste caratteristiche acquistano valore se si rimane 
comunque se stessi, giusti e autorevoli, e se si è sempre in grado di coniugare 
risultati e risoluzione dei problemi.
Un altro concetto, a me molto caro, che ho rafforzato in questo anno e che voglio 
sottolineare è quello di “leadership umile”, che si fonda sulla domanda che ogni 
officer, dovrebbe fare, ovvero: “Come posso aiutarti?”, domanda che sintetizza: 
unione, disponibilità, lavoro di squadra, fiducia nei collaboratori e che costituisce 
un perno insostituibile alla base della mia motivazione.
In conclusione, ritengo che il principale obiettivo sia consolidare la nostra identità 
di servizio e di solidarietà nei confronti del prossimo coerentemente agli scopi del 
lionismo perché, riprendendo parte di una celebre frase del nostro Fondatore, 
tutti noi vogliamo “andare lontano” (…) ed insieme sono convinto, ce la faremo!

Intervengono poi i candidati alla carica di 2° Vice Governatore Paolo Doldi e 
Mirella Marussich.
Paolo Doldi del LC Castelleone esprime come con grande passione e grande 
emozione si presenta al consesso qui riunito. Con Viso Visigalli, Governatore 
1996-97, nel 2005 abbiamo fondato il LC Castelleone e sono stato il socio fon-
datore più giovane e vorrrei festeggiare i trent’anni trascorsi; Viso ha insegnato 
come non ci si debba chiedere mai cosa possano fare i Lions per te ma sempre 
cosa puoi fare tu per i Lions. L’efficacia dei service è proporzionale alla prossimità 
dell’azione, dobbiamo pensare globale ed agire locale. Il mondo senza i Lions 
sarebbe sicuramente un mondo peggiore. Oggi nessuno vince e nessuno perde, 
la cosa importante sono il lionismo e i Lions.
Mirella Marussich del LC Cremona Duomo esprime la propria emozione, oggi 
è veramente forte, e condivide alcune riflessioni. Voi tutti, più o meno, per sommi 
capi, conoscete la mia storia umana e professionale e non posso nascondervi 
che la scuola e il mondo dell’istruzione siano state e sono una delle mie passioni 
più grandi. L’entusiasmo è alla base del progresso e del successo. Anche se 
la vita cerca spesso di gettare pennellate di grigio io ho imparato a colorarla, 
sforzandomi di tener vivo l’entusiasmo in tutte le mie attività. Io intendo provarci 
con tutte le mie capacità, le mie forze, e anche le mie debolezze, mettendo idee 
ed energie al servizio del Distretto, sperando di coinvolgervi tutti, ascoltandovi 
e sostenendovi. Pensate, cari amici, pensate ai service che avete contribuito a 
realizzare, al tempo che avete dedicato, agli entusiasmi, alla fatica, alla soddi-
sfazioni e ricordate il forte battito del cuore generoso dei Lions che pulsa al ritmo 
della solidarietà e dell’amore verso gli altri. Bene! Insieme, tutti noi con questi 
sentimenti, possiamo trasformare le tante sfide in altrettante opportunità per 
creare un mondo migliore per tutti.

Si dà quindi avvio alle operazioni di voto per le elezioni alle cariche 2024-2025. 
Terminate le votazione si procede nei lavori congressuali con la Nomina del Col-
legio dei Revisori dei Conti, che viene confermato all’unanimità nella medesima 
composizione dello scorso anno e, su parere espresso dal Governatore si nomina 
Claudio Tagliaferri quale Componente della Commissione multidistrettuale Affari 
legali, Statuti e Regolamenti per il triennio 2024-27.
Segue l’intervento di Primo Stevani che illustra la situazione finanziaria aggiornata. 
Il saldo del conto del distretto alla data di oggi ammonta a 26.214,79 €, il totale 
delle entrate ammonta a 210.279,78 €, la somma delle uscite è pari a 184.064,99 
€. In sintesi le previsioni di chiusura dell’annata lionistica, partendo dal saldo ad 
oggi, dedotti gli impegni evidenziati e prevedendo i costi futuri relativi a Congresso 
Nazionale da liquidare. Convention Internazionale, vari importi non preventivabili, 
per spese e rimborsi non comunicati e comunque non di entità significativa, ci 
consente di stimare un avanzo di gestione la cui destinazione sarà da decidere 
dal Gabinetto Distrettuale p.v.; nel 5° Gabinetto Distrettuale si è deliberato un 
versamento alla LCIF di 5.000 euro, ancora da versare. Per ogni dettaglio si rinvia 
alla relazione ed al prospetto agli atti presso la Segreteria,

Si prosegue quindi con gli interventi richiesti.
Roberto Rocchetti, nella sua qualità di DIT, illustra brevemente i passaggi 
fondamentali per accedere alla nuova piattaforma informatica PORTAL invitando 
tutti ad accedere e ad operare di conseguenza in base alle proprie attribuzioni. 
Nel passare la funzione a Bonfiglio Platè ringrazia tutti quanti hanno collaborato 
con lui in questi anni. 
Anna Grassi (GLT) riferisce sulle attività di formazione e sulle sue funzioni e 
importanza per lo sviluppo delle competenze e delle capacità nell’organizza-
zione. È necessaria continuità nell’azione con trasferimento delle conoscenze e 
competenze fra coloro che si succedono nelle cariche. L’ideazione di un nuovo 
programma di formazione, definito COT Club Officer Training, ha rafforzato 
l’associazione coinvolgendo oltre un centinaio di soci. Questo programma offre 
ai club la possibilità di arricchire la preparazione dei loro officer e di tutti i soci e 
di accrescerne la motivazione al servizio.
Giovanni Bellinzoni interviene per il GMT e GMA - Nell’estate dello scorso anno 
la nostra presidente Patti Hill ha trasmesso una nuova finalità, il piano strategico 
“Mission 1.5”: diffondiamo il desiderio di cambiamento nelle nostre comunità 
locali con determinazione ed in tutto il mondo con l’aiuto di tutti i club, seguendo 
la stessa strada per un obiettivo condiviso. Ognuno con la propria attività di 
service potrà dare un piccolo contributo determinante per il cambiamento totale 
forse epocale, portando un elemento, un mattone che potrà essere un contributo 
in incremento della iniziativa complessiva. La situazione generale è migliorata, i 
numeri parlano e presentano una nuova realtà, siamo cambiati, esistono nuovi 
interessi e progettualità. Nel prossimo futuro bisognerà conoscere meglio anche 
il GMA, i suoi risultati quale processo dedicato all’approfondimento dei nostri 

problemi di member nei club. Contrastiamo questo pericolo dimissionario, con 
uno sprint finale di immissione o anche di affiliazione dei nuclei familiari e non 
dimenticando la soddisfazione dei soci.
Angelo Gallinari (LCIF) sottolinea che questo anno è stato pieno di impegni, a 
volte anche gravosi, ma ricco di soddisfazioni per tutto il team distrettuale della 
LCIF. Infatti siamo riusciti a realizzare tutti gli obiettivi che ci eravamo prefissati 
ad inizio anno e nuovi progetti si sono concretizzati in corso d’opera. Rispetto 
allo scorso anno il nostro distretto ha incrementato il numero di club che hanno 
fatto una donazione alla nostra fondazione.
Si ricorda che il prossimo 1° giugno sarà il LCIF Europe Day e quindi si invita 
caldamente i club ad organizzare un evento in occasione di questa giornata con 
lo scopo sia di raccogliere fondi ma anche di far conoscere la nostra fondazione 
a più persone possibili mettendo in risalto quanto la Lions Clubs International 
Foundation supporta i club nel servire le comunità a livello locale e globale, 
donando speranza e possibilmente incidendo realmente sulla qualità della vita delle 
persone attraverso progetti di servizio umanitario e solidali. Venerdì 6 settembre 
si terrà la tradizionale gara di Kart in memoria di Aldo Pollini.
Gianni Fasani illustra quanto realizzato dal Centro Studi dalla sua costituzione 
nell’attività consultiva cui è preposto. Abbiamo realizzato una piccola pubblicazione 
per dare le basilari informazioni sul lionismo ai nuovi Soci, abbiamo realizzato 
un sondaggio sulle modalità delle attività di servizio. Si darà corso a un nuovo 
sondaggio per rilevare la percezione dei Soci sui Service realizzati.
Alessandra Donelli evidenzia come il Tema di Studio Nazionale quest’anno sia 
più “semplice” di quelli degli anni precedenti, ma di grande attualità sia d’impatto 
sociale che ambientale, e ha conquistato velocemente i Club di tutte le Circoscrizioni 
del Distretto. Vi sono stati incontri con una quindicina di Club, e per la prima volta 
un Tema di Studio viene declinato e sviluppato con attività di service! L’operosità 
del nostro Distretto si è fatta notare fin da inizio settembre “oltre confine”, con il 
coinvolgimento in altri Distretti d’Italia, in particolare il Tb. Il nostro impegno può 
e deve continuare, (il 20 maggio è la giornata mondiale delle api).
Margherita Muzzi, con Federica Ramaioli, presenta un breve video sull’attività 
degli scambi giovanili e riferisce circa i campi nazionali e distrettuali. Con i campi 
giovanili si promuovono i nostri valori nel mondo. È necessaria una condivisione 
stretta con il mondo Leo. Nell’organizzazione del Campo Laghi siamo pienamente 
coinvolti con alcune giornate dedicate nel nostro Distretto. Federica illustra l’iniziativa 
prevista a Pavia con le attività previste. L’avvicinamento ai giovani, molto numerosi, 
può essere un veicolo per avvicinare i giovani prima al mondo Leo e poi Lions.
Maria Di Benedetto illustra, con Luigi Rizzo, la realizzazione di un Service, a 
costo zero, che possa avere una finalità sociale , attraverso la promozione e l’im-
plementazione di un percorso atto a sensibilizzare la comunità nei confronti della 
disabilità. Si tratta di collaborare a una raccolta, costituendo degli appositi punti 
di raccolta, dei mattoncini lego con i quali realizzare delle rampe che consentono 
l’accesso in autonomia delle persone con disabilità, nei vari luoghi.
Francesco Pietrogrande e Giampietro Mariotti presentano una iniziativa fina-
lizzata a contribuire all’acquisto di un furgone attrezzato per il trasporto di persone 
disabili, per l’associazione di volontariato “La città dell’uomo” di Cremona. Si tratta 
di un percorso a tappe (in bicicletta) di circa 2.400 km a copertura dell’intera peni-
sola, che vedrà coinvolto Giampietro Mariotti e che si propone in collaborazione 
con i Club dei territori attraversati una significativa raccolta di fondi, da destinare 
anche in parte alla LCIF.
Patrizia Cottino, nel ricordare come il Lions abbia contribuito tantissimo alla sua 
crescita professionale, rappresenta come il suo entusiasmo non sia mai venuto 
meno, avendo avuto la possibilità di sviluppare e coordinare le iniziative in ambito 
scolastico. Il gruppo che si occupa della scuola ha lavorato con intensità ed ha 
offerto a tutti noi opportunità di apprendere ancora e di crescere.
Roberto Settimi riferisce sulla competizione elettorale per la Vicepresidenza 
internazionale che si giocherà a Melbourne e ricordo che l’elezione alla Conven-
tion richiede la “presenza fisica” dei votanti, non sono ammesse deleghe, anzi, 
in nessun organismo facente parte del Lions sono ammesse deleghe, vale solo 
la presenza fisica. Il Lions International ha le proprie regole, alcune scritte, altre 
etiche, ma certamente le regole scritte hanno più importanza, anzi ve ne sono 
alcune che prevalgono automaticamente su qualsiasi altra regola che un distretto 
può darsi. Ciò significa che, qualora nello Statuto di un distretto qualsiasi vi sia una 
norma che obblighi quest’ultimo a dare del denaro a un “organismo” che abbia 
al proprio interno regole di funzionamento in contrasto con il Lions International, 
ebbene, per il principio di prevalenza dello Statuto Internazionale, questa “norma” 
non avrebbe alcun valore.
Luana Stripparo esprime la sua soddisfazione per la presenza di due candidati 
alla carica di 2° Vicegovernatore; parliamo di crisi del lionismo e in una situazione 
geopolitica oggi complessa le nostre comunità hanno bisogno di aiuto. Dobbiamo 
anche domandarci cosa può fare il Lions per la nostra comunità, nello spirito di 
quanto affermato da Melvin Jones. La forza dei Club è il service e la forza dei 
service è l’amicizia.

Completati gli interventi il Segretario Distrettuale dà lettura dei risultati elettorali.
Verificato che i Delegati registrati sono risultati 155, questi sono gli esiti della 
consultazione elettorale. Per la carica di Governatore risulta eletto Davide Gatti, 
del LC Pavia Host, con 137 voti. Per la carica di 1° Vice Governatore risulta 
eletto Roberto Rocchetti del LC Casalbuttano con 151 voti. Per la carica di 2° 
Vice Governatore ottengono voti Paolo Doldi del LC Castelleone 57, Mirella 
Marussich del LC Cremona Duomo 94; è quindi 2° Vice Governatore per l’anno 
sociale 2024-2025 Mirella Marussich.
Dopo la proclamazione dei risultati, non essendo stati richiesti altri interventi, la 
riunione si conclude alle 13 con il saluto di Roberto Rocchetti, di Davide Gatti e 
del Governatore.

Giorgio Bianchi / Segretario del Distretto 108 Ib3

Copia degli Atti è pubblicata sul sito distrettuale, la registrazione audio e 
copia integrale degli interventi sono disponibili su richiesta.
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Il Progetto Martina, il cui obiettivo principale è parlare ai giovani di 
come prevenire i tumori attraverso l’assunzione di stili di vita sani 
e l’attenzione a tutto ciò che può permettere una diagnosi tempe-
stiva, continua a essere attuato nel Distretto Ib4, ma sono poche 
le scuole superiori che raggiungiamo. Il sito è attivo, il materiale 
didattico è stato rinnovato e aggiornato, ma questo progetto si regge 
sulla grande disponibilità di un numero esiguo di relatori e di soci 
Lions disposti a gestire i contatti con le scuole. Eppure i tumori, 
di cui tratta il Progetto Martina, sono una realtà attualissima, con 
un’incidenza sempre maggiore, anche tra i giovani.

Quest’anno dal 21 al 23 marzo è stata organizzata a Milano la prima 
edizione del Festival della prevenzione promosso dalla Lega Italiana 

per la lotta contro i tumori (LILT - che ha concesso il suo patrocinio al 
Progetto Martina) e il 20 marzo è stata avviata la 14ª edizione della 
European Breast Cancer Conference. Contemporaneamente all’aper-
tura dei lavori della Conferenza europea sul cancro al seno, Massimo 
Grassi responsabile dell’Unità Operativa di Senologia e Breast Unit 
presso Humanitas Gavazzeni, Bergamo, nonché socio del LC Paderno 
Dugnano, relatore e membro del comitato scientifico del Progetto Mar-
tina, ha tenuto una conferenza presso l’Asilo Mariuccia nella sede di 
via Jommelli 8 a Milano.
Alla presenza del nostro Governatore Claudio Chiarenza e di numerosi 
soci Lions, Massimo Grassi, con la sua consueta chiarezza di esposi-
zione, ha ribadito quanto sia fondamentale la prevenzione nel campo 
dei tumori della mammella, ha sottolineato l’abbassamento dell’età di 
insorgenza, ma anche la riduzione della mortalità e l’aumento delle 
probabilità di guarigione, grazie all’efficacia delle nuove terapie mediche 
oltre a quella chirurgica sempre più circoscritta e mirata. Ha acceso inoltre 
l’attenzione sull’importanza di educare le giovani donne a sottoporsi a 
visita senologica in concomitanza con la visita ginecologica.
Con il Progetto Martina incontriamo gli studenti di classe seconda, terza 
e quarta delle scuole superiori, sono le ragazze e i ragazzi della gene-
razione Z che vivono sui social, a loro chiediamo di prendersi cura della 
propria salute perché i dati rilevano percentuali elevate di sovrappeso 
e obesità, cause che concorrono nella storia di molti tumori, insieme 
all’alcol, sempre più diffuso e in età sempre più precoce, al fumo e al 

ricorso alla sigaretta elettronica, tutt’altro che innocua, che ha un alto 
rischio di ricaduta. 
Con l’ausilio di slide e un atteggiamento non svalutante, cerchiamo 
di stimolare in loro un’assunzione di responsabilità rispetto alle scelte 
personali che riguardano l’alimentazione, i comportamenti sessuali, le 
abitudini di vita e consolidare l’idea che il tumore è una malattia evitabile 
e curabile soprattutto se la diagnosi è tempestiva.
Il nostro distretto è orientato all’acquisto di un van che funzioni come 
ambulatorio mobile da utilizzare come sede per l’esecuzione di scree-
ning per l’ambliopia e per il diabete, da parte di specialisti. Ciò è molto 
interessante e potrebbe ampliare gli obiettivi del Progetto Martina. Infatti 
posizionando il van di fronte alle scuole dove già operiamo, o in luoghi 
frequentati da giovani, si favorirebbe l’accesso per coloro che desiderano 
sottoporsi a screening per il tumore della pelle, della tiroide, del testicolo, 
della mammella. Per realizzarne l’acquisto però è necessario che i Lions 
Club del nostro distretto ne comprendano l’importanza e contribuiscano. 

Antonia Conforto
Coordinatrice del Progetto Martina del Distretto Ib4

Prevenzione dei tumori, cosa si fa nel nostro Distretto?

Ecco alcune azioni concrete che i singoli 
club e ogni Lions possono attivare per 
contribuire alla loro protezione.

Piantate fiori e piante autoctone: le api selva-
tiche necessitano di fonti di nettare e polline. 

Piantare fiori selvatici e piante autoctone, che 
fioriscono in diversi periodi dell’anno, può fornire 
loro cibo per tutta la stagione. I fiori amici delle 
api sono: Calendule, Facelia, Timo, Rosmarino, 
Lavanda, Girasoli, Tulipani e basilico.
Riducete l’uso di pesticidi: evitate l’uso di pesti-
cidi chimici nel giardino o nell’orto. Se neces-
sario, optate per soluzioni naturali o biologiche 
che non danneggino le api. Create habitat per 
le api: Costruite o acquistate hotel per insetti, 
che offrono riparo e siti di nidificazione per le 
api solitarie. Lasciate anche alcune aree, del 
vostro giardino o del balcone, incolte o con 
erba alta, dove le api possono trovare rifugio.
Come costruire una casetta? In un luogo tranquillo, 
vicino a dove ci sono fiori, costruite una cornice 
a forma di casetta e inserite cannette di bambù 
e ceppi forati. Conservate l’habitat naturale: 

supportate la conservazione e il ripristino degli 
habitat naturali, come prati, boschi e zone umide, 
che sono cruciali per la sopravvivenza delle api 
selvatiche. Sostenete l’agricoltura biologica e 
sostenibile: acquistate prodotti da agricoltura 
biologica e sostenibile, che promuovono pratiche 
agricole rispettose dell’ambiente e delle api.
Educate e sensibilizzate: diffondete la cono-
scenza sull’importanza delle api selvatiche 
e sulle minacce che affrontano. Partecipate 
o organizzate eventi di sensibilizzazione e 
formazione. Partecipate a progetti di monitorag-
gio: partecipate a programmi di monitoraggio 
delle api selvatiche per aiutare a raccogliere 
dati importanti sulla loro distribuzione e stato 
di salute. Favorite la biodiversità urbana: se 
vivete in città, potete contribuire creando 
piccoli giardini urbani, orti sui tetti o aiuole 
fiorite che possono fungere da oasi per le 
api. Implementare queste azioni può fare una 
grande differenza per la sopravvivenza delle 
api selvatiche e, di conseguenza, per la nostra 
biodiversità e sicurezza alimentare.

Paola Girardi

Salvare le api selvatiche per la salute degli ecosistemi
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Cosa ha di straordinario la manifestazione 
de “I Giovani per i Giovani”, che quest’anno 
si è svolta il 7 marzo presso il nuovo 
Palazzetto dello Sport “Allianz Cloud” di 
Milano e ha visto la partecipazione di oltre 
2.500 persone, tra studenti, atleti, ospiti e 
volontari? Tutto!

La 41ª edizione ha confermato l’entusiasmo 
incontenibile degli spettatori, la voglia di 

dare il massimo degli atleti e la capacità dei 
volontari di accogliere i ragazzi delle scuole 
con amichevole gentilezza. Come sempre si 
sono formate tifoserie che sostengono i loro 
beniamini con incitazioni che superano i deci-
bel della musica che risuona. Non è mancata 
la gara per farsi fare l’autografo dagli atleti e 
nemmeno l’esposizione di bellissimi e colora-
tissimi cartelloni, disegnati dai ragazzi, pieni 
di frasi significative, che incitano al coraggio e 
azzerano differenze e diffidenze.
È una manifestazione con altissimo contenuto 
educativo che coinvolge emotivamente per-
sone di tutte le età, ma proporla a ragazzini 
che stanno vivendo l’adolescenza, o si stanno 
affacciando all’adolescenza, età in cui si comin-
cia a pensare e ad agire per il proprio futuro è 
importante. Insegna che non bisogna arrendersi 
di fronte alle avversità, che si deve utilizzare ogni 
dono ricevuto, che è una ricchezza stimolante 
sognare di raggiungere un obiettivo, ma che 
per raggiungerlo ci vuole fatica, a volte dolore. 
E se sentiamo di non farcela da soli dobbiamo 
chiedere aiuto, perché chiedere aiuto non è una 
prova di debolezza ma di forza, la forza di colui 
o colei che non si vuole arrendere.
La partecipazione a questa manifestazione fa 
sperimentare la sensazione che non si è soli: c’è 

I Giovani per i Giovani azzerano differenze e diffidenze

la squadra, il coach, gli insegnanti, i compagni 
di classe, gli amici, oltre alla famiglia. Insieme 
si può andare lontano! Diventa una esperienza 
indimenticabile assistere all’entrata in campo 
degli atleti della squadra di Sitting Volley, arrivano 
baldanzosi, si tolgono le protesi degli arti inferiori, 
si siedono a terra, prendono posizione a seconda 
del proprio ruolo…  e giocano!  Da un lato gli atleti 
che superano le proprie menomazioni, dall’altro 
gli spettatori che li ammirano per la loro forza e 
determinazione. Nel corso della partita però questa 
distinzione si perde, non c’è più una parte e l’altra, 

ci sono persone che si danno una mano per fare 
un percorso che si chiama “vita”. Ognuno con le 
proprie difficoltà da superare.
Certo dietro a questa manifestazione c’é un’or-
ganizzazione impegnativa, in cui lavorano Lions 
e Leo del Distretto 108 Ib4 insieme alla Onlus 
“I Giovani per i Giovani”, di cui  Patrizia Della 
Bella è Presidente fin dalla fondazione, nonché 
socia del LC Milano Carlo Porta San Babila. 
Ma il messaggio che viene lanciato giustifica 
e premia tanta fatica. 

Antonia Conforto
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25 maggio, in Darsena a Milano una diver-
tente gara di sport inclusivo. Il Dragon Boat 
Day compie 10 anni e continua  a creare 
entusiasmo e a suscitare consensi. Ma 
come è nata questa manifestazione? È nata 
nel 2013 dal desiderio dei Leo di creare un 
evento di “inclusione” quando ancora non 
si usava tanto questa parola e si parlava 
solo di “integrazione”.

I Leo di quegli anni, dopo avere collaborato alla 
realizzazione di varie edizioni dei Giovani per 

i Giovani, espressero il desiderio di condividere 
con i ragazzi disabili un evento sportivo per 
potersi divertire tutti insieme senza distinzione 
di sesso, di età, di abilità, di preparazione atle-
tica e dopo varie proposte qualcuno lanciò il 
“Dragon Boat” questo sconosciuto. La prima 
reazione fu tiepida, implicava cose pericolose 
come la canoa, l’acqua, non si capiva bene in 
che cosa consistesse, ma una volta spiegato, 
l’entusiasmo cominciò a dilagare e  divenne  
l’idea vincente.
Le prime edizioni si svolsero all’Idroscalo, poi 
si cercò una location più facilmente raggiun-
gibile e dopo due anni sul Naviglio, che però 
era ed è ancora un po’ stretto per canoisti alle 
prime armi, si arrivò alla Darsena, nel cuore 
della vecchia Milano, presso la sede della 
Associazione Marinai d’Italia e con il supporto 
della Canottieri Olona.
Il Dragon Boat Day consiste in una gara non 
competitiva, per la quale non esiste nemmeno 
un regolamento, che vuole dimostrare come 
lo sport non sia soltanto competizione, ma 

soprattutto condivisione di un sentimento 
profondo in grado di suscitare una grande 
emozione.
Questa esperienza non è finalizzata alla vincita 
di una medaglia o di un trofeo, che poi finiscono 
inesorabilmente dimenticati in una bacheca o in 
un cassetto, ma alla vincita di una sfida contro 
tutte le barriere, soprattutto quelle mentali, che 
ci possa aiutare a capire valori importanti e a 
fare scelte consapevoli.

Mercoledì 21 marzo si è svolto presso 
l’Asilo Mariuccia un incontro dedicato ad 

un importante tema sanitario: il tumore alla 
mammella. Un altro momento organizzato 
nell’anno in corso con l’intenzione di far cono-
scere anche verso l’esterno ulteriori attività di 
service che i Lions possono realizzare.  Questo 
incontro è stato tenuto dal dottor M. Grassi 
socio del LC Paderno Dugnano e responsa-
bile dell’Unità Operativa di Senologia e Breast 
Unit presso Humanitas Gavazzeni, Bergamo. 
Grande competenza, passione e semplicità di 
espressione hanno caratterizzato la relazione 
che ha trasmesso un messaggio fondamentale 
sull’importanza della prevenzione nel campo 
delle neoplasie mammarie. 
Se da un lato i nuovi casi all’anno in Italia e nel 
mondo sono aumentati in modo consistente 
dagli anni ‘90 ad oggi e il 40% delle neoplasie 
vengono diagnosticate sotto i 45 anni, la morta-
lità è in netta riduzione e la malattia è diventata 
curabile, frequentemente guaribile. 
Ciò è in buona parte dovuto ad una diagnosi 

precoce e ad uno sviluppo di nuove terapie 
efficaci, anche nei casi complicati. Oltre 
alla terapia chirurgica, sempre più precisa 
e delicata, lo sviluppo di farmaci innovativi 
permette di applicare terapie “sartoriali”, in 
grado ci controllare anche malattie avanzate. 
Fondamentale risulta la prevenzione che può 
essere primaria o secondaria.
La prevenzione primaria è rappresentata dal 
corretto stile di vita, corretta alimentazione, attività 
fisica, controllo del peso. È quindi fondamentale 
continuare l’azione di sensibilizzazione che LC 
Melegnano porta avanti nelle scuole con Progetto 
Martina, perché i ragazzi abbiano la possibilità di 
modificare il loro patrimonio genetico, riducendo 
fino al 30% la probabilità di ammalarsi di neopla-
sia. La prevenzione secondaria è finalizzata alla 
diagnosi precoce della neoplasia della mammella 
che riduce la mortalità. A questo scopo è impor-
tante che fin dai 20 anni, visto l’abbassamento 
dell’età di insorgenza della malattia, ci si sotto-
ponga a visita senologica. 
Un capitolo a parte, ma molto importante è 

rappresentato dagli esami genetici che possono 
essere testati nelle donne con familiarità per 
la malattia. Test positivi predicono un rischio 
dell’82% di sviluppare tumore al seno e del 
60% di sviluppare tumore all’ovaio. Il riscontro 
di positività rappresenta, nelle giovani donne, 
anche un problema etico su come affrontare il 
problema. Se per il tumore alla mammella un 
intervento di rimozione preventiva, per quanto 
doloroso, è perseguibile, non altrettanto è appli-
cabile per le ovaie in quanto precluderebbe alle 
giovani la possibilità di maternità.  
Tutto questo è reso possibile lavorando in 
team, ecco perché ci sono le Breast Unit, 36 in 
Lombardia che raccolgono competenze diverse 
al loro interno, dal chirurgo, all’oncologo, all’en-
docrinologo, allo psicologo. Si aggiungono le 
associazioni “donne” sono fondamentali perché 
fungono da stimolo per le diverse professioni e 
aiutano la diffusione delle informazioni.
Se ognuno di noi riuscisse a sensibilizzare 10 
amiche saremmo già ad un ottimo traguardo.

Giovanna Petrella

Il Dragon Boat Day... una sfida contro tutte le barriere

Tumore della mammella... 
conoscere e prevenire per una cura migliore

Il 25 maggio in una cornice festosa e in 
una splendida giornata di sole, piuttosto 
rara nel periodo in questione, la nostra 
manifestazione ha dato un contributo 
fondamentale e aggiunto un piccolo ma 
significativo tassello alla realizzazione 
degli obiettivi dei “Giovani per i Giovani”: 
l’integrazione e l’inclusione delle persone 
con disabilità.

Patrizia Rossini della Bella
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Riprendendo il titolo del discorso alla città, 
che l’arcivescovo Monsignor Delpini ha 
dedicato ai lombardi, il 12 marzo si è tenuta 
una serata per la presentazione di un service 
che il LC Milano Bramante Cinque Giornate 
sta portando avanti con l’IRCCS Santa Maria 
Nascente e Fondazione Don Carlo Gnocchi.

Una collaborazione nata con questa Fondazione 
mesi fa, quando si è deciso, in accordo con 

la direzione stessa, di ristrutturare una zona di 
ritrovo all’interno della Casa di riposo per anziani, 
rendendola agibile a carrozzine e deambulatori, 
permettendo così agli ospiti di passeggiare al 
suo interno, senza incontrare ostacoli di nessuna 
natura. Questo service è in via di realizzazione, 
grazie anche al supporto della nostra Foundation 
e, per questo, il giardino sarà dedicato al nostro 
fondatore Melvin Jones.
Fondazione Don Gnocchi è una realtà grande, 
non solo a Milano, ma in tutta Italia e proprio il 12 
marzo è stata presentato l’Istituto di Ricerca Santa 
Mara Nascente dove opera un medico spagnolo, 
ma ormai naturalizzato italiano, Jorge Navarro, 
direttore di uno dei reparti più complicati di “ria-
bilitazione per pazienti con Gravi Cerebrolesioni 
Acquisite” che garantisce un’assistenza di qualità a 
pazienti con elevata complessità clinico-riabilitativa 
già dalla fase post-acuta. 
Il Club ha accolto un messaggio, una sfida, che il 
direttore responsabile ha voluto lanciare: “il reparto 
ha grandi tecnologie per seguire l’andamento di 
riabilitazione dei pazienti, anche nei momenti 
più complicati quali il come, ma non riusciamo 
ad assicurare loro un dopo-vita di bellezza, di 
recupero della propria vita che è stata sconvolta 
da un incidente inatteso e che li obbliga ad un 
cambio totale non solo personale ma anche della 
famiglia stessa”.
E questa avventura è iniziata con il primo paziente, 
una ragazza investita da un pullman che ha attra-
versato momenti complicati, tristi, bui e che adesso, 
ormai fortunatamente ripresa, sta ricominciando 
una vita. Il suo reintegro nella comunità è frutto della 
collaborazione anche con la responsabile nazio-

E la storia continua…
Dopo la realizzazione di minions sui panettoni 
in cemento, e dopo il murales dipinto nella sala 
mensa del Centro Diurno Disabili della Fondazione 
Don Gnocchi Palazzolo, hanno ripreso il lavoro i 
nostri artisti Paolo, Annalisa, soci del LC Bramante 
Cinque Giornate, e Rita che non è ancora Lions ma 
che ormai accompagna il club con la sua bravura 
e maestria nel dipingere e realizzare importanti 
murales che danno serenità e gioia alla vita di 
queste persone fragili.  
Sono stati realizzati anche due simpatici murales, 
uno nella sala del riposo, che è una stanza dedicata 
agli ospiti del Centro, e rappresenta la raffigura-
zione di un paesaggio notturno con i suoi colori 
tenui, studiati appositamente per trasmettere una 
sensazione di calma e tranquillità, proprio quello 
che serve nel momento del riposo; l’altro invece è 
stato realizzato nella sala della terapia occupazio-
nale, uno spazio utilizzato dagli ospiti per realizzare 
attività ludico/ricreative in piccoli gruppi. L’oggetto 
divertente e colorato del secondo murales è stato 
scelto dagli ospiti e noi Lions abbiamo accolto la 
loro proposta con grande soddisfazione. 
Non sono state scelte immagini o colori a caso, 
ma studiate con l’aiuto degli psicologi del centro 
stesso, con l’idea e il desiderio di donare bellezza, 
serenità e gioia a persone disabili. È impossibile 
resistere alle richieste che arrivano dal personale 
sanitario che gestisce il Centro e cha ha come 
unico obiettivo, quello di rendere più facile la vita, 
loro, nostra Lions e degli ospiti. We Serve (Paolo 
Fiammarelli, Annalisa Totero, Rita Maltagliati) 

tempo a consolidare una forte collaborazione 
appena nata.
• Vediamoci chiaro! - Progetto di screening delle 
patologie retiniche nei centri socio ricreativi culturali 
(CSRC) del comune di Milano. Una collaborazione 
nata tra il LC Milano Bramante Cinque Giornate, la 
casa farmaceutica La Roche e il professor Stau-
renghi e la sua equipe del Fatebenefratelli-Sacco e 
che prevede giornate di screening di maculopatia, 
condotte in nove Centri Socio Ricreativi Culturali 
(CSRC) del Comune di Milano e che vedono la 
presenza di altri Lions del Distretto. Un progetto 
supportato da Roche, a seguito della partecipa-
zione ad un bando per progetti sociali finalizzati 
a realizzare azioni di welfare comunitario (giugno 
2023) indetto dalla Direzione Welfare del Comune 
di Milano, con il supporto organizzativo di MCH 
Boot e con il patrocinio di UNIMI.
L’obiettivo è quello di supportare la diagnosi 
precoce delle patologie retiniche attraverso un 
programma di screening su una popolazione target 
potenzialmente a rischio per età. Il progetto, che 
ha visto il suo avvio il 22 maggio e si è concluso 
il 27 maggio, è partito presso il  Centro Socio 
Ricreativo Ercole Ratti sito nel Municipio 8 e ha 
visto coinvolti come volontari 10 soci del LC Milano 
Bramante Cinque Giornate, che si sono alternati a 
supporto del personale medico durante i 5 giorni 
in cui lo screening è stato condotto a favore dei 
soci del centro. 80 persone visitate in questo 
primo round di giornate e se si considera che 
altri 8 centri avranno la possibilità di offrire questi 
controlli ai loro soci, alla fine, si arriverà ad avere 
una mappatura su 720 partecipanti.
Un service ambizioso che avrà un impatto notevole 
sul territorio sia in termini di sostegno agli anziani 
che per i risultati che daranno avvio ad una ricerca 
condotta dal reparto diretto dal professor Stauren-
ghi. Un termine previsto per il mese di dicembre 
2024 e questo significa che siamo solo all’inizio 
del nostro “We serve”

Patrizia Vitali

Nella foto Monsignor Mario Delpini.

Il coraggio, uno se lo può dare... 

nale dei volontari, che si è resa personalmente 
disponibile a svolgere un lavoro all’interno della 
struttura della Fondazione. Per i Lions un modo 
nuovo, anche innovativo, sicuramente diverso 
di fare service: strutturare in continuità, paziente 
dopo paziente, un aiuto, un sostegno concreto 
che sia veramente “tailor made”.
Ma c’è anche l’altra faccia della medaglia! Non 
si può pensare solo a chi, uscito dalla struttura, 
dovrà affrontare una nuova vita. Ci sono pazienti 
soprattutto giovani che trascorrono intere giornate 
tra momenti di riabilitazione e momenti in cui non 
hanno nulla da fare. Ecco perché si porteranno 
all’interno diverse attività: pet-visiting, realizza-
zione di mostre, concerti, murales che colorino le 
pareti di una struttura ospedaliera assolutamente 
all’avanguardia e nuova, ma totalmente asettica.
Una sfida appena iniziata, ma che crescerà nel 
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Il 19 marzo il LC Corsico ha compiuto 50 anni. Anni trascorsi con un 
“battito d’ali” ma con la consapevolezza di aver fatto tante cose, sempre 
con impegno, entusiasmo e generosità. Possiamo sentirci orgogliosi 
di aver fondato il primo centro di dialisi assistita a Corsico, di aver dato 
origine alla splendida realtà riabilitativa di A.N.I.R.E., di essere stati 
precursori dell’Orientamento scolastico, di aver donato ambulanza 
con centro di rianimazione e auto medica alla Croce Verde APM di 
Corsico, per citare solo alcuni dei service fondanti la vita del Corsico.

Negli anni abbiamo doverosamente guardato anche oltre i nostri confini 
territoriali ed ecco che sono nate belle collaborazioni anche con i Comuni 

di Buccinasco e Trezzano sul Naviglio. I nostri service si sono allineati alle 
richieste della società civile, con solerzia abbiamo così organizzato una 
attività estiva per bambini delle scuole dell’obbligo realizzando lavori di 
gruppo, individuali e due coloratissimi Murales a Buccinasco. A Trezzano 
sul Naviglio si sono raccolte nelle scuole primarie e secondarie centinaia 
di occhiali usati, piuttosto che la donazione di computer per la didattica a 
distanza nel funesto periodo del Covid. Si sono organizzate raccolte fondi 
e cospicuo invio di materiali in Ucraina e in Siria e, siamo sempre pronti ad 
attivarci per nuove iniziative di servizio.
Per l’importante compleanno non sono mancati I festeggiamenti che si 
sono svolti all’Hotel Andreola di Milano ove in una gremitissima sala, hanno 
partecipato il Governatore Claudio Chiarenza, il 1° e il 2° VDG Rossella 
Vitali e Gianangelo Tosi e la CS Maria Francesca Chiarelli, tre PDG, officer 
distrettuali, presidenti e i sindaci delle quattro Amministrazioni con le quali 
collaboriamo.
Ospite d’onore Andrea Richini, primario del reparto di radiologia dell’Ospe-
dale Buzzi di Milano, che ha presentato il progetto un “casco pediatrico” 
per la risonanza magnetica per i piccoli pazienti. Il Corsico, unitamente ad 
altri Club, tra i quali il Milano Borromeo, promotore dell’iniziativa, ha aderito 
con entusiasmo, dedicando una raccolta fondi mirata a questo importante 
acquisto, con l’auspicio che possa partire una “cordata benefica” tra Club.
Una bella mostra è stata allestita in una sala dell’hotel a testimonianza del 
lungo percorso del Club, musica e assegnazione di premi, hanno carat-
terizzato la serata, in un contesto di amicizia e desiderio di continuare il 
percorso associativo all’insegna del we serve. Non ci siamo dimenticati di 
festeggiare anche con i cittadini di Corsico, ai quali abbiamo offerto, grazie 
al patrocinio del Comune, una interessante conferenza sulla salute dei 
Ghiacciai tenuta dal professore in glaciologia, Claudio Smiraglia. I giovani 
e non solo, hanno invece avuto la possibilità di trascorrere in compagnia dei 
volontari dell’Associazione “Game Over” un pomeriggio di giochi da tavolo.

Marinella Boverio

Il momento più toccante della serata è stato proprio quello in cui Sara, la 
ragazza non vedente di Castrovillari ha ricevuto il suo cane-guida, pro-
nunciando queste parole: “Coi suoi occhi non solo vedrò, ma vivrò...”.

Ma andando per ordine, ecco la breve storia di quanto accaduto e che 
ha condotto, non solo Sara, ma noi tutti a un momento di condivisione 

davvero colmo di emozioni.
Uno dei service storici dei Lions abbracciato dal Club di Cinisello Balsamo nel 
2021-2022 è il progetto “Due occhi per chi non vede” promosso dal Centro 
Cani Guida di Limbiate, riconosciuto non solo in Italia per professionalità e 
adeguatezza delle strutture, ma anche in Europa. Raggiunto l’obiettivo c’è 
voluto il tempo per far crescere e addestrare il cane, allevato sin da cucciolo, 
per il compito di cane-guida.
Sara, accompagnata dalla nonna Teresa, è stata ospite qualche giorno presso 
il centro, dove l’addestratore ha seguito passo passo l’avvicinamento tra lei 
e Gilet, una femmina di Labrador nero dal pelo lucente. In poco tempo la 
ragazza ha appreso i quindici comandi fondamentali che le hanno permesso 
di instaurare, sin da subito, una sorta di fratellanza e amicizia reciproca con 
la sua nuova amica a quattro zampe, cosa che ha destato stupore e piacere 
nell’addestratore. “Una memoria ferrea da parte di Sara” ha ripetuto a noi 
presenti, il tutto è risultato più facile.Ogni bel momento va festeggiato e vissuto 
in convivialità, ci siamo ritrovati quindi, in gran numero noi del LC Cinisello 
Balsamo, il 9 maggio in una serata insieme, per presenziare e porre il sigillo 
alla consegna ufficiale del cane. Presenti anche il presidente del Servizio 
Cani Guida dei Lions Giovanni Fossati, i rappresentanti degli sponsor che di 
fatto hanno messo le fondamenta concrete a questo piccolo-grande sogno 
e il sindaco di Cinisello Balsamo Giacomo Ghilardi.
Nulla ci può appagare di più che vedere una giovane ragazza accanto alla 
sua nuova compagna di vita e di passi, non più incerti, ma più sicuri, condivisi 
e guidati da un amore che, forse, sarà unico e speciale.
Con l’augurio di rivederci a Castrovillari, la serata è terminata col sorriso sul 
volto, per essere riusciti anche questa volta a portare un pizzico di Bene 
prezioso a chi con discrezione ci ha chiamati nel bisogno.

Elena Veronese

50 anni… e non sentirli

Coi suoi occhi vivrò...
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Il 19 marzo il LC Corsico ha compiuto 50 anni. Anni trascorsi con un 
“battito d’ali” ma con la consapevolezza di aver fatto tante cose, sempre 
con impegno, entusiasmo e generosità. Possiamo sentirci orgogliosi 
di aver fondato il primo centro di dialisi assistita a Corsico, di aver dato 
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e cospicuo invio di materiali in Ucraina e in Siria e, siamo sempre pronti ad 
attivarci per nuove iniziative di servizio.
Per l’importante compleanno non sono mancati I festeggiamenti che si 
sono svolti all’Hotel Andreola di Milano ove in una gremitissima sala, hanno 
partecipato il Governatore Claudio Chiarenza, il 1° e il 2° VDG Rossella 
Vitali e Gianangelo Tosi e la CS Maria Francesca Chiarelli, tre PDG, officer 
distrettuali, presidenti e i sindaci delle quattro Amministrazioni con le quali 
collaboriamo.
Ospite d’onore Andrea Richini, primario del reparto di radiologia dell’Ospe-
dale Buzzi di Milano, che ha presentato il progetto un “casco pediatrico” 
per la risonanza magnetica per i piccoli pazienti. Il Corsico, unitamente ad 
altri Club, tra i quali il Milano Borromeo, promotore dell’iniziativa, ha aderito 
con entusiasmo, dedicando una raccolta fondi mirata a questo importante 
acquisto, con l’auspicio che possa partire una “cordata benefica” tra Club.
Una bella mostra è stata allestita in una sala dell’hotel a testimonianza del 
lungo percorso del Club, musica e assegnazione di premi, hanno carat-
terizzato la serata, in un contesto di amicizia e desiderio di continuare il 
percorso associativo all’insegna del we serve. Non ci siamo dimenticati di 
festeggiare anche con i cittadini di Corsico, ai quali abbiamo offerto, grazie 
al patrocinio del Comune, una interessante conferenza sulla salute dei 
Ghiacciai tenuta dal professore in glaciologia, Claudio Smiraglia. I giovani 
e non solo, hanno invece avuto la possibilità di trascorrere in compagnia dei 
volontari dell’Associazione “Game Over” un pomeriggio di giochi da tavolo.

Marinella Boverio

Il momento più toccante della serata è stato proprio quello in cui Sara, la 
ragazza non vedente di Castrovillari ha ricevuto il suo cane-guida, pro-
nunciando queste parole: “Coi suoi occhi non solo vedrò, ma vivrò...”.

Ma andando per ordine, ecco la breve storia di quanto accaduto e che 
ha condotto, non solo Sara, ma noi tutti a un momento di condivisione 

davvero colmo di emozioni.
Uno dei service storici dei Lions abbracciato dal Club di Cinisello Balsamo nel 
2021-2022 è il progetto “Due occhi per chi non vede” promosso dal Centro 
Cani Guida di Limbiate, riconosciuto non solo in Italia per professionalità e 
adeguatezza delle strutture, ma anche in Europa. Raggiunto l’obiettivo c’è 
voluto il tempo per far crescere e addestrare il cane, allevato sin da cucciolo, 
per il compito di cane-guida.
Sara, accompagnata dalla nonna Teresa, è stata ospite qualche giorno presso 
il centro, dove l’addestratore ha seguito passo passo l’avvicinamento tra lei 
e Gilet, una femmina di Labrador nero dal pelo lucente. In poco tempo la 
ragazza ha appreso i quindici comandi fondamentali che le hanno permesso 
di instaurare, sin da subito, una sorta di fratellanza e amicizia reciproca con 
la sua nuova amica a quattro zampe, cosa che ha destato stupore e piacere 
nell’addestratore. “Una memoria ferrea da parte di Sara” ha ripetuto a noi 
presenti, il tutto è risultato più facile.Ogni bel momento va festeggiato e vissuto 
in convivialità, ci siamo ritrovati quindi, in gran numero noi del LC Cinisello 
Balsamo, il 9 maggio in una serata insieme, per presenziare e porre il sigillo 
alla consegna ufficiale del cane. Presenti anche il presidente del Servizio 
Cani Guida dei Lions Giovanni Fossati, i rappresentanti degli sponsor che di 
fatto hanno messo le fondamenta concrete a questo piccolo-grande sogno 
e il sindaco di Cinisello Balsamo Giacomo Ghilardi.
Nulla ci può appagare di più che vedere una giovane ragazza accanto alla 
sua nuova compagna di vita e di passi, non più incerti, ma più sicuri, condivisi 
e guidati da un amore che, forse, sarà unico e speciale.
Con l’augurio di rivederci a Castrovillari, la serata è terminata col sorriso sul 
volto, per essere riusciti anche questa volta a portare un pizzico di Bene 
prezioso a chi con discrezione ci ha chiamati nel bisogno.
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50 anni… e non sentirli
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Lo scorso 19 maggio 2.442 persone hanno 
partecipato alla Mezza Maratona del Naviglio, 
service del LC Cernusco sul Naviglio e Piol-
tello giunto alla 27ª edizione, organizzato con 
la collaborazione di ASD Pro Sesto Atletica 
Cernusco e il supporto di oltre 100 volontari 
e amici Lions.

I partecipanti hanno potuto scegliere tra tre 
percorsi, molto apprezzati in quanto si sno-

dano lungo il magnifico scenario del Naviglio 
Martesana. La mezza maratona di 21,097 
km è gara nazionale Fidal di livello “bronze” 
e quest’anno ha visto il numero record di 830 
corridori dai 18 ai 79 anni, con 23 nazionalità 

Presso IC Capponi, due scuole primarie e 
due secondarie di primo grado del Municipio 
5 a Milano. La seconda volta del LC Milano 
Via della Spiga a questa manifestazione a 
conclusione di un progetto didattico sull’e-
nergia, promosso dall’Associazione Amica. 
Tre giorni non solo di gara per produrre 
energia pulita pedalando, ma anche una vera 
“olimpiade della solidarietà” a cui hanno 
partecipato i ragazzi di numerose scuole 
primarie e secondarie in tutta Italia e anche 
chi ha voluto mettersi in gioco.

Gli studenti, i loro genitori, gli amici, sono 
stati fisicamente impegnati in una pedalata 

statica non-stop per produrre “energia elettrica 
pulita” mentre associazioni di vario tipo hanno 
organizzato in concomitanza eventi solidali, 
sociali, culturali.
La settimana prima dell’evento sono stati conse-
gnati, distribuendole nei quattro plessi, 4 scatoloni 
per la raccolta degli occhiali e 12 per la raccolta 
di smartphone usati, con l’intenzione di lasciarle 
fino alla fine dell’anno scolastico e con lo scopo 
di dare seguito e valore all’impegno stimolato sul 
tema dell’ecologia, del riciclo e della solidarietà 
per un mondo sostenibile.
La nostra postazione in via Pescarenico è 
sempre stata presidiata dai soci Lions e nume-
rose sono state le occasioni per dare risposte 
a domande, o semplici curiosità, che ci sono 
state poste dai giovanissimi visitatori, attirati dal 
nostro materiale illustrativo. Non sono mancati 
i racconti fatti da una nostra socia proprio sulla 

Mezza maratona del Naviglio... per solidarietà
rappresentate e ottimi livelli agonistici: Shadrack 
Kipkirui Kenduiywo ha vinto la gara maschile 
col tempo di 1h04,31 e Sara Bottarelli quella 
femminile in 1h15,08.
Aperte a tutti sono le corse LionsTen di 10km e 
LionsFour di 4km, a cui hanno preso parte atleti 
e amatori, con un’alta affluenza di famiglie e 
dei bambini delle scuole della zona, incentivati 
alla partecipazione dal concorso Scuola Run, 
che premia in materiale sportivo, per un valore 
totale di 1.000 euro, le tre scuole che vendono 
più biglietti.
Il 100% dell’incasso della vendita dei biglietti, 
di oltre 34.000 euro, sarà destinato a service, 
in quanto tutti i costi di organizzazione sono 

sostenuti dagli sponsor. Quest’edizione sostiene 
tre progetti: il Centro della Carità di Caritas 
Cernusco, che riunirà in un’unica sede le attività 
Caritas locali, per poter accogliere e supportare 
al meglio chi ha bisogno di aiuto; il Servizio Cani 
Guida dei Lions ODV - Ente Morale a cui sarà 
erogato un contributo all’addestramento di un 
cane guida; e il Progetto Lotta al Doping, che 
porta nelle scuole superiori di tutta Italia confe-
renze sulle problematiche indotte da pratiche 
dopanti, diffondendo la cultura dello sport sano.
Anche in questa edizione la Mezza Maratona del 
Naviglio è riuscita nell’obiettivo di coniugare con 
successo Lionismo, sport e solidarietà.

Gaia Cavenago

E vai che si pedala

storia della nostra associazione.
In un’altra postazione è stato presentato, dai nostri 
Leo, il gioco “Let’s play different”, che ha destato 
interesse e partecipazione di molti giovani studenti.
La presenza dei “puppy walker” con ben 4 cuccioli 
di cani guida presenti, ha attirato l’attenzione di 
genitori e bambini che hanno piacevolmente 
interagito con loro.
Non sono mancati gli screening visivi grazie al 
contributo della nostra ortottista che ha reso 
possibile il controllo della vista su 48 alunne e 

alunni della scuola primaria. 
È stata un’esperienza unica e formativa, con 
molti momenti di confronto tra i soci Lions e gli 
organizzatori sui grandi cambiamenti in atto, sia 
sociologici che tecnologici. 
Siamo fiduciosi di poter ampliare la nostra 
collaborazione con l’Istituto Capponi offrendo i 
nostri progetti di service SeLeggo, Kairos e un 
Poster per la Pace, sempre nel nostro motto 
del We Serve.

Tiziana Biffi
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La "sindrome di Proust" è quel fenomeno 
per cui un odore o un sapore evocano 
ricordi del nostro passato. È, infatti, nel 
romanzo “Alla ricerca del tempo perduto”, 
che viene descritto il legame profondo tra 
cibo e ricordi. “Basta il profumo di un piatto 
familiare a risvegliare la nostra memoria e a 
collegare indissolubilmente a quel piatto il 
sapore speciale delle emozioni e dei ricordi: 
non c’è dubbio che il ragù della mamma sarà 
sempre il più buono…

I piatti diventano contenitori di cibo condito con 
la nostalgia e le nostre papille gustative si 

perdono nei labirinti della nostra memoria. Le 
ricette tramandate dalle mamme e dalle nonne 
riportano alla mente aneddoti ed episodi scolpiti 
nella nostra memoria, raccontano la nostra 
infanzia, ci ricordano persone care o, comunque, 
momenti importanti della nostra vita.
Nasce così la nostra raccolta che non vuole 
proporre ricette nuove. Anzi, al contrario, vuole 
aiutarci a raccogliere le ricette che fanno parte 
della storia delle nostre famiglie e sono come 
un fil rouge che attraversa generazioni, usanze 
e tradizioni di diverse parti d’Italia, esaltando la 
funzione rievocativa e culturale del “mangiare”. 
Una documentazione preziosa da tramandare ai 

La “Galleria” della buona cucina e il sapore dei ricordi
9 novembre scorso, all’hotel Andreola (presenti 
V. Beccaria, Coordinatrice del Service “Dopo 
di noi: disabilità, alzheimer, P. Vitali, Resp. 
Comunicazione, i Presidenti Morejon, Bramante 
5 Giornate, e La Rocca, Rotonda Besana) è 
stato esposto, in maniera esaustiva, dal prof. 
Damiano Crivelli, giovane e brillante psicologo 
che insegna all’Università di Pavia e collabora 
con l’Ospedale Niguarda. (Massimo Ruggiero)
• Una “Panchina Rossa” contro la violenza 
alle donne - Abbiamo scelto per l’istallazione il 
19 aprile. Perché il 19 aprile? Perché è un giorno 
qualsiasi! Inaugurando la “Panchina rossa” in un 
giorno qualsiasi, vogliamo ricordare, con la sua 
forte presenza quotidiana, che la violenza sulle 
donne deve essere contrastata ogni giorno...
L’evento, fortemente voluto da Anna Maria 
Cipolla, Coordinatrice distrettuale del Service 
contro la violenza alle donne, rappresenta il 
culmine di un anno in cui, il presidente del LC 
Milano Galleria, Massimo Ruggiero, ha voluto 
che alla tematica della violenza di genere fosse 
dedicata un’intera settimana, anziché la sola 
giornata del 25 novembre, per ribadire che 
l’impegno non può e non deve limitarsi a una 
sola giornata celebrativa. 
In questo modo, UTE e LC Milano Galleria com-
pletano, con l’utilizzo di un simbolo potente ed 
efficace - la “Panchina Rossa” (con la significativa 
iscrizione “L’Amore e la Cultura vincono sulla 
violenza”) - il percorso che li ha visti proporre 
momenti di riflessione collettiva sia col comune 
linguaggio sia con quello del cinema e del teatro 
sociale.
L’inaugurazione ha visto la Compagnia Imma-
gin..Azione, col regista M. Ruggiero, portare 
innanzi alla Panchina rossa, significativamente 
in strada, anziché nella sala di un teatro, un 
breve ma coinvolgente spettacolo. Erano pre-
senti autorità religiose (don Davide Milanesi), 
lionistiche (con il Governatore Chiarenza e la 
Governatrice in coming Rossella Vitali), civili 
(col Presidente Carapellese, l’Assessora Gerosa 
e la Consigliera Vedovato del Municipio 5) e 
associative (con Melina Martello per gli Stati 
generali delle donne). 
Quello che serve per un reale cambiamento è 
proprio che la società civile, la famiglia, la scuola 
e le parrocchie ritrovino il loro ruolo guida per 
costruire, già nei giovani, una consapevolezza 
critica e una educazione all’affettività e al rispetto 
delle differenze di genere.

nostri figli, “ricette scritte per loro”, con il fascino 
dell’album di famiglia, che raccontano di quando 
erano impensabile il fast food, i cibi già pronti e da 
consumare velocemente, in piedi o, addirittura, 
camminando. (...)
E così le ricette diventano una sorta di biogra-
fia corale costruita nelle cucine delle nostre 
famiglie e ci fanno magicamente viaggiare nel 
tempo e nello spazio della nostra bella Italia”. 
La memoria è la base dell’identità personale 
e coltivare la memoria, in un paese in cui  gli 
over 65 sono oltre 14 milioni e oltre 4,5 milioni 
sono gli ultraottantenni, serve a contrastare il 
decadimento cognitivo.
Questa iniziativa (il ricavato andrà al progetto 
Ri-Nascita a favore delle donne vittime di 
violenza) si inserisce, nel Service “Aiuto a 
disabili e anziani”, di cui sono Coordinatore. 
Il LC Milano Galleria è da anni impegnato a 
fornire sostegno agli anziani, portando nelle 
RSA eventi di socializzazione e intrattenimento 
e donando prodotti d’igiene, profumeria e dolci. 
Grazie all’iniziativa di tre socie (A.M. Cipolla,T. 
Fumi e M. Mazza) ha creato una U.T.E., luogo di 
relazioni personali e contrasto alla deprivazione 
culturale, riconoscendo (un esperimento molto 
interessante) alla RSA di riferimento la possibilità 
di accesso gratuito ai corsi “on line”. L’evento del 

L’UTE è un service cui molti più Lions 
dovrebbero dedicarsi, offrendo il loro 
tempo e le loro competenze, perché è un 
mondo in cui le persone ritrovano ciò che 
negli anni, hanno spesso perso: condivi-
sione di pensieri e di emozioni, possibilità 
di apprendere, di provare nuovi stimoli, 
curiosità, desiderio di creare nuove cono-
scenze e nuovi rapporti.

Dice Mauro: “Frequento l’UTE da 14 anni, 
ho conosciuto persone stimolanti, pro-

fessionisti che, solo per passione, danno il 
meglio di sé. L’UTE, per noi fruitori, significa 
tenere in allenamento il cervello, essere sti-
molati a leggere, a confrontarsi con le idee di 
altri, spesso diverse dalle nostre ed esserne 
arricchiti. Girando a piedi per Bresso, noto le 
alternative più frequenti per chi ha la mia età: 
giocare a bocce, a carte, frequentare i bar, 
facendo chiacchiere da bar. L’UTE è un’e-
sperienza totalmente positiva che le istituzioni 
locali dovrebbero sostenere maggiormente”.
Dice Pierangela: “Ho frequentato l’UTE per 

Le “nostre” UTE molto più di un servizio per il territorio
anni, poi uno stop per il Covid, ora ho ripreso. 
È importante per la mia vita, mi permette di 
imparare, di socializzare, di passare il tempo 
in modo proficuo. È un efficace servizio per 
la città e ci fa sentire vivi e parte attiva della 
comunità”.
Dice Ilia: “Mi sono iscritta 14 anni fa, per non 
rimanere isolata dopo la pensione, non avendo 
parenti in zona né amicizie particolarmente 
strette. Mi sono ben presto resa conto che l’UTE 
è molto più di un posto per socializzare, ma è 
una palestra per la mente, un’opportunità per 
dedicarsi a interessi non coltivati per mancanza 
di tempo, per scoprire tesori di Milano, per non 
sentirsi mentalmente “vecchi”. È il posto dove 
mi sento serena, allegra, dove non penso ai 
problemi e alla mia solitudine. L’UTE non è 
solo importante, è necessaria, perché infonde 
la voglia di non mollare e di non far morire la 
mente e il cuore”.
Ricordiamocelo: l’UTE è la dimostrazione con-
creta che l’Essere Umano può, se vuole, offrire a 
se stesso e agli altri, sempre nuove opportunità.

Mariacristina Ferrario
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18 aprile inaugurazione presso la Parrocchia Santa Maria Madre della Chiesa 
in via Saponaro, 28 a Gratosoglio, di un giardino adibito a parco giochi per 
bambini, grazie al contributo dei Lions Club del Distretto 108Ib4 - Milano 
Città Metropolitana.
Gratosoglio Per il Successo educativo (GPS) ha l’obiettivo di costruire un 
sistema educativo di periferia determinato da tre coordinate fondamentali: 
la presenza sul territorio, la conoscenza dei ragazzi/e e l’offerta educativa-
sportiva. Per captare e decodificare il successo educativo servono almeno 
quattro satelliti per raccogliere le informazioni necessarie, per dare una 
copertura continuativa negli anni, per localizzare in modo preciso risorse 
ed emergenze: gli ambienti sportivi e le polisportive, le associazioni edu-
cative territoriali, gli oratori spazi e figure educative, l’alleanza con scuole, 
istituzioni e famiglie.
Con don Paolo Steffano, parroco di Santa Maria Madre dopo la sua presenza 
ed esperienza a Baranzate, i soci di alcuni Lions Club hanno programmato 
una fattiva collaborazione e hanno provveduto, alla ristrutturazione di un’area 
giochi, spazio dedicato e destinato ai bambini, per permettere incontri anche 
fra le famiglie e i genitori, portando avanti quel processo di inclusione così 
necessario in tante aree milanesi.
Nell’ambito della collaborazione è anche iniziata un’attività di insegnamento 
della lingua italiana: un sostegno concreto all’inclusione sociale di adulti e 
alunni stranieri. 
Il contributo lionistico è solo all’inizio! I Lions Club si attivano per iniziare a 
proporre attività culturali quali scuola di teatro, scuola di danza e scuola di 
musica, che gli adolescenti di tutta la zona di Gratosoglio potranno frequentare.
I soci dei Lions Club hanno anche contribuito in alcune giornate della settimana 
alla gestione del bar all’interno della parrocchia, favorendo così il rapporto con 
le etnie locali. Non solo! Soci Leo e Lions si sono anche attivati nel ridipingere 
i saloni della parrocchia dove vengono svolte la maggior parte delle attività.

La distanza territoriale è molta, ma la vicinanza 
al progetto Gratosoglio, dimostrata dal LC Sesto 
San Giovanni Centro, è stata grande. Sabato 3 
maggio il presidente Fabrizio Canato, Nino Berti 
cerimoniere, Mirella Parente membro Club sì sono 
presentati nel quartiere milanese così problema-
tico, ma a noi Lions molto caro, per donare ben 
sessanta paia di occhiali, nuovi, per gli abitanti 
che ne avessero necessità.
Hanno avuto l’occasione di visitare la parrocchia 
di Santa Maria Madre della chiesa e di apprezzare 
quanto fatto fino a ora da tantissimi altri club del 
nostro Distretto. Un lavoro immenso, nato dal 
nulla, che sta trasformando una realtà così 
difficile in un ambiente vivibile e accogliente. 
Tanto è ancora il lavoro da svolgere, ma, con 
la guida di don Paolo Steffano, cercheremo di 
essere in grado di portare avanti il nostro aiuto. 
Ancora una volta un club del Distretto 108Ib4 
ha dimostrato che “dove c’è un bisogno lì c’è un 
lions”. (Raffaella Guidotti)

Gratosoglio per il successo educativo… e i Lions ruggiscono

Il service dedicato a Gratosoglio, zona a Sud di 
Milano, abbraccia diversi club del Distretto Lions 
108Ib4. Tanto si è fatto dallo scorso autunno e 
tanto si prevede ancora di fare, grazie all’entu-
siasmo dei soci.
Un’intera zona, la B, formata da sette club: Milano 
ai Cenacoli, Milano Bramante Cinque Giornate, 
Milano Casa della Lirica, Milano Loggia dei 
Mercanti, Sforzesco e Milano Via della Spiga, 
con il coinvolgimento di 19 soci, si è mossa per 
effettuare esami della vista agli alunni del plesso 
scolastico Arcadia e screening di ambliopia per i 
piccoli. Il tutto presso l’Oratorio Maria Madre della 
Chiesa dove don Paolo Steffano, una macchina 
da guerra, un trascinatore, un entusiasta, svolge 
il suo complicato lavoro, cercando di combattere 
la microcriminalità lì presente.
La giornata è stata un vero successo! Esami e 
screening sono proseguiti per tutta la giornata, 
grazie a una  grande e precisa organizzazione 
messa in campo dai soci dei club aderenti e 
dal nostro referente per le attività legate alla 
vista, Luciano Martinelli. 78 esami della vista per 
permettere ai ragazzi delle scuole di scoprire e 
risolvere eventuali problemi visivi e  riuscire così a 
partecipare alle lezioni, superando difficoltà, anche 
semplici, come leggere la lavagna; anche 5 genitori 
hanno usufruito dei controlli. Tanti gli screening 
per l’ambliopia, disturbo che, se scoperto  per 
tempo e nella giusta età, porta a evitare un grave 
problema visivo in età adulta.
È un ulteriore passo fatto, a favore di questa realtà 
milanese per la quale i club del Distretto si stanno 
impegnando in diverse attività, dall’organizzazione 
della scuola di Italiano, ai corsi estivi di fine anno 
scolastico, dedicati a ragazzi e ragazze delle 
scuole di quest’area, alla presenza sul territorio, 
sostenuta anche dalle istituzioni, a partire dal 
Municipio 5. (Patrizia Vitali)

Sesto San Giovanni Centro è arrivato a Gratosoglio

La Zona B è a Gratosoglio

Si è svolta recentemente, con una toccante cerimonia, l’inaugurazione del 
parco giochi per bambini a Gratosoglio, quartiere situato alla periferia meri-
dionale di Milano e spesso teatro di incresciosi episodi di cronaca. Grazie 
alla tenacia del vulcanico don Paolo Steffano, “prete di strada” formatosi in 
quel di Baranzate, il comune più multietnico d’Italia, e parroco di Santa Maria 
Madre della Chiesa, è stato possibile realizzare un progetto pensato e voluto 
dal LC Milano Host a favore dei bambini del quartiere. Un altro tassello che 
va ad aggiungersi a quanto fatto in precedenza, grazie al mecenatismo di 

Una pluri tematicità di service per rispondere ad una pluralità di bisogni 
nella realtà multi etnica del quartiere Gratosoglio e soprattutto dei giovani 
del Gratosoglio. Perché dove c’è un bisogno, lì c’è un Lions! (Patrizia Vitali)

altri club, quali  quattro campi da gioco, due di calcetto, uno di pallavolo e 
uno di basket. È  stata altresì ultimata la messa a norma dell’impianto luci e 
audio della sala polifunzionale e il rifacimento dell’impianto di riscaldamento. 
Indubbiamente ancora molto resta da fare, come la palestra, una scuola di 
italiano e i laboratori per l’uso di computer, ma siamo certi che con la presa 
di coscienza del problema e la collaborazione di tutti, si riesca a migliorare 
una parte dimenticata della nostra città e forse in questa fase di integrazione 
sociale anche a migliorare noi stessi. (Alberto Lazzaroni)

La Zona A è a Gratosoglio
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La "sindrome di Proust" è quel fenomeno 
per cui un odore o un sapore evocano 
ricordi del nostro passato. È, infatti, nel 
romanzo “Alla ricerca del tempo perduto”, 
che viene descritto il legame profondo tra 
cibo e ricordi. “Basta il profumo di un piatto 
familiare a risvegliare la nostra memoria e a 
collegare indissolubilmente a quel piatto il 
sapore speciale delle emozioni e dei ricordi: 
non c’è dubbio che il ragù della mamma sarà 
sempre il più buono…

I piatti diventano contenitori di cibo condito con 
la nostalgia e le nostre papille gustative si 

perdono nei labirinti della nostra memoria. Le 
ricette tramandate dalle mamme e dalle nonne 
riportano alla mente aneddoti ed episodi scolpiti 
nella nostra memoria, raccontano la nostra 
infanzia, ci ricordano persone care o, comunque, 
momenti importanti della nostra vita.
Nasce così la nostra raccolta che non vuole 
proporre ricette nuove. Anzi, al contrario, vuole 
aiutarci a raccogliere le ricette che fanno parte 
della storia delle nostre famiglie e sono come 
un fil rouge che attraversa generazioni, usanze 
e tradizioni di diverse parti d’Italia, esaltando la 
funzione rievocativa e culturale del “mangiare”. 
Una documentazione preziosa da tramandare ai 

La “Galleria” della buona cucina e il sapore dei ricordi
9 novembre scorso, all’hotel Andreola (presenti 
V. Beccaria, Coordinatrice del Service “Dopo 
di noi: disabilità, alzheimer, P. Vitali, Resp. 
Comunicazione, i Presidenti Morejon, Bramante 
5 Giornate, e La Rocca, Rotonda Besana) è 
stato esposto, in maniera esaustiva, dal prof. 
Damiano Crivelli, giovane e brillante psicologo 
che insegna all’Università di Pavia e collabora 
con l’Ospedale Niguarda. (Massimo Ruggiero)
• Una “Panchina Rossa” contro la violenza 
alle donne - Abbiamo scelto per l’istallazione il 
19 aprile. Perché il 19 aprile? Perché è un giorno 
qualsiasi! Inaugurando la “Panchina rossa” in un 
giorno qualsiasi, vogliamo ricordare, con la sua 
forte presenza quotidiana, che la violenza sulle 
donne deve essere contrastata ogni giorno...
L’evento, fortemente voluto da Anna Maria 
Cipolla, Coordinatrice distrettuale del Service 
contro la violenza alle donne, rappresenta il 
culmine di un anno in cui, il presidente del LC 
Milano Galleria, Massimo Ruggiero, ha voluto 
che alla tematica della violenza di genere fosse 
dedicata un’intera settimana, anziché la sola 
giornata del 25 novembre, per ribadire che 
l’impegno non può e non deve limitarsi a una 
sola giornata celebrativa. 
In questo modo, UTE e LC Milano Galleria com-
pletano, con l’utilizzo di un simbolo potente ed 
efficace - la “Panchina Rossa” (con la significativa 
iscrizione “L’Amore e la Cultura vincono sulla 
violenza”) - il percorso che li ha visti proporre 
momenti di riflessione collettiva sia col comune 
linguaggio sia con quello del cinema e del teatro 
sociale.
L’inaugurazione ha visto la Compagnia Imma-
gin..Azione, col regista M. Ruggiero, portare 
innanzi alla Panchina rossa, significativamente 
in strada, anziché nella sala di un teatro, un 
breve ma coinvolgente spettacolo. Erano pre-
senti autorità religiose (don Davide Milanesi), 
lionistiche (con il Governatore Chiarenza e la 
Governatrice in coming Rossella Vitali), civili 
(col Presidente Carapellese, l’Assessora Gerosa 
e la Consigliera Vedovato del Municipio 5) e 
associative (con Melina Martello per gli Stati 
generali delle donne). 
Quello che serve per un reale cambiamento è 
proprio che la società civile, la famiglia, la scuola 
e le parrocchie ritrovino il loro ruolo guida per 
costruire, già nei giovani, una consapevolezza 
critica e una educazione all’affettività e al rispetto 
delle differenze di genere.

nostri figli, “ricette scritte per loro”, con il fascino 
dell’album di famiglia, che raccontano di quando 
erano impensabile il fast food, i cibi già pronti e da 
consumare velocemente, in piedi o, addirittura, 
camminando. (...)
E così le ricette diventano una sorta di biogra-
fia corale costruita nelle cucine delle nostre 
famiglie e ci fanno magicamente viaggiare nel 
tempo e nello spazio della nostra bella Italia”. 
La memoria è la base dell’identità personale 
e coltivare la memoria, in un paese in cui  gli 
over 65 sono oltre 14 milioni e oltre 4,5 milioni 
sono gli ultraottantenni, serve a contrastare il 
decadimento cognitivo.
Questa iniziativa (il ricavato andrà al progetto 
Ri-Nascita a favore delle donne vittime di 
violenza) si inserisce, nel Service “Aiuto a 
disabili e anziani”, di cui sono Coordinatore. 
Il LC Milano Galleria è da anni impegnato a 
fornire sostegno agli anziani, portando nelle 
RSA eventi di socializzazione e intrattenimento 
e donando prodotti d’igiene, profumeria e dolci. 
Grazie all’iniziativa di tre socie (A.M. Cipolla,T. 
Fumi e M. Mazza) ha creato una U.T.E., luogo di 
relazioni personali e contrasto alla deprivazione 
culturale, riconoscendo (un esperimento molto 
interessante) alla RSA di riferimento la possibilità 
di accesso gratuito ai corsi “on line”. L’evento del 

L’UTE è un service cui molti più Lions 
dovrebbero dedicarsi, offrendo il loro 
tempo e le loro competenze, perché è un 
mondo in cui le persone ritrovano ciò che 
negli anni, hanno spesso perso: condivi-
sione di pensieri e di emozioni, possibilità 
di apprendere, di provare nuovi stimoli, 
curiosità, desiderio di creare nuove cono-
scenze e nuovi rapporti.

Dice Mauro: “Frequento l’UTE da 14 anni, 
ho conosciuto persone stimolanti, pro-

fessionisti che, solo per passione, danno il 
meglio di sé. L’UTE, per noi fruitori, significa 
tenere in allenamento il cervello, essere sti-
molati a leggere, a confrontarsi con le idee di 
altri, spesso diverse dalle nostre ed esserne 
arricchiti. Girando a piedi per Bresso, noto le 
alternative più frequenti per chi ha la mia età: 
giocare a bocce, a carte, frequentare i bar, 
facendo chiacchiere da bar. L’UTE è un’e-
sperienza totalmente positiva che le istituzioni 
locali dovrebbero sostenere maggiormente”.
Dice Pierangela: “Ho frequentato l’UTE per 

Le “nostre” UTE molto più di un servizio per il territorio
anni, poi uno stop per il Covid, ora ho ripreso. 
È importante per la mia vita, mi permette di 
imparare, di socializzare, di passare il tempo 
in modo proficuo. È un efficace servizio per 
la città e ci fa sentire vivi e parte attiva della 
comunità”.
Dice Ilia: “Mi sono iscritta 14 anni fa, per non 
rimanere isolata dopo la pensione, non avendo 
parenti in zona né amicizie particolarmente 
strette. Mi sono ben presto resa conto che l’UTE 
è molto più di un posto per socializzare, ma è 
una palestra per la mente, un’opportunità per 
dedicarsi a interessi non coltivati per mancanza 
di tempo, per scoprire tesori di Milano, per non 
sentirsi mentalmente “vecchi”. È il posto dove 
mi sento serena, allegra, dove non penso ai 
problemi e alla mia solitudine. L’UTE non è 
solo importante, è necessaria, perché infonde 
la voglia di non mollare e di non far morire la 
mente e il cuore”.
Ricordiamocelo: l’UTE è la dimostrazione con-
creta che l’Essere Umano può, se vuole, offrire a 
se stesso e agli altri, sempre nuove opportunità.

Mariacristina Ferrario
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18 aprile inaugurazione presso la Parrocchia Santa Maria Madre della Chiesa 
in via Saponaro, 28 a Gratosoglio, di un giardino adibito a parco giochi per 
bambini, grazie al contributo dei Lions Club del Distretto 108Ib4 - Milano 
Città Metropolitana.
Gratosoglio Per il Successo educativo (GPS) ha l’obiettivo di costruire un 
sistema educativo di periferia determinato da tre coordinate fondamentali: 
la presenza sul territorio, la conoscenza dei ragazzi/e e l’offerta educativa-
sportiva. Per captare e decodificare il successo educativo servono almeno 
quattro satelliti per raccogliere le informazioni necessarie, per dare una 
copertura continuativa negli anni, per localizzare in modo preciso risorse 
ed emergenze: gli ambienti sportivi e le polisportive, le associazioni edu-
cative territoriali, gli oratori spazi e figure educative, l’alleanza con scuole, 
istituzioni e famiglie.
Con don Paolo Steffano, parroco di Santa Maria Madre dopo la sua presenza 
ed esperienza a Baranzate, i soci di alcuni Lions Club hanno programmato 
una fattiva collaborazione e hanno provveduto, alla ristrutturazione di un’area 
giochi, spazio dedicato e destinato ai bambini, per permettere incontri anche 
fra le famiglie e i genitori, portando avanti quel processo di inclusione così 
necessario in tante aree milanesi.
Nell’ambito della collaborazione è anche iniziata un’attività di insegnamento 
della lingua italiana: un sostegno concreto all’inclusione sociale di adulti e 
alunni stranieri. 
Il contributo lionistico è solo all’inizio! I Lions Club si attivano per iniziare a 
proporre attività culturali quali scuola di teatro, scuola di danza e scuola di 
musica, che gli adolescenti di tutta la zona di Gratosoglio potranno frequentare.
I soci dei Lions Club hanno anche contribuito in alcune giornate della settimana 
alla gestione del bar all’interno della parrocchia, favorendo così il rapporto con 
le etnie locali. Non solo! Soci Leo e Lions si sono anche attivati nel ridipingere 
i saloni della parrocchia dove vengono svolte la maggior parte delle attività.

La distanza territoriale è molta, ma la vicinanza 
al progetto Gratosoglio, dimostrata dal LC Sesto 
San Giovanni Centro, è stata grande. Sabato 3 
maggio il presidente Fabrizio Canato, Nino Berti 
cerimoniere, Mirella Parente membro Club sì sono 
presentati nel quartiere milanese così problema-
tico, ma a noi Lions molto caro, per donare ben 
sessanta paia di occhiali, nuovi, per gli abitanti 
che ne avessero necessità.
Hanno avuto l’occasione di visitare la parrocchia 
di Santa Maria Madre della chiesa e di apprezzare 
quanto fatto fino a ora da tantissimi altri club del 
nostro Distretto. Un lavoro immenso, nato dal 
nulla, che sta trasformando una realtà così 
difficile in un ambiente vivibile e accogliente. 
Tanto è ancora il lavoro da svolgere, ma, con 
la guida di don Paolo Steffano, cercheremo di 
essere in grado di portare avanti il nostro aiuto. 
Ancora una volta un club del Distretto 108Ib4 
ha dimostrato che “dove c’è un bisogno lì c’è un 
lions”. (Raffaella Guidotti)

Gratosoglio per il successo educativo… e i Lions ruggiscono

Il service dedicato a Gratosoglio, zona a Sud di 
Milano, abbraccia diversi club del Distretto Lions 
108Ib4. Tanto si è fatto dallo scorso autunno e 
tanto si prevede ancora di fare, grazie all’entu-
siasmo dei soci.
Un’intera zona, la B, formata da sette club: Milano 
ai Cenacoli, Milano Bramante Cinque Giornate, 
Milano Casa della Lirica, Milano Loggia dei 
Mercanti, Sforzesco e Milano Via della Spiga, 
con il coinvolgimento di 19 soci, si è mossa per 
effettuare esami della vista agli alunni del plesso 
scolastico Arcadia e screening di ambliopia per i 
piccoli. Il tutto presso l’Oratorio Maria Madre della 
Chiesa dove don Paolo Steffano, una macchina 
da guerra, un trascinatore, un entusiasta, svolge 
il suo complicato lavoro, cercando di combattere 
la microcriminalità lì presente.
La giornata è stata un vero successo! Esami e 
screening sono proseguiti per tutta la giornata, 
grazie a una  grande e precisa organizzazione 
messa in campo dai soci dei club aderenti e 
dal nostro referente per le attività legate alla 
vista, Luciano Martinelli. 78 esami della vista per 
permettere ai ragazzi delle scuole di scoprire e 
risolvere eventuali problemi visivi e  riuscire così a 
partecipare alle lezioni, superando difficoltà, anche 
semplici, come leggere la lavagna; anche 5 genitori 
hanno usufruito dei controlli. Tanti gli screening 
per l’ambliopia, disturbo che, se scoperto  per 
tempo e nella giusta età, porta a evitare un grave 
problema visivo in età adulta.
È un ulteriore passo fatto, a favore di questa realtà 
milanese per la quale i club del Distretto si stanno 
impegnando in diverse attività, dall’organizzazione 
della scuola di Italiano, ai corsi estivi di fine anno 
scolastico, dedicati a ragazzi e ragazze delle 
scuole di quest’area, alla presenza sul territorio, 
sostenuta anche dalle istituzioni, a partire dal 
Municipio 5. (Patrizia Vitali)

Sesto San Giovanni Centro è arrivato a Gratosoglio

La Zona B è a Gratosoglio

Si è svolta recentemente, con una toccante cerimonia, l’inaugurazione del 
parco giochi per bambini a Gratosoglio, quartiere situato alla periferia meri-
dionale di Milano e spesso teatro di incresciosi episodi di cronaca. Grazie 
alla tenacia del vulcanico don Paolo Steffano, “prete di strada” formatosi in 
quel di Baranzate, il comune più multietnico d’Italia, e parroco di Santa Maria 
Madre della Chiesa, è stato possibile realizzare un progetto pensato e voluto 
dal LC Milano Host a favore dei bambini del quartiere. Un altro tassello che 
va ad aggiungersi a quanto fatto in precedenza, grazie al mecenatismo di 

Una pluri tematicità di service per rispondere ad una pluralità di bisogni 
nella realtà multi etnica del quartiere Gratosoglio e soprattutto dei giovani 
del Gratosoglio. Perché dove c’è un bisogno, lì c’è un Lions! (Patrizia Vitali)

altri club, quali  quattro campi da gioco, due di calcetto, uno di pallavolo e 
uno di basket. È  stata altresì ultimata la messa a norma dell’impianto luci e 
audio della sala polifunzionale e il rifacimento dell’impianto di riscaldamento. 
Indubbiamente ancora molto resta da fare, come la palestra, una scuola di 
italiano e i laboratori per l’uso di computer, ma siamo certi che con la presa 
di coscienza del problema e la collaborazione di tutti, si riesca a migliorare 
una parte dimenticata della nostra città e forse in questa fase di integrazione 
sociale anche a migliorare noi stessi. (Alberto Lazzaroni)

La Zona A è a Gratosoglio
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553 screening alla festa di Primavera
Come da tradizione lo scorso 17 marzo si è svolta a Paderno Dugnano 
l’annuale festa di Primavera, giunta alla 43ª edizione. In questa cornice 
il LC di Paderno Dugnano come ogni anno ha messo a disposizione la 
propria sede all’interno della quale, in collaborazione con i medici del locale 
Poliambulatorio Metica, sono stati erogati alla popolazione screening medici 
gratuiti. I soci si erano incaricati di coinvolgere il pubblico sensibilizzandolo 
sull’importanza della prevenzione. Gli interessati potevano accedere alla 
sede dove si effettuavano i seguenti screening: ottico, glicemico, spirometrico, 
audiometrico e pressorio. Ogni persona poteva scegliere se sottoporsi a tutti 
gli screening o solo alcuni di essi. A fine giornata avevamo svolto un totale 
di 553 screening, ottenendo il risultato sperato.
Nella stessa occasione il gruppo Leo ha venduto le colombine assegnate 
dal Distretto, ben 74! Siamo orgogliosi del successo ottenuto e riteniamo 
si tratti di un eccellente risultato anche per la collaborazione fra le strutture 
locali con il Lions Club. L’appuntamento per questo importante evento è 
quindi confermato anche per il prossimo anno.

Screening a 105 bambini
In maggio il LC Parco Adda Nord, nell’ambito del programma Sight for Kids, 
ha organizzato la consueta campagna di screening per l’ambliopia e altri 
disturbi visivi tra i bambini delle scuole dell’infanzia. Sono stati esaminati 105 
bambini di due diversi istituti scolastici, 6 dei quali trovati con disturbi visivi 
e con la necessità di ulteriori approfondimenti. L’importanza di questi scre-
ening è fondamentale in quanto i disturbi visivi possono seriamente influire 
sulla capacità di apprendimento di un bambino, come viene confermato da 
Francesca Cappelli, medico oculista e attuale presidente del LC Parco Adda 
Nord: “Gli screening che da diversi anni effettuiamo nelle scuole del territorio, 
ai bambini dai 3 ai 5 anni permettono di individuare tempestivamente difficoltà 
visive che possono causare ambliopia. Più precoce è la diagnosi e maggiori 
sono le probabilità di miglioramento della visione”.
Pur rappresentando uno sforzo economico e logistico non indifferente per un 
piccolo Club, che lo scorso anno si è anche fatto carico della fornitura di 3 
paia di occhiali per i bambini di famiglie bisognose del territorio, tutti i soci si 
impegnano al massimo per la perfetta riuscita del service. (Adriano Covizzi)

Angeli Metropolitani
Dinnanzi ai dipinti di Giovanni Pulze si è subito colpiti da un senso di misticismo 
frammisto a spiritualità e al tempo stesso da una drastica contrapposizione tra 
le piazze e le vie di grandi metropoli sovraffollate e la tenue, quasi invisibile, 
presenza di un angelo. Le ambientazioni nelle città di Milano e New York 
sono la raffigurazione di un mondo caotico e frenetico ove le persone ritratte 
anonime e senza volto con gli ombrelli aperti raffigurano una sorta di bolla di 
difesa della propria privacy evidenziando lo scollamento esistente tra la vita 
personale e il sistema sociale. La tecnologia, l’uso smodato di telefonini e in 
generale le modernità favoriscono l’isolamento e la solitudine aumentando 
il disagio esistenziale.
Particolare successo di pubblico ha riscosso una personale del pittore 
tenutasi presso la galleria c/e contemporary di Christine Enrile Delfino per 
iniziativa del LC Milano Parco Nord, del suo satellite Milano Dinamicamente 
nella persona di Marina Belrosso insieme ai Lions Club della zona 1/A. Una 
manifestazione filantropica che ha avuto come obiettivo primario una rac-
colta fondi per la fornitura di farmaci e strumenti medicali per alcuni ospedali 
pediatrici oncologici. Per combattere l’incomunicabilità e le difficoltà di una vita 
convulsa Giovanni Pulze nei suoi quadri lancia un messaggio di speranza 
proprio attraverso le figure degli angeli, sempre rappresentati frontalmente, 
che seppur evanescenti e forse poco visibili, esistono, ci circondano e ci 
stimolano ad avere fiducia nell’uomo e sono disponibili a recuperare i veri 
valori relazionali che la modernità ha cancellato. (Alberto Lazzaroni)

E vienimi a cercare
Risulta sempre più costante e continua la presenza sul territorio del LC 
Ticino Torre del Basto sia per la collaborazione con altre associazioni sia 
per l’organizzazione di nuovi eventi. Gli ultimi incontri, di tipo musicale, sono 
stati l’occasione per una raccolta di fondi devoluti ad altrettante associazioni 
meritorie di erogare servizi alla cittadinanza. Il 16 marzo nella chiesa di S. 
Francesco a Trecate è risultato gradito lo spettacolo di teatro-canzone dal 
titolo “E vienimi a cercare - De Andrè canta di Dio di vita e d’amore” portato in 
scena dal duo, in arte e nella vita, Silvana Mossano (canto e voce narrante) 
e Sergio Salvi (tastiere e canto) ispirato all’album “La buona novella) di 
Fabrizio De Andrè in una versione originale con riflessioni e monologhi inediti.
A fine esibizione la presidente del club Piera Albertone ha consegnato alla 
Croce Rossa, sezione di Trecate, un assegno pari a quanto raccolto nella 
cena degli Auguri di Natale e facente parte del “service zaino sospeso”. Il 23 
marzo lo spettacolo è stato replicato da Silvana e Sergio con finanziamento 
del Comune di Cerano preso la Sala Crespi ed il ricavato è stato donato 
alla società UVERP di Galliate che fornisce servizio di sicurezza agli eventi 
di Protezione civile.
A dare continuità da quanto promosso dal Club è già stato effettuato un 
incontro, sempre in Sala Crespi a Cerano il 4 maggio, che ha avuto come 
tema le musiche da film e le canzoni di Mina su musica di Ennio Morricone e 
come interpreti il pianista Pierluca Lavia con Daniela Floriduz voce narrante 
e Miriam Vetri al canto. (Mauro Bricco)
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Giovani al servizio della comunità

L’attività sul campo e in prima linea è da 
sempre il motore principale delle iniziative 

che i diversi club intraprendono, in un conti-
nuo supporto sinergico dove la condivisione 

diventa leitmotiv immancabile quando si tratta 
di fare del bene.
Non sono mancati in questi mesi che prece-
dono la chiusura dell’anno sociale, eventi e 

appuntamenti che ben raccontano la capacità 
di arrivare in modo capillare alle esigenze 
delle comunità e dei cittadini più bisognosi, 
ma allo stesso tempo connettere e creare una 

Il Distretto Leo 108 Ib4 rappresenta un esempio virtuoso di come giovani entusiasti possano fare la differenza attraverso il volontariato. In un 
contesto socio-economico che evolve velocemente i soci che compongono il gruppo hanno abbracciato appieno lo spirito di servizio, contri-
buendo al benessere sociale delle comunità in cui intervengono sia tramite eventi con un impatto significativo sia in termini di sensibilizzazione 
e divulgazione sia come supporto diretto alle categorie più fragili della nostra società.
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cultura della consapevolezza nelle persone 
su tematiche di attualità e sull’importanza di 
fare service.
Il Leo Club Milano San Babila Visconteo, 
perseguendo tale obiettivo, ha organizzato 
la serata “Movie Talks - Pizza & Cinema”, un 
evento all’insegna del buon cinema e del sano 
dibattito costruttivo.
Il tema del cineforum è stato la violenza sulle 
donne ed il diritto al voto. Argomenti importanti 
e quantomai attuali, la discussione è partita 
dalla visione di alcune parti del film “C’è ancora 
domani” di Paola Cortellesi. Durante la serata 
è inoltre intervenuta la socia Lions Antonia 
Conforto (L.C. Carlo Porta San Babila), ses-
suologa ed esperta in educazione sessuale 
che ha formato studenti e insegnanti e lavorato 
per quasi 40 anni nei consultori familiari.
Sulla stessa linea i Leo Club Cinisello Balsamo 
e Leo Club Abbiategrasso hanno approfondito 
una tematica, come quella energetica, assai 
attuale, proponendo un evento in collabora-
zione con Nucleare e Ragione, associazione 
di divulgazione scientifica, che ha approfondito 
benefici, rischi e opportunità che tale tecno-
logia può portare all’interno dell’economia 
energetica dei diversi Paesi.
Sensibilizzare alla donazione di midollo osseo è 
stato l’obiettivo principale dell’evento “Admo in 
Statale”, organizzato dal Leo Club Cinisello presso 
l’omonima Università meneghina. La giornata ha 
visto una grande partecipazione di studenti uni-
versitari, contribuendo a diffondere l’importanza di 
questo gesto salvavita. Grazie a questa iniziativa, 
sono stati registrati nuovi potenziali donatori, dimo-

strando l’efficacia del coinvolgimento giovanile e 
delle nuove generazioni.
L’impegno quotidiano dei giovani Leo si riflette 
nella collaborazione quantomai preziosa con i 
Lions. Uno scambio vicendevole di esperienze 
e supporto reciproco che ha visto la massima 
espressione durante l’edizione annuale dei 
Dragonboat, organizzata proprio dai Lions. 
Questo evento non solo ha rafforzato lo spirito 
di squadra tra i membri del distretto, ma ha 
anche raccolto fondi per progetti di benefi-
cenza. La partecipazione ai Dragonboat ha 
dimostrato l’importanza della collaborazione e 
del lavoro di squadra nel raggiungere obiettivi 
comuni. Tra gli esempi positivi anche quello del 
Leo Club Paderno Dugnano che, affiancandosi 
al Club Lions padrino, ha supportato l’annuale 
Festa della Luce nel cuore della città.
Ed è proprio nello spirito di condivisione che 
il Leo Club Bramante ha trovato la possibilità 
di avviare una raccolta di vestiti destinati alle 
persone bisognose, grazie alle sinergie con 
l’Associazione Arca. Questo progetto ha per-
messo di distribuire abiti a numerose famiglie 
in difficoltà, migliorando concretamente la 
loro qualità della vita. La raccolta ha anche 
avuto il merito di sensibilizzare la comunità 
sull’importanza del riciclo e della solidarietà.
Ogni qual volta si pensa ad un progetto, ad 
un service, ad un evento per raccogliere 
fondi, non ci si può dimenticare della risorsa 
più importante: le persone. È nella capacità 
di creare infatti una rete solida tra membri 
di club diversi, tra Leo e Lions, tra soci dello 
stesso club, che si gioca una partita importante. 

Ognuno può essere protagonista mettendosi 
in gioco per gli altri, insieme agli altri.
Con la conclusione dell’anno sociale 2023-
2024 il Distretto Leo 108Ib4 ha dimostrato 
ancora una volta come il valore del fare 
gruppo, e le specificità del singolo messe 
in condivisione con gli altri, rappresentino il 
vero punto di forza per raggiungere traguardi 
e obiettivi ambiziosi. Il testimone con l’anno 
sociale entrante passerà dal Presidente del 
Distretto 108Ib4 Fabrizio Pozzi al Presidente 
eletto Mattia Camillo Maria Grassi e al Vice 
Presidente Emilio Faranda. Un passaggio di 
consegna che però rappresenta la definizione 
emblematica dello spirito leonistico che si 
tramanda di anno in anno: fare del bene 
incondizionatamente.
A sancire il termine di un anno importante per 
i valori messi in gioco e per la determinazione 
nel raggiungere quante più persone possibili 
attraverso i service, il 23 giugno l’ultimo 
Consiglio Distrettuale Leo Ib4 per l’A.S. 2023-
2024 presso il Circolo AMIS (Circolo Sardo 
territoriale) di Cinisello Balsamo.
Il Distretto Leo 108Ib4 continua a essere un 
faro di speranza e impegno nella comunità, 
con eventi che spaziano dalla sensibilizzazione 
sanitaria alla raccolta di beni essenziali, dalla 
cultura alla solidarietà. Ogni iniziativa è un 
passo avanti verso un mondo più giusto e 
solidale, dove ogni individuo ha la possibilità 
di contribuire al benessere collettivo. Con una 
leadership forte e una partecipazione attiva, 
l’associazione è destinata a crescere e a fare 
la differenza per molte persone.
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congresso di primavera

L’11 maggio 2024 si è svolto presso l’Unione del Commercio, Sala 
Colucci, il 29° Congresso di Primavera del Distretto 108 Ib4 presieduto 
dal Governatore Claudio Chiarenza e regolarmente convocato il 3 marzo 
2024 a norma dello Statuto Tipo Distrettuale, aggiornato il 29 giugno 
2021 e dallo Statuto del Distretto con il seguente Ordine del Giorno...
Ore 08.15 / 09.00 Registrazione dei delegati e verifica poteri; ore 9:00 
Apertura dei lavori (Cerimonia di apertura, Saluto del Governatore del 
Distretto 108 Ib4 Claudio Chiarenza, Saluto del Presidente Leo Fabrizio 
Pozzi); ore 09:30 Comunicazione dei risultati della verifica poteri; ore 
9:45 Assemblea Elettiva: Costituzione del seggio elettorale e nomina 
scrutatori, Nomina del Collegio dei Revisori dei Conti per l’anno lionistico 
2024/2025, Presentazione delle Candidature all’incarico di Revisore 
dei Conti MD, quale supplente. Nomina dei rappresentati per il triennio 
2024/2027 della commissione MD: Affari Legali, Statuti & Regolamenti; 
Relazione del Presidente della Commissione Candidature. Presenta-
zione del candidato alla carica di 2° Vice Governatore. Presentazione 
del candidato alla carica di 1° Vicegovernatore. Presentazione delle 
linee programmatiche del candidato Governatore. Ore 10:30 Apertura 
seggio elettorale / Coffee Break; Ore 11:15 Relazione del Governatore 
Distrettuale Claudio Chiarenza, Ore 11.45 Consegna dei riconoscimenti, 
ore 12.15 Assemblea Elettiva: 1) Comunicazione dei risultati; 2) Pro-
clamazione degli eletti; 3) Intervento del Governatore Eletto. Ore 12:45 
Saluto di chiusura Governatore del Distretto 108 Ib4 Claudio Chiarenza. 
Ore 13:00 Fine Lavori.
Alle ore 9:30 il Cerimoniere Distrettuale Gerardo Rinaldi ha invitato il 
Governatore Claudio Chiarenza a dare apertura ufficiale del Congresso 
con il rituale colpo di campana, la sfilata delle bandiere, gli inni e la lettura 
del codice e degli scopi lionistici hanno contrassegnato la cerimonia di 
apertura cui ha fatto seguito il saluto iniziale del Governatore.
Vengono salutate le numerose autorità lionistiche e leonistiche presenti. 
Viene tributato un saluto particolare alle MJF presenti in sala. Viene 
data la parola al Presidente del Distretto Leo Fabrizio Pozzi, a seguire 
prende la parola il Governatore per il suo saluto iniziale.
Il Segretario Distrettuale Maria Francesca Chiarelli dà lettura dei risultati 
della verifica poteri: Club presenti 43 su 47 (di cui 46 aventi diritto), pari 
al 91%; numero di soci delegati 96 e 18 PDG (di cui 95 aventi diritto), 
numero di soci presenti 82 e PDG 15. Il congresso viene dichiarato 
valido ai fini delle deliberazioni che dovrà assumere.
Il Governatore Claudio Chiarenza prende la parola e condivide con 
la platea tutti i punti salienti del suo anno, utilizzando delle slide che 
rappresentano al meglio la situazione del Distretto, club per club. i suc-
cessi raggiunti e Club e Soci che hanno dato concretezza alle attività 
del Distretto, ossia ringraziare tutti i Soci che si sono distinti per impegno 
e risultati. Presenta alla platea la volontà del Lions club Milano Host di 
candidare al Congresso Nazionale di Genova, che si terrà dal 17 al 19 
di maggio, Milano come sede del Congresso 2026.
Vengono dati 3 riconoscimenti: viene eseguita la premiazione del Poster 
della Pace del Distretto a una alunna della scuola media Gianni Rodari 
di Cormano. Viene Consegnata la Melvin Jones a Don Paolo Steffano, 
per l’impegno e il sacrificio, che cerca di sanare il quartiere di Gratoso-
glio e infine il riconoscimento del Governatore al 1° Vice Governatore, 
Rossella Vitali, per la costanza e la determinazione nell’impegno profuso 
durate le attività Lions. 
Grazie agli Officer distrettuali che hanno messo a disposizione le loro 
competenze Francesco Cangiano,  Franco De Renzo in qualità di 
Presidente del Comitato Revisori dei Conti.
Grazie ai Presidenti di Zona: Raffaella Guidotti, Umberto Strisciamonti, 
Silvia Ventura Maietta, Marinella Boverio, Riccardo Farina e Andrea 
Cornelli, per il lavoro svolto.
Grazie ai Coordinatori Distrettuali del Global Action Team: Paola della 
Campa (GLT-D), Paolo Caimano (GMT-D), Miriam Mapelli (GST-D). Si 
conclude questa parte così importante per i Soci tutti.
Il Governatore propone, in previsione delle imminenti votazioni, come 
scrutatori i ZC  presenti e in sostituzione del ZC Umberto Strisciamonti, 
il GMT- D Paolo Caimano, in quanto non delegati e non candidati. 
L’Assemblea approva per acclamazione.
In questa sede viene nominato il Collegio dei Revisori dei Conti per 

l’anno 2024/2025. Il DG Team propone: 
Pdg Alberto Arrigoni in qualità di Presidente, 
Stefano Brambilla e Marco Rossetti (effettivi), 
Silvio Trezzi e Giorgio Luerti (supplenti).
Si procede alla presentazione da parte del Governatore del 
Candidato alla carica di Revisore dei Conti MD, quale supplente. 
Unica candidatura ricevuta è da parte di Stefano Gandini. I delegati 
dovranno procedere alla votazione come da schede consegnate e alla 
carica e Nomina dei rappresentati per il triennio 2024/2027 della com-
missione MD: Affari Legali, Statuti & Regolamenti, unica candidatura 
pervenuta è di Cristian Ferrari, anche in questo caso i delegati dovranno 
procedere come da scheda consegnata.
Segue la relazione del Presidente della Commissione candidature, 
PCC Enrico Pons. La commissione quest’anno era composta dal 
PDG Sergio Martina e dal Lions Sergio Bruno. La commissione si è 
riunita almeno tre volte sia online che in presenza, i candidati sono stati 
incontrati e i requisiti richiesti dagli Statuti sono soddisfatti. Tutte e tre le 
candidature (Rossella Vitali candidato DG, Gianangelo Tosi candidata 1° 
VDG, Francesco Cangiano candidato 2° VDG) sono quindi validamente 
sottoposte all’Assemblea.
I candidati si presentano all’Assemblea. Inizia il candidato 2° VDG 
Francesco Cangiano che presentando il proprio curriculum vitae si 
assume piena responsabilità di fronte all’Assemblea a fronte del per-
corso lionistico dallo stesso iniziato 41 anni fa, prima nel Lions club 
Benevento Host e dopo proseguito nel Lions Club Milano Host. Le linee 
programmatiche cui il candidato si atterrà sono quelle dei Governatori 
che lo precederanno, oltre ad adempiere ed eseguire gli incarichi via 
via assegnati. Molteplici i ringraziamenti agli amici Soci che lo hanno 
sostenuto e convinto alla candidatura, ma soprattutto ringraziamenti al 
proprio Club, il LC Milano Host.
Segue la candidata a 1° VDG Gianangelo Tosi che dopo un anno passato 
al servizio dei Club nel DG Team, espone quanto abbia compreso dai 
Club, ossia la volontà profonda di mettersi al servizio in questo momento 
sociale difficile, in cui combattere una sfiducia globale che si è imposses-
sata della collettività. Milano e il suo hinterland, si ritrovano a  convivere 
con due anime: una volta alla spinta, alla ripartenza mentre l’altra in 
estrema difficoltà. I Lions possono rispondere ai bisogni, rimanendo 
presenti nella comunità. Alcuni i temi su cui possiamo essere presenti: la 
salute (screening e prevenzione, lavorando sull’efficacia ed efficienza), 
l’ambiente, la comunità (includendo le periferie, dove i bisogni sono più 
pregnanti, magari dialogando con meglio con le istituzioni ponendoci 
in un atteggiamento di ascolto), la cultura, avvicinando alcune fasce - 
esempio i giovani - facendo leva sulla leggerezza che non è superficialità, 
coinvolgendoli facendo comprendere il nostro spirito. Il progetto è partire 
da noi, dai nostri Club, dall’ascolto delle istanze che emergono, senza 
protagonismi ma in un’ottica di squadre efficienti ed efficaci, capaci di 
creare service di impatto capaci di attirare nuovi soci. Ricordiamoci dei 
Leo, accogliamoli perché solo con l’accoglienza riusciremo a trasmettere 
i nostri valori. Un altro punto è quello di fare rete, non con funzioni da 
sponsor finanziario ma invertendo i registi della progettualità: i Lions 
possono accettare la stoffa, ma il modello lo facciamo noi, mutuando i 
termini della moda. Rete anche con le imprese sempre più sensibili ai 
progetti legati al bene comune. Il nostro compito deve essere ascoltare il 
mondo che cambia, per essere noi Lions a cambiare il mondo per come 
vogliamo, essendo protagonisti del cambiamento.
Chiude le presentazioni il candidato a Governatore Distrettuale Rossella 
Vitali che vuole ripercorrere quanto avvenuto da quando si è candidato 
tre anni fa. Certamente la formazione cui ha partecipato ha fatto sì che 
potesse fare tesoro di quanto appreso: la nostra è una grandissima 
Associazione e conoscendola sempre più a fondo ci fa comprendere 
quante sono le cose che facciamo, quanto stiamo innovando, quante le 
idee nuove crescano di anno in anno. Aver passato del tempo a livello di 
multidistretto ha permesso un’osmosi di idee e conoscenza che spinge 
a fare qualcosa di diverso, il confronto è da viversi come momento di 
crescita, arricchimento ed innovazione. A livello di Distretto la scoperta di 
persone stupende, che si sacrificano, officer e soci meravigliosi, persone 
che in poco tempo e con scarsità di risorse riescono a costruire service 
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di grande impatto. Queste persone sono ancora vissute come punti 
singolari, il tema dei team è cruciale. Il candidato ci invita a fare rete tra 
queste forze positive, creare team che devono coordinarsi e allo stesso 
tempo aprendosi nell’ottica di portare valori a fattore comune. Il valore 
deve essere ciò che facciamo sul campo, testimoniato da chi ha usufruito 
dei nostri service. Siamo invitati ad aver chiaro l’obiettivo di servizio, il 
bisogno cui rispondiamo per poter essere determinati e determinanti 
nel racconto di quanto avvenuto. Uniti possiamo sviluppare una forza 
incredibile, possiamo “progettare per fare” qualcosa di incredibile. Per 
fare tutto questo serve organizzarsi in modi più efficaci per cogliere 
questa pluralità di progetti su cui l’Associazione ci chiede impegno. 
Il Cerimoniere Distrettuale fornisce istruzioni per le votazioni (logistica) 
e invita l’Assemblea ad un coffee break.
Il Governatore proclama per la carica di Revisore dei Conti Multidistretto, 
quale supplente, con 90 voti favorevoli, 1 contrari e 3 astenuti, Stefano 
Gandini. Il Governatore proclama per la carica di 2° Vice Governatore, 
con 86 voti favorevoli, 6 contrari e 2 astenuti, Francesco Cangiano. Il 
Governatore proclama per la carica di 1° Vice Governatore, con 88 
voti favorevoli, 4 contrari e 2 astenuti, Gianangelo Tosi. Il Governatore 
proclama per la carica a Governatore Distrettuale con 91 voti favorevoli, 
2 contrari e 1 astenuti, Rossella Vitali.
Il governatore eletto evidenzia subito che l’anno che verrà sarà denso 
di impegni non solo per soddisfare ulteriori bisogni, ma per una serie di 
situazioni così evidenziate: conversione in un’unica piattaforma di tutti i 
sistemi informatici; nuova piattaforma di contabilità utilizzata dal Distretto 
e dai club, valutando con il tesoriere distrettuale cosa rendere fruibile ai 
club; la fondazione auspicabile per la vita, crescita ed efficacia del distretto 
e dei club. Averla significa far partire un sistema. Ci sono in cantiere due 
obiettivi quadriennali dell’associazione, di cui il primo molto challenge 
perché il numero di persone ad oggi servite che è pari a 500 milioni, in 
4 anni deve raddoppiare per arrivare nel 2027 a 1 miliardo di persone 
servite. Per fare questo salto e a parità di struttura, è necessario proce-

dere in maniera ordinata, costruttiva richiedendo un grossissimo sforzo 
da parte di tutti, non solo del DGTeam, ma degli officer stessi e dei club. 
Dietro a questo è evidente che emerga anche l’obiettivo della crescita 
dei soci. Per tutti significa cambiare ma non per andare più veloci ma 
per andare in maniera diversa. La resistenza al cambiamento è un peso 
che abbiamo alle nostre spalle e adesso è necessario essere aperti al 
conoscere, a conoscere i service di altri distretti, alle testimonianze di altri 
Lions, alle associazioni perché lo stare con altri è un arricchimento. Un 
invito aperto ad abbassare le resistenze e fare formazione che diventerà 
un asse portante nella vista del distretto, per l’innovazione che porterà 
a rimodellare il modo di fare service, proseguendo non per tradizione 
ma per rendere la nostra macchina più efficiente ed efficace. Dobbiamo 
favorire la collaborazione e la cooperazione. Lavorare in team sarà la 
nostra regola, così come il confronto. Verranno rivisti i compiti dei PDZ 
che sono una asse portante e la chiave di volta per questo cambiamento. 
Emerge che tutti noi abbiamo necessità di individuare chi tra i soci dei 
club potrà contribuire nel pensare e fare nuovi service; sarà necessario 
individuare dei futuri leader; i nuovi soci devono essere inseriti nei corsi 
di formazione e coinvolti sin da subito nelle attività di club.
Sono previsti dei corsi per il GAT sia distrettuale che di club che si chia-
mano COT. I corsi partiranno da una visione verticale ad una visione 
di rete, per cooperare, far crescere e servire. Tutto questo muoverà le 
nostre vite ma quanto più mettiamo la testa e il cuore, prima riusciremo 
a raggiungere gli obiettivi che ci poniamo. È necessario cambiare marcia 
e dalla tradizione far nascere l’innovazione.
Il Governatore, alle ore 12:35, dopo aver ringraziato i partecipanti e chia-
mato sul palco Rossella Vitali, Gianangelo Tosi e Francesco Cangiano, 
presentando quindi la leadership presente e futura del Distretto dichiara 
chiuso il Congresso, con il consueto tocco di campana.

Sintesi degli atti a cura del Segretario Distrettuale Maria Francesca 
Chiarelli.

Il 6 maggio tre club del Distretto, Bramante Cinque 
Giornate, Casa della Lirica e Inzago hanno organiz-

zato una serata per celebrare il centenario della morte 
di Puccini e dedicata alle sue donne, quelle della vita e 
quelle della lirica.
Il ricordo di un Puccini al femminile! Una location tanto 
particolare quanto suggestiva: la chiesa di San Bernar-
dino alle Monache in pieno centro di Milano. Una serata 
che ha visto due relatori il professor Filippo Gorla, socio 
del LC Inzago e la dottoressa Marina Petti integrarsi 
con giovani artisti che hanno interpretato delle arie 
famose delle opere pucciniane: Nessun dorma, Un bel 
dì vedremo, O mio babbino caro e E lucean le stelle, 
tutti accompagnati al piano dal maestro Debora Mori.
La rilevanza delle donne nell’itinerario di vita e artistico 
pucciniano si può facilmente desumere dal fatto che le più 
grandi opere del maestro hanno protagoniste femminili. 
Tosca. Turandot, Madama Butterfly, giusto per citarne 
qualcuna, tutte figure suggestive dell’Universo di Puccini. 
Il primo contatto tra Puccini e l’universo femminile 
avvenne nell’infanzia. Il compositore nacque il 22 
dicembre 1858 dal matrimonio fra Michele Puccini e 
Albina Magi, sestogenito di nove figli. Nel gennaio 1864 
il padre morì quando Puccini aveva 5 anni lasciando la 
famiglia in ristrettezze economiche. La madre in ogni 
caso seppe coltivare il precoce talento musicale del 
bambino affidandolo agli insegnamenti di suo fratello 
Fortunato Magi che lo introdusse allo studio della tastiera 
e al canto corale. Fino al 1880, anno in cui si trasferì a 
Milano per frequentare il Conservatorio, Puccini visse 
in un ambiente familiare dominato dalle donne con la 
madre e 6 sorelle, una delle quali, Macrina, morì infante.
Non è l’unico evento che i Lions dedicheranno a Puccini 
in quest’anno! Le celebrazioni continuano: il 13 giugno è 
già stato programmato dal LC Inzago un altro momento 
dedicato al grande maestro, ascoltando quelle che 
saranno le più suggestive e famose melodie.

Puccini e le sue donne
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I LIONS SONO
IN MISSIONE

PER CRESCERE
MISSION 1.5 ha l’obiettivo di raggiungere 1.5 milioni

di soci in tutto il mondo, in modo da poter soddisfare al meglio 
le crescenti esigenze delle nostre comunità.
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IL MONDO HA BISOGNO 
DEI LIONS COME MAI PRIMA

PIÙ CRESCIAMO,
PIÙ POSSIAMO DARE

Per più di un secolo, i Lions sono intervenuti nelle loro comunità, dando, supportando e servendo. 
Ogni Lion è importante per le persone che dipendono da noi e ogni club sta facendo
la sua parte per rendere le proprie comunità dei luoghi più solidi, più sani e più piacevoli per tutti.

Tuttavia, mentre ci sforziamo di aumentare per quanto possibile il nostro servizio e di estendere il nostro aiuto, 
i bisogni delle nostre comunità, e del nostro mondo, stanno crescendo oltre la nostra portata. 
Per essere certi di poter essere presenti, quando e dove serve, dobbiamo anche crescere.

Ecco perché i Lions intervengono ora.

Più Lions = più servizio. L’equazione è semplice, ma la sfida è audace.
MISSION 1.5 ha l’obiettivo di raggiungere 1,5 milioni di soci in tutto il mondo entro il 1° luglio 2027.
Ci aiuterà a soddisfare le crescenti esigenze delle nostre comunità. Ci aiuterà a servire 
più persone che mai e contribuirà a rendere i nostri club, le nostre comunità e il nostro servizio 
più forti che mai.

Ecco perché i Lions stanno raccogliendo la sfida.






